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 ११५०. श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  ale  वेज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  के  विभिन्न  भागों  में  तांबे  की  खानों  का  पता  लगाने  के  लिये  भूतत्वीय

 शिक्षण किया  जा  रहा

 यदि  तो  किन-किन  स्थानों  में  तांबे  के  निक्षेपों  के  विद्यमान  होने  की  संभावना  है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  सके  डी०  :  जी

 (१)  पश्चिमी  बंगाल  में  दार्जिलिंग तथा  जलपाईगुरी  (२)  बिहार में

 amy  तथा  सिंघभूम  (3)  मध्य  प्रदेश
 में  जबलपुर  तथा

 सागर  (४)  राजस्थान  में

 तथा  (५)  जिला  करनूल  में  प्रांगण  में  अनन्तपुर  तथा  नैलोर  (६)  मैसूर में

 (७)  उत्तर  प्रदेश  में  अल्मोड़ा  तथा  (८)  बम्बई में  (&€)  सिक्किम  में

 (१०)  मध्य  भारत  में  (११)  पंजाब  में  (१२)  श्रासाम  में  बोर  की

 (१३)  विन्ध्य  प्रदेश  में  तथा  (१४)  मनीपुर  ।

 श्री  भक्त  दन  :.  क्या
 गवर्नमेंट

 के  ध्यान  में  यह  बात  करायी है  कि  इन  में  से  बहुत  सी  तांबे  की

 खानों
 जैसा  कि  ant  मंत्री  महोदय  ने  गढ़वाल  का  जिक्र  सैकड़ों  at  पहले  खुदाई  होती  थी  कौर

 श्री  वह  बेकार  पड़ी  हुई
 |

 ऐसी  खानों  में  खुदाई  करने  के  लिये  कौन  से  विशेष  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 श्री  झा  डी०  मालवीय :  जिन  खानों  से  सेकड़ों  वर्ष  पहले  तांबा  निकाला  जाता  था  भी  उन

 से  इकॉनामिक  ढंग  से  तांबा  निकाला  जा  सकता  है  यह  एक  बहुत  संदेहजनक  बात  हो  गयी  है  ।  आजकल

 तांबा  निकालने  के  आधुनिक  ढंग  निकल  जाये  हैं  तांबा  ऐसे  दाम  पर  बिकता  है  कि  खानों  से  निकाला

 gar  तांबा  उसके  कम्पीटीशन  में  नहीं  सकता
 ।

 लेकिन  फिर  भी  इस  मामले  पर  गौर  हो  रहा  है  शर

 अगर  गढ़वाल  का  तांबा  ठीक  तौर  से  निकल  सकता  हैं  तो  उसे  निकालने  की  सलाह  हम  दे  देंगे
 ।
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 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  गवर्नमेंट  का  यह  रुख  हैं  कि  भारत  सरकार  का  जिश्मालाजिकल  सर्वे

 केवल  उसकी  जांच  पड़ताल  करके  छोड़  दे  इस  काम  को  प्राइवेट  पार्टीज  या  राज्य  सरकारें  कर

 इस  दशा  में  हमारे  देश  में  जो  तांबे  की  इतनी  कमी  हैं  उसकी  पत्ति  Ha  की  जा  सकती  है
 ?

 श्री  Fo  डी०  तांबा  एक  ऐसी  धात  है  जिसके  बारे  में  केंद्रीय  सरकार  यह  निश्चय  कर

 चुकी  हैं  कि  वह  केन्द्रीय  सरकार  के  इन्तजाम  में  उसी  के  तत्वावधान  में  उत्पादन  किया  जायेगा  ।

 PA  केशव  श्रय्यंगार  :  कया  यह  प्रख्यात  पहर्वपूण  घात  केवल  सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  ही  निकाली

 जायगी  या  गेर-सरकारी  क्षेत्र  को  भी  उसे  निकालने  की  अ्रनमति  दी  जायगी
 ?

 Tatt  कृ०  डी०  मालवीय  :  जेसा  कि  में  ने  कभी  सरकार  तांबे  की  खानों  का  विकास

 अधीन  लेने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  हैं  प्रौढ़  इस  दिशा  में  वह  कुछ  कार्यवाही  कर  रही  है
 |

 श्री  पी०  सी
 ०  बोस  :  क्या  माननीय  मंत्री  द्वारा  प्रभी  उल्लिखित  स्थानों  में  से  कहीं  पर  वास्तव

 में  तांबा  निकाला  जाता  है  श्र  तैयार  किया  जाता  है
 ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  हां  ।  सिंहभूम  में  भारतीय  तांबा  निगम  हूँ  जो  अभी  सात  हजार

 टन  ताबा  उत्पादन कर  रहा  =  |

 सेठ  गोविन्द दास  :  प्रभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  मध्य  प्रदेश  में  तीन  स्थानों  पर  इसकी

 खोज  की  जा  हित  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  wa  तक  यह  खोज  कहां  तक  पहुंच  गयी  हैं  कौर  क्या

 इन  तीनों  स्थानों  पर  तांबा  निकालने  की  भी  कोई  व्यवस्था  हो  रही  है
 ?

 श्री  क्०  डी०  मालवीय  :  जेसा  कि  मेंने  बताया  केन्द्रीय  सरकार  उसकी  खोज  बीन  करके  क्वालिटी

 टिव  ate  क्वांटिटेटिव  एस्टीमेट  कर  देना  चाहती  है  ।  इसके  बाद  केद्रीय  सरकार  कौर  स्टेट  गवर्नमेंट  मिल

 कर  यह  निश्चय  करेंगी  कि  कितनी  खुदाई  की  कैसे  की  जाये  कौन  करे  ।

 भागवत  क्षा  श्राजाद  :  कया  विभिन्न  स्थानों  में  तांबे  की  खानों  की  संभाव्य  साम्य  के  बारे

 में  कोई  परिगणन  किया  गया  हैं
 ?

 श्री  Fo  डी०  मालवीय  :  कार्यवाही  की  जा  रही  कुछ  प्रदेश  १९  UY-XS BH के  कार्यक्रम

 विस्तृत  अनुसंधान  के  लिये  सम्मिलित किये  गये  हूं

 श्री  भक्त  दर्शन  :  भ्र भी  जिन  स्थानों  का  नाम  माननीय  मंत्री  जी  ने  में  जानना  चाहता  हूं

 कि  उनमें  से  किन-किन  स्थानों  में  ज्यादा  weal  क्वालिटी  का  तांबा  मिलने  की  sea  की  जा  रही

 श्री  के०  डी०  सालवीय :  हमारी  सम्भाव्य  तांबा-खानों की  खोज  के  मात्रात्मक  अनुमान  के

 बारे  में  हम  बहुत  संतुष्ट  नहीं  हैं
 |

 कुछ  क्षेत्र
 जेसे  सिंहभूम  में  प्रो  सिक्किम में

 ऐसे  हैं  जहां  भ्रार्थापूर्ण संभावना  है

 श्री  सी०  कार  श्रय्यण्णि  :  क्या  त्रावणकोर-कोचीन में  किसी  धात  के  लिये  कोई  भतत्वीय

 सर्वेक्षण किया  गया  है  ?

 श्री + , ह  डी०
 मालवीय

 :  यह  इतना  अधिक  विस्तृत प्रश्न  है  कि  में  भ्र भी  उसका  उत्तर  नहीं दे

 सकता  |

 treat  महोदय  :  तांबे  के  बारे  में  नहीं
 |

 fait  डी०  सी०  खोज के  बाद  जो  कार्यवाही  करनी  है  क्या  उसे  स्पष्ट  रूप  से  सोच  लिया

 गया  है  शौर इन  बातों को  कार्यान्वित  करने
 के  लिये एक  उचित  संगठन  ae  यंत्र  प्रणाली  पर  विचार

 किया जा  चका  है  ?

 wast  में
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 श्री  क्०  डी०  मालवीय  तांबे की  खानों  की  खोज  भ्रमणा  भ्रनुसंघान  के  झ्र गला

 कार्य  उनका  विकास  करना  होता  है  ।  उस  दृष्टि  से  कुछ  प्रदेशों  का  अनुसंधान  किया  जा  रहा  है  कुछ

 कार्यवाही भी  की  जा  रही  है  ।  अभी  हाल  में  कुछ  विदेशी  विशेषज्ञ
 भी

 हमारे  देना  में  भराये  थे  ।  उन्होंने

 कुछ  सिफारिशें की  हैं  ।  सरकार उन  सिफारिशों  को
 कार्यान्वित

 करने  के  लिये
 सक्रिय  रूप से  सोच

 रही
 है  ।

 श्री  हि०  सी०  सोनिया  :  सागर  जिले  में  किस-किस  जगह  ये  खानें  पायी  गयी  हैं
 ?

 कोयला  क्षेत्रों
 खोज

 1*  ११४४.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  कया  प्राकृतिक  संसाधन  शौर  वैज्ञानिक  गवेषणा
 मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  सरकारी  क्षेत्र  में  कोयला  उत्पादन  के  लक्ष्य

 की  प्राप्ति  में  सहायता  करने  के  लिये  कोयला-क्षेत्रों  की  गहरी  खोज
 की

 जा  रही

 यदि  तो  इस  योजना  पर  कितना  खर्च  किया

 कार्य  कब  प्रारम्भ  होने  की  आशा
 AK

 क्या  उस  कार्य  के  लिये  देश  में  पर्याप्त  संख्या  में  प्रशिक्षित  कर्मचारी  हैं
 ?

 संसाधन  मंत्री  के०  डी०  :  जी  हां  ।

 लगभग  ५००-६००  लाख  रुपये
 ।

 काम  मई  PEXY  में  प्रारम्भ हो  गया  हैं

 जी  at

 श्री  एस०  सी०  सामन्त
 :

 १९५६  १६५७  में  कितना  काम  किया  जायगा
 ?

 श्री  डी०  भारत  सरकार  का  उत्पादन  मंत्रालय  कोयला-उत्पादन  का  कार्यक्रम

 निर्धारित  करता  है  हमें  उन  कोयला  खानों  का  पता  लगाना  होता  है  ।  उस  दृष्टि  से

 प्रदेश  कानपुर  कौर  रानीगंज  कोयला  क्षेत्रों  में  नयी  खानों  का  विकास  शुरू  किया  गया  है
 ।

 कोरबा

 कोयला  क्षेत्रों  में  हम  अपना  काम  समाप्त  कर  चुके  हैं
 ।

 हमने  प्राय  कोयला  क्षेत्रों  का  काम  शुरू

 किया है  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  प्रतिवेदन  में  उल्लिखित  पांच  स्थानों  के  अतिरिक्त  wear  किन्हीं

 स्थानों  पर  भी  खुदाई  की  जायगी
 ?

 है ०  डी०  मालवीय  अभी  इन  स्थानों  पर  काम  हो  रहा  है  ।

 सेठ  गोविन्द दास  :  जहां  तक  कोयले  की  खानों  का  सम्बन्ध  है  यह  बात  कई  बार  उठी  है  कि  इस

 देश  की  कोयले  की  खानों  का  राष्ट्रीयकरण  किया  जाये  |  क्या  इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  सरकार  ने  अपनी

 कोई  निश्चित  नीति  बना  ली  है  भ्र  क्या  इन  कोयले  की  खानों  का  राष्ट्रीयकरण  किया  जाने  वाला

 श्री  Fo  डी०  मालवीय  :  जो  नई  खानें  खोदी  जायेंगी  उनके  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  fea  कर

 लिया  है  कि  इस  काम  को  वह  खुद  लेकिन  जिन  पुरानी  खानों  में  इस  समय  प्राइवेट  सेक्टर  द्वारा

 काम  हो  रहा  है  उनमें  तो  इसी  तरह  काम  चलता  रहेगा  |

 श्री  एस०  सी०  सामन्त
 :

 यदि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  सहायता  मांगे  तो  क्या  सरकार  उसे  मदद
 देगी ?
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 श्री  हि ०  डी०  मालवीय  :  उस  प्रश्न  का  सम्बन्ध  उत्पादन  मंत्रालय  से  है  ।

 प्रतिरक्षा  विज्ञान  संगठन

 1*
 ११५४५.  श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEYY  में  प्रतिरक्षा  विज्ञान  संगठन  के  मुख्य  कार्य  क्या

 उक्त  में  उन  पर  कितना  खर्चे  किया  गया  हे
 ?

 संगठन  मंत्री  ey  में  प्रतिरक्षा विज्ञान
 संगठन

 की
 मुख्य

 कार्यवाही  अ्रधिकतर  एक  वर्गीकृत  ढंग  की  रही  उसके  विस्तार  बताना  सार्वजनिक  हित  में  नहीं  हैं  |

 फिर  भी  संगठन  की  विभिन्न  स्थापना  में  किये  गये  कार्य  का  मोटे  तौर  पर  वर्णन  देने  वाला  एक

 विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  हैं  |  [|  देखिये  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  है  |

 PELY-UR  वर्ष  में  प्रतिरक्षा विज्ञान  संगठन  पर  प्राण  स्टडीज

 art  साइकोलाजीकल  fart  विग  को  शामिल  करीब  १७,८७,१५०  रुपये  खर्चे  किये  गये  हैं  ।

 शनी  कृष्णा चाय जोशी  :  कितने  विज्ञान-विशारद  काम  कर  रहे  हें  क्या  इस  संगठन  में  कोई

 विदेशी  विज्ञान  विशारद  काम  कर  रहा  है
 ?

 श्री  त्यागी  :  इस  संगठन  में  कोई  विदेशी  विज्ञान  विज्ञापन  काम  नहीं  कर  रहा  है  ।  १४  वरिष्ठ

 १  me)  कनिष्ठ  विज्ञान-विशारदों के  लिये  मंजरी प्रभी  १४  वरिष्ठ  ake  ३१  कनिष्ठ  विज्ञान

 विशारद काम  कर  रहे  हैं  ।

 कृपाचार्य जोशी  :  क्या  प्रतिरक्षा  विज्ञान  संगठन  विश्वविद्यालयों  में  वैज्ञानिक  गवेषणा

 कार्य  के  बीच  कोई  समन्वय  है
 ?

 श्री  त्यागी  :  प्रतिरक्षा  विज्ञान  संगठन  में  किये  जाने  वाले  गवेषणा  कार्य  wie  विरु वविद्यालय ों

 की  पढ़ाई  में  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  सिवा  इसके  कि  हमार  वैज्ञानिक  सलाहकार  एक  विश्वविद्यालय  में

 विज्ञान क  प्राध्यापक  ह  |

 श्री  कृष्णा चाय जोशी  PEXY  में  कितने  दिल्ली  पदाधिकारी  प्रशिक्षित  किये  गये  हैं
 ?

 श्री  त्यागी
 :

 मुझे  सूचना  की  झ्रावश्यकता हैं  ।

 श्री  डी०  सी  फार्मा  कया  इस  संगठन  में  ऐसा  कोई  विभाग  है  जहां  भ्राण्विक  युद्ध  के  प्रभावों

 का  seqaa feat ara & ? किया  जाता  है  ?

 श्री  त्यागी  :  वह  भी  उनके  भ्रध्ययन  का  विषय  हैं  किन्तु  वे  उसमें  प्रयोग  नहीं
 कर

 रहे  हैं  ।  एक

 अ्रलग  ग्राफिक  शक्ति  है  जो  इस  काम  को  देखता  हैं  ।

 इंधन  गवेषणा  समिति

 पक  ee O  ठाकर  लक्ष्मण सिह  चाड़क  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १६  १९५५  को  कलकत्ता  में  इंधन  गवेषणा  समिति  की  बैठक  में  की  गई

 सिफारिशों  पर  कोई  कार्यवाही  की  गयी

 क्या  ईधन  गवेषणा  संस्था  की  इस  सिफारिश  पर  कोई  कार्यवाही की  गयी  है  कि  उन्हें

 ———————
 aia  संयंत्र  कार्य  प्रौढ़  वाणिज्यिक  अध्ययन

 पर
 | aad  ध्यान  देना

 चाहिये
 ?

 प्रंग्रेजी  में
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 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  ज्ञ  डी०  :
 आर

 वैज्ञानिक  कौर

 झभौद्योगिक गवेषणा  परिषद्  सिफारिशों  का  परीक्षण कर  रही  हे

 tore  लक्ष्मण  fag  ares
 :

 उन्हें  कार्यान्वित  करने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 श्री  क्०  डी०  मालवीय  :  साधारणतया  जब  वैज्ञानिक  कौर  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद  को

 समितियों  भ्र  राष्ट्रीय  प्रयोगशाला ग्र ों  के  संचालकों  से  सिफारिशें  मिलती  हें  तब  परिषद्  के  बोर्डे  की  बैठक

 जो  छः  महीने  में  एकबार  होती  विनिश्चय  किया  जाता  यह  विषय  बोर्ड  की  बैठक  में

 रखा  जायगा  ।  किन्तु  हम  इन  सिफारिशों  की  प्रतीक्षा  में  नहीं  हैं  ।  कुछ  अग्रिम  संयंत्र  का  कायें

 पहले  ही  प्रारम्भ  किया  जा  चुका  है  ।  वह  गत  योजना  में  ही  हो  जाना  चाहिये  था  किन्तु  इसके  लिये  हमें

 धन  नहीं  दिया  गया  ।  अरब  चूंकि  धन  की  उपलब्धि  हुई  इसलिये  वे  aire  संयंत्र  we  बनाये  जा  रहे  हैं

 हम  संभवतः  उनमें  से  कुछ  महत्वपूर्ण  परियोजनायें  भी  प्रारम्भ  करेंगे
 ।

 कुछ  माननीय सदस्य

 श्रिया  महोदय
 :

 यदि  कोई  माननीय  सदस्य  प्रत्येक  प्रदान  के  लिये  खड़े  होते  तो  में  उन्हें  नहीं

 माननीय  सदस्यों  को  सम्पूर्ण  सूची  का  प्रिया  करना  चाहिये  कौर  तब  इस  बात  का  निर्णय

 करना  चाहिये  कि  उन्हें  किन  seat  में  दिलचस्पी  भ्र ौर  भ्रनुपूरक  प्रश्न  पूछने  के  लिये  तैयार  रहना

 चाहिये  ।  मेरी  कठिनाई  यह  है  कि  एक  ही  माननीय  सदस्य  तांबा  वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर

 प्रत्येक  के  बारे  में  प्रश्न  पूछते  हैं  ।  एक  या  दो  अनुपूरक  ०५  के  बाद  में  उन्हें  नहीं  क्योंकि में

 दूसरों  को  भ्रंवसर  देना  चाहता  हूं
 ।

 माननीय  सदस्य  समझ  लें  कि  हम  क्या  करने  जा  रहे  हैं  |

 ~

 जाना  के  पास  हवाई  अड्डा

 *
 WWE. BT Fo Ato st  के०  पी०  सोनिया :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछलें  महायुद्ध  के  समय  मध्य  प्रदेश  के  सागर  जिले  के  जाना  नाम  के

 गांव  के  पास  सेनिक  हवाई  यातायात  के  लिये  एक  हवाई  प्रडडा (ई  बनाया  गया

 यदि  तो  इसका  कुल  क्षेत्रफल  कितना

 इसके  निर्माण  में  कुल  कितना  रुपया  खर्चे  हम्ना

 इसका  क्या  उपयोग  हो  रहा  है
 ?

 जाता प्रतिरक्षा
 संगठन  मंत्री

 :
 जी  नहीं  61.0  का  ist  ग्राउंड  लड़ाई  से  पहले

 का  बना  च्  है  |

 लगभग १९  एकड़  ।

 यह
 सूचना  उपलब्ध

 नहीं है  ।  ~

 यह  लैंडिंग  ग्राउंड  १९४५०  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  सौंप  दिया  गया  था  ।

 महोदय  :  अगला  ।

 श्री  टी०  एस०  Yo  चेट्टियार  :
 में  हिन्दी  उत्तर  नहीं  समझ  सका  |

 श्रिया  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  खड़े  नहीं  जब  वह  बैठे  हों  तब  में  कैसे  समझ  सकता

 हूँ  कि  उनकी  क्या  कठिनाई  है
 ?

 (1.  टी०  एस०  ए०  में  श्राप  को  दोष  नहीं  दे  रहा  हूं  ।  मुझे  देर  हो  गयी  कम  से

 कम  आखिरी  भाग  का  भ्रंग्रेजी  में  sare  किया  जा  सकता

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  त्यागी
 :  क्या में  उत्तर का  भ्रंग्रेजी  भाषान्तर  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  जी  हां  ।

 अंग्रेजी  में  पढ़ा

 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  मध्य  प्रदेश  सरकार  उसका  क्या  उपयोग  करेंगी  क्योंकि  उसके

 पास  कोई  विमान  सेवायें  नहीं  है  ?

 त्यागी  :  उनकी  प्रार्थना  पर  ही  वह  हस्तांतरित  किया  गया  था  att वे  उसका  कुछ

 उपयोग  कर  रहें  हें  ।

 पत्र  व्यवहार  द्वारा  शिक्षा

 1*  ११६४.  श्री  गिडवानी  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्रास्ट्रेलिया के  शिक्षाविद  श्री  vo  ज०  बेथेरस  ने  पत्र  व्यवहार द्वारा  शिक्षा की  योजना

 पर
 श्र

 उसे  भारत  में  लागू  करने  के  बारे  में  सरकार  से  चर्चा  की

 यदि  तो  सरकार  ने  उस  पर  क्या  विचार  किया  है  ?

 उपमंत्री  बी०  कार  :  हां  ।  में  बता  सकता  हुं  कि  पत्र  व्यवहार

 के  पाठ्यक्रमों द्र  प्रशिक्षण  सुविचारों  सम्बन्धी
 कोलम्बो  योजना  की  शिल्पी  सहकारी  योजना  के

 भ्रमित  आस्ट्रेलिया सरकार  ने  डा०  बैलेंस को  उनके  उस  प्रस्ताव  के  स्पष्टीकरण  के  लिये  तथा  उस

 पर  चर्चा  करने  के  लिये  यहां  भेजा  था  |

 डा०  बेथेरस  ने  पत्र  व्यवहार  हारा  पाठ्यक्रमों  के  बारे  में  विस्तृत  जानकारी  दी  कौर

 भारत  सरकार  की  प्रार्थना  पर  झ्रास्ट्रेलिया  से  कुछ  पाठों  के  नमूने  भेजने  का  वायदा किया  है  ।  उनका

 परीक्षण  करने  के  बाद  सरकार  यह  विनिश्चय  करेगी कि  अ्रास्ट्रेलिया की  इस  भेंट  का  कहां तक  लाभ

 उठाया  जा  सकता है  ।

 गिडवानी  :  योजना  किस  प्रकार  की  हैं  ?  क्या  उसकी  मोटी  रूप  रेखा  हमें  बता  सकते  हैं  ?

 श्री  बी०  कार  भगत
 :

 योजनायें  डिप्लोमा  aria  के  लिये  विज्ञान  wera  शैक्षणिक  पाठ्यक्रमों

 के  उच्चतर  क्षेत्रों के  अन्तर्गत  नहीं  जाते  किन्तु  वे  दिल्ली  कौर  पेशों
 के

 ज्ञान  में  प्राप्त  सुधार  के

 लिये हैं
 ।

 श्री  केशव  श्रृंगार
 :

 इस  योजना  से  संबन्धित  शिक्षा  के  क्या  विशिष्ट  पाठ्यक्रम या  विषय  है  ?

 श्री  बी०  arco  भगत  :  मुख्यतः  वे  विषय  मोटर  भवन

 कृषि  श्र  एकाउन्टेन्सी हैं

 jo  गिडवानी  :  इस  योजना  के  अधीन  कौन-कौन  व्यक्ति  लिये  जायेंगे  ?

 श्री  बी०  कार भगत  :  उन्होंने  १००  छात्रवृत्तियां  दी  हें  और  उनके  लिये  किस  को  चुना  जाये

 यह  सरकार  विनिश्चय  करेंगी

 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  क्या  इस  विषय  में  शिक्षा  मंत्रालय  से  परामर्श  लिया  गया  है

 are  यदि  तो  उसकी  क्या  राय  है
 ?

 ग्सि  बी०  कार  भगत  :  हां  ।  दिक्षा  मंत्रालय  से  परामर्श  लिया  गया  है  ।  योजनाओं

 क्रमों  क॑  विस्तृत  परीक्षण  के  अधीन  उसने  उसका
 न

 मूल  अंग्रेजी  में
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 नौसैनिक  गोदी  दीक्षार्थियों बम्बई

 1*  ११६५.  सरदार  श्रकरपुरी  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 QEYR-UY,  PEYY-YY  PEYN-YS  में  नौसैनिक  गोदी  शिक्षार्थी  बम्बई  में

 कुल  कितने  शिक्षार्थी  कौर

 उक्त  अवधि  में  प्रत्येक  श्रेणी  में  कितने  शिक्षार्थी  प्रशिक्षित  किये  गये
 ?

 उपमंत्री
 :  श्र  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल

 पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या
 ४६  |

 भ्रन्तर्ाष्ट्रीय
 नाटक

 महोत्सव

 क  SONY)  श्रीमती  इला  पालचौधघरी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 इस  वर्ष  पेरिस  में  होने  वाले  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  नाटक  महोत्सव  में  भारत  सरकार  भाग  लेने  का  विचार  करती

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०  एम०
 यह  विषय  विचाराधीन  है  ।

 श्रीमती इला  पाल चौधरी  :  यदि  भारत  इसमें  भाग  लेगा  तब  ये  नाटक  मंडलियां  किस  areas

 पर  चुनी  जायेंगी ?

 एम०  दास  :  वैदेशिक  कार्य  कौर  शिक्षा  मंत्रालयों  की  एक  भ्रन्तविभागीय  बैठक  में

 इस  प्रस्थापना पर  विचार  किया  गया  था  कौर  area  ही  ata  निश्चय  किया  जायगा  ।

 tat  श्रार० पी०  :  क्या  सरकार  कुछ  नाटक  मंडलियों  अथवा  नाटक  आन्दोलन  के  अ्रग्रगण्य

 नेताओं  को  इसमें  भाग  लेने  के  लिये  भेजेगी  ?

 एम०  एम०  दास  :  मेंने  बताया कि  अन्तिम  निश्चय  शीघ्र  ही  किया  जायगा  fae

 किये  जाने  के  में  नहीं  कह  सकता  |

 इस  सम्बन्ध  में  मेजबान  देश  खच  उठायेगा  झ्रथवा श्रीमती इला  पाल चौधरी  :

 भारत  ?

 रम ०  एम०  दास
 :

 यदि  किसी  दल  को  भेजने
 का  निर्णय  Im4 ा  Su  ता

 तो  पेरिस में

 अन्तर्राष्ट्रीय  नाटक  महोत्सव  के  अधिकारियों  ने  ये  शर्तें  रखी  हैं
 :

 (१)  लगातार  तीन  या  चार  दिनों  के  खेलों  के  लिये  कोई  थियेटर
 किराये  पर  लेना

 ।

 (२)  दृश्य  भ्र  पर्दे  ग्राही  लगाना  कौर  निकाल  लेना  ।

 (३)  महोत्सव  का  संगठन  प्रचार  ।

 (४)  प्रापर्टी मिन  इत्यादि  की  अधिक  समय  की  पात्रों  की  व्यवस्था

 करना |

 सभी  अन्य  ad  जिस  में  कलाकारों  के  भराने  जाने  का  सामान
 का

 सीमा  शुल्क

 नाटकों  को  तैयार  करने  का  खर्च  सम्मिलित  भाग  लेने  वाले  देश  उठायेंगे ।  टिकटों  से  जो

 आमदनी  होगी  वह  भाग  लेने  वाले  देश  या  नाटक  मंडली  के  पास  ही  रहेगी  ।

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी
 :

 क्या  केवल  हिन्दी  नाटक  मंडली  ही  भेजी  जायगी  या  किसी  अन्य  भाषियों

 jaa  dist  में
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 एम०  एम०  दास
 :

 हम  कोई  नाटक  मंडली  भाग
 ५५४  ०७

 भी  या  नहीं  इस  पर  al  तक  कोई

 निश्चय  नहीं  किया  गया  है  ।

 जाति  क्षेत्रों  का  विकास

 1*  225. at Frais श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९५५-५६  में  मणिपुर  के  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  के  विकास
 के

 भारत  सरकार  ने१३  IR  लाख  रुपये  की  धनराशि  श्रावित  की

 यदि  तो  विभिन्न  विभागों  में  इसको  किस  प्रकार  विभाजित  किया  कौर

 वर्षे  में  प्रत्येक  विभाग  ने  कितनी  धनराशि  का  उपयोग  किया  है
 ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री
 :  PENY-UE  में  राक़िम  जातियों  के  कल्याण

 के  लिये  मणिपुर सरकार  को  १४*६२  लाख  रुपये  की  धनराशि  का  किया  गया  है  तथा  जैसा  कि

 माननीय सदस्य  ने  बताया  १३५०  लाख  रुपये  की  धनराशि  का  maven  नहीं  किया  गया  है  ।

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या

 ¥9 |

 PEUY-¥S  के  लेखे  भ्र भी  पूर्ण  नहीं  हुये  हें  ।  इसलिये  वर्ष  में  प्रत्येक  विभाग  द्वारा  उपयोग

 की  जाने  वाली  कुल  धनराशि  इस  समय  नहीं  बताई  जा  सकती  है  ।

 श्री  रीडिंग  किलिंग
 :

 कृषि  के  लिये  २५,०००  रुपये  श्रावित  किये  गये  हैं  ।  इस  भ्राता  पर

 कि  लगभग  समस्त  पर्वतीय  प्रदेश  में  झूमया  कृषि  होती  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  R¥,o00

 रुपये  की  राशि  को  नहीं  समझती  हे  तथा  क्या  सरकार  आवश्यकता के  शभ्रनुसार  इस  धनराशि  को

 बढ़ाने  पर  विचार  करेगी  ?

 श्री  दातार
 :

 में  माननीय  सदस्य  को  बता  देना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  कृषि  सुधार  का  सम्बन्ध

 है  यह  राय-व्यय  की  सामान्य  मंदों  के  अंतगर्त  भी  भ्राता  है
 ?

 यहां  जिस  धनराशि  को  बताया  गया  है  यह

 ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  स्वीकार  की  गई  हैं  तथा  यदि  आवश्यक  कम  तो  यह  धनराशि  बढ़ाई

 जा  सकती है

 श्री  रिशांग  किलिंग
 :  ३  लाख  रुपये  से  भ्रमित  की  धनराशि  सड़कों  तथा  झूले  के  पुलों

 के  लिये  स्वीकृत  हुई  थी  ।  क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  है  कि  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  के  प्रारम्भ

 से  लेकर  प्रीत  तक  समस्त  पर्वतीय  प्रदेश  में  एक
 भी

 पुल  नहीं  बनाया  गया  है
 ?

 श्री  दातार  :  मुझे  यह  जानकारी  नहीं  है  ।  परन्तु  में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार

 तथा  मणिपुर  सरकार  दोनों  ही  संचार  व्यवस्था  सुधारने  के  लिये  उत्सुक  हें  जिस  में  कई  पुलों  का  निर्माण

 भी  सम्मिलित है  ।

 tart  feria  किलिंग  :  क्या  सरकार  इस  विषय  की  जिसको  मेंने  बताया  जांच  करेगी  कि

 समस्त  पर्वतीय  प्रदेश  में  एक  भी  पुल  नहीं  बनाया  गया  है
 ?

 श्री  दातार  :  जी  हां  ।  में  इस  मामले  की  जांच  करूंगा ॥

 विश्वविद्यालयों में  अध्यापन  शुल्क

 क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  विश्वविद्यालय  एक  ही  कक्षा  waar  वर्ष  के  लिये  विभिन्न

 अध्यापन  शुल्क  लेते

 fae  में
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 एक  ही  कक्षा  के
 wer  विश्वविद्यालयों

 की  तुलना  में  कौन-कौन  से  विश्वविद्यालय

 अधिकतम  तथा  न्यूनतम  अध्यापन  शुल्क  लते हूं  तथा  यह  धनरादि  FAT

 क्या  सरकार  इस  मामले  पर  विचार  करना  उचित  समझती  हूं  जिससे  कि  एक  कक्षा  का

 शल्क  समस्त  भारत  में  सरकारी  सहायता  प्राप्त  विश्वविद्यालयों  में  समान  हो  जाये
 ?

 मंत्रो  के  सभासचिव  एम०  एम०  दास  जी  हा ंt

 राज्य  विश्वविद्यालयों  द्वारा  लिये  जाने  वाले  अध्यापन  शुल्क  की  दरों  की  सूचना  प्राप्त

 नहीं  है  क्योंकि  वास्तव  में  यह  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  का  विषय  है  ।
 जहां  तक  केंद्रीय  विश्वविद्यालयों

 का  सम्बन्ध  हैं  केंद्रीय  विश्वविद्यालयो  के  सामान्य  पाठ्यक्रम  के  लिये  दिल्ली  विश्वविद्यालय  की  दरें  सबसे

 अ्रधिक  हें  जब  कि  बनारस  हिन्द  विश्वविद्यालय  की  दरें  सबसे  ।  वे  इस  प्रकार  हूँ
 :-

 विश्वविद्यालय  बनारस  हिन्द॒विष्वविद्यालय

 (2)  ato  To  १२  मास  के  लिये  १४  रुपये  प्रति  मास  १०  मास  के  लिये  १  १  रुपये

 प्रति  मास

 १०  मास  के  लिये  १४  रुपये (2)  एम०
 To  १२  मास के  लिये  १८  रुपये  प्रति मास

 प्रति  मास

 जी  नहीं  ।

 श्री  धूपिया  :  गरीब  लोगों  का  खयाल  रखते  हुये  जो  कि  इतनी  ज्यादा  फीस  नहीं  दे  सकते  हैं  कौर

 साथ  ही  उनको  इस  बात  की  सहूलियत  देने  के  लिये  कि  वे  उच्चतम  शिक्षा  प्राप्त  कर  क्या  केंद्रीय

 सरकार  दिल्ली  यनिवर्स्टी  को  फीस  कम  करने  के  बारे  में  कहने  के  लिये  सोच  रही  है
 ?

 एम०  एम०  दास  :  इस  समय  सरकार  के  समक्ष  कोई  प्रस्ताव  फीस  के  की  जांच  के

 लिये  भ्रथवा  फीस  को  कम  करने  के  लिये  नहीं

 रोए Yo  एम०  थामस  :  क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  है  कि  एक  ही  राज्य  में  विभिन्न  कालिजों

 तथा  विभिन्न  विश्वविद्यालयों की  फीस  में  विभिन्नता  हे  ?  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  में  पूछ  सकता  हूं  कि

 बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  स्तर  के  समन्वय  की  जिम्मेदारी  केंद्र  ने  भ्र पने  ऊपर
 ले  ली  तथा

 यह  देखने  के  लिये  कि  इस  मामले  में  कोई  भ्र हितकर  प्रतिद्वन्द्विता  नहीं  क्या  केंद्रीय  सरकार  प्रध्यापन

 मुल्कों  में  समानता  लाने  के  मामले  पर  भी  कुछ  कार्यवाही  करेगी
 ?

 एम०  एम०  दास  :  जहां  तक  राज्य  विश्वविद्यालयों  का  सम्बन्ध  में  नहीं  समझता

 कि  केंद्रीय  सरकार  का  शिक्षा  मंत्रालय  aaa  विश्वविद्यालय  झ्रनदान  को  इस  पर  विचार

 करने  का  कोई  प्राधिकार  हैं  ।  जब  इस  सभा  में  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  आयोग  की  चर्चा  हुई  माननीय

 सदस्य  विश्वविद्यालयों  की  स्वायत्तता  रखने  को  उत्सुक  थे  ।  परन्तु  अब  वह  केंद्रीय  सरकार  से  कुछ  कराना

 चाहते  हूं  ।  चुपड़ी  कौर  दो  दो  ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :  क्या  यह  सम्भव  है  कि  राज्य  सरकारों  के  पास  जो  विश्वविद्यालय

 हैं  उनमें  जो  ट्यूशन  फीस  चाज  की  जा  रही  है  उसके  सम्बन्ध  में  इत्तिला  माननीय  पालियामेंटरी सेक्रेटरी

 महोदय  इकट्ठी  करके  सदन-पटल  पर  रख  देंगे  ?

 एम०  एम०  दास  :  यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  हम  राज्य  विश्वविद्यालयों  से  सूचना

 एकत्रित  करने  तथा  सभा-पटल  पर  रखने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।

 ee  Tait  एम०  एल  द्विवेदी
 :

 जी

 asi  में
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 श्री  धूपिया
 :

 क्योंकि  दिल्ली  यूनिवर्सिटी  सैंटर  से  मदद  पाती  ऐसी  हालत  में  क्या  जून

 यूनिवर्सिटी  को  एड्वाइस  करेगी  कि  वह  फीसें  कम  कर  दे  ताकि  गरीब  आदमियों  को  कुछ  आसानी  हो

 जाये  ?

 एम०  एम०  दास  :  जहां  तक  केंद्रीय  सरकार  का  सम्बन्ध  है  इस  समय  दिल्ली

 विद्यालय  से  फीस  कम  करने  के  लिये  कहने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 श्री  धूपिया
 :

 यह  कहने  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  यह  सलाह  है  |  सभासचिव  ने  बताया  कि  सरकार

 विश्वविद्यालय  को  racer  देने  नहीं  जा  रही  हे  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  परामर्श  के  रूप  क्या

 उन्हें  फीस  कम  करने  की  सलाह  देगी  जिससे  निर्धनों  को  कुछ  लाभ  हो  ?

 TSto
 एम०  उम ०  दास

 :
 माननीय  सदस्य  द्वारा  दिये  गये  सुझाव  तथा  परामर्श  को  सरकार

 ध्यान में  रखेगी  ।

 जनता  कालिज

 T¥2 292.  श्री  सादिया  गोड़ा  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जनता  कालिजों  की  समस्या  पर  विचार  के  एक  गोष्ठी  का  संगठन  किया

 गया

 यदि  तो  गोष्ठी  नें  किस  प्रकार  की  सिफारिशें  की  कौर

 इनको  कार्यात्वित  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 मंत्री  के  सभासचिव  (Sto  एम०  एम०  :  जी

 लोक-सभा  cet  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  ह ै1  परिशिष्ट ६,  अनुबन्ध

 संख्या  a]

 यह  सरकार  के  विचाराधीन हैं  ।

 सादिया  गोड़ा  :  क्या  इन  जनता  कालेजों  का  सम्बन्ध  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  उच्च  दिक्षा  की

 संस्थानों के  साथ  भी  होगा  ?

 एम०  एम०  दास  :
 माननीय  सदस्य  स्वयं  प्रौढ़  शिक्षा  की  मैसूर  राज्य  परिषद् के  भूतपूर्व

 अध्यक्ष  हैं  बौर  उन्होंने  उक्त  गोष्ठी  में  सक्रिय  भाग  लिया  था  इसलिये  वह  मेरे से  भ्रमणी  तरह  जानते

 श्री  भागवत  झा  :  हम  भी  यह  जानकारी चाहते  हैं  ।

 महोदय
 :

 सभा सचिव  निश्चय  ही  इस  का  उत्तर  देंगे
 ।

 माननीय  सदस्य  प्रदान
 को

 केवल  जानकारी  के  लिये  नहीं  अपितु  समस्त  सभा  की  जानकारी  के  लिये  पूछ  रहे  हैं  ।  यदि  wet

 का  उत्तर  में  है  तो  सभा सचिव  ऐसा  कह  दें  ।  यदि  उत्तर  है  तो  वह  वैसा  कह  सकते  हैं  ।

 लिये  इस  पक्ष  के  किसी  भी  मंत्री  अथवा
 सभा सचिव

 को  कभी  यह  नहीं  कहना  चाहिये  कि  अमुक  बात

 माननीय  सदस्य  जानते  हैं  ।  यदि  वे  कुछ  बात  नहीं  कहना  चाहते  हैं  तो  वे
 न

 कहें  कौर  यदि  वे  कुछ  कहना

 चाहते  हें  तो  वह  कहें
 ।

 उपमंत्री  Ho  एल०  श्रीमाली )  :  माननीय सदस्य  के  का  उत्तर यह  है  कि  जिन

 ग्रामीण  स्थापना  की  जायेगी  उनका  सभी  प्रकार  विस्तार  सेवायों  तथा  विस्तार  कार्यों  में

 जनता  कालेजों  के  साथ  घनिष्ट  रहेगा  |

 मादिया  गौडा  :  प्रत्येक  जिले  में  एक  जनता  कालेज  खोलने  के  सम्बन्ध  में  श्रीमाली  समिति

 की  सिफारिशें  किस  सीमा  तक  क्रियान्वित  की  गईं
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 के०  एल०  श्रीमाली  :  माननीय  सदस्य  ने
 जिस

 समिति  का  जिक्र  किया  हैं  सरकार  उसकी

 सिफारिशें  क्रियान्वित  कर  रही  है  ।  राष्ट्रीय  परिषद्
 की

 बैठक  कल  कौर  परसों  हुई  वे  कुछ  सिफारिशों

 को  क्रियान्वित  करने  के  विषय  में  कुछ  अस्थायी  निष्कर्षों  पर  पहुंची  हैं
 ।

 सारे  प्रतिवेदन  को  क्रियान्वित

 करने  में  प्रभी  कुछ  समय  लगेगा  |

 बासप्पा  :  ग्रामीण  उच्च  faratt  में  पाठयक्रम  रखने  का  विचार है  ?

 Fo  एल ०  श्रीमाली  :  पाठ्यक्रम  प्रतिवेदन  में  दिये  गये  हैं  ।

 इकबाल  सिह  :  क्या  जनता  कालेज  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भी  खोले  जायेंगे
 ?

 Fo  एल०  श्रीमाली  :  हम  ग्रामीण  कौर  नागरिक  क्षेत्रों  में  कोई  विभेद  नहीं  करत  हैं

 ग्रामीण  क्षेत्रों  को  श्रव्य  प्वे्वातिता  मिलेंगी  |

 1  श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह  :  उत्तर  प्रदेश के  कितने  जिलों  जनता  कालेज  हैं  क्या

 टिहरी  गढ़वाल  में  भी  कोई  जनता  कालेज  खोला  जायेगा
 ?

 Fo  एल०  श्रीमाली  :  यह  बहुत  व्यापक  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  विस्तृत  विवरण  निजी  रूप  से  पूछे  जा  सकते  हैं  ।

 पाकिस्तान  की  मद्रा  को  बदलने  को  सुविधायें

 1*  2293.0  डा०  सत्यवादी  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पाकिस्तान में  मुद्रा  के  अवमूल्यन को  में  रखते  भारत  पाकिस्तान के

 राष्ट्रों  को  दोनों  देशों  के  बैंकों  में  प्रिये  चेकों  को  बनाने  की  कोई  सुविधायें  दी  गई

 क्या  परिचित  परिस्थितियों  में  पाकिस्तानी  नोटों  भारतीय  नोटों में

 भारतीय  नोटों  को  पाकिस्तानी  नोटों  में  बदलने  के  भारतीय  बैंकों  में  कुछ  सुविधायें  उपलब्ध  हैं
 ?

 उपमंत्री  बी०  कार  :  विदेशियों  के  उन  लेखाओं  में  जो  कि  २७  फरवरी

 REX  तिथि  को  उन  दोनों  देशों  के  बीच  विनिमय  नियंत्रण  जारी  gar)  को  विद्यमान थे  भ्रमणा

 जो  तत्परुचात  भारत  के  रक्षित  बेक  शर  पाकिस्तान  के  राज्य  बैंक  की  विशेष  saa  से  खोले  स्थानीय

 वितरण  के  लिये  चैक  watt  की  सुविधायें  भारत  कौर  पाकिस्तान  दोनों  देशों  में  उपलब्ध  हैं  ।  पाकिस्तानी

 रुपये  के  भ्रवमूल्यन  के  पश्चात्  कोई  अतिरिक्त  सुविधायें  नहीं  दी  गई  हैं  ।

 विदेशी  विनिमय  के  सम्बन्ध  में  प्राधिकृत  बैंकों  कौर  रुपया  बदलने  वालों  को  सौदे  के  आधार

 पर  निश्चित  किये  गये  दरों  पर  भ्रवमूल्यन  के  बहुत  पहिले  से  पाकिस्तानी  रुपया  खरीदने  व  बेचने  की  अनुमति

 प्राप्त  हूं  ।  भारत  के  बैंक  इन  नोटों को  नहीं  खरीदते  क्योंकि  उनकी  कोई  मांग  नहीं  है  ।

 प्राधिकृत  रुपया  बदलने  वाले  लोग  सीमा  के  रेलवे  स्टेशनों  पर  इन  नोटों  को  खरीदते  व  बेचते  हैं  ।

 डा०  सत्यवादी :  क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तानी  हिन्दुस्तानी नोटों  का  तबादला  alex

 पई  जिस
 )  से  हो  रहा  वह  उस  बारह  से  जो  कि  सरकार  की  मंजूरशुदा  तरह

 भिन्न है  ?

 श्री बी०  कार  भगत  :
 जैसे  मैंने  कहा  वह  तो  कमल  (  वाणिज्यिक )  ढंग  से  होता  हैं  a  जो

 रेट  है  वह  हर  रोज  उंचे  नीचे  जाता  रहता  हैं  ।

 श्री  एन०  बी०  चौधरी :  क्या  सरकार  को  भारतीय  बाजार  में  पाकिस्तानी  रुपये का

 वि  ि  ननदिनी
 सरकारी  विनिमय दर  ज्ञात  है  ?

 मूल  wast  में
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 श्रार०  भगत
 :

 सरकार  को  ही  नहीं  बल्कि  प्रत्येक  सम्बद्ध  व्यक्ति  को  ज्ञात  है
 समाचार

 पत्रों  मे
 दर  का  उल्लेख  होता  है  सम्बद्ध  व्यक्ति

 दर
 जानते  हैं

 ।
 दर  समय-समय  पर  बदलती  रहती

 एन०  do  चौधरी  :  वर्तमान  दर  क्या है  .?

 (६.1|  बी०  कार  भगत  :  मैं  नहीं  जानता  कि  कल  दर  क्या  हैं
 ।

 यह  समय-समय पर  बदलती

 रहती  है  ।  पाकिस्तानी रुपये  की  जो  दर  उत्कथित  की  जाती  है  वह  सरकारी  दर  से  बहुत  कम  है
 ।

 का  पंज

 1*११७४. श्री  सिद्धनंजप्पा  :  क्या  fren  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  इंजीनियरों  के  अनिवार्य पंजीयन  पर  विचार  कर

 री

 नमन  करके  विधान  द्वारा  की

 (@)  क्या  यह  व्यवस्था  इंस्टीटयूट  श्राफ  इंजीनियर्स  का  सं विहित  संस्था
 के  रूप  में

 यदि  तो  कब
 ?

 दिक्षा  मंत्री  क ेसभासचिव  एम०  एम०  सरकार ने  कुछ  समय  पूर्व यह

 प्रस्ताव  रखा  था  कि  इंजीनियरों  के  अनिवार्य  पंजीयन  के  लिये  विधान  बनाया  जाय  ।  इस  प्रस्ताव  का

 परीक्षण  किया  गया  ate  after  ही  भ्रान्ति  निश्चय  किया  जायेगा
 ।

 जी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 श्री  कामत
 :

 प्रधान  मंत्री  करा  समय-समय  पर  दिये  गये  इन  श्राइवासनों  को  ध्यान  में  रखते  हुये
 कि

 पंचवर्षीय  योजना  के  कारण  हमारे  देश  में  कोई  भी  इंजीनियर  बेकार  नहीं  क्या  सरकार  ने

 यह  जानने  का  सच्चा  प्रयत्न  किया  है  कि  हमारे  देश  में  कभी  कितने  हजार  इंजीनियर  बेकार  पड़े  हैं
 ?

 महोदय  :  यह  इस  प्रशन  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  यह  प्रश्न  पंजीयन  ate  निगमन  के

 सम्बन्ध में  है
 ।

 यह  इस  प्रकार  का  है  जैसा  कि  वकीलों  को  वकालत  करने  के  लिये  अनुज्ञा  अथवा  अनुज्ञप्ति

 की  श्रावव्यकता होती  है

 श्री  कामत  :  यह  इस  से  उत्पन्न  होता  है  ।

 श्री ए०  एम०  थामस  :  क्या  प्रस्तावित  संस्था  प्राधिकृत  लेखापाल  संस्था  श्राफ

 चार्टड
 एकाउन्टेंटस

 तरह  होगी  क्या  इस  मामले  में  विभिन्न  राज्य  सरकारों से  किया

 गया ?

 एम०  एम०  दास  :  कोई  संस्था  खोलने  का  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।  इंजीनियरों  की  संस्था

 बहुत  पुरानी  संस्था  है  जिसे  भ्रंग्रेजों  के  समय  में  राजकीय  अधिकार  मिला  था  ।

 श्री  केदार  sears  :  क्या  इस  पंजीयन  का  उद्देश्य  देश  के  भ्रनुभवी  इंजीनियरों  की  भ्र नि वाये

 भर्ती  करना  तो  नहीं  है  ?

 एम०  एम०  दास
 :
 मैं  यह  कह  चुका  हूं  कि  wet  पर  पुर्नविचार  किया  गया  सरकार

 इस  भ्र स्थायी  निष्कर्ष  पर  पहुंची  है  कि  श्रनिवायें  पंजीयन  आवश्यक नहीं  है

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी
 :

 क्या  सभासचिव  महोदय  सभा-पटल  पर  एक  बयान  जिन  में

 कि  उन  तमाम  इंजीनियरों  की  सूची  जो  कि  विभिन्न  विद्यालयों  से  डिग्री  ले  चुके  हैं  कौर  जो  बेकार

 हैं  प्रिया  काम  में  लगे  गये  हैं
 ?

 en  अ  a  ee

 tye  अंग्रेजी  में
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 एम०  एम०  दास  :  मैं  नहीं  जानता  कि  देश  के  इंजीनियरों
 की

 गणना  करना  कहां  तक  संभव

 हो  सकेगा |

 श्री  कामत  यह  बात  योजना  मंत्रालय  से  सम्बन्ध  रखती  हैं
 |

 वी०  पी०  नायर  :  सभासचिव  की  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  सरकार  अ्रनिवायें

 पंजीयन  आवश्यक  नहीं  समझती  क्या  सरकार  इंजीनियरों  का  एक  राष्ट्रीय  रजिस्टर  बनाने
 पर

 विचार

 करेगी  जिस  से  कि  सरकार  विभिन्न  योजनाओं  के  श्रोताओं  के  अ्रनुसार  इंजीनियरों  को  प्रा सानी

 स  भेज  सके ं?

 एम०  एम०  दास  :  सरकार  माननीय  सदस्य  के  सुझावों  का  ध्यान  रखेगी
 |

 रूप  कुड  से  मिली  बस्तुएं

 1*  Roy.  थी  तिम्मय्या  क्या  दिक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रूपकुंड  के  नर

 कंकालों  के  सम्बन्ध  में  नरतत्व  वेत्ता  के  द्वारा  कया  शभ्रन्तिम  निर्णय  किया  गया  है  ?

 दिक्षा मंत्री  के  सभासचिव  एम०  एम०  (१)  ये  नर  कंकाल  तीर्थ  यात्रियों के  उस

 बड़े  दल  के  थे  जो  कि  त्रिशूली  में  प्रगति  तीर्थयात्रा  के  दौरान  में  भारी  वर्षा  अथवा  ah  के  खिसक  जाने  की

 दैवी  आपत्ति  के  कारण  नष्ट  हो  गये  थे
 ।

 (2)  मृत  व्यक्ति  गढ़वाल  के  रहने  वाले  नहीं  थे
 कौर

 वे
 लोग  भारत  के  मैदानी  भाग  स

 ara थे  ।

 (३)  यह  दुखान्त  घटना  कई  सदियों  पूर्व  हुई
 थी  ।

 श्री  तिस्मय्या  निदेशक  द्वारा  निकाले  गये  परिणामों  का  क्या  झ्राधार
 था  ?

 एम०  एम०  दास  :  इस  बात  की  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिये  स्थानीय  क्षेत्रों  में  जांच  की

 गई  ।  कुछ  नर  कंकालों  की  वहां  से  लाकर  प्रयोगशाला  में  परीक्षा  की  गई  ।

 श्री  तिम्मय्या  :  वह  पहिला  व्यक्ति  कौन  था  जो  इस  स्थान  पर  गया  जिसने  इन  नर  कंकालों
 का  पता  लगाया ?

 एम०  एम०  दास
 :

 ऐसा  ज्ञात  होता  हैं  कि  REQ H के  आसपास  रूप कुंड  के  नर  कंकालों

 के  अवशेष  सर्वप्रथम  उत्तर  प्रदेश  के  एक  वन
 पदाधिकारी

 के  द्वारा  जो  कि  नन्दा  गार  जलूस  के  साथ

 त्रिशूली  पंत  की  तलहटी  तक  गये  देखे  गये
 |

 श्री  तिम्मय्या  :  क्या  यह  सच  है  कि  निदेशक  ने  पहिले  उस  स्थान  में  जाने  का  प्रयत्न  किया

 तत्पश्चात  वे  वहां  नहीं  गये  ।  यदि  तो  उनके  उस  स्थान  पर  न  जाने  का  क्या  कारण  था  ?

 एम०  एम०  दास
 :

 में  माननीय  सदस्य  को  यह  बता  दूं  कि  नरतत्व  विज्ञान  के  निदेशक

 उपयुक्त  मौसम  ५  पर  रूपकुंड  में  दूसरा  दल  भेजना  चाहते  जहां  तक  इस  बात  का  सम्बन्ध  है  कि

 पिछले  भ्र भि यान  में  उन्होंने  इस  स्थान  की  यात्रा  की  या  मेरे  पास  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी

 नहीं

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  गवर्नमेंट  के  ध्यान में  यह  बात  art है  कि
 जो  अवशेष  wags से

 मिले  हैं  उनकी  जांच  पड़ताल  लखनऊ  यूनीवर्सिटी  के  एंथ्यापालाजी  विभाग  ने  भी  की  है  और  जो  सम्मति

 उस  विभाग  ने  दी  है  वह  उस  सम्मति  से  भिन्न  है  जो  कि  भारत  सरकार  के  एंध्यापालाजिस्ट  ने  दी  है  ?

 क्या  इसकी  जांच  की  गयी  है  प्रौढ़  क्या  इसके  बारे  में  कोई  परामर्श  किया  गया  है  ?



 eee.  मौखिक  उत्तर  ४  प  RES

 एम०  एम०  दास  :  हमें  यह  ज्ञात  हुआ  है  कि  कुछ  नर  कंकालों  को  लखनऊ  नरतत्वीय

 प्रयोगशाला  में  ले  जाया  गया  वहां  उनका  परीक्षण  किया  गया  किन्तु  उनका  कया  मत  हैं  यह
 मैं  इस

 समय
 नहीं  बता  सकता  हूं  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  अभी  मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  एंथ्रापालाजीकल  सर्वे  का  एक  दल  गर्मियों  में

 भारत  सरकार  की  से  रूपकुंड  भेजा  जायेगा  |  क्या  भारत  सरकार  को  मालूम  हूं  कि
 इसी

 प्रकार  का

 एक  दल  लखनऊ  विश्वविद्यालय  की  तरफ  से  भी  भेजा  जाने  वाला  है
 ?

 यदि  तो  क्या  सरकार  यह

 उचित  नहीं  समझती  कि  इन  दोनों  का  एक  दल  भेजा  जाये  ताकि  इसके  बारे  में  एक  अ्रन्तिम  निष्कर्ष

 निकाला जा  सके  ?

 एम०  एम०  दास  :  सरकार  इस  सुझाव  पर  विचार  करेगी  ।

 प्रतिरक्षा सामग्री  के  कारखाने

 ११८०.  श्री  कठ  क्०  बस  व्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हमारे  प्रतिरक्षा  भंडारों  te  प्रतिरक्षा  सामग्री  के  कारखानों  की  योजना

 बनाते  समय  ऐसे  निर्णयों  का  ख्याल  रखा  जाता  है  जसा  कि  हाल  ही  में  दक्षिण-पूर्वी  एशियाई  रक्षा  संगठन

 की  कराची  बैठक  में  सदस्य  देशों  के  सैनिक  बलों  को  चलिष्ण  व  प्रभावशाली स्तर  पर  रखने  के  सम्बन्ध

 म॑  किया था

 क्या  हाल  ही  में  कासीपुर  कारखाने  में  उत्पादन  में  कमी  हुई  कुछ  मशीनों  का  काम

 पूरे  या  आंशिक  रूप  से  रोक  दिया  गया
 शौर

 क्या  इसलिये  कुछ  कर्मचारियों  की  छंटनी  की  गई
 थी  ?

 प्रतिरक्षा संगठन  मंत्री  भारत  सरकार  की  प्रतिरक्षा नीति  सभी  संगत

 अ्रन्तर्राष्टीय  घटनायें  और  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर  निश्चित  की  जाती  है  ।  जहां  तक  प्रतिरक्षा  सामग्री

 के  कारखानों  में  प्रतिरक्षा  सामग्री  के  उत्पादन  का  सम्बन्ध  भारत  सरकार  की  यह  निश्चित  नीति  रही

 है  कि  हमारे  सशस्त्र  बलों  द्वारा  अपेक्षित  प्रतिरक्षा  सामग्री  का  भ्रमों  देश  में  ही  अधिकतम  उत्पादन  किया

 जाय  |

 ate  हाल  के  महीनों  में  युद्ध  सामग्री  के  कारखानों  में  प्रतिरक्षा
 सामग्री

 के
 रादेश

 नवीन  के  कारण  गन  एण्ड  दौर  में  लगभग  Yoo  जिनमें  से  अ्रधिकांदय  यांत्रिक

 प्रथवा  प्रदत्त  मजदूर  बेकार हो  गये  हैं
 ।

 इनमें  से  प्रभी  किसी  श्रमिक
 की

 छंटनी  नहीं  की  गई

 परकार  इनको  तथा  युद्ध  सामग्री  के  यन्त्र  कारखानों  के  अतिरिक्त  श्रमिकों  को  निश्चित  काल  तक  रखने

 अथवा  छंटनी  करने  के  प्रश्न  पर  सक्रिय  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री केके ०७ छि०  के०  बसु  :  पाकिस्तान  तथा  sey  देशों  के  बीच  हाल  में  हुये  शस्त्र  समझौतों  को  ध्यान  में

 रखते  हुये  कौर  यह  बात  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  उस  देश  की  शस्त्र  शक्ति  बहुत  बढ़  गई  क्या  सरकार
 इस  बात  पर  विचार  कर  रही  है  कि  हमारे  युद्ध  सामग्री  के  कारखानों  में  अधिकतम  उत्पादन  हो  इन

 कारखानों में  कोई  छंटनी  न  हो  ?

 श्री  त्यागी  :  इस  बात  पर  हमेशा  ध्यान  रखा  जाता  हैं  ।  प्रत्येक  प्रकार  के  शस्त्र  की  झ्रावश्यकता

 का  निर्धारण  करके  कारखाने  की  योजना  पर  विचार  किया  जाता  है  तब  भविष्य  की  योजना  स्वीकृत

 की  जाती है  ।  इसी  प्रकार  की  योजना  सें  सम्बन्धित  ऐसे  श्रमिक  जो  कि  एक  ही  प्रयोजन  के  लिये  काम  में

 at  वाली  मशीनों--वें  मशीनें  इस  प्रकार  के  शस्त्र  बनाती  हैं  जिनकी  कब  कोई  आवश्यकता  नहीं  z—

 पर  काम  करते  बकार  समझ
 गय  ह  |

 faa  wait  में



 ४  १९५६  मौखिक  उत्तर  ११२२

 श्री रि०  क्०  बसु  :  कया  ऐसी  मशीनों  को  बेकार  घोषित
 कर  दिया  जायगा  भ्रमणा  उनमें

 थोड़ा  सा  परिवर्तन  करके  उन्हें  किसी  अन्य  ढंग  का  बना  देने  का  विचार  है
 ?

 यदि  दूसरी  बात  ठीक  हो  तो

 क्या  सरकार  उन  कराने  आदमियों  को  रखे  रहने  का  विचार  रखती  है  जिन्होंने  उन  मशीनों
 को  चलाने

 में  कुचलता  प्राप्त  कर  ली  है
 ?

 tat  त्यागी  :  जैसा  कि  मैं  पहलें  ही  कह  चुका  प्रत्येक  हथियार  के  भंडार  की  जांच  यह  निर्णय

 करने  के  लिये  की  जाती  है  कि  हमारे  पास  किसी  की  कमी  तो  नहीं  हैं
 ।

 उसको  ध्यान  में  रखते  हुर

 हम  उन  हथियारों  के  निर्माण  पर  जोर  दे  रहे  हैं  जिनकी  हमारे  पास  कमी  है
 ।

 हम  उन्हें  या  तो  यहीं  बना

 लेते  हैं  या  बाहर  से  मंगा  लेते  हैं  ।

 सेठ  गोविन्द दास  :  जहां  तक  कि  खमरिया  की  फैक्टरी  का  सम्बन्ध  हूं  क्या  इस  समय  वहां
 पर

 कोई  मशीनें  ऐसी  हैं  कि  जिनका  उपयोग  नहीं  हो  रहा  है  क्या  वहां  का
 भी

 कोई  स्टाफ  घटाने  का

 प्रस्ताव  सरकार  के  सामने  ह
 ?

 श्री  त्यागी  खर्मारिया  की  फैक्टरी  की  एक-एक  मशीन  की  बाबत  तो  खलासा इस  मेर

 पास  नहीं  है  ।  लेकिन  मेरा  ख्याल  है  कि  खमरिया  की  फैक्टरी  में  काम  बहुत  काफी  हैं  और  वहां

 कोई  फालतू  हुये  तो  उनकी  तादाद  बहुत  कम  होगी |

 सरदार  इकबाल  सिंह  :  इस  बात को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  गत  वर्ष  प्रतिरक्षा  साज-सामग्री

 के  क्रय  के  लिये  निर्धारित  लगभग  १८  करोड़  रुपये  व्यय गत  हो  गये  क्या  सरकार  का  विचार  बीच  के

 भर  बड़े  आकार  के  हथियारों  के  उत्पादन  के  लिये  इन  कारखानों  की  उत्पादन  क्षमता  बढ़ाने  का  है
 ?

 श्री  त्यागी  :  इन  कारखानों  में  जो  कुछ  भी  बनाना  सम्भव  है  वहू  बनाया  जा  रहा  है  अथवा  उसका

 विकास  हो  रहा  हैं  ।  उन  सब  बातों  का  बलदेवसिंह  समिति  ने  ध्यान  रखा  था  जिसने  इन  कारखानों  के

 कार्य-करण  की  जांच  की  थी  प्रौढ़  उसके  सम्बन्ध  में  सिफारिशें  की  थी  ।  हमारी  भावी  योजना  उन्हीं

 सिफ़ारिशों के  अनसार  बनाई  गई  हैं  ।

 श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  क्या  सरकार  ने  इस  बात  का  प्रगति  तरह  से  पता  लगा  लिया  है  कि

 युद्ध  सामग्री  कारखाने  के  कुछ  कर्मचारियों
 को

 फालतू  घोषित  करने  के  पूर्व
 न

 कंवल  हथियारों  का  उत्पादन

 करने  वाले  संयंत्रों  की  संस्थापित  क्षमता  का  वरन  सैनिक  सामान  तैयार  करने  वालें  संयंत्रों
 की

 क्षमता

 का  पूर्ण  उपयोग  कर  लिया  गया  था
 ?

 श्री  त्यागी  में  एक  बात  स्पष्ट  कर  दूं  कि  सरकार  का  मन्तव्य  यह  नहीं  है  कि  इन  कारखानों  में

 संस्थापित  अधिकांश  मशीनों  कों  सैनिक  कार्य  में  लगा  दिया  जाय  |  हम  भ्र सेनिक  मदों  पर  उन  मशीनों

 पर  मजदूर  लगा  रहे  हैं  जो  प्रभी  बेकार  हैं  परन्तु  जिनकी  हमें  भविष्य  में  जरूरत  पड़  सकती  हैं  ।  इसको

 ध्यान  में  रखते  हुये  युद्ध  सामग्री  कारखाने  के  लगभग
 Sooo

 मजदूर  जो  फालतू  असैनिक  व्यापार  की

 aaa के  उत्पादन  में  लगा  दिये  गये  हैं  शौर  इन  मजदूरों  को  फिर  से  किन्हीं  युद्ध  सामग्री  मदों

 में  भी  लगाया  जा  सकेगा  जब  कभी  भी  उसकी  आवश्यकता  हो  |

 श्री  क्०  Fo  बसु  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  इंग्लैंड  और  पाकिस्तान  दक्षिण  पूर्वी

 एशिया  प्रतिरक्षा  संगठन  के  सदस्य  क्या  सरकार  इंग्लैंड  से  हथियार  करने  के  बदले  में  हमारे

 प्रतिरक्षा  उद्योगों  का  विकास  करने  का  ऐसे  देशों  से  विशेषज्ञ  तथा  प्राय  चीजें  प्राप्त  करने  का  विचार

 रखती  &  जो  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  प्रतिरक्षा  संगठन  में  न  कराते  हों
 ?

 a.
 मंत्री  (Sto  )  में  नहीं  जानता  कि  प्रशन  का  वास्तव  में  अरथ  क्या  म

 5)  बार  कह  चुका  हूं  कि  हम  हथियारों  के  निर्माण  में  आत्मनिर्भर  बनने  का  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 wal  में



 ११२३  मौखिक  उत्तर  ¥  १९५६

 जहां  तक  बाहर  से  हथियारों  की  खरीद  का  सम्बन्ध  जैसा  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  हाल  ही  में  कहा

 कहीं  भी  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है
 ।

 हम  किसी  भी  देश  से  हथियार  खरीद  सकते  हैं  जिससे  हमारा  प्रयोजन

 सिद्ध  हो  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  प्राविधिक  सहायता

 1*११८१.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संयुक्त  राष्ट्र  प्रविधिक  सहायता  कार्य  क्रम  के  ्  भारत  को  PEYY-KE  में  कितनी

 धनराशि  प्राप्त

 वह  सहायता  किस  रूप  में  प्राप्त  हुई
 ?

 वित्त  उपमंत्री
 बी०  कार  :  ३१  geXy  को  समाप्त  होने  वाले

 ay के  लिये  सहायता  की  प्राधिकृत  धनराशि  2, Gok of¥  डालर  थी  |

 (१)  १२१  विशेषज्ञों की  (२)  इन  विशेषज्ञों की  सेवाओं की  सहायक  सज्जा

 सामग्री शर  (३)  ८३  व्यक्तियों  के  लिये  प्रशिक्षण  सुविधाओं  के  रूप  में  ।

 श्री  इब्राहीम
 :

 इस  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  अभी  तक  प्रशिक्षण  प्राप्त  भारतीयों  की  संख्या  क्या

 श्री  बी०  अनार  भगत  तक  प्रशिक्षण  के  लिये  भेजे  गये  भारतीयों  की

 संख्या  ३४७  है  |

 श्री  के०  जी०  देशमुख  :
 इन  विशेषज्ञों  में  से  कितनों  से  कभी  काम  लिया  गया  है  कौर  वे  विशेषज्ञ

 किन  देशों  के  हैं
 ?

 श्री  बी०  कार  भगत
 :

 इन  विशेषज्ञों  की  संख्या  १११  है  ।  जहां  तक  देशों  का  सम्बन्ध

 बे  मुख्यतः  संयुक्त  राज्य  इंग्लैंड प्र  राष्ट्र मंडलीय  देशों के  हैं  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त
 :

 इस  योजना  के  १००  से  अधिक  विशेषज्ञ  यहां  जाये  हैं  ।  उनके

 पथ-प्रदान  के  अ्रन्तगंत  कितने  भारतीय  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  चुके  हैं

 श्री  बी०  प्रार ०  भगत  :  यह  प्रशिक्षण  कार्य  क्रम  विभिन्न  मंत्रालयों  ate  विभिन्न  राज्यों  में  फैला

 है
 ।

 जब  तक  मूझे  प्रश्न  के  लिये  पूर्व  सूचना
 न

 में  यह  जानकारी  नहीं  दे  सकता
 |

 श्री के०  Fo  बसु  :  क्या  इन  कर्मचारियों  के  जो  बाहर  के  देशों  से  भेजे  गये

 हमारी  सरकार  का  भी  कुछ  हाथ  रहता  है  भ्र  क्या  उनकी  नियुक्ति  के  साथ  साथ  हमारे  भारतीयों  को

 प्रशिक्षण भी  दिया  जा  रहा  है  ?

 श्री  बी०  कार भगत  :  हमसे  परामर्श  किया  जाता  है  र  हमारा  भी  हाथ  रहता  है  |

 जी  ०  पी ०  सिन्हा  :  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  हमारी  श्रावश्यकताशं  का  निर्धारण

 करने  के  लिये  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  से  प्रविधिक  अथवा  वित्तीय  विशेषज्ञ  ar  चुके  हैं  या  उनके  भाने  की

 हैं  ?

 श्री  बी०  कार  भगत
 :

 में  संयुक्त राज्य  भ्र मे रिका  से  किसी  भी  विशेषज्ञ  के  art  के  सम्बन्ध  में

 नहीं  जानता  हूं  ।  में  नहीं  कह  सकता  कि  क्या  माननीय  सदस्य  का  ताइपे  अन्तर्राष्ट्रीय  बैंक  के  दल  से  है

 जो  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  लिये  विदेशी  सहायता waar  प्राविधिक  स्तर  पर  सहायता की

 संभावनाओं  का  सामान्य  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  रहा  है  ।

 मूल  st  में



 ¥  १९५६  मौखिक  उत्तर  ११२४

 बोध  गया  का  महाबोधि मंदिर

 *११८२.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी
 :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  संघ  सरकार  बिहार  सरकार  को  २५००वीं  बुद्ध  जयन्ती  समारोहों
 के

 लिये  बोध  गया  के  महाबोधि  मंदिर  के  नवीकरण  के  लिये  ऋण  मंजूर  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर

 रही

 यदि  तो  कुल  कितना  ऋण  दिया

 क्या  पुरातत्व  विभाग  उस  मंदिर  के  समीप  एक  संग्रहालय  निर्मित
 कर

 रहा  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री
 के

 सभा सचिव  एम०  एम०  :
 ऋण  मंजूर कर  दिया  गया  है  ।

 ३  लाख  रुपये
 ।

 श्रीमान  ।  संग्रहालय मंदिर  कें  प्रांगण  में  निमित  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  ७  स्वामी  इस  संग्रहालय  में  कितनी  लागत  लगेगी
 ?

 एम०  एम०  दास  :  अश  है  कि  जो  मंदिर  at  बनाया  जा  रहा  है  उसमें

 Eo,000  रुपये  के  लगभग  लागत  लगेगी  |

 शिवमूर्ति  स्वामी
 :

 क्या  इस  ऋण  पर  कोई  ब्याज  भी  है  वह  बिना
 ऋण

 के  ही

 सरकार  को  दिया  जा  रहा  है
 ?

 एम०  एम०  दास
 :

 यह  ऋण  ३०  वर्षों  में  किश्तों  में  चुकाया  जायेगा  उस  पर  कोई

 ब्याज  नहीं  लिया  जायेगा  ।

 श्री  fara  नाथ  राय  :  क्या  विभिन्न  राज्यों  में  अन्य  प्रमुख  बौद्ध  मंदिरों  की  मरम्मत  अथवा

 पुननिर्माण  के  लिये  ऋण  देने  के  प्रस्ताव
 भी

 सरकार  के  विचाराधीन  हैं
 ?

 एम०  एम०  दास
 :

 जहां  तक  इस  महाबोधि मंदिर  का  सम्बन्ध  यह  तो  एक  विशेष

 मामला  है  क्योंकि  एक  मंदिर  परामशंदात्री समिति  है  जिसमें  चीन  शादी

 जैसे  wea  बौद्ध  मतावलम्बी  देशों  के  सदस्य  भी  हैं  ।  ये  मरम्मतें  कराना  मूलतः  इस  मंदिर  समिति

 का  परन्तु  यह  उचित  समझा  गया  कि  यदि  समिति  सरकार  से  झ  करे  तो  सरकार  उसे

 कुछ  आधिक  सहायता  दे  सकेगी  ।  बिहार  सरकार  ने  केंद्रीय  सरकार  से  अनुरोध  किया  केंद्रीय

 सरकार  ने  ३  लाख  रुपये  का  ऋण  देने  का  निश्चय  किया
 |

 डा०  एस०  एन०  सिंह
 :
 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  महाबोधि  मन्दिर  के  ३  में  ही  जो

 महाबोधि  वृक्ष  है  कौर  उसका  जो  चबूतरा  खराब  होता  जाता  है  भ्रौर  वृक्ष  सूखता  जाता  तो  उसके

 लिये  भी  क्या  कोई  रकम  उस  मंदिर  को  दी  गई  है
 ?

 एम०  एम०  दास  :  मेरे  पास  यहां  जानकारी  नहीं  परन्तु  में  समझता  हं  कि  वह  इसमें

 दिल्ली  में  नागा  प्रतिनिधि

 1*११८६.  श्री  गिडवानी
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  fH:

 क्या  यह  सच  हैं  कि  कुछ  नागा  प्रतिनिधि  भारत  सरकार  से  संपर्क  स्थापित  करने  के  लिये
 ८  १९४५६  को  दिल्ली  ad  ak

 यदि  तो  उनके  भराने  का  उद्देश्य  क्या
 था  ?

 मूल  wa Ts भगा

 M32LSD2
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  श्र  १८  मार्चे  को  भ्राता  के  नागा

 पहाड़ी  जिले  से  ३  नागा  दिल्ली  sd  ।  उन्होंने  कहा  कि  वे  किसी  का  प्रतिनिधित्व नहीं  करते

 वैयक्तिक  रूप  में  नागा  राष्ट्रीय  परिषद्  की  से  भारत  सरकार  से  बात  करने  हैं  ।  वे  गह  मंत्री  झर

 वैदिक  कार्ये  मंत्रालय  के  कुछ  कर्मचारियों  से  मिले  ।  उनसे  कहा  गया  कि  फिजो  अथवा  नागा  राष्ट्रीय

 प्ररिषद्  जैसी  कि  ag  इस  समय  बनी  हुई  कोई  बात  नहीं  हो  सकती  क्योंकि  वें  दोनों  ही  नागा  पहाड़ियों

 में  हिसा  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  जिम्मेदार  हैं  ।  इन  सब  के  अ्रतिरिक्त  यह  झ्रावव्यक  था  कि  नागा  पहाड़ी

 में  हिंसात्मक  कार्यवाहियों  को  दबाया  जाय  ae  शांति  स्थापित  की  जाय  कौर  यह  श्रद्धा  की  जाती  थी

 कि  सब  अच्छे  आदमी  सरकार  को  उसके  इस  कार्य  में  सहयोग  देंगे  ताकि  सब  ar  के  जीवन को

 समृद्ध  बनाने  में  लग  जायें  |  इसलिये  जब  तक  नागा  प्रतिनिधि  हिंसा  की  निन्दा  न  करें  नागा  पहाड़ियों

 उसक  में  नागाओं  की  स्वतन्त्रता  की  उठी  भ्रामक  मांग  को  छोड़  न  सरकारी

 पदाधिकारियों पथभ्रष्ट  नागाओं  के  बीच  बात  चीत  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 श्री  न्ण्ण च्  क्या  यह  सच  है  कि  फीजो  ने  प्रधान  मंत्री  से  भेंट  करने  का  प्रयत्न  किया  था

 अ्रासाम  सरकार  ने  ऐसी  भेंट  के  विरुद्ध  परामर्श  दिया  कौर  इसलिये  भेंट  का  विचार  छोड़  दिया  गया
 ?

 श्री  दातार  :  जहां  तक  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  का  सम्बन्ध  मुझे  उसकी  जानकारी  नहीं  हे  |  जहां

 तक  पहले  भाग  का  सम्बन्ध  है  उनसे  स्पष्ट  कह  दिया  गया  था  कि  प्रधान  मंत्री  उनसे  तब  तक  नहीं  मिलेंगे

 जब  तक  कि  उन  लाइनों  पर  नहीं  चलेंगे  जिनका  संकेत  मेरे  उत्तर  में  किया  गया  हैं  ।

 पाकिस्तानी सेना  के
 के

 पदाधिकारियों के  लिये  दृष्टांत

 1*
 ११८८.  श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 Peuy  में  पाकिस्तान  के  कितने  सैन्य-पदाधिकारियों को  दृष्टांक  दिये  ak

 उनमें  से  ऐसे  कितने  हैं  जिन्होंने  भारत  में  भ्रपने  ठहरने  की  male  बढ़ाई

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  समस्त  श्रेणियों  के  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  को

 PUXY  दृष्टांत  जारी  किये  गये

 राज्य  सरकारों  को  दृष्टांत  की  अवधि  बढ़ाने  का  भ्र धि कार  है
 ।

 राज्य  सरकारों  द्वारा  दी
 गई  समयावधि  बढ़ाने  की  मंजरियों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  हाल  में  उपलब्ध  नहीं  है

 tat  कृष्णाचार्य मोदी  :  उनके  भारत  1.0  का  प्रयोजन  क्या  था
 ?

 श्री  त्यागी  :  प्रयोजन  अपने  परिवारों  से  मिलना  था  तौर  कुछ  आदमियों  को  कोई

 meg  ऐसा  कार्य  था  जो  श्रापतक्तिजनक  नहीं  था  ।

 श्री  कृष्णा चाय  जोशी  वें  कौन-कौन  से  राज्य  हें  जिन  में  वे  ठहरे  थे
 ?

 श्री  त्यागी  :  मुझे  दुख  है  कि  मेरे  पास  यह  जानकारी  नहीं  वह  हाल  में  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 Tay  कृष्णा चाय जोशी  उन्होंने  भारत  में  ठहरने  की  अवधि  क्यों  बढ़ाई
 ?

 त्यागी  :  यह  विषय  राज्य  सरकारों  के  हाथ  में  हू  ।  जब  दुष् टांक  जारी  किये  जातें  हैं  तो  सम्बन्धित

 राज्यों  को  जाते  हें  र  उनकी  प्रार्थनाश्रों  की  जांच  राज्य  सरकारें  करती  हैं  ।  वे  उस  प्रश्न  का  frig

 आवश्यकतानुसार  करती  ्र  दृष्टांक  की  अवधि  बढ़ाने  की  मंजूरी  देती  हैं  ।

 श्री  श्रार०  पी०  ्
 :

 क्या  उनमें  से  कुछ  पदाधिकारियों ने  जिनको  दृष्टांत  दिये  गये  अपने

 श्रीवास  काल  में  सीमान्त  क्षेत्रों  अथवा  जिलों  का  भ्रमण  किया  था
 ?

 क फ  म

 he  भ्रंग्रेजी  में
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 त्यागी  :  इस  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  कोई  उदाहरण

 दें  तो  में  उनकी  जांच  करूंगा  ।

 श्री  कार  पी०  गर्ग
 :

 परन्तु  में  तो  माननीय  मंत्री  से  जानकारी  चाहता  हूं
 ।

 महोदय
 :

 यदि  माननीय  मंत्री  के  पास
 कोई

 जानकारी
 |

 है  तो  वह  नहीं  बता  सकतें  ।

 श्री  शिवर्मृति  स्वामी |

 श्री  शिवपुरी स्वामी  :  संख्या  ११५२

 माननीय  सदस्य  :  माननीय  मंत्री  जी  कहां  है
 ?

 वे  वहां  बात  चीत  कर  रहे  हैं
 ।

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०  :  मुझे  बहुत  दुःख  है
 |  मुझे  बहुत  दुःख

 में  वाणिज्य  मंत्री  से  बात  कर  रहा  था  ।  में  लोक-सभा  से  क्षमा  मांगता  हूं  ।

 महोदय
 :

 किन्तु  सभा  के  कार्य  का  हर्जा  नहीं  होना  चाहिये
 ।

 केंद्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिकी  गवेषणा  मंज़र

 1*११४२. श्री  शिवमूर्ति  स्वामी
 :

 कया  प्राकृतिक संसाधन  शर
 वैज्ञानिक

 गवेषणा  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मैसूर  की  केंद्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिकी  गवेषणा  संस्था  एक  विस्तार  सेवा

 इकाई  स्थापित  करने  का  विचार  कर  रही

 यदि  तो  इसका  उद्देश्य  कया  है  कौर  इसे  कब  स्थापित  किया

 इस  परियोजना  का  प्राक् कलित  व्यय  क्या  हैं
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  क०  डी०  मालवीय  हां  ।

 wear  ये  हैं
 :

 (१)  केंद्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिक॑  गवेषणा  संस्था  में  की  गईं  गवेषणा  के  परिणामों  को  जन  साधारण

 तक  पहुंचाना  ।

 (२)  लोगों  को  भ्र पने  TEI  पोषक  स्तरों  को  ऊंचा  उठाने  क्षेप्य  पदार्थों  को  प्रयोग  में  लाने

 में  सहायता  देने  के  लिये  व्यावहारिक  शिक्षा  देना  ।

 (३)  गवेषणा  संस्था  तथा  उद्योग  की  कार्यवाहियों  को  सहयोजित  करना  ।

 ara  है  चालू  वर्ष  के  दौरान  में  विस्तार  सेवा  कार्यक्रम  क्रियान्वित  हो  जायेगा ।

 2EYR—% g,  इन  पांच  वर्षों  की  अवधि  में  लगभग  ४,००,०००  रुपये  खर्चे  होंगे  ।

 श्री  दिवस्पति  स्वामी
 :

 यह  विस्तार  कार्यक्रम  पूरा  कब  होगा
 ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय
 :

 यह  कार्य  ऋम  योजना  की  अवधि  के  लिये  प्रारम्भ  किया  जा  रहा  है

 कौर  जैसा  कि  में  ने  कहा  है  इस  पर  पांच  वर्षों  में  ४,००,०००  रुपये  खर्चे  होंगे
 |

 यह  कार्य  क्रम

 अभी  प्रारम्भ किया  जायेगा  ।

 श्री  शिवभक्ति  स्वामी
 :

 क्या  किसी  अन्य  राज्य  में  भी  संस्था  स्थापित  की  जायेगी
 ?

 श्री  क्०  डी०  मालवीय  :  इस  कार्य  ऋम  में  पांच  प्रादेशिक  केंद्रों  का  प्रस्ताव  दिया  गया  है  ।  मैं
 ः  एस  कोर्ड विश्वास  के  साथ  नहीं  कह  सकता  कि  इन  केंद्रों  के  स्थानों  DVUeqey  DQ  निर्णय  किया  जा  चुका  है  या

 नहीं  ।
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 पटना  में  रिजेंट  बेक  की  दाखा

 1*११६०.  श्री  सत्येन्द्र  नारायण  सिंह
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रिज  बेक

 पटना  में  अपनी  दाखा  sa  तक  खोलेगा  ?

 कौर
 प्रतिरक्षा

 व्यय  मंत्री  अरुण  चन्द्र
 :  उचित

 सोच  विचार के  च्

 भारत  के  ford  बैंक  ने  यह  facia  किया  है  कि  उनकी  वर्तमान  श्रावश्यकताओओं  को  देखते  हुये  पटना  में

 बैंक  की  शाखा  खोलना  उनके  लिये  श्रावश्यक  नहीं  हैं  ।  भविष्य  राज्य  में  होने  वाले  परिवर्तनों  के  ae

 वास्तविक  शझ्रांवव्यकताओं  को  देखते  हुये  स्थिति  का  समय  समय  पर  पुनर्विलोकन  किया  जायगा  |

 श्री  सत्येन्द्र  नारायण  fag  :  क्या  यह  सच  नहीं  हैं  कि  जब  वर्तमान  वित्त  मंत्री  रिजर्व  बैंक  के

 गवर्नर  थे  उस  समय  वहां  पर  शाखा  खोलने  के  सम्बन्ध  में  जो  परिस्थितियां  थीं  वे  ae  भी  वही  हें  र

 राज्य  सरकार  शाखा  खोलने  के  लिये  जोर  डाल  रही  है  ?

 श्री  चन्द्र  गुह  राज्य  सरकार  इस  बात  की  मांग  कर  रही  होगी  परन्तु  राज्य  बैंक  की  स्थापना

 से  स्थिति  में  मूल  रूप  से  परिवर्तन  हो  चुका  है  ।  fers  बेंक  की  शाखा  को  जो  कार्य  करने  होते  थे

 राज्य  बैंक  वही  कार्य  करेगा  |  राज्य  की  शाखाश्रों  के  विस्तार  सम्बन्धी  कार्यक्रम के  कारण  रिजर्व

 an ने  अ्रपने  कार्यक्रम  में  परिवहन  किया  है  ait  वह  केवल  तीन  विशिष्ट  श्रावश्यकताओओं के  लिये  wae

 शाखायें  खोलेगा--निर्गम  महाजनी  कार्यवाहियों  का  विभाग  ale  कृषि  उधार  विभाग  ।  इस

 प्रकार  पटना  में  शाखा  खोलने  की  कोई  श्रावर्यकता  नहीं  हैं
 ।

 सत्येन्द्र  नारायण  सिंह
 :

 fora  बैंक  की  शाखा  खोलने  के  लिये  जो  भूमि  खरीदी गई  थी  क्या

 सरकार  का  उसे  art  अधिकार  में  ही  रखनें  का  विचार  हे  ?

 अरुण चन्द्र  गुह  :  उसे  सरकार  अधिकार  में  ही  रखेगी  क्योंकि  हमें  ford  बेंक  के  एक

 विभाग--नोट  प्रतिसंहरण  कार्यालय  के  लिये  उसकी  आवश्यकता  होगी  |

 लक्की  द्वीप  समह

 1*  ११७६.  डा०  रामा  राव  ठी०  Mo  राव की  कौर  क्या  गृह-कार्य  मंत्री

 २८  Peay  को  पूछें  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २४६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 मुख्य  भूमि  ate  candle  ्य  के  बीच  सीधी  स्टीमर  सेवा  चलाने  में  विलम्ब  के  कारण

 क्या

 सेवा  कब  तक  प्रारम्भ
 की

 जायेगी
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री
 :

 मद्रास  सरकार  ने  इस  सेवा  को  चलाने  के  लिये

 sx  आमंत्रित  किये  थे
 ।

 उन  के  अनुसार  इसे  शीघ्रातिशीघ्र  सितम्बर  FEXS  में
 प्रारम्भ

 किया  जा  सकता

 है  ।  क्योंकि  इन  टापों  राज्य  पुनर्गठन  योजना
 के  ग्रक्तबर म ध में

 केंद्र  द्वारा  अधिकार में

 ले  लिये  जाने  की  संभावना  इसलिये  मद्रास  सरकार  ने  सुझाव  दिया  है  कि  भारत  सरकार  प्रत्यक्ष  रूप

 से  नौवहन  समवायों  में  से  किसी  एक  के  साथ  प्रबंधों  को  पश्चिम  रूप  से  तय
 करले

 ।  तदनुसार  केंद्रीय

 सरकार  द्वारा  कार्यवाही  करना  शुरू  किया  गया  है
 |

 सेवा  कब  प्रारम्भ  होगी  इस  समय  इस  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  तिथि  नहीं  बताई  जा

 सकती ।

 fete
 रासा  राव

 :
 क्या  केंद्रीय

 सरकार  ने  इस
 सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  की  है

 ?

 में
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 दातार
 :

 मुख्य  भूमि  ae  इन  झ  के  बीच  नियमित  सेवा  के  संचालन  के  लिये  हमने

 इस  प्रश्न  पर  नौवहन  समवायों  से  बातचीत  की  है  ।

 रामा  राव  :  इस  मामले  पर  कितने  समय  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  दातार
 :

 मेरे  विचार  में  कुछ  महीनों  से  यह  मामला  विचाराधीन  है
 ॥

 श्री  पुन्नू
 :

 लोक-सभा  में  एक  बार  कहा  गया  था  कि
 जो

 माए  इस  तूफान  में  फंस  गये

 हैं  उन्हें  परिवहन  सुविधायें  प्रदान  करने  के  लिये  सरकार  कुछ  प्रबन्ध  रही  है
 ।

 में  पूछ  सकता  हूं
 कि

 उन  प्रबन्धों  का  कया  द्वारा  है  ?

 दातार
 :

 जहां  तक  इन  aaa  का  सम्बन्ध  है  जब  समुद्र  में  तूफान
 न

 हो  कुछ  देशीय  नौकायें

 अरब  भी  प्रयोग  में  लाई  जाती  हैं  ।

 श्री  के०
 क्०

 बसु
 :  इस  बात  को  देखते  हुये  कि  ईस्टर्न  शिपिंग  कार्पोरेशन  सरकार  के

 भ्र घि कार में  इन  टापों  तक  सीधे  स्टीमर  चलाने  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  करने  में  क्या  सरकार  को  बहुत

 समय  लगेगा  ?

 श्री  दातार
 :

 माननीय  सदस्य  को  याद  रखना  चाहिये  कि  हमें  केवल  राज्य  पुर नें गठन  आयोग  की

 सिफारिशों  के  कारण  ही  ऐसा  करना  होगा  |  पहले  मद्रास  राज्य  सरकार  को  कार्यवाहियां  करनी  थीं  ।

 प्रश्नों  के लिखत  उत्तर

 प्रतिरक्षा  सामग्री  का  क्रय

 *११५१.  श्री  इब्राहीम
 :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के
 पदाधिकारियों

 को  प्रतिरक्षा  सचिवालय  के  पदाधिकारी

 भी  १  EN  से  ३१  Puy  तक  के  समय  में  प्रतिरक्षा  सामग्री  के  क्रय  के  सम्बन्ध

 में  बातचीत  करने  के  लिये  कितनी  बार  विदेश  भेजा  गया  ;

 इन  में  से  प्रत्येक  प्रतिनिधि  मंडल  किन  किन  तिथियों  को  विदेश  कौर

 गया  ?
 इन

 पदाधिकारियों
 द्वारा  प्रत्येक

 ऐसी
 यात्रा  के  दौरान  में  विदेशों  में  क्या

 ary  किया

 प्रतिरक्षा  मंत्री  :  से  (7)  अगस्त  १९४५४ में  पदाधिकारियों  का  एक  दल

 कुछ  ऐसे  प्रस्तावों  के  सम्बन्ध  में  विदेश  भेजा  गया  था  जो  प्रतिरक्षा  उपकरण  के  क्रय  तथा  निर्माण  के  लिये

 सरकार  के  विचाराधीन  थे  ।  यह  बताना  लोक  हित  में  नहीं  होगा  कि  उन्होंने  वहां  क्या  कौर  कितना  काम

 किया ।

 परीक्षा  गवेषणा  विभाग  श्राफ  एग्जामिनेशन

 1*११५३.  श्री  बौछार
 :

 क्यां  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  एक  परीक्षा  गवेषणा  विभाग  श्राफ

 एग्जामिनेशन  स्थापित  करने  का  विचार  शौर

 इस  विभाग  के  कृत्य  क्या  होंगे  ?

 दिक्षा
 मंत्री  के

 सभासचिव  एम०  एम०
 :

 नही ं।

 set  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 watt  में
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 लोक  सहायक  सेना

 *
 ११४७.  श्री  बादशाह  गुप्त  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे कि

 लोक  सहायक  सेना  में  प्रशिक्षण  परा  करने  के  बाद  जवानों  ने  किस  प्रकार  का  काम  किया

 at

 उनके  प्रशिक्षण  में  ata  तक  कुल  कितना  खर्चे  हुआ  है  |

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री
 :  लोक  सहायक सेना  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  नौजवानों

 से  काम  लेने  का  कार्य  केवल  राज्य  सरकारों  के  तत्वावधान  में  संगठित  किया  जा  सकता  है  ।
 इस  विषय

 पर  उन्हें  पहिले  ही  लिखा  जा  चुका  किन्तु  सभी  तक  यह  ज्ञात  नहीं  कि  किसी  राज्य  सरकार ने  इस

 प्रकार  का  कार्य  किया  है  या  नहीं  ।

 ७०  लाख  |

 राष्टीय  अकादमियां

 r*2eyc  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 यह
 सच

 है  कि  तीन  राष्ट्रीय  प्रात  ललितकला  संगीत  नाटक  अकादमी कौर

 साहित्य  श्रकादमी  को
 PEYC-UY  ग्रोवर  DeNY-YE

 के  वर्षों  के  लिये
 जो

 अनुदान  स्वीकृत  किये  गये  थे
 उन्हें  खर्चे  नहीं  किया  गया  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  के  एम०  एम०  PEYV-UY  में  केवल  साहित्य  अ्रकादमी

 ही  ा श्रनदान को पणत ् ५ को  वह  नहीं  कर  सकी  थी  |  इसका  कारण  यह  था  कि  कार्यालय  के  श्रीवास  की

 कमी  के  कारण  प्रगति  कार्यवाहियों  को  निबंन्धित  करना  पड़ा  था  ।  PeyY-Ue H fra ager rary के  लिये  व्यय  सम्बन्धी

 ठीक  wins  प्राप्य  नहीं  हैं  परन्तु  हैं  कि  जिन  रकमों  की  मंजूरी  दी  गई  तीनों  राष्ट्रीय  अकादमियों

 द्वारा वे  खच  हो  जायेंगी  ।

 श्रमजीवी  स्त्रियों के  लिये  होस्टल

 1११६१.  श्री  गाडिलिंगन गौड़  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उन  स्वैच्छिक  संस्थानों  की  सहायता  करने  के  सम्बन्ध  में  जो  नगरों  में  निम्न  वेतन  वर्गों

 की  श्रमजीवी  होस्टल  खोलने  के  लिये  तैयार  हैं  केंद्रीय  समाज  बोर्ड  द्वारा  क्या  कार्यवाहियां की  गई

 ax

 इस  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिये  क्या  कोई  उपसमिति  स्थापित  की  गई  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०  :  तथा  )  केद्रीय समाज  कल्याण

 बोर्ड  ने  निम्न  वेतन  वर्गों  की  श्रमजीवी  स्त्रियों  के  होस्टलों  के  लिये  ज्  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  करने

 के  सम्बन्ध  में  एक  उपसमिति  नियुक्त  की  हैं  ।  तराशा  है  कि  यह  उपसमिति  sar  के  विभिन्न  भागों  का  पर्यटन

 करेंगी  EUS  के  तरन्त तक  केंद्रीय  समाज  कल्याण  ate  को  सिफारिशें करेंगी

 इंडियन  नेदा तल  काँग्रेस  का  PENS  का  श्रधिवबेदन

 1*  ११६२.  श्री  प्र०  एम०  त्रिवेदी  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 ग्रीस  में  इंडियन  नेशनल  कांग्रेस  के  वार्षिक  भ्रधिवेशन  के  अवसर  पर  राष्टीय  सेना छात्र  दल  के

 eat  को  स्वयंसेवकों  के  आ  का  पालन  करने  के  लिये  भर्ती  किया  गया  था
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  किसी  भी  व्यक्ति  को  राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल  के

 सदस्य
 की

 हैसियत  से  स्वयंसेवक  के  तौर  पर  भर्ती  नहीं  किया  गया  था  ।

 treat  अंग्रेजी  में
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 टकसाल

 1*११६३. श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  कलकत्ता  की  टकसाल  के  शभ्राटिस्टि  मिंट  एन ग्रेव र्स  में  खुदाई  करने  वाले

 को  काफी  लम्बे समय  से  अस्थायी रूप  में  रखा  अर

 क्या  उन्हें  स्थायी  ब्रनानें  का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 राजस्व  site  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  wen  चन्द्र
 :  श्रलीपुर टकसाल  में  आर्टिस्ट

 मिंट  एन ग्रेव से  में  खुदाई  करने  वाले  कलाकारों  )  का  कोई  पद  नहीं  है
 ।

 वहां  केवल  क, ७५

 हैं  ।  wa  तक  अस्थायी  कर्मचारियों  के  रूप  में  कायें  करते  रहे  हैं  क्योंकि  कुछ  श्रभ्यावेदनों

 जिन  में  कहा  गया  है  कि  उनके  साथ  वही  व्यवहार  किया  जाना  चाहियें  जो  वर्गीकृत  संस्थापन  के

 श्रेणी  ३  के  कर्मचारियों  के  साथ  किया  जाता  विचार  किया  जाना  है  ।

 पहले  भी  माननीय  सदस्य  को  बताया  जा  चुका  है  कि  हाल  ही  में  प्रदेश  जारी  कर  दिये  गये

 हैं  जिन  के  द्वारा  मिट  मास्टर  को  यह  Afar  द  दिया  गया  है  कि  वह  कर्मचारियों  को  कामगरों  के

 संस्थापन में  स्थायी  बना  सकता  है  ।

 गणराज्य दिवस  समारोह

 1११६६.  श्री  एम०  इस्लांमह्दीन

 द्वारा  गणराज्य  दिवस  समारोह  पर  इस  वर्ष  किया  गया  aa  गत  के  की  तुलना  में  कैसा

 ठहरता है  ?'

 प्रतिरक्षा संगठन  मंत्री
 :  १९५६  के  गणराज्य दिवस  समारोह  पर  किये  गये

 खर्चे का  at  अन्तिम  हिसाब  नहीं  लगा  परन्तु  geue A fHar wa में  किया  गया  कुल  खर्चे  PEAY  के

 खर्चे  से  अधिक  है  जो  कि  xX  लाख  रुपया  था  ॥

 अलीगढ़  विश्वविद्यालय

 श्री  बी०  एस०  ध  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ईरान  के  are  द्वारा  अलीगढ़  विश्वविद्यालय  कोई  भ्रनुदान  दिया  गया  श्र

 यदि  तो  किस  प्रयोजन  के  लिय े?

 दिक्षा  मंत्री
 के

 सभासचिव  एम०  एम०  :  जहां  |

 यही  राशि  फारसी  के  प्रमुख  प्राचीन  ग्रंथों  का  भारतीय  भाषाओं  में  ग्रनुवाद  करने  के

 लिये
 फारसी

 की  दल  हस्तलिपियों  का
 सम्पादन

 करने  के  लिये  है  ।

 सेवायों का  पंजीयन

 1११७२
 ई  दर  सिह

 क्या  वित्त  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 १९४५५  में  नये  समवायों  के  पंजीयन  के  लिये  राज्यवार  कितने  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुये

 उनमें  से  fot  आवेदन  पत्र  स्वीकार  किये  गये  हैं  कौर  कितने  कौर

 इन
 झावेदन

 पत्रों  के  बारे  में  निर्णय  करते  समय  प्राधिकारियों द्वारा  मुख्य  रूप  से
 किन  बातों  का  ध्यान  रखा  गया  है  ?

 मूल  ग्रे  में



 ११३१  लिखित  उत्तर  ४  १९५६

 राजस्व  ate  भ्र सेनिक  व्यय  मंत्री  एम०  ato
 :  श्र  एक  विवरण

 लोक-सभा पटल  जाता  है  |  [  देखिये  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या
 ४९  |

 इन  आवेदन  पत्रों  के  बारे  में  निर्णय  करते  समय  रजिस्ट्रार  केवल  इसी  बात  का  ध्यान  रखते

 हैं  कि  भेजा  गया  आवेदन  पत्र  भारतीय  समवाय  अधिनियम  में  निर्धारित  की  गयी  विधि  के  अनुसार  है

 at  नहीं ।

 धर्म  प्रचारक

 1*११७६. श्री  भीखा  भाई  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  है  कि  विदेशी  धर्म  प्रचारकों  ने  राजस्थान  के  कुछ  क्षेत्रों  में  ख़ादिम

 जातियों  के  धर्म  परिवर्तन  सम्बन्धी  अपने  कार्यों  को  दुगने  जोर  से  प्रारम्भ  कर  दिया  कौर

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री
 :  कौर  भारत  सरकार  को  प्रापत

 जानकारी
 के

 भ्रनुसार  तो  इस  प्रशन  में  प्रस्तुत  किया  गया  अनुमान  निराधार  है  ।  तो  भी  इस  बारे  में  कौर

 अधिक  पूछ  ताछ  की  जा  रही  है  भ्र ौर  उसके  परिणाम  के  बारे  में  यथा  समय  बता  दिया  जायेगा

 पौंड  पावना

 229. Mt Teo श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  में  पूंजी  वस्तुभ्नों  उपभोक्ता  वस्तुभ्नों  के  रायात  के  लिये  श्रलग-्रलग

 कितना  पौंड  पावना  इस्तैमाल  किया  गया  ak

 यह  सच  हैं  कि  ब्रिटेन  ने  पूंजी  cea  की  अपेक्षा  उपभोक्ता  seq  के  उपयोग  में

 अप्रतीक रुचि  दिखाई  है  ?

 उपमंत्री  बी०  कार  :  aire  विदेशी  मुद्रा  के  प्रयोग  में  से  पौंड

 पावना  के  प्रयोग  को  पृथक  रूप  से  बताना  संभव  नहीं  है
 ।

 इसके  अतिरिक्त  विदेशी  व्यापार  लेखाओं में

 पूंजी  वस्तुओं  कौर  उपभोक्ता  वस्तुओं  के  आयात  के  लेखकों  को  पृथक-पृथक  नहीं  रखा  जाता
 |

 १९५२,  १९४५३,  Pau  श्र  जनवरी  से  अ्रक्तूबर  geuy  में  मशीनों

 गिक  वस्तुझ्नों का  रायात  ४३५१२  ३५३'०४  Tour sy  करोड़  शर  ३६१६१

 करोड़  रुपये  का  था  |  खाद्यान्न  दालें  तथा  Ale  सहित  उपभोक्ता  वस्तुयें  उसी  अवधि  में  कमरा  ER ECS

 QEG og  Rq0° 22  करोड़  तथा  PGo° ko  करोड़  रुपये  के  मूल्य  की  की  गयीं  |

 नहीं  ।  हम  पौंड  पावना  का  देश  के  हित  में  जिस  प्रकार  चाहें  उस  प्रकार  उपयोग  कर

 सकते  हैं  ।

 भारत का  राज्य  बेक

 ग  22a. Wt Tao श्री  एस०  एस०  मोरे :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  के  राज्य  बैंक  के  उन  पदाधिकारियों  की  कुल  कितनी  संख्या  है  जो  कुल  मासिक

 उपलब्धि  के  रूप  में
 3,0 0¢

 रुपये  उससे  प्रदीप  वेतन  तथा  भत्ते  प्राप्त
 कर

 रहे
 कौर

 क्या  उन  पदाधिकारियों की  एक  सूची  सभा-पटल  पर  रखी  जायेंगी  जिसमें  उनके

 भत्ते  तथा  उन्हें  दी  जाने  वाली  अन्य  सुविधायें  बताई  गई  हों  ?

 श्र  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  wen  चन्द्र
 :  ae  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है
 |  [

 देखिये  परिशिष्ट
 ६,

 MTaAreY  संख्या  ५०
 |
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 नीमच  में  का  कारखाना

 ११८३. श्री  qo  एस०  त्रिवेदी  :  क्या  वित्त  मंत्री  निम्न  सभा-पटल पर  एक
 विवरण  रखने

 की  कृपा  करेंगे  जिस  में  यह  बताया  गया

 नीमच  के  अफीम  के  कारखानें  में  कितने  भ्र स्थायी  कर्मचारी  काम  कर  रहे  हैऔर  वे  कब

 से  सेवामुक्त

 क्या  सरकार  ने  उन्हें  उस  समय  काम  पर  लगाने  की  कोई  योजना  बनाई  हें  जब  कि  PeNE

 में  उस  कारखाने  के  बन्द  हो  जाने  की  श्रीलंका

 क्या  इन  mead  कर्मचारियों  को  भ्रंश दायी  भविष्य  निधि  की  सुविधा
 दी

 गयी

 यदि  तो  कब  से  ?

 कौर  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  श्ररुणचन्द्र  :  से  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ५१  |

 राज्य  पालों  का  सम्मेलन

 1*११८४. श्री  बी०  एस०  ्»
 :

 कया  गृह-कराये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 हाल  ही  में  राज्यपालों  के  सम्मेलन  में  किन  किन  विषयों  पर  चर्चा  की  गई

 उनके  बारे  में  क्या  निर्णय  किये  गये  हैं  ?

 1
 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री

 :
 देश  को  orf  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  तथा  विधि  कौर  व्यवस्था  की  स्थिति  पर  एक  सामान्य  सी  चर्चा  की  गयी  थी  ।  राज्य  पुनर्गठन

 आयोग  के  प्रतिवेदन  पर  भी  विचार  किया  गया  था  |

 चर्चा  एक  सामान्य  प्रकार  की  थी  ate  कोई  निर्णय  नहीं  किये  गये  थे  ॥

 Teeny.  श्री  what भाई  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार

 पिछड़े  हुये  क्षेत्रों  शरर  पिछड़ी  हई  भ्रादिम  जातियों  के  लिये  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंड  प्रारम्भ करने

 का  विचार रखती  हैं  ?

 गृह-कार्य
 मंत्रालय  में  मंत्री  :  हां  ।

 इंस्टीट्यूट  श्राफ  सिटी  एण्ड  फील्ड्स  प्रमाण  पत्र

 1*११८७. श्री  गार्डिलिगन  गौड़  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  सरकार  श्राफ  सिटी  एण्ड  फील्ड्स  के  विद्युत  इंजीनियरी  art

 की
 अन्तिम

 श्रेणी  के  प्रमाण  पत्रਂ  को  Faye  के  तरन्त  तक  विद्युत  इंजीनियरी  की  उपाधि  के  बराबर

 भ्र भि ज्ञात  करने  की  प्रस्थापना  पर  विचार  कर  रही

 उसका  आधार क्या

 उसे  केवल  PENS  के  तरन्त  तक  ही  अभिज्ञात  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्रो
 के  सभासचिव  एम०  एम०  से  लोक-सभा  पटल

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिस  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी
 गई  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध

 संख्या  ५२  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ्

 १९५६

 युद्ध

 ~

 1*११८९. श्री  इब्राहीम  :
 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  भारत  के  युद्ध  सामग्री  कारखानों  में  कुल  कितने  विदेशी  विशेषज्ञ  काम  कर  रहे

 शर

 भारतीय  विशेषज्ञों  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  कार्यवाही  की  जा

 रही  है  ?

 प्रतिरक्षा
 संगठन  मंत्री

 :
 इनके  भ्र ति रिक्त  २३  wea  भ्र भारतीय हैं

 जो  कि  भारत  सरकार  के  नियमित  कर्मचारी  हैं  ।

 इन  प्रविधिज्ञों  का  काम  सीखने  के  लिये  उनके  साथ  उपयुक्त  भारतीय  पदाधिकारियों  को

 लगाया  गया  है
 ।

 हमारी  इच्छा  यह  है
 जो  ही  भारतीय  प्रविधि  पर्याप्त  अनुभव  ग्रहण  कर  उन्हें  विदेशी

 प्रविधियों  के  स्थान  पर  लगा  दिया  जाये  ।

 केंद्रीय समाज  कल्याण  बोड़ें

 1*  ११९०.  श्री  भीखा  भाई  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  किसी  भी  राज्य  के  अनुसूचित  क्षेत्र  में  कोई  भी  समाज  कल्याण  परियोजना

 प्रारम्भ नहीं  की  गयी

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 क्या  केंद्रीय  समाज  कल्याण  ats  ने  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  एक

 पृथक  विभाग खोला  है  ?

 दिक्षा मंत्रो  के  सभासचिव  एम०  एम०  :  नहीं  |

 set  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 नहीं  ।

 सरकारी  सेवा  के  लिये  चरित्र  का  सत्यापन

 बी०  एस०  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  १२  १९४५६  को  पूछे  गये

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६४४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  के  ध्यान  में  झूठी  तथा  ग़लत  जानकारी  के  कोई  मामले  जाते

 यदि  तो  उनके  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 ग़लत  जानकारी  की  सभी  संभावनायें  को  समाप्त  करन  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी

 ह ै?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :

 गृह  मंत्रालय के  ध्यान  में  झूठी
 तथा

 ग़लत  जानकारी  का  कोई  मामला  नहीं  हैं  ।

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 प्रथम  तथा  द्वितीय  श्रेणियों  के  पदों  ae  सचिवालय  तथा  सम्बद्ध  कार्यालयों  के  श्रनुसचिवी  य

 पदों  के  सम्बन्ध  में  जांच  तथा  सम्बन्धी  जानकारी  तक  ही  सीमित  रहती  है  यह  जांचे  सरकारी  माध्यम

 से  की  जाती है  ।  उस  जानकारी  की  कई  प्राधिकारियों  द्वारा  पड़ताल  की  जाती  है  ।  जहां  तक  प्राय  सेवाओं

 का  सम्बन्ध  अभ्यर्थियों  से  कह  दिया  जाता  है  कि  वे  स्वयं  ही  किसी  जिलाधीश  waar  उपमंडलीय

 दंडाधिकारी  द्वारा  प्रभावित  एक  चरित्र  प्रमाणपत्र  प्रस्तुत  करे ं।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 खानिजिक  सर्वेक्षण

 1६९४.  श्री  कामत  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगें कि  :

 मध्य  प्रदेश  के  किन-किन  जलों  को  PEYY-UE  में  एक  विस्तृत  खानिजिक  सर्वेक्षण  के

 लिये  प्रस्थापित  कार्य  क्रम  में  सम्मिलित  किया  गया

 उसका  व्योरा  कया  है  ।

 संसाधन  मंत्री  कण  डी०  PEXY-VE  में  जिन  जिलों

 में  विस्तृत  खानिजिक  सर्वेक्षण  किंया  जा  रहा  वे  ये

 (१)  अमरावती  (२)  बालाघाट  (३)  बस्तर  (४)  भंडारा  (५)  छिंदवाड़ा  (६)  :

 (७)  जबलपुर (८)  माण्डला  (&)
 नागपुर  तथा  कोरबा  के  कोयले  कनहन  वादी  कोयला  क्षेत्र

 तथा  झिलमिली  कोयला  क्षेत्र  ।

 भूतत्वीय सर्वेक्षण हो  रहा  है  ae  इस  समय  वहां  पर  हो  रही  खोजों  के  सम्बन्ध  में

 कारी  वहां  के  क्षेत्र-भौम  की  समाप्ति  के  तीन  या  चार  मास  के  उपरान्त  प्राप्त  हो  सकेगी  ।  क्योंकि

 क्षेत्र  मौसम  (.]  के  तरन्त  तेज  समाप्त  होता  प्रतिवेदन  wea  या  सितम्बर  तक  ही  उपलब्ध  हो

 सकेंग े|

 मंसूर  में  भारतीय  प्रशासन  सेवा  प्रौढ़  भारतीय  पुलिस  सेवा  के  पदाधिकारी

 1६९६. श्री  एन०  राबिया  :  क्या  गृह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 एकीकरण के  wad  मैसूर  राज्य  में  परब  तक  भारतीय  प्रशासन  सेवा  कौर  भारतीय

 पुलिस  सेवा  के  कितने  कितने  पदाधिकारी  नियुक्त  किये

 उनमें  से  भ्रनुसूचित  जातियों  के  कितने  व्यक्ति  कौर

 यदि  अनुसूचित  जाति  का  कोई  पदाधिकारी  नियुक्त  नहीं  गया  है  तो  उसके  क्या

 कारण हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  दातार  भारतीय  प्रयास  सेवा......५२  जिन  में  से  १०  निवृत्त  हो

 गये  हैं  या  मर  गये  हैं  ।

 भारतीय  पुलिस  सेवा २२  जिन  में  से  ३  निवृत्त  हो
 गये  हैं  ।

 शून्य  ।

 wa  तक  अनुसूचित  जाति  का  कोई  पदाधिकारी  नियुक्त  नहीं  गया  क्योंकि

 भूतपूर्व  शासकों  के  विरुद्ध  वेध  प्रतिकार

 1६६७.
 श्री  बलवन्त सिह  मेहता  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 संविधान  के  प्रारम्भ  होने  के  समय  से  कितने  व्यक्तियों  ने  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा
 ८७  ख

 के  अन्तर्गत  भूतपूर्व  देशी  राज्यों  के  शासकों  के  विरुद्ध  वैध  प्रतिकार  करने  की  अनुमति  मांगी
 कौर

 कितने  व्यक्तियों  को  अनुमति  दी  गई  श्र  कितनों
 को

 अ्रनुमति  देने  से  इन्कार
 कर

 दिया

 गया  प्रौर  इन्कार  करने  का  क्या  आधार था  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 मंत्री  :  श्र  जानकारी  इकट्ठी  की
 जा

 रही
 है  क्या  समय  सभा-पटल  पर

 रख  दी
 जायेगी

 ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 छात्र  शिक्षा  योजना

 1६९८.  श्री  कार  Fo  गुप्त  :  क्या  शिक्षा  मंत्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 १९५६-५७  में  छात्र  शिशिरा  योजना  के  लिये  कितनी  धनराशि  स्वीकृत  की  गई

 योजना  की  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव
 THo

 एम०  श्र  सभा  पटल  पर  एक

 श्रीगन्ध विवरण  रखा  जाता  है  जिस  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  गई  ह्  [  देखिये  परिशिष्ट  ६,  च्

 संख्या  ५३  |

 गाहंस्थ्य  विज्ञान  को  दिक्षा

 €€.  श्री  कार  क्०  गीत  :  व्या  दिक्षा  मंत्री  उन  कालेजों  कौर  विश्वविद्यालयों के  नाम

 बताने  की  कृपा  करेंगे  जिन्हें  भारत  में  गाहंस्थ्य  विज्ञान  की  दिक्षा  शर  शोध  कार्य  का  विकास  करने  के

 लिये  टेक्निकल  सहयोग  कार्यक्रम  के  भ्रनुसार  टेक्निकल  सहायता  दी  जानें  के  प्रयोजनाओं  चुना  गया  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एम०  एम०  :  8)  क्वीन  मैरिज  कालेज  फार  विमान

 मद्रास  ।

 (२)  सेंट  क्राइस्टोफर्स  मद्रास

 (3)  लेडी  विलीन  मद्रास  ।

 (¥)  विकास  क्रिश्चियन  मद्रास ।

 (x)  महारानी कालेज  फार  मंसूर ।

 (<)  लेडी  इरविन  नई  दिल्ली 1

 (७)  एस०  एन०  डी०  ato  विकास  बम्बई

 (5)  एम०  एस०  यूनिवर्सिटी  आफ  बड़ौदा  |

 कर  की  छट

 1७००.  श्री  मोरारका  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  R EXR-¥B,  PeXR  १९५४-५५  में  जो  राशि  लाभांशों  के  रूप  में  वितरित

 की
 गई

 थी  उसके  ऊपर  होने  वाली  ara  की  राशि  पर  के  उस  कर  को  निकाल  कर  जिस परं

 धारा  २३  क  लागू  नहीं  कितने  समवाय  एक  फी  रुपया  को
 Be

 मांग  AR

 उपरोक्त  वर्षों  में  कुल  कितनी  छूट  दी  गई
 ?

 ate  व्यय  मंत्री  एम०  पी०  :  कौर  जानकारी  तुरन्त

 प्राप्य  नहीं  है  ।  यह  इकट्ठी  की  जा  रही  है  पौर  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 बेकस  ट्रॉनि  कालेज

 श्री  कार हि ०  गप्त

 ठाकुर  युगल  किशोर  सिह
 1७०१

 श्री  अस्थाना

 बाबू  राम  नारायणसिंह

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  उन  स्थानों  के  नाम  जहां  बैंकर्स  ट्रेनिंग  कालेज  oy  तक  खोले  जा  चुके  झ्र
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 इन  कालेजों  की  संख्या  तथा  उन  स्थानों  के  नाम  जहां पर  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में

 इन्हें  खोलने  का  विचार  है
 ?

 राजस्व तथा  प्रतिरक्षा-व्यय  मंत्री  (  श्री  श्ररुगचन्द्र  रिज़र्व  ca

 इण्डिया  ने  १९४५४  में  बम्बई  में  एक  बैंकर्स  shea  कालेज  स्थापना  की  हैं  ।

 क्या  ऊंचे  प्रशिक्षण  की  सुविधाओं  की
 व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ate  यदि  हां तो  किन

 केंद्रों  इस  प्रश्न  पर  रिजर्व  बैंक  समय  समय  पर  विचार  करेगा  ।  कभी  तक  कुछ  निर्णय  नहीं  किया

 गया है  ।

 रुपयों  को  पूंजी  बाला  समवाय

 1७०२.
 श्री  न्मझेद  चली  :
 श्री  कार के०  गुप्त  :

 प्राकृतिक  संसाधन  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  रुपयों  की  पूंजी

 वाले  समवाय  के  निर्माण  के  लिये  वार्ता  की  क्या  स्थिति  है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  क०  डी०  मालवीय )  रुपयों  की  पूंजी  वाले  समवाय  की  रचना

 के  लिये  घायल  से  बातचीत  चल  रही  है  ।

 बातचीत  समाप्त  होने  तथा  समझौतें
 की

 पूत्ति  तक  किसी  प्रकार  का  ब्योरा  प्रकट  करना  जनहित

 में  नहीं है  |
 अफ़ीम

 1७०३.  श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 geyy  में  निर्यात  की  गई  अफीम  की  कुल  और

 इससे  कुल  कितना  राजस्व  मिला  ?

 1  राजस्व  कौर  प्रतिरक्षा  मंत्री
 अरुण

 चन्द्र
 श्र  Rex A HA में  कुल  Lavy

 १/२  टन  अफ़ीम  का  निर्यात  किया  गया  तथा  इससे  सकल
 राजीव

 सकल  बिक्री  लगभग

 2,25,09,000  रुपये  हुई  |

 झंडा  दिवस

 श्री  भक्त  ददन
 1७०४.

 {  सिह  डामर  :

 क्या  प्रतिरक्षा  AAT  २३
 AAFAT,

 LOU
 के

 झ्र तारांकित  संख्या  ६०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Qeuy H wet feagq
 के  झंडा  दिवस  पर  एकत्र

 की
 गई  राशि  का  किस  रूप  में  उपयोग  किया  गया

 Peuy  के  झंडा  दिवस  को  सफल  बनाने  के  लिये  भ्र पना ये  गये  विशेष  उपाय  कहां  तक

 योगी  सिद्ध  हुये  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 :

 झंडा  दिवस  १९४५४  को  एकत्रित की  गई  धन

 राशि  का  विभाजन  निम्न  प्रकार  से  हुआ  :

 (१)  भूतपूर्व  सैनिकों  के  लिये  बेवेवोलेन्ट  फंड  की  पूति  हेतु  राज्यों  को  २,३८,२२८  रुपये  |

 (२)  सेना  मुख्यालय  को  2, 8Y¥,00  रुपये  |

 (३)  नौ
 सेना  मुख्यालय  को  ८०,०००  रुपये  ।

 fat  sist
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 (४)  वायु  सेना  मुख्यालय  को  १,०  ४,०००  रुपये  |

 (५)  सेनाओं
 के

 स्पोर्ट्स
 कंट्रोल  बोर्डे  ५०,०००  रुपये  |

 (६)  मिलिटरी  अस्पताल  कल्याण  सेवा  ४०,०००  रुपये

 सेनाओं  के  मुख्यालयों  को  जो  धन  राद  दी  गई  है  उसमें  से
 ७०

 प्रतिशत  भूतपूर्व  सैनिकों  की  भलाई

 के  कामों
 के

 उपयोग  में  लाई  जायगी  तथा  ३०  प्रतिशत  सेवा  में  लगे  हुये  व्यक्तियों  के  लिये
 ।

 geyyY  में  काम  लाये  गये  विशेष  उपायों  का  परिणाम  ae
 तक

 नहीं  मालूम  हो  सका

 क्योंकि  भ्र भी  तक  राज्यों  द्वारा  एकत्रित  की  गई  सारी  धनराशि  केंद्र  को  नहीं  प्राप्त  हो  सकी  हैं  ।

 ७०५.  श्री  भक्त  दर्शन  :
 व्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सामुदायिक

 नामों  तथा  राष्ट्र  विस्तार  सेवा  खंडों  में  ग्राम  सेवकों  की  जगहों  के  लिये  २,२५०  भूतपूर्व  सैनिकों  को

 प्रशिक्षण देनें  की  योजना  के  बारे  अब  तक  कितनी  प्रगति  हो  चुकी  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  मजीठिया  )
 :  प्रभी  तक  ६३  भूतपूर्व  सैनिक  सामुदायिक

 नामों  तथा  राष्ट्र  विस्तार  सेवा  में  ग्राम  सेवकों  की  जगहों  पर  खपाने  के  लिये  बुनियादी  कृषि  में  प्रशिक्षित

 किये जा  चुके  तथा  १८३  प्रशिक्षित हो  रहे  हैं  ।

 भारतीय  प्रयास  सेवा  में  अनुसूचित  जातियों  के  उम्मीदवार

 1७०६.  श्री  डी०  ato  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  की  भारत  में  PeXR  से  जो  परीक्षायें  हुईं  उनमें  अनुसूचित
 जाति

 के  कितने  उम्मीदवार सम्मिलित  हुये  ;

 कितने  उम्मीदवार  उत्तीर्ण  हुय े?

 कितने  व्यक्ति  नियुक्त  किये  गये
 ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री

 FEXR  २३

 FEXR  २७

 2eUv  ३०

 १९५५  ्र

 PEXR

 FhXR

 PeUy

 PEUY

 2&XR

 ERS

 PEUv

 १९५४
 प्रभी

 नियुक्तियां  करना

 @  |
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 1७०७.  श्री  डी०  सी०  दार्मा  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PeXY  में

 समाप्त होने  वाले  तीन  वर्षों में  कुतुब  मीनार की  मरम्मत  के  लियें  कितनी  रकम  व्यय  की

 गई  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  एम ०  एम०  PENN  में  समाप्त  होने  वालें  तीन

 वर्षों  में  कुतुब  मीनार  उसके  श्रास  पास  के  स्मारकों  की  मरम्मत  शादी  के  लिये  निम्न  व्यय  किया

 गया है  :

 सु०  का  पा०

 ६,४०७  रे

 PERR—4Y  22, Cow  श्रे  €

 PENV—AY  ७७,८1७ १  रे

 राय-कर  की  बकाया  राशि

 1७०८.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 राय-कर  अ्रघिकर  की  कुल  बकाया  राशि  जिसकी  ३१  १९४५६  तक  उगाही

 नहीं
 हुई  थी  ।

 क्या  PEXY—NE  में  कोई  रकम  बट्टे  खाते  डाली  गई  कौर

 यदि  तो  कितनी  रकम
 ?

 राजस्व  कौर  श्रसैनिक-व्यय  मंत्री  एम०  ato  से  मांगी गई
 कारी  यथोचित  सत्यापित  रूप  में  १९५६  तक  उपलब्ध  नहीं  होगी  ।  उपलब्ध  होने  पर  यह

 लोक-सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 at  सेना  संस्थान

 1७०६.  श्री  बेलायुधन  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 वेलिंगटन  ares,  कोचीन  में  नौसेना  संस्थान  पर  कभी  तक  किया  गया

 क्या  कुछ  कौर  संस्थान  वहां  wa  बनाये  जा  रहे  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  लगभग  ४३८७४  लाख  रुपये  ।

 जी  हां  ।  एक  नौसेना  सिगनल  स्कूल  ate  एक  नौसेना  विमान  स्टेशन  भ्र भी  बनाये  जा

 रहे  हैं  ।

 दिल्ली में  अपराध

 1७१०.
 श्री

 बौछार
 :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  में  गत  वर्ष  यौन  are  में  कमी  हुई

 गत  वर्ष  और  इस  वर्ष  में  हुये  बालापहरण  कौर  अपहरण  सम्बन्धी  घटनाओं  की
 श्र

 इस  कमी  के  कारण  क्या  हैं  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  हां  ।

 अपराधों का  स्वरूप  मामलों  की  संख्या

 geuy  TCE
 (२७

 मार्च

 PEXy  तक )
 भ्राकेमण  Yo

 ७० बालापहरण  १२

 अपहरण  ३  रे

 (7)  राज्य  सरकार  द्वारा  निम्न  कार्यवाही  करनें  के  परिणामस्वरूप  अपराधों  में  कमी  हुई

 (8)  गैर-सरकारी
 भ्रनाथालयों

 कौर  निराश्रित

 व्यक्तियों

 के  घरों  कौर  उनके  रक्षकों  पर
 कठोर

 निगरानी  ।

 (2)  विशेष  वर्दी  में  तथा  सादा  वस्त्रों  वालें  व्यक्तियों  द्वारा  लड़कियों  की  संस्थाओं  के  समीपवर्ती

 स्थानों  बस  स्टाप  तथा  अन्य  भीड़भाड़  वाले  स्थानों  में  पैट्रोलिंग  |

 (3)  पुलिस  द्वारा  तैयार  की  गई  जाने  पहचाने  श्रपहरणकर्ताश्ों की  सूची  की  कार्यवाहियों पर

 कठोर  निगरानी  |

 (¥)  श्रपहरणकर्ताओ्ों के दलों श्रौर उनकी, कार्यवाहियों के  दलों  कौर  कार्यवाहियों  के  सम्बन्ध  में  समन्वित  सूचना  |

 (५)  शीघ्र  मुकदमे  भयोत्पादक  दण्ड |

 टेक्निकल  प्रशिक्षण

 1७११.  श्री  एस०  alo  सामन्त  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  केंद्रीय  प्राविधिक  तथा  पुनर्वास  केंद्रों  में  विद्याथियों के  प्रशिक्षण  के  लिये

 भारत में  उपलब्ध  हीट  ट्रीटमेंट  भट्टियां  किसी  एक  देश  की  उत्पाद  हैं  ।

 यदि  तो  दूसरे  देशों  से  विचित्र  प्रकार  की  भट्टियां  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  प्रबन्ध

 किये  गये  हैं  waar  किये  जायेंगे  ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०  एम०  जी  नही ं1

 उत्पन्न  नहीं  होता
 योजना

 1७१२.  कृष्णा  चाय  जोशो  :  क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  PELY-KG  में

 कोलम्बो  योजना  के  श्रन्तर्गल  दक्षिण  पूर्वी  एशियाई  देशों  को  भारत  ने  कितनी  सहायता  दी
 ?

 वित्ता  उपमंत्री  बी०  कार  कोलम्बो  योजना  के  ग अन्तगत  भारत  दक्षिण  कौर

 दक्षिण  पूर्वी  एशियाई  देशों  को  इन  देशों  से  प्राप्त  प्रार्थनापत्रों  के  झ्रनुसार  प्राविधिक  सहायता  देता

 भारतीय  विशेषज्ञों  शर  भारत  में  प्राप्य  प्राविधिक  सुविधाओं  की  सेवा  के  रूप  में  सहायता  दी  जाती  है  ।

 PEXA-KE  में  ११  विशेषज्ञों  की  सेवायें  उपलब्ध  की  गई  तथा  इन  देशों  द्वारा  नामजद  १९१

 व्यक्तियों को
 प्रशिक्षण  सुविधायें  दी  गई  ।  इस  सहायता  पर  लगभग  १२,२४५,०००  रुपये  खर्चे  हुये  ।

 भारत  ने  कोलम्बो  योजना  के  प्रस्तुत  नेपाल  को  श्रमिक  मदद  दी  है  ।  PEYY-NG A TTT में  लगभग

 २  करोड़  रुपये  खर्च  किये  गये  ।  यह  खर्च  मुख्य-रूप  में  सड़कें  बनाने  उनकी  मरम्मत  करने  में  तथा

 विमान  क्षेत्र  और  सर्वेक्षण  एवं  छोटे-छोटे  सिचाई  सम्बन्धी
 कार्यों  पर  हुआ

 मूल  wat  में
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 हुण्डियों का  उपहार

 1७१३.  श्री के०  पी०  त्रिपाठी :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  हुंडियों  के  अपहार  के  सम्बन्ध  में  यूरोपीय  कौर  भारतीय  व्यापारियों  तथा

 पतियों  के  बीच  भारत  के  राज्य  बैंक  में  विभेद  किया  जाता

 यदि  तो  इस  विभेदात्मक  प्रथा  का

 विभेद  का

 क्या  यह  सच  है  कि  विदेशी  उद्योगों  द्वारा  जारी  की  जाने  वाली  हुंडियों को  ड्राफ्ट  समझा

 जाता है
 भ्र  भारतीय  उद्योगों  द्वारा  जारी  की  जाने  वाली  हुंडियों  को  हुंडियाँ  माना

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  पहली  प्रकार  की  हुण्डियों  का  उपहार  किसी  भी  पार्टी  अथवा  व्यक्ति

 द्वारा  किसी  भी  रकम  तक  कराया  जा  सकता  है  जब
 कि

 द्वितीय  प्रकार  की  हुण्डियों का  अपहार  केवल

 उंचे  दर्जे
 की

 पार्टियों  द्वारा  ही  प्रौर  वह  भी  केवल  सीमित  रकम
 प्रौढ़

 समय  ही  किया  जा  सकता

 भ्रौर

 क्या  यह  सच  है
 कि

 इससे  लिये  जाने  वालें  ब्याज  में
 भी

 अन्तर  उत्पन्न  होता हैँ  ?

 राजस्व  wie  प्रतिरक्षा व्यय  मंत्री  ए०  सी०  सरकार  को  श्रीनिवासन दिया  गया

 है  कि  राज्य  बैंक  में  ड्रापट  के  सम्बन्ध  में  हुंडियाँ  करने  में  भारतीय
 we

 यूरोपीय  व्यापारियों

 के
 बीच  कोई  भेदभाव  नहीं  बरता  जाता  है

 ।

 गौर  (7)  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 ate  सभी  व्यापारिक  कार्यों पर  उनके  गुणावगुण के  अनुसार  काम
 जाता

 है  ।  भुगतान  कराने  वाले  व्यक्ति  की  साख  प्रतिष्ठा  का  सदा  महत्व  रहता  है  ।  पत्र  की  स्वीकार्यता

 हुण्डी  जारी  करनें  वाले  कौर
 जिसके  प्रति  हुण्डी  जारी

 की
 गई  है  उस

 पर
 भी  निर्भर  रहती  है  ।

 ड्रापट  भुगतान  में  चेक  की  प्राप्ति  में  देर  होने  पर  बिना  किसी  के  प्रत्येक  मामले  में

 श्रायकर जांच अ्रायोग जांच  झ्रायोग

 ७१४.  श्री  कमर  fag  डामर  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 PEYT-YY  में  प्राय कर  जांच  wat  ने  कितने  मामले  निबटाये

 इन  में  से  कितने  मामले  तय  किये

 ऐसे  मामले  कितने  हैं  जिन  के  बारे  में  परब  तक  केवल  जांच  की  गई  कौर

 इन  मामलों  में  कुल  कितनी  राशि  वसूल  करने  की  थी
 ?

 राजस्व  कौर  असैनिक  व्यय  मंत्री  सी०  :  Ww

 ऐसा  एक
 भी

 मामला  नहीं  है  जिसके
 बारे

 में  PEUVNY F के  बाद  केवल  जांच  की

 गयी  हो  ।

 तय  किये  गये  मामले--  लाख  रुपये  |

 जांच  के  सामने--उच्चतम  न्यायालय  के  उस  फैसले  के  जिस  में  भ्रामक  निर्धारण

 १६४७  की  ५  (१)  शर  ५  (४)  धाराओं
 को  या  तो

 मान्य  या

 wash  में
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 प्रवर्तन शुन्य करार  दिया  गया  सम्बद्ध  प्राय कर  अधिकारी  शिरास-निर्धारण का  काम  पूरा  नहीं कर  सके  |

 इसलिये  यह  मालूम  नहीं  किया  जा  सका  कि  इन  मामलों  में  कितना  कर  वसल  करने  को  था  |

 लिग्नाइट

 1७१५.  श्री सी  ०  कार  नरसिंह  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  आर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 |  की  कृपा  करेंगे कि

 )  नेवेली  के  सुविख्यात  क्षेत्र  के  अतिरिक्त  कया  मद्रास  में  कुछ  अरन्य  भागों  में  भी  लिग्नाइट

 प्राप्त  होने  की  संभावना  कौर

 यदि  क्या  कोई  aaa  किया  जायेगा
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के  ०  डी०  मालवीय )  दक्षिण  कनारा  कौर  माला वार  कौर

 केनिपटट  गांव  के  पास  प्रौर  मद्रास  के  दक्षिण  प्रकट  जिले  में  लिग्नाइट  की  प्राप्ति  का  समाचार  मालम

 हैं  किन्तु  इनका  मूल्य  नगण्य  अ्रत्यन्त  न्र  हैं  ।

 उपलब्ध  ि  इस  बात  का  प्रमाण  नहीं  देते  हूं  कि  इनकी  विंमान  में  विस्तृत  जांच

 की  जायें  ।

 श्रीसीता  जातियों  श्र  अनुसूचित  शभ्रादिम  जातियों  के  लिए  स्थान-रक्षण

 1७१६.  डा०  सत्यावादी  :  क्या  गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 संघ  सरकार  के  प्रत्येक  मंत्रालय  में  ऐसे  कितने  स्थान  किन  किन  श्रेणियों  में  खाली  हैं  जो

 अनुसूचित  जातियों  अथवा  अनुसूचित
 झ्रादिमजातियों

 के  लिये  रक्षित  हैं  aire  जिनके  लिये  ऐसे  उम्मीद

 वार  प्राप्त नहीं  अ्रौर

 अनुसूचित  जातियों  के  उपयुक्त  उम्मीदवारों  के
 न

 मिलने  के  कारण  अन्य  व्यक्तियों  द्वारा

 पूरे  किये  गये  रक्षित  स्थानों
 की

 संख्या  कितनी  है
 ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  तथा  मांगी  हुई  सूचना  इस  समय

 तैयार  नहीं  एआर  एकत्रित  की  जा  रही  है  ।  सूचना  उपलब्ध  होने  पर  सदन  के  सामने  रख  दी  जायेगी  |

 लाहौल  स्पीति  का  विकास

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 सरदार  अ्रकरपुरी
 : TOL

 श्री  कार  कें ०  गुप्त :

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंग

 पंजाब  राज्य  के  लाहौल  कौर  स्पीति  क्षेत्रों  के  प्रशासन  तथा  विकास  सम्बन्धी  वे  योजनायें

 जो  योजना  sah  के  एवं  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने  के  लिये  प्रस्तुत  की

 गई

 इन  योजनाओं के  मुख्य

 इन  पर  खर्चे  की  जानें  वाली  कुल  रकम  कितनी  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  श्रीधर (7
 ना
 tJ)  न  विवरण  लोक-सभा के  पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ५४]  लाहौल  कौर  स्पीति  के  सूचीगत  क्षेत्रों  में

 कछ  भ्र ति रिक्त  योजनाकारों  के  नरपत  पर  भारत  सरकार  राज्य  सरकार  की  सलाह  से  विचार  कर  हैं  ।

 अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  FPR ४  १९५६

 सम्बन्धित क्षेत्र  के  निवासी  श्रादिमजाति  व्यक्तियों  के  श्रमिक  उत्थान  कौर  सड़कों  के

 निर्माण  पर  अधिक  जोर  दिया  भग  ||  ये  गा  |

 सरदार  इकबाल  सिह
 :

 1७१८.  सरदार  श्रकरपरी कि :

 श्री
 कार  कण  गुप्त

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वेज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  जम्मू  कौर  काश्मीर  के  अविकसित  भागों  के  खनिज  संसाधनों  का  पता  लगाने की

 दृष्टि  से  कोई  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  किया  गया
 कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  (sito के  डी०
 :  तथा  भारत  के  भूतत्वीय

 सर्वेक्षण  ने  यह  सर्वेक्षण  कार्य  कर  लिया  है  ।  जम्मू  कौर  कश्मीर  में  लिगनाइट  कौर  कोयला  निक्षेपों  का

 प्राथमिक  रूप  में  अध्ययन  कर  लिया  गया  है  प्रौढ़  कुछ  जिप्सम  निक्षेपों  की  जांच  हो  सट्टी  है  ।

 मैग्नेसाइट  अरन्य  दूसरे  खनिजों  के  नमूने  जांच  के  लिये  एकत्रित  कर  लिये  गये  हैं  |

 आयकर  अपीलें

 1७१६.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 सरदार  कि

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 २३१  REYY  को  समाप्त  होनें  वाले  में  अपीलीय  सहायक  कमिश्नरों ने  कुल

 कितनी  अपीलों का  निर्णय  किया

 १९५४  के  अन्त  में  कुल  कितनी  अपीलें  विलम्बित  कौर

 Peuy  में  कुल  कितनी  अपीलें

 कौर  सैनिक  व्यय  मंत्री  एम०  alo  :  98, R50  |

 Go,549  |

 लद्दाख का  हवाई  अड्डा

 सरदार  ल्
 1७२०.

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लद्दाख  के  हवाई  स च्  को  सुधारने  के  बारे  में  कोई  निर्णय  हुमा

 किस  प्रकार
 के  सुधार  किये  शौर

 उस  पर  कुल  कितना  व्यय  होगा  ?

 संगठन  मंत्री
 :  से  पूछी  गई  जानकारी  बताना  जनहित

 में
 अच्छा  नहीं  होगा ।

 मूल  aa  में
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 बीर  बिक्रम  अगरतला

 1७२१. श्री  बीरेन  दत्त
 :

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  त्रिपुरा  के  बीर  बिक्रम  कालेज  में  रात्रि
 को

 क्लास  लगती

 यदि  हां  तो  कया  भ्रध्यापकों  को  अतिरिक्त  सेवा  के  लिये  पैसा  दिया  जाता

 क्या  सरकारी  कर्मचारियों को  इन  क्लासों  में  पढ़ने  की  ara  नहीं  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री
 के

 सभासचिव  एस०  एम०  जी  हां  ।  केवल  इन्टरमी  जियेट  के

 वाणिज्य  पाठ्यक्रम  के  लिये  ।'

 जी  नहीं  ।
 तथा  सरकारी  कर्मचारी  भ्र पन  अधिकारियों  की  स्वीकृति  बशर्तें  किं  इससे

 उनके  कार्यालय  के  नियमित  काय  में  कोई  बाधा  न  पड़ती  इन  क्लासों  में  भाग  ले  सकते  हैं  ।

 सोना  ले  जाना

 1७२९२.  श्री  गिडवानी  व्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  का  ध्यान  दिन  टाइम्स  श्राफ  इंडियाਂ  दिल्ली  संस्करण  के  २  १९४६

 के  श्रंक  में  प्रकाशित  उस  सूचना  की  भ्राकर्षित  किया  गया  है  जिस  में  लिखा  है  कि  कुछ  पाकिस्तानी
 जिन  में  स्त्रियां  भी  सम्मिलित  समुद्र  के  रास्ते  से  चोरी  छिपे  सोना  पाकिस्तान  से  बम्बई  ला

 रहे  हैं
 ।

 इस  प्रकार  पकड़े  गये  सोने  का  मूल्य  कितना  श्र

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  की  गई  है  कि  यह  सोना  किस  को  दिया  जाने

 वाला  था  ?

 कौर  प्रतिरक्षा व्यय  मंत्री  अरुण  चन्द्र
 :

 जी  हां  ।

 Wa, YYo  रुपय े।

 जांच  करने  से  पता  चला  है  कि  इस  सोने  को  स्थानीय  बाजार  में  बेचने  के  लिये  बम्बई  के

 चोरी  छिपे  माल  ले  जाने  वाले  समूह  के  दो  सदस्यों  को  दिया  जाने  वाला
 था  ।

 जनता  कालिज

 1७२३.  श्री  मादिया  गौड़ा  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जनता  कालेज  को  चलाने  के  लिये  REYR-2¥  और  PEL THALY  के  कितनी  राशि

 स्वीकृत  की  गई

 इस  प्रकार  के  भ्रनुदानों  से  किन  किन  कालेजों  को  लाभ  पहुंचा  कौर

 उपरोक्त  काल  में  इन  कालेजों  में  कितने  विद्यार्थियों  ने  प्रशिक्षा  ली
 ?

 मंत्री  के  सभांसचिव  एम०  एम०  €,४४५,१२७  रुपये  |

 तथा  एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिदिष्ट  ६,

 अनुबन्ध  संख्या  ¥y]

 पुनर्वास वित्त  प्रशासन

 1७२४.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १९५३-५४  १९५४-५५  के  दौरान  में  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  के  कितने  कर्मचारियों

 की  छंटनी की  गई

 wer  सरकारी  विभागों
 में

 कितने  कर्मचारियों  को  कार्य
 मिल  गया

 als

 भ  अंग्रेजी  में
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 उपरोक्त  काल  में  कितने  नये  कर्मचारियों  की  भर्ती  की  गई  है
 ?

 श्र  प्रतिरक्षा व्यय  मंत्री  अरुण  चन्द्र  से  जानकारी  एकत्रित

 की  जा  रही  है  श्र  उचित  समय  पर  लोक-सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायगी

 धम-परिवहन

 1७२४.  श्री  भीखा  भाई  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  भारत  के  जोबट  साबरमती  प्रतिखजपुर राजस्थान  के

 गढ़  उपखंड  के  भीलों  को  निःशुल्क  दवाइयां  भ्र  शिक्षा  सम्बन्धी  सुविधायें  देकर  धर्मप्रचारक  ईसाई  बना

 रहे

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  ह
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  दातार  )  :  तथा  प्राप्त जानकारी से  पता  चला

 कि  PEXR  में  प्रकार  के  दौरान  में  राजस्थान  के  कुशलगढ़  उपखंड  के  भीलों  का  धर्म  परिवर्तन  किया

 था  कौर  भ्रामक  वर्षों  में  इस  प्रकार  के  धर्म  परिवर्तन  की  संख्या  कम  हो  गई  हे  |  प्रदान  में  पूछे  गये

 ग्न्य  स्थानों  के  बारे  में  जानकारी  मालूम  की  जा  रही  है  मिलने  पर  सभा  के  पटल  पर  रख  दी

 जायेगी ।

 संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग

 1७२७.  श्री  भीखा  भाई  :  क्या  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  संघ  लोक  सेवा  भ्रायोग  रेलवे  सेवा  भ्रायोग  में  प्रसूति  जातियों

 के  सदस्य  रखे  गये

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  सदस्य  भी  रखने  का

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  मंत्री  तथा  संघ  लोक  सेवा  भ्रायोग तथा  रेलवे

 सेवा  आयोग  के  सदस्य  जाति  श्र  उपजातियों  के  प्राकार  पर  नहीं  रखे  जाते  कौर  न  सरकार  के  सामने

 ऐसा  करने  का  कोई  बिचार  है  ।

 आजकल
 संघ

 लोक  सेवा  आयोग  तथा  रेलवे  सेवा  आयोग
 का

 एक  एक  सदस्य  श्ननुसूचित
 जाति  का

 है  |  उनकी  उनकी  जाति  के  areas  पर  नहीं  भ्रमित उनकी  उपयुक्तता  के  आधार  पर  हुई  है  ।

 तम्बाकू  प्र  उत्पादन-हल्क

 ७२८.  श्री  Fo  सी ०  सीरिया  :  व्या  वित्त  मंत्री  सभा  के  टेबल  पर  इन  बातों  का  एक  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५२-५३,  १९५३-५४  और  PEXY-UY  में  बीड़ी  उद्योग  में  काम  में  वाले  तम्बाक्

 पर  उत्पादन-शुल्क
 क

 रूप  में  पृथक्-पुथल  कितनी  धनराशि  प्राप्त  हुई

 देश  के  कौन  से  भाग  में  ऐसी  तम्बाकू  विशेष  रूप  से  पैदा  होती

 (77)  उत्पादन-शुल्क  किसानों  से  लिया  जाता  हैं  या  बीड़ी  उद्योग  श्र

 क्या  तैयार  की  गई  बीड़ी  पर  भी  कोई  उत्पादन  शुल्क  लिया  जाता  है
 ?

 राजस्व  कौर  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  अरुण  चन्द्र  १९५२-५३,  £  ५३-५४

 PENNY  में  बीड़ी  उद्योग  में  काम  में  लाये  गये  तम्बाकू  पर  उत्पादन-शुल्क  के  रूप  में  o°R 2

 वक क  अ  य  व  क  क  अ
 करोड़  20°30  करोड़  रुपये  झर  ORY  करोड़  रुपये  वसूल  हुये

 ।

 wait  में



 RewY  लिखित  उत्तर  ४  PEXR

 बीड़ी  बनाने  का  तम्बाक्  बम्बई  मैसूर  राज्यों  में  पैदा  होता  है
 ।

 तम्बाकू  का  उत्पादन-शुल्क  उस  समय  वसूल  किया  जाता  हैं  जब  उसे  उत्पादन-शुल्क  विभाग

 के  नियन्त्रण  क्षेत्र  से  बाहर  भेजा  जाता  है  ।  बहुत  ही  कम  ५  को  जब  कि  किसान खुद  ही

 शुल्क  करके  तम्बाकू  बेचना  पसन्द  करते  इसे  तम्बाक्  के  भांडारिकों  ale  निर्माताओं  के  करने

 मालगोदामों  से  निकासी  करने  के  समय  वसल  किया  जाता  है  ।  किसान  कौर  शोधक  बिना  शुल्क  दिये

 अपने  माल  को  भांडारिकों  ग्रोवर  निर्माताओं  के  हाथ  बेच  देते  हैं  ।

 यदि  बीड़ियां  मशीनों  की  सहायता  से  बनाई  जाती  हैं  तो  ऐसी  बीड़ियों  के  लिये  प्रति  हजार

 ३  रुपयें
 का  शुल्क  करना  पड़ता  है  ।  दूसरे  प्रकार  की  बनी  बीड़ियों  पर  कोई  शुल्क  नहीं

 लगाया  जाता  |

 स्वच्छ स  बचत

 TORE.  श्री  ato
 एस०  मूर्ति

 :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना  के  दौरान  में  केंद्रीय  तथा  राज्य  पदाधिकारियों  ने  स्वेच्छा  से  बचत  के  रूप  कितनी  राशि  दी  है  ?

 राजस्व  प्रौढ़  प्रतिरक्षा व्यय  मंत्री  गरुण  चन्द्र  ज्ञात होता  है  कि  से  प

 स  माननीय  सदस्य  का  अभिप्राय  अल्प  बचत  के  अंतगर्त  पंजी  लगाना  है  ।  यदि  ऐसा  है  तो  प्रति  बचत

 आन्दोलन  के  अधीन  विभिन्न  योजनाओं  में  लगाई  गई  पूंजी  में  यह  विभेद  नहीं  किया  गया  है  कि  केंद्रीय  तथा

 राज्य  सरकार  के  पदाधिकारियों  तथा  अन्य  दूसरे  लोगों  ने  कितना  कितना  धन  दिया  है  ।  पूछी गई

 जानकारी  के  बारे  में  बताना  संभव  नहीं  है  ।

 अखिल  भारतीय  सेवायें

 1७३०.  श्री  बी०  एन०  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय

 प्रशासन  भारतीय  पलिस  गौर  भारतीय  विदेशी  सेवा  की  लिखित  परिवारों  तथा  मौखिक

 परीक्षाओं  में  उत्तरी  होने  के  लिये  कितने  प्रतिशत  wal  की  होती  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  दातार )  :  भारतीय  प्रशासन  सेवा/भारतीय  पुलिस  सेवा

 योगिता  परीक्षा  द्वारा  विनियम  ae |  के  विनियम
 ७

 के  जो  भारतीय  प्रशासन

 सेवा  /  भारतीय  पुलिस  सेवा  )  के  नियम  ७  द्वारा  बनाये  गये  भारतीय  प्रशासन  भ्र ौर

 भारतीय  पलिस  सेवा  की  प्रतियोगिता  परिवारों  के  पास  करने  का  सत्तर  संघ  लोक  सेवा  ara

 निश्चित  किया  जाता  हैं  ।  भारतीय  प्रशासन  सेवा  कौर  भारतीय  पुलिस  सेवा  की  लिखित  परीक्षा

 तथा  मौखिक  परीक्षा  को  पास  करने  के  लिये  आवश्यक  अंकों  का  प्रतिशत संघ  लोक  सेवा  भ्रायोग  द्वारा  ही

 fafa  किया  जाता  हैं  ।  संयुक्त  प्रतियोगिता  परीक्षा  नियमों  के  wells  भारतीय विदेशी  सेवा

 के  लिये  भी  ठीक  यही  बात  ह  ।

 सामान्य  दिक्षा  पाठयक्रम

 श्री  कार  Fo

 em
 1७३१.

 {  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सामान्य  शिक्षा  पाठयक्रम  के  सम्बन्धी  समिति  की

 मुख्य  wer  सिफारिशें क्या  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री  के सभासचिव  एम०  एम०  :
 इंगलिस्तान  अमरीका  के  कुछ

 विद्यालयों/कालेंजों  में  सामान्य  शिक्षा  पाठ्यक्रम  संगठनों  का  करने  के  लिये  we  भारतीय
 वि  अ न

 केवल  अंग्रेजी  में



 (TIM  ONS ¥  PEUS  ११४६

 विश्वविद्यालयों  में  नमूने  के  पाठ्यक्रम  भ्र पना ने  के  लिये  सुझाव  देने  के  हेतु  जो  समिति  बनी  थी
 उसने

 अपना  प्रतिवेदन नहीं  दिया  हैं  ।

 चीन  भेजे  गये  भारतीय  राष्ट्र जन

 1७३२. श्री  ato  एस०  मुर्ति  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 PEUY-4G  में  चीनी  भाषा  पढ़ने के  लिये  कितने
 भारतीय  राष्ट्र जनों

 को  सरकार ने  चीन

 भेजा था  ;

 उन  पर  कितना  व्यय  कौर

 क्या  उनमें  से  कोई  भारत  वापस  पाया  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०  एम०
 &  |

 ५१२४  रुपय े।

 जी नही ं।

 दक्षिण  भारत  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 1७३३.  श्री  ato  एस०  मति  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  ale  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  १५  |,

 १९५६  को  पूछें  गये  तारांकित  संख्या  ७२२  तथा  उसके  वीके  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गोदावरी  ate  कृष्णा  नदी  की  घाटियों  में
 जो

 मोटी  स्तरीभूत  चट्टानें पाई  जाती हैं

 उनकी  उपयोगिता  के  सम्बन्ध  में  विशेषज्ञों  की  राय  ली  गई

 क्या  ग्रांध्य  विश्वविद्यालय  भू तत्ववेत्ता  ने  इस  क्षेत्र  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण-परिणाम सरकार

 को  भेज  दिये  हैं  ;  और

 यदि  तो  उनके  बारे  में  क्या  निर्णय  हुये  हैं
 ?

 1  प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  है ०
 डी०  मालवीय )

 :
 मकान  बनाने  के  पत्थर  के  अतिरिक्त

 गोदावरी  में  वालें  खनिजों  में  चूना  कौर  डोलोमाइट  गोदावरी  तथा  कृष्णा  नदी

 की  घाटियों  में  पाया  जाता  है  ।

 जी  नहीं
 ।

 प्राप्त  सूचना  में  बताया  गया  हैं
 कि

 ये  निक्षेप  विशेष  किसी  झ्राधिक  महत्व

 के  नहीं  हैं  ।  भविष्य  में  होने  वाली  जांच  के  पर  इन  सुझावों  पर  विचार  किया  जायगा

 जी  नही ं।

 यह  प्रइन  नहीं  उठता  ।

 एवजी  '  दਂ  ह  भ

 1७३४.  चौधरी  मुहम्मद  शफी  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बहाये  बा  ब  ay  लि

 व्या  तृतीय  तथा  age  श्रेणी  के  लिये  एवजी  कर्मचारियों  की  व्यवस्था करने  में  कोई  भेद

 रखा  जाता

 क्या  सरकार
 का

 विचार  इस  विभेद  को  दूर  करने  का

 at  में
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 सैनिक  व्यय  मंत्री  एम०  सी०  :  जी  हां  ।  एवजी  कर्मचारी

 छुट्टी  की  मात्रा  पर  रखे  जाते  हैं  श्र  वर्तमान  नियमों  के  अधीन  तृतीय  श्रेणी
 तथा

 चतुर्थ  श्रेणी  के

 चारियों  को  दी  जानें  वाली  छुट्टी  सम्बन्धी  शर्तें  बिल्कुल  अलग  अलग  हैं  ।

 जब  तक
 कि

 छुट्टी  सम्बन्धी  शर्तें  नहीं  बदली  जातीं  तब  तक  यह  प्रशन  नहीं  उठता
 |

 भतत्वीय क  सर्वेक्षण

 1७३४.  मुल्ला  श्रबदुल्लाभाई  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन
 कौर  amie गवेषणा  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PEYY-US  के  दौरान  में  मध्य  प्रदेश  में  जो  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  gat  उसका  विस्तृत

 ब्यौरा क्या  है  ?
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 मिलेंगे  उपलब्ध  होगी  ।
 जो  बाहर  काम  करने  वाली  Hae,  जो

 नवम्बर
 से

 अप्रैल
 तक

 बढ़
 गई  के

 समाप्त  होने  के  पश्चात

 Oh  न

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 मालूम  हुआ  है  कि  वहू  रकम  प्रतिकर  के  रूप  में  नहीं  है  बल्कि  वह  अस्पताल  के  सुधारों  पर  खर्च  की  जायगी  |

 मेरी  आपत्ति  लागू  नहीं  होती  |  यह  बताना  सरकार  का  विषय  है  कि  यदि  सारी  रकम  वहाँ  या

 कहीं  खर्चें  करना  ates  अच्छा  होगा  ।  मेरी  चिन्ता  केवल  यह  है  कि  अधिक  से  अधिक  केन्द्रों  में  सुविधाएँ

 दी  जानी  चाहियें  ।

 हम  अब  भी  fear  का  उपयोग  करते  हैं  जिससे  हमें  कानून  मिलती  है  ।  माननीय  मंत्री  से  मेरी

 प्राथना  है
 कि

 वे  कुछ  संश्लेषित  मलेरिया-विरोधी दवाइयाँ  बनाना  शुरू  गत  वर्ष  कानून  पर  ४३

 लाख  रुपया  खर्चें  किया  गया  था  कौर
 भी  २'५  लाख  पौंड  कानून  इतनी  छाल  पड़ी  हुई  है  कि  २

 लाख  पौंड  निकाली  जा  सकती  है  ।  मेरी  प्रार्थना है  कि  उसका  मूल्य  न्यूनतम कर  fear  जाये

 और  उसे  घाटे  पर  भी  बेचकर  उससे  कुछ  रुपया  निकाला  जाये ।

 क्षय  रोग  से  प्रति  वर्ष  श  लाख  लोग  मरते  हैं  कौर  हमारे  पास  केवल  २०,०००  रोगियों  के  लिये

 स्थान  हैं
 ।

 भोर  समिति  के  भ्रनुसार  हमें  ५  लाख  रोगियों  के  लिये  स्थान  झ्रावश्यक  है  ।  अब  इलाज  के  तरीके

 भी
 अधिक  सरल  सस्ते  हैं

 ।
 राशा  है  सरकार  इस  कौर  ध्यान  देगी

 ।
 क्षय  रोग

 को
 अच्छा  करने

 की
 दिशा

 में  सब  से  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  जिला  अस्पतालों  में  निःशुल्क  क्ष-किरण

 की  सुविधाएँ  देना  शुरू  करे  जिससे  न  केवल  सरकारी  डाक्टर  बल्कि  गैर-सरकारी  डाक्टर  भी  प्रारंभिक

 दशा में  ही  रोग को  समझ  सके ं।

 जमुना जल  के  सम्बन्ध  कई  लोगों की  मृत्यु  के  सरकार  इस  विषय  में  विचार  कर  रही

 है  हमें  बताया  गया  है  कि  वह  तरन्त  ही  कोई  प्रभावशाली  कार्यवाही  करने  जा  रही  है  ।  है

 वह  इस  उपाय  को  काम  में  लायेगी  सारे  देश  में  अन्य  स्थानों  की  नदियों  का  पानी  खराब  न  होने

 देगी  ।

 are के  विषय  सन्टर  में  एक  कालेज  घरा  है  कौर  कर्नल  में  हम  एक  दूसरा  कालेज  खोलना

 चाहते  हैं  ।  मैं  चाहता  हूँ  कि  सरकार  नटर  कालेज  को  उदारता  से  झ्रनुदान  दे  झर  कर्नूल  कालेज के  लिये

 भी  सुविधाएँ कौर  धन

 दे

 गंदी  बस्तियों  को  दूर  करने  के  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  वह  तरीका  अपनाया  जाय
 जो  मद्रास

 निगम  ने  अपनाया  है  ।  उसने  एक  नया  क्षेत्र  बनाया  है  उसमें  सफाई  की  सुविधाएँ  दी  हैं  उसी  तरह

 भ्रच्छी  शौचालय  शादी  की  सुविधा  दी  जाये  |  उन्हें  निःशुल्क  छोटी  जमीनें  दी  जायें  जिससे  वे

 छोटे  मकान  बना  सकें  ।  मेरी  राय  में  यही  सब  से  व्यावहारिक  शी  खतम  उपाय  है  |

 मैं  परिवार-ग्रायोजन  के  विरुद्ध  हूँ
 ।

 वास्तव  में  पूंजीवाद  की  बुराइयों  को  दूसरों  के
 लिये

 सिर  मढ़ने  लिये  ही  तथाकथित  अत्यघिक  जनसंख्या  को  प्रचार  का  एक  साधन  बना  लिया  गया  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  परिवार-श्रायोजन  के  जिन  सीमित  तरीकों  का  परामर्श  देती  मुझे  उनके  विषय  में

 घोर  अनापत्ति  है  ।  मुझे  rarer  है  कि  मंत्री  महोदय  के  व्यक्तिगत  प्रतिकूल  विचार  भी  इसके  लिये

 ज़िम्मेदार  सन्तति-निग्र॒ह के  तीन  स्वीकृत  सिद्धान्त  हैं  :  मदन तरंग  रासायनिक ate  यांत्रिक

 दाह-क्रिया  के  उपाय  |  सरकार  यह  देखती  है  कि  मदनतरंग  प्रणाली  असफल  है

 लोक-प्रिय  नहीं  है  ।  मैं  कोई  कारण  नहीं  पाता  कि  वह  क्यों  सफल  हो  ।  न  माननीय  मंत्री  स्वत

 रासायनिक  sit  यांत्रिक  गर्भाविरोध  तथा  शल्य  क्रिया-उपायों  के  विरुद्ध  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  वे  किस

 पर  रुपया  खर्चे  कर  रहे  हैं  |  शल्य  क्रिया  भी  एक  उपयोगी  उपाय  समझा  जाता  है  भ्र ौर  उचित  मामलों  में

 संतति  निग्रह  के  लिये  उस  की  उपेक्षा  नहीं  की  जा  सकती  ।  सरकारी  अस्पतालों
 में  अवद्य

 ही  इसकी

 सुविधाएं दी  जानी  चाहिये

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  स्वास्थ्य  मंत्री  का  ध्यान  इस  कौर  भ्राकृष्ट  करना  चाहता  हूँ  कि  प्रधान  मंत्री
 क

 नाम  का  लाभ  उठा  कर  कुछ  पुस्तकों  कौर  कुछ  संस्थानों  का  किस  प्रकार  प्रचार  किया  जा  रहा  है
 |

 मुझे
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 खेद  के  साथ  कहना  पड़ता है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  उस  किताब  को  बिना  पढ़े  ही  हस्ताक्षर  कर  दिये  हैं

 उसकी  सिफारिश  की  है  ।  उस  पुस्तक  का  नाम  है  प्लानिंगਂ  भ्र  उसकी  लेखिका  हैं  लेडी
 डा०

 के  ०  सत्यवती  ।  मैं  विशेष  कर  उसके  पृष्ठ  १२६  का  निर्देश  करता  हूँ  ।  वह  इतना  भद्दा है  कि  मैं  यहां

 नहीं  पढ़  सकता  |  स्वास्थ्य  मंत्री  उस  पर  विचार  करें  कौर  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  इन  बातों  की

 श्रीकृष्ण  करें  |  वह  एक  गंभीर  विषय  है  |  उसमें  झर  भी  कई  बातें  हैं  ।  उसमें  एक  नुस्खा  है  कि  सुन्दर  बच्चा

 कसे  पैदा  किया  जा  सकता  वह  बिल्कुल  रही  है  ।  उसमें  अन्य  व्यक्तियों  जैसे  सेठ  गोविन्द  दास  प्रौढ़

 श्री  गाडगील  का  नाम  है  डा०  राजेन्द्र  श्री  स्वास्थ्य  मंत्री  तथा  कुछ  प्राय

 व्यक्तियों  के  फोटो  भी  हैं
 ।

 वह  एक  बहुत  गंभीर  मामला  है
 ।

 भागें  उसमें  नियमित
 मासिकधमं  के  लिये

 एक  दवा  दी  हुई  है  ।  उस  दवा  का  स्पष्ट  श्रापराधिक  गर्भपात  है  ।  श्री  जवाहरलाल  नेहरू

 की  सिफारिश पर  कोई  भी  गर्भवती  स्त्री  उस  दवा  को  ले  सकती  है  ।

 राग  मेरा  एक  सुझाव  यह  है  कि  भारत  ककी  वर्तमान  दशाओं  में  जब  कि  चिकित्सा  सहायता  बहुत

 ही  भ्र पर्याप्त
 सभी  श्रायुर्वेद-चिकित्साझओं  या  अन्य  प्रकास

 के
 चिकित्सकों  को  आधुनिक  तरीकों  की

 भूत  बातों  की  शिक्षा-दी  जैसे  इंजेक्शन  प्रौजार  को  साफ  जीवाणु  इसी  तरह

 चीजों  की  मूलभूत  जानकारी  इरादी
 ।

 इसलिये  सरकार  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  उन  चिकित्सकों  के  लिये

 आधुनिक  विज्ञानों  में  प्रशिक्षण  के  छोटे  शिक्षाक्रम  चालू  किये  जायें
 |

 दूसरी बात  यह  है
 कि

 प्रसिद्ध  डाक्टरों  को  भ्रांतियों  का  अनुसंधान  करने  के  लिये  कहा  जाये

 सरकार  वह  पहले  से  ही  कर  रही  है  ।  ण्  तरीकों  के  अनुसार  हम  उनका  प्रमापीकरण  कर  दें  |  झ्रापको

 यह  जान  कर  श्राइचर्य  होगा  कि  हम  कितनी  गवेषणा  करते  हैं  ।  श्राप  उसका  उपयोग  किया  कीजिये

 उन  औषधियों  का  प्रमापीकरण  कर  दीजिये  |

 मैं  चाहता  हूँ  कि  हमारे  मेडिकल  कालेज  में  छात्रों  को  ऐतिहासिक  दृष्टिकोण  से  श्रायुवेदिक  का

 अधिक  अच्छा  ज्ञान  आयुर्वेद  द्वारा  सिखाये  नीतिशास्त्र  के  मूलभूत  सिद्धान्त  ।  वे  सिद्धान्त

 ara  भी  मार्गदर्शक ate  उपयोगी  हैं  ।

 हमारे  नौजवान  मित्रों  को  यह  जानना  चाहिये  कि  आधुनिक  चिकित्सा  के  क्षेत्र  मे ंकितनी  प्रगति हो

 केवल  RY  वर्ष  की  अवधि  में  ही  अनेक  श्रेणियों  जैसे  डी ०  डी०  टी  ०,  सल्फौनामाइड

 आदि  का  आविष्कार  हुआ  are  शल्य-क्रियाएँ  भी  बड़ी  आसानी  से  हो  जाती  हैं  ।  फिर  भी  मेरे  विचार

 से  आधुनिक  चिकित्सा  विज्ञान  को  झ्रायुर्वेद  से  भिन्न  मानना  गलत  किन्तु  यह  बड़ी  खतरनाक  बात  होगी
 कि

 तथा-कथित  आयुर्वेदिक  के  साथ  को  जोड  लें
 ।

 हमें  देशभक्ति  कौर  भ्रायुर्वेद  का  मिश्रण

 नहीं  करना  चाहिये  |  सरकार  का  यह  कतर  है  कि  वह  औषधियों  को  सस्ते  दर  पर  तैयार  करें  और  लोगों

 को
 बिल्कुल  निःशुल्क  अत्युत्तम  झर  oats  कार्यकुशल  चिकित्सा-सहायता  प्रदान  करे  ।

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  :
 मेरे  पास  बहुत  कम  है  शौर  बातें  मुझे  इतनी  करनी हे

 कि
 मेरी  समझ  में  नहीं  sara  है  कि  किस  चीज़  का  जिक्र  करूँ  ai  किस  चीज़  का न  करूँ  क्योंकि  देहली

 में  आप  जानते हैँ  कि
 ज्यादातर

 जो  काम  होता  है  उसका  ताल्लुक  हैल्थ  मिनिस्ट्री से  ही  रहता  है  ak
 अब

 यह  जो  रिग्ारगनाइजेशन  )  होने  वाला  इसके  बाद  तो  सारा हो  काम  इस  मिनिस्ट्री  से

 करायेगा  उस  पर  विचार  करने  के  लिये  जो
 ४-५

 घंटे  आप  यहां  दिया  उसमें न  मालूम  किस

 तरह  से  हम  सब  बातों  पर  विचार  कर  सकेंगे  शर  उसके  संग  जस्टिस  कर  सकेंगे  ।

 सबसे  पहले  थोड़े  से  शब्द  मैं  इस  देहली  डेवलपमेंट  श्राथारिटी  के  विषय  में

 कहना  चाहूँगी
 |

 अरब  रहा  सवाल  कि  मकानात  तोड़े  जायें  या  न  तोड़े  जायें  अथवा  किसे  नोटिस  दिया  जाय

 भर  किसे
 न

 दिया  वहू  तो  डिटेल्स
 को  बात  है  बहुत  कुछ  सुधारी  भी  जा  सकती  है



 १८२०  अ्रनदानों की  मांगें  PEXF

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी |
 लेकिन  जो  बेसिक  मूल  )  उसमें  है  वह  यह  है  कि  जमीनों  के  बेचने  पर  कोई  रुकावट  नहीं  है

 प्र  होता  यह  है  कि  बहुत  सारी  प्राइवेट  एजेंसीज़  भ्र पनी  जमीनें  बेच  कर  के  चले  जाती  हैं  जिन

 बेचारे  गरीब  आदमियों  को  वह  बेच  देती  ऐसे  लोग  जो  अपेक्षाकृत  ग़रीब  होते  थोड़ी-थोड़ी  ज़मीन as

 खरीद  ad  हैं  लेकिन  उसके  बाद  उस  पर  मकान  नहीं  बना  सकते  ।  नक़शा  तो  पास  होने  की  छोटी  बात  है

 पर  दिल्ली  में  कई  ऐसे  इलाके  हैं  जहां  की  ज़मीन  १०,  २०  वर्ष में  डेवलप  होने  वाली  नहीं  है  भर  ऐसे
 ५  AN a

 इलाक़े  में  वह  जमीन  खरीद  करके  बैठे  हैं  पौर  अगर  उनको  मकान  बनाने  की  इजाजत  न  दी  गई  या  उनके

 मकानात  तोड़  दिये  गये  तो  नामालूम  उन  बेचारों  का  कया  होने  वाला  है  ।  इसलिये  मुझे  बहुत  के

 साथ  अमरीकी  ख़िदमत  में  यह  we  करना  है  कि  जो  हो  चका  वह  तो  हो  चका  लेकिन  कम  से  कम  आगे  के

 लिये  देहली  में  कुछ  के  लिये  जब  तक  कि  देहली का  डवलपमेंट  प्लान  योजना  )

 न  हो  जाय  तब  तक  के  लिये  ज़मीनों  की  बिक्री  देहली  में  बंद  कर  दी  जाय  ।  जमीन  की  बिक्री  रोकने

 का  जब  सवाल  पेश  होता  है  तो  उसके  लिये  कहा  जाता  है  कि  ऐसा  करना  फंडामेंटल  राइट्स

 अ्रधिकार  )  को  ख़िलाफ़वरज़ी  करना  होगा  लेकिन  में  कहना  चाहती  हूँ  कि  कोई  मंजूरी  के  बगैर

 दुमंजिला  या  तीन  मंजिला  मकान  बना  लेता  है  तो  यह  हाउस  उसको  तोड़ने की  इजाज़त दे  सकता  है

 तो  मुझे  कुछ  इसमें  संदेह  नहीं  कि  थाड़े  अर्से  के  लिये  वह  ज़मीन  बचना  भी  रोक  सकता  है  ।

 दूसरी  बात  मुझे  वाटर  एंड  प्याज  बोर्ड  के  बारे  में  कहनी  है  ।  मुझे  इस  बात  का  बड़ा  न्यास  ष

 कि  पिछली  बार  जब  यहां  पर  जांडिस  इन्क्वायरी  कमिटी  जांच  की  रिपोर्ट  पर  बहस

 हुई  उस  कुछ  गलतफहमी  हो  गई  थी  कौर  जो  जवाब  हमारे  आनरेबल  मिनिस्टर  साहब  ने

 दिया  था  उससे  भी  यह  गलतफहमी  मिटी  नहीं  बल्कि  बनी  रही  ।  मिनिस्टर  महोदय  ने  उस  कहा  था

 कि  यह  जो  वाटर  एंड  स्यूवेज  बोर्ड  है  यह  सैंटर  के  साथ  ताल्लुक  नहीं  रखता  है  ।  इस  स्पीच

 )  में  मैं  वोट  नहीं  करना  चाहती  क्योंकि  उससे  शीत  ज्यादा  लगेगा  प्रौर  मैं  अपने  दूसरे

 प्वाइंटस  पर  बोल  नहीं  पाऊंगी  ।  लेकिन  उन्होंने  यह  कहा  कि  सेंटर  से  इस  बोर्ड  का  ताल्लुक  नहीं

 है  att  खास  तौर  से  उनकी  मिनिस्ट्री  के  साथ  तो  इसका  कतई  ताल्लुक  नहीं  है  ।  उन्होंने  इस  बात  का  भी

 एश्योरेंस  )  दिया  कि  आगे  से  पानी  का  जो  मामला  है  उसको  सेंटर लुक  श्राफ टर  )

 करेगा मैँ  इस  हाउस  की  तवज्जह बोर्ड  की  जो  कांस्टीट्यूशनल है  उसकी  तरफ  दिलाना  चाहती हूँ  ।

 यह  बोर्ड  सैंटर  के  एक्ट  से  ताल्लुक  रखता  है  अ्रौर  जहां  तक  उसके  लिये  नामिनेशंस  का  ताल्लुक  है

 जहां  तक  पैसे  का  ताल्लुक  जहां  तक  ग्रांट  का  ताल्लुक  सब  चीजें सेंटर  से  ही  ताल्लुक  रखती

 ऐसा  भी  मेरे  नोटिस  में  पाया  है  कि  जहां  तक  दिल्ली  स्टेट  गवर्नमेंट  का  ताल्लुक  किसी उसने

 सेंटर  से  यह  प्रार्थना  की  थी  कि  जो  डायरेबटर  आफ  हैल्थ  सर्विसिस  है  उसको  भी  इस  बोर्डे  में  नामिनेट

 कर  दिया  जाना  चाहिये  |  मैंने  सुना  है  कि  उनको  यह  जवाब  दिया  गया  कि  २०  बरस  से  यह  बोर्ड  काम

 कर  रहा  है  प्र्  इसमें  किसी  तबदीली की  जरूरत  नहीं  है  ।  जब  फिर  दिल्ली  की  गवर्नमेंट ने  इसके

 बारे  में  लिखा  तो  कोई  जवाब  नहीं  दिया  गया  और  जब  रि  इंडस  पत्र  )  भेजे  गयें  तो  कहा  गया  कि

 रिमाइंडर  भेजने  की  कोई  जरूरंत  नहीं  है  ।  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  कुछ  बात  कठिनाइयां

 उत्पन्न होती  एपिडेमिक  फैलते  घबराने  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  लेकिन मैं  इतना

 जरूर  कहना  चाहता हूँ  कि  जो  जिम्मेदारी  दूसरो ंके  कंधों पर
 डालने

 की
 कोशिश

 की  जाती  यह

 मुनासिब  नहीं  है
 ।

 साथ  ही  मैँ  यह  भी  कहना  चाहती  हूँ  कि  कोई
 ऐसी

 बात  कहना  जिससे  कि  हांउस  के

 मैम्बर  मिसाइल  )  यह  तो  बिल्कुल  भी  आपके  लिये  मुनासिब नहीं  हैं  इस  वास्ते  मैं

 माननीय  मंत्री  जी  से  कहूँगी  कि  यह  जो  बोट  इस  की  जो  कांस्टीट्यूशन  यह  जो  झाथोरिटी
 इस

 चीज़  को  क्लीयर  )  कर  दिया जाये  ॥

 दिल्ली  की  हैल्थ  सर्विसिस  के  साथ  एक  दो  कौर  बातें  जुड़ी  हुई  हैं
 ।

 एक  यहां  से  पांच  मील
 की

 दूरी

 पर  बादली  का  डम्प  इसके  ATA  पास  १०- -१२  गांव  हैं  कौर  वहां  पर  बीमारी  फैल  रही  इन  लोगों को
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 इस  डम्प की  वजह  से  बहुत  ज्यादा  कष्ट हो  रहा  है  ।  वहां के  लोग  कहते  कि  हमारे  गांव  बालों  को

 लोगों  ने  लड़कियां  देना  बन्द  कर  दिया  हमारे  गाँव  वालों  से  शादियाँ  करना  बन्द  कर  दिया  है

 इसकी  वजह  यही  है  जैसे  कि  मैंने  area  भ्र भी  कहा कि  वहां  पर  कूड़ा फैल  गया  बीमारी

 फैल  गई  है  ।  मैंने  सुना  है  कि  कोई  ऐसी  हकीम  बनाई गई  थी  जिससे  कि  कड़ा  डेंसट्रोय

 करने  के
 लिये  कुछ  मशीनें  खरीदी  जा  सकें  ।  दिल्ली  बहुत  छोटा  दहर  है  यहां  पर  इस  तरह

 डीपीजे  ग्राउंड्स  करकट  की  जगहें  बनायें  इसको  यह  एनोड  नहीं  कर  सकता
 लेकिन

 अब  मुझे  पता  चला है  fag  स्कीम  को  टर्न  डाउन  कर  दिया
 गया  है  ।  इसी  तरह  से

 दाहर  के
 बीचोंबीच  कुतब  रोड  पर  कूड़ा  फेंकने  की  एक  जगह  वहां  पर  एक  प्लेटफार्म इसी काम इसी  काम

 के  लिये  बनाया  गया  है  |  जब  यह  प्लेटफार्म  बनाया  गया  था  उस  दिल्ली  की  तीन  साढ़े-ती न

 लाख
 की  थी  |

 लेकिन  श्राज  जब  दिल्ली  की  इतनी  ज्यादा  आबादी  हो  गई  है  फिर
 भी

 वहां
 पर

 कूड़ा  जमा

 किया  जाता  है
 |

 वहां  से  इस  कड़े  को  बाद  में  शहर  से  बाहर ले  जाया  जाता  ऐसी  भी  कोई  स्कीम

 are  थी  जिससे  कि  कुड़ा  सीधे  ही  शहर  से  बाहर  लें  जाया  जा  सके  ।  मुझे  पता  चला  है  कि  वह  स्कीम  भी

 नामंजूर  कर  दी  गई  है  |  हो  सकता  है  कि  गवर्नमेंट  के  सामने  भ्र ौर  स्कीमें  हों  ।  जरगर  ऐसा  है  तो  माननीय

 मंत्री  जी  से प्रार्थना  करूँगी  कि  वह  उन  स्कीमों  को  हमारे  सामने  रखें  ।

 अब  थोड़ा-सा मैं  फूड  एडल्टरेशन  अपमिश्रण  )  के  बारे  में  कहती  हूँ
 |

 फूड  एडल्टरेशन  के
 बारे

 में  हम  ने  जो  कानून  बनाया  है  वह  ऐसा  है  कि  जब  खुराक  की  चीज़ में  मिलावट की  जाती  है  तो
 उसके

 लिये  काफी  सख्त  सजा  दी  जाती  लेकिन  अध्यक्ष  मैं  कहना  चाहती हूँ  कि  जो  बड़ी-बड़ी

 मिलें  जहां  पर  तेल  निकाला  जाता  जहां  पर  झ्राटा  पीसा  जाता  वहां  से  जो  सैम्पल  )  हैल्थ

 श्राथोरिटी  की  तरफ  से  लिये  जातें  वह  भी  फेल  हो  जातें  जो  छोटे  से  छोटा  दुकानदार  उसके

 यहां  से  भी  जो  सैंपल  लिया  जाता  वह  भी  फेल  हो  जाता  है  इन  दोनों को  एक  सा  ही  फाइन

 )  किया  जाता  है  ।  जो  मिल  मालिक  हैं  वह  तो  जुर्माना  बड़ी  आसानी  से  दे  सकता  है  कौर  साथ  ही

 रिश्वत  दे  कर  झपना  छुटकारा  पा  सकता  है  लेकिन  जो
 गरीब  दुकानदार उसके  लिये

 न
 रिश्वत  देना

 सम्भव  है ग्ौः  न  ही  इतना  जुर्माना  |  यह  दुकानदार  जो  कि  दो-दो  कौर  चार-चार  पैसे  के  पैकेट
 बेचता

 किस  तरह  से  इतना  ज्यादा  जुर्माना  कर  सकता  है  ।  हमारे  पास  कुछ  दुकानदार  जाये  भर  उन्होंने

 अपनी  मुश्किल  हमें  बतलाई |  उनकी  शिकायतें  बहुत  हद  तक  सही  हैं  ।  मैं  चाहती  हूँ  कि  कोई  ऐसा

 तरीका  निकाला  जाये  कि  जहां  पर  चीजें  बनती  हैं  वहीं पर  इनको  टेस्ट  किया  जायें  और  करने  के

 बाद  सील  कर  दिया  जाये  ae  तब  फ़िर  इन  चीजों  को  दुकानदार के  पास  भेजा  जाये  कौर  झगर  फिरਂ  भी

 कोई  सिलावट  का  पता  चले  तो  इन  दुकानदारों  को  जिम्मेवार  न  ठहराया  जाये
 ।

 ma  सब  से  कम्पार्टमेंट  )  जो  सब्जेक्ट  )  है  कौर  जिस  पर  मैं  अब  चाहती

 हूँ  वह  सलम  क्लीयरेंस का  है  ।  हम  लोग  दिल्ली  वाले  भ्र पना  भ्र हो भाग्य  समझतें  हैं  कि  हिन्दुस्तान  के  प्राइम

 मिनिस्टर  ने  घूम  फिर  कर  इन  जगहों  का  दौरा  किया  ।  उन्होंने  इन  रस  को  देखा  ।  पर  सच  जानिये  कि

 इन  प्लम्स  में  रहने  वाले  डर  गये  हैं  प्र  खौफजदा फील  (  करने लग  गये  हूँ  ।  उनका  कहना  है
 ~  at

 कि  oot  तक  तो  हम  अपनी  गरीबी  को  छिपाये  बैठे  लेकिन  wa  न  जाने  क्या  होने  वाला है

 हमारे  मकान  खराब  यह  हम  मानते  लेकिन  उन  में  रह  कर  रोटी  तो  कमा  रहे  थे  |  उनको  पता

 नहीं  कि  उनको  उठा  कर  कहां  कितनी  दूर  फेंका  जाने  वाला  है  ।  अब  हो  सकता  है  कि  उनका

 खानें  का  अधिकार  भी  उनसे  छिन  जाये  ।  इस  वास्ते  मैं  प्रार्थना  करती  हूँ  कि  भ्रानरेबल  मिनिस्टर  राज

 पालिसी  स्लम  क्लीयरेंस  के  बारे  में  इस  सदन  में  साफ-साफ  बता  दें  ।  बहुत  बार  कई  किस्म  के  बिल

 इस  मिनिस्टरी  से  ताल्लुक  रखने  वाले  इस  सदन  में  ora  ौर  उस  वक्त  भी  इस  चीज  का  जिक्र प्राया  ।

 हमारे  कई  ग्रानरेबल  मैम्बजे  ने  कहा  कि  हमें  लिख  कर  एश्योरेंस  मिलना  चाहिये  ।  लेकिन  मैं  उन  लोगों में

 से  थी  जिन्होंने  कहा  कि  मैँ  ज़बानी  कह  देना
 शर  नोटिस  में  ला  देना  काफी  समझती हूँ  ।  मगर  मुझे



 5X2  ¥
 १९५६

 [  श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  ]

 इस  बात  का  सौर  है
 कि

 इतना  करने  के  बावजूद  भी  राज  हम  लोगों  को  उन  एश्योरेंसिस  )

 से  इतमिनान  नहीं  भरोसा  नहीं  है  कि  स्लम  क्लेरेंस  के  बारे  कौन  सी  पालिसी  were  की  (  अ्रपनाई  )

 जाने  वाली  है
 ।

 स्लम  क्लीयरेंस  का  मतलब  यह  है  कि  लोगों  tea  मकान  दिये  बेहतर  मकान  दिये

 जायें
 न  कि

 यह  है  कि  एक  श्रमिक  ग्रामीण  की  नज़र  पैसे  वाले  श्रादमी  की  नज़र  से  उस  दुःखी  दरिद्र

 को  उठा  कर  कहीं  छिपा  दिया  जाये  कौर  उसको  उसकी  नजर  से  भ्रोझल  कर  दिया  जैसे  पुराने  जमाने

 में  जब  राजकुमार  कौर  राजकुमारियां सैर  को  जाया  करती  थीं  तो  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाता  था
 कि

 कोई  कोई  कोई  बीमार  उनको  नजर  नया  जाये  उसको  उनके  सामने  नहीं  भराने

 दिया  जाता  था
 ।

 हमारी  नई  दिल्ली  वाले  शायद  इस  कोशिश  में  कि  वह  हमारी  रकम तथ  से  यह  करवायें
 कि

 उनको  ott  आंखों  से  ग्लोबल  करके  ऐसी  जगह  फेंक  दिया  जहां  किसी  की  नज़र  न  पड़े  ।  अध्यक्ष

 हम  को  सब  से  पहले  इस  चीज  पर  साफ हो  जाना  चाहिये  कि  स्लम  क्लीयरेंस  का  मतलब  क्या

 स्लम  क्लीयरेंस  का  मतलब  यह  है  कि  जहां  पर  वे  लोग  रहते  उस  ज़मीन  को  डिवेलप  किया  जाये

 शौर  कोशिश  इस  चीज  की  की  जाये  कि  उन  लोगों  में  से  ज्यादा  से  ज्यादा  को  वहीं  पर  ज़मीन  दी  जाये  ।

 बाकी जो  लोग  बच  उनको  जो  उसके  सब  से  ज्यादा  नज़दीक  जगह  है  वहां  पर  बसाया  जाये ।  मैं

 यह  नहीं  कहती  कि  नगर  झ्रापको  कोई  जमीन  पब्लिक  इंट्रेस्ट  में  चाहियें तो  art  उस

 ज़मीन  को  न  लें  |  लेकिन  मैँ  यह  श्रव्य  चाहती  हूँ  कि  नज़दीक  से  नज़दीक  जहां  पर  भी  ज़मीन  भ्र वेले बल

 )  वह  उनको  दी  जाये
 ।
 मैं  आपको  यह  भी  बतलाना  चाहती  हूँ  कि  वहां  पर  सौ-सौ  बरस  से

 लोग  रहते  हैं  ।  प्यार  सौ  बरस  के  बाद  ग्राम  हक मत  प्रोग्रेसिव  हो  सोशलिस्ट  स्टेट

 कायम  करना  नगर  उसके  दिमाग  में  यह  ग्रा  जाये  कि  नीरो  की  तरह  से  बरबाद  कर  के  हम  एक  नया

 दाहर  तो  यह  काम  होनें  वाला  नहीं  है
 ।

 इसके  लोगों  को  रोज़गार  मिलने.वाला नहीं  है  ।  हमारा  जो

 उद्देश्य  है  एक  सोशलिस्ट  पैटर्न  श्रॉफ  स्टेट  पेज  चाहती  हमने  ऐसा  किया  तो  हम  एक

 समाजवादी  ढांचा  तो  हां  एक  समाजवादी  झांसा  जरूर  बना  लेंगे  ।  भ्रध्यक्ष  मैं

 ८  करती  हूँ  कि  दिल्ल  में  रफ  )  गिनती पर  9000.0  Hes  ऐसे  हैं  जिनकी  कि  सफाई  होनी  चाहिये  ।

 उनमे ंसे  १२०  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  १४०  कस्टोडियन के  हैं  प्रौढ़  बाकी  प्राइवेट  लोगों  के  हैं  ।  मुझे  यह

 अर्ज  करना  है  कि  wes  जो  दाहर  के  बीच  हैं  इनकी  ज़मीन  को  एक्वायर  )  करना  चाहिये

 अपने  कांस्टीट्यूशन भझ्रमेंडमेंट  बिल  जो  पास  करवाया  हो  तो  उसका  इस्तेमाल  इस

 करें  रोक  उससे  फायदा  उठायें  ।  मैं  कहती  हूँ  कि  एक  श्रमीर  से  जमीन  छीन  कर  दूसरे  को  देने  से  कोई

 फायदा  नहीं  होगा
 |

 हमें  इन  गरीब  लोगों  का  ध्यान  रखना  है  और  इनके  लिये  कुछ  करना  है
 ।

 जो  कानून

 पास  किया  गया  है  मगर  उसका  इस्तेमाल  दिल्ली  जैसी  जगह  के  लिये  नहीं  किया  गया  तो  ate  कहां  बाप

 इसलिये  मैं  भ्र  करती  हूँ  कि  उन  ज़मीनों  को  एक्वायर  करके  वहां  पर  जहां  तक  हो  इन

 को  जिन
 को  कि

 हटाया  बस्तियां  बना  कर  बसाने  की  हमें  कोशिश  करनी  चाहिये
 ।

 इस  सिलसिले

 में  मैं  एक  खास  बस्ती  का  भी  जीत  कर  देना  चाहती  इसलिये  कि  उस  बस्ती  का  जिक्र  यहां  पर  कुछ  सवाल

 आर  जवाबों  के  सिलसिले  में  प्राया  था  और  आनरेबल  मिनिस्टर  ने  जवाब  दिया  कि  उस  बस्ती  के  लिये  जो

 कुछ  हो  रहा  है  वह  पबलिक  के  नुमाइंदों  की  कौर  सब  लोगों  की  राय  से  हो  रहा  है
 ।

 यह  जवाब  बड़ा

 मिसलीडिंग  है  ।  मैं  जमुना  बाजार  का  जिक्र  करना  चाहती  हूँ  जहां  पर  कि  स्लम

 क्लियर  करने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  ।  हमारी  इन  तमाम  मीटिंग्स  के  बाद  ये  ते  हुआ  कि  उन  लोगों  को

 वहां  प्रा बाद  करने  की  कोशिश  की  जायेंगी  |  हमारे  प्रानरेबल  मेम्बर  श्री  राधा  रमण  जी  ने  कहा
 कि

 इसके

 लिये  एक  लिखित  एश्योरेंस  दिया  जायें  कि  वहां  पर  दो-तिहाई  या  एक-तिहाई  ही  लोग  बसाये  जायेंगे  ।

 उस  समय  हमने  उनकी  बात  पर  ध्यान  नहीं  दिया  कौर  कहा  कि  कह  देना  काफी  है  ।  लेकिन  इन  सब  बातों

 कें  बाद  एक  मीटिंग  बुलायी  गयी  ौर  उसमें  यह  कहा  गया
 कि

 जो  जमुना  बाजार
 की

 जमीन  है  उसमें  किसी
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 को  नाबाद  नहीं  किया  जायेगा  बल्कि  वहां  पर  एक  खुला  लान  का  लगाया  जायेगा
 |

 मेरी

 समझ  नहीं  राया  कि  यह  फैसला  कैसे  किया  गया  |  क्या  ये  दिल्ली  के  गरीब  आदमी  घास  खाया  करेंगें
 ?

 नगर  उनके  घरों  की  जमीन  पर  घास  लगायें  तो  उन  लोगों  को  वह  पसन्द  भी  नहीं  जायेगी उनके

 लिये  मुनासिब  भी  नहीं  होगी  ।  उस  मीटिंग  में  भागे  यह  कहा  गया
 कि

 उस  जगह  पर  जो  मकान  बन  गये  हैं

 उनको  एक्वायर  करके  गिरा  दिया  जायेगा  पौर  जो  प्लाट  बिक  गये  हैं  उनको  वापस  खरीद  लिया  जायेगा

 कौर  वहां  सब  जगह  पर  घास  ही  घास  लगा  दी  जायेगी  |  सवाल  aaa  आनरेबल  मिनिस्टर  ने

 कहा कि  जो  भी  मकान  बन  गये  हैं  उनको  गिराने  का  सवाल  नहीं  है  कौर  उनको  हटाने  का  सवाल  भी  नहीं

 मतलब  यह  है  कि  जैसा  पहले  तै  sar  कि  उनको  हटाया  श्री  नहीं  किया
 जायेगा  ।

 मैं  इस  चीज़ को

 साफ  कर  देना  चाहती  हूँ  कि  मै  उनको  हटाने के  हक  में  नहीं हूँ
 ।

 ये  बहुत  बड़े-बड़े  मकान  हैं  जो  आपकी

 जत  प्रौढ़  कायदे  शरर  कानून  के  मुताबिक  बनें  हैं  ।  मैं  नहीं  चाहती
 कि

 उनको  गिरा  दिया  जाये
 ।

 ना  में  यह

 चाहती  हूँ  कि  इन  मकानों  को  लाखों  रुपये  में  खरीद  कर  श्राप  उनकी  जगह  पर  रह  रहे  हैं  जगह पर  घास

 लगायें  |  मेरे  कहने  का  मतलब  यही  है  कि  ये  लोग  बीस-बीस  कौर  तीस-तीस  साल  से  इस  जगह  पर  रह  रहे  हैं

 आर  गवर्नमेंट  को  किराया  दे  रहे  हैं  ।  अगर  कोई  स्कीम  बना  कर  उनको  वहां  से  हटा  दें  प्रौढ़  उनको

 जगह  पर  पैसे  वालों  के  मकान  बन  तो  यह  स्कीम  हमें  पसन्द  नहीं  प्रा  सकती  |  उस  यह  भी

 कहा  गया  था  कि  इन  लोगों  के  लिये  दूसरी  जगह  मकान  बनाये  जा  रहे  मैं  माननीय  सदस्यों  से  दरखास्त

 करूँगी  कि  वे  इन  दोनों  जगहों  को  जाकर  इस  बस्ती  में  रहने  वाले  मोची  जिनकी  बीवी  भी  काम

 करती  बच्चे  भी  काम  करते  हैं  प्रौढ़  वे  खुद  भी  काम  करते  हैं  ।  ये  लोग  गली-गली  घूम-घूम कर  जूतियों

 को  मरम्मत करते  अब  इन  लोगों  को  यहां  से  दस  मील  या  ६,  ७  मील  दूर  लें  जाया  जायेगा  तो

 यें  लोग  गलियों  में  घूम-घूम  कर  काम  नहीं  कर  उस  बस्ती  में  तांगे  वाले  रहतें  अब  मान  लीजिये

 कि  इन  लोगों  को  शहर  से  सात-पाठ  मील  दूर  बसाया  जाता  तो  उसका  नतीजा  क्या  होगा ?  इनको
 ~  aN

 कीम  नहीं  मिलेगा  ।  इसकी  वजह  यह  है  कि  जो  लोग  दूर  से  ara  हैं  वे  मोटर  रिक्शा  पर  या  बस  पर  कराते  हैं

 तांगों पर  नहीं  भराते  ।  तीसरे  लोग  यहां  पर  साईकल  रिक्शे  वाले  रहते  हैं  ।  ये  लोग  तीन  सौ  के  रिक्शों  के

 लियें  मालिक  को  रोज  पांच  रुपये  देते  हम  लोगों  ने  साल  भर  कोशिश  करके  उनकी  सोसायटी  बनायी

 जिससे  कि
 ये  लोग  पांच  ara  रोज  में  ae  रिक्शा  ले  सकते  हैं  ।  भ्रमर  श्राप  इनको  दूर  हटाकर  अच्छा

 मकान  भी  दें  दें  तो  ये  उसमें  क्या  कर  सकते  श्राप इनको  शाहदरा  के  पार  या  दहर  से  दस  मील  दूर

 पर  लें  जा  कर  रख  दें  या  खोखला  की  तरफ  नई  दिल्ली  में  रख  दें  तो  अपनी  रोजी  किस  तरह  कमा

 सकते  नई  दिल्ली  में  तो  रिक्शा  चलता  नहीं  ।  इनको  अपना  काम  करने  के  लिये  सात-पाठ  मील  खाली

 शहर  तक  होगा
 |

 इसलिये  मेरा  यह  है  कि  इनको  इतनी  दूर  ले  जाना  मुनासिब  नहीं  है  ।

 मैं  यह  भी  अजे  कर  कि  उस  सीटिंग  में  यह  भी  फैसला  किंया  गया  कि  नगर  जमुना  बाजार के

 लोगों  की  कोआपरेटिव  सोसाइटी  जमीन  लेना  चाहेंगी  तो  उसको  जमीन  दी  जायेगी

 ताकि  ये  लोग  मकान  बना  लें  ।  उस  चीज  को  भी  मना  कर  दिया  गया  ।

 आखिर  में  में  यह  कहना  चाहती  हूँ  कि  इस  तरह  की  जो  सर्विसेज  हैं  इनको  से  बाहर  ले  जाने

 से  सिर्फ  इन्हीं  की  तबाही  नहीं  इस  से  श्राम  लोगों  की  भी  तबाही  होगी  ।  दिल्ली  में  जितने  मिडिल
 क्लास

 वर्ग  )  के  लोग  बसते  हैं  उनको  इनसे  सस्ती  सर्विस  मिल  जाती  है  ।  हो  सकता  है  कि  नगर

 एक  मोटर  वाले  की  जूती  टूट  जाये  तो  उसका  नौकर  या  ड्राइवर  उसको  कागज  में  लें  जा  कर  खोखले  से
 मरम्मत

 करवा  लाये
 |

 लेकिन  भ्रमर  मेरी  चप्पल  टूट  जायेगी  तो  वह  खोखले  को  मरम्मत  के  लिये नहीं  जा

 सकेंगी
 |

 तो  इन  लोगों  से  छोटे  लोगों  को  सस्ती  सर्विस  मिलती  है  ।  अगर  इन  दो  चार  सौ  कारों  से  इन

 लोगों  को  हटकर  शहर  से  पाठ-दस  मील  के  फासले  पर  रख  दिया  जायेगा  तो  fas  ये  लोग ही

 गार  नहीं  हो  जायेंगे  बल्कि  शहर  के  बहुत  से  रहने  वालों  को  सस्ती  सर्विस  नहीं  मिलेंगी  ।

 अब  मैं  नई  दिल्ली  के  प्लानिंग  की  तरफ  प्रा पका  ध्यान  दिलाना  चाहती  हूँ  ।
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 महोदय
 :

 यह  एक  ऐसा  विषय  है  जिस  पर  कई  दिन  तक  चर्चा  हो  सकती  है  ।

 श्रीमती
 सुभद्रा  जोशी

 :
 नई  दिल्ली  में  अच्छे-अच्छे  भवन  दिखायी  देतें  हैं  कौर  शायदਂ  उन्हीं

 को  देख  कर  पुरानी  दिल्ली  को  भी  वैसा  ही  बनाने  की  बात  सोची  जा  रही  है  ।  नई  दिल्ली की  इन

 बस्तियों  में  जो  नौकर  चाकर  रहते  हैं  उनके  बच्चों  के  पढ़ने  के  लिये  कोई  जगह  नहीं  बनायी  गयी  है  ।  इस

 कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  नई  दिल्ली  में  धोबियों के  रहने  के  लिये  कोई  जगह  नहीं  बनायी

 गयी  तो
 मेरा  कहना  यह  है  कि  भ्रमर  दिल्ली  के  लिये  प्लान  बनाते  हमारे  सामने  fas  यही

 उद्देश्य  रहेगा  कि  हमको  इन  लोगों  को  अच्छे  मकान  देने  हैं  कौर  कोई  दूसरा  उद्देश्य  हमारे  सामने  नहीं

 तो  इससे  हमारा  काम  चलने  वाला  नहीं  है  ।  मैं  चाहती  हूँ  कि  श्रानरेबल  मिनिस्टर  इस  बात  को  साफ  कर

 जब  से  प्रधान  मंत्री  ने  ot  दाहर  का  दौरा  किया  है  तब  से  गन्दी  बस्तियों  में  रहने  वाले  लोगों  के

 दिल  में  खोफ  फैल  गया  है
 ।

 वह  कहते  हैं  कि  हमारे  मकान  खराब  थे  लेकिन  हमको  यहां  रोटी  तो  मिलती  थी

 हमारे  करूँगी  कि  स्लम  क्लियरेंस  करते  हमको  उनके  रोजगार  का  भी  ध्यान  रखना  चाहियें  ।  मैं

 चाहती  हुँ  कि  आनरेबल  मिनिस्टर  इस  बारे  में  उनको  भ्राइवासन  दें  |

 श्री  टंडन  इलाहाबाद--पद्चिम )  अध्यक्ष  मुझे  कुछ  थोड़े  से  शब्द  स्वास्थ्य

 मंत्रिणी  जी  से  निवेदन  करने  हैं  ।

 झ्र भी  मेरी  बहिन  दिल्ली  के  घरों  के  सम्बन्ध  में  जो  बातें  कह  रही  थीं
 उनमें

 मैं
 उनसे  सहमत हूँ  ।

 मैं

 प्रधान  मंत्री
 जी

 के  इस  वाक्य  से  सहमत  उसका  wae  करता  कि  दिल्ली  में  जो  गन्दगी  बस्तियां हैं ae  भ
 वे

 जला  देने  योग्य  हैं
 ।

 लेकिन  जला  के  योग्य  होना  तो  एक  बात  वास्तव में  जला  देना  दूसरी  बात

 इसके  पहले
 कि

 दियासलाई  ले  कर  प्रधान  मंत्री
 जी

 या  उनके  आदमी  वहां  पहुंचें यह  तो  उचित  ही  हैं  कि

 वहां  रहने  वालों  के  लिये  दूसरी  जगह  रहने  का  प्रबन्ध  कर  दिया  जाये  ।  इस  प्रकार  की  भूल  कुछ  हमारे

 दूसरे  विभागों  विशेष  कर  पुनर्वास  विभाग  पहले  भी  की  है  कि  लोगों  को  हटा  दिया  बिना  इस  बात

 का  यत्न  किये  हुये  कि  उनके  लिये  अलग  स्थान  दिये  बहुत  लोगों  जगहों  पर  उन्होंने  स्थान  दिया  मगर

 कई  जगह  पर  इसी  कमी  पड़  गयी  ।  जो  चेतावनी  हमारी  स्वास्थ्य  मंत्रीजी  जी  को  दी  गयी  है  वह

 बहुत  सामयिक  है
 |

 a.

 यह  जलाने
 की

 बात  सुन  कर  मेरे  कान  भी  खड़े  हुए
 ।

 यह  में  जानता  हूँ  कि  प्रधान  मंत्री  जी  ने  जो

 जलाने  की  कही  तो  as  उन्होंने  नाप  तौल  कर  ही  कही  होगी  ।  परन्तु  यह  दीन  लोग  जो  वहां  बसे  हैं

 वे  प्रसन्नता  से  अपने  घर  में  भाग
 न

 लगाने  देंगे  ।  वे  बैरागी  नहीं  यह  घर  जलाने  की  बात  हमारे  देश  में

 पुराने  समय  से  चली  रही  है
 ।

 एक  फकीर  ने  कहा  था
 :

 खड़ा  बाज़ार  में  लिये  लु ग्रा ठी

 जो  घर  जारे  ज्ञापनों  चलें  हमारे  साथ  1.0

 में  जानता  हूँ  कि  हमारी  मंत्रीजी  जी  ate  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  भी  कबीर  जी  के  साथ  घर

 में  राज  लगाने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  लेकिन  फकीर  खड़ा  बुला  रहा  है  लुझाठी  हाथ
 ।

 जानत ेथे  यह  लुकाठी  आपकी  दियासलाई  की  तीली से
 ज्यादा  मजबूत  होती  है  ।

 उसमें  जल

 रही  है
 ।

 उसको  लेकर  बाजार  में  खड़ा  हो  कर  वह  चिल्ला  रहा  प्रधान  मंत्री  से  भी  ज्यादा  उसकी

 करी  झ्रावाज़  हैं
 ।

 वह  बुला  रहा  है  कौर  मेरे  साथ  वह  भराये  जो
 घर

 जलाने
 को  तैयार  हो  ।  भ्र पना

 घर  जलाने के  बाद  यदि  हम  चोरों  ,  के  घर  जलाने  की  चिन्ता  करें  तो  ज्यादा  बरच्छा  लगेगा

 में  जानता हूँ  कि  गन्दी  बस्तियां  जलानें  की  बात  प्रधान  मंत्री  जी  के  हृदय  सें  निकली  हें  शर  उसमें  उन

 का  aq  हा  है  ।  उसके  सम्बन्ध  में  हमें  इतना  ध्यान  रखना  है  कि  हम  गन्दी  बस्तियों  को  तो  जलायें

 लेकिन  किसी  के  रहने  का  जो  घोंसला  हो  उसको
 न

 जलायें
 ।

 मूल  अंग्रेजी में
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 स्वास्थ्य  के  विषय  में  भी  अपने  विचार  व्यक्त  करना  चाहता  हूँ
 ।

 में  जानता  हूँ  कि  इस
 विषय

 में  हमारी  मंत्रिणी  जी  मुझ से  पूर्णतया  सहमत  नहीं  हो  सकतीं  ।  वह  ऐसे  स्थान  पर  हैं  कौर  गवनमट

 के  ऐसे  चक्कर  में  हैं  कि  यदि  ag  हम  से  सहमत  नहीं  है  तो  मझे  कोई  ताज्जब  नही ंहै  क्योंकि  वह

 चक्कर  सब  गवर्नमेंट ों का  होता  पास  नीचे  सें  ऊपर  तक  एक  विशेष
 वायुमंडल  बना

 हमा  उनके  नीचे  उनके  सचिव  हेैं  और  सचिव के  शर  सचिव

 हैं  फिर  उनके  नीचे  अस्पताल  हें  और  डाक्टर गण  हैं  जिनके  निहित  स्वार्थ  हो  गये  निक

 इंटरेस्ट्स  डाक्टरी  का  जो  पेशा  उसके  weet  वह  युद्ध  भावना  जो  हमार

 देग  में
 भ्रायुवेद

 के  विषय  में  किसी  समय  समझी  जाती
 राज  नहीं  इस  तरह

 की  कोई  शुद्ध  भावना  राज  भ्रायुर्वेद  के  वैद्यों  में  ऐसी  बात  भी  नहीं  है  सब  कौर  पेसा ही  ~
 इसकी ही  महत्ता  दिखाई  देती  राज  जिस  एलोपैथिक  क्रम  को  अधिकारी  लोग  सहारा  दे

 रहें  हं  वह  इस  प्रकार  से  हमारे  देश  में  सहारा  देने  योग्य  नहीं  है  ।  कुछ  भाइयों  ने  जो  इस  सम्बन्ध  में  कहा

 में  भी  उनकी  ध्वनि  में  अपनी  ध्वनि  मिलाता  हूँ  ।  में  तो  बहुत  पुराना  इस  बात  को  माननें  वाला हूँ  कि  इस

 विषय  में  महात्मा गांधी  के  जो  विचार  थे  वे  बहुत  वैज्ञानिक थे  ।  वह  केवल  अक्षक  भावना  के
 कारण

 नहीं थें  परन्तु  वें  वैज्ञानिक  विचार  थे  ।  में  तो  ऐसा  समझता  था  कि  हमारी मंत्रीजी  जिनको  गांधी

 जी  के  निकट  सम्यक में  रहने का  सौभाग्य  मिला  जिन्होंने  गांधीजी  का  इतना  गहरा  साथ  किया

 था  उन  पर  गांधी के  विचारों  की  गहरी  छाप  होगी

 एक  साधनों  सदस्य  :  नहीं  पड़ा

 श्री  टंडन  :  इस  बात  में  वे  भाग्यशालिनी थीं  कि  बहुत  पास  से  गांधीजी को  उन्होंने देखा
 बहुत  दिन  तक  उन  का  काम  किया  |  उन्होंने  देखा  होगा  कि  aes  जी  किस  प्रकार  से  रोगियों  को

 भ्र पने यहां  बैठाते  खुद  उनकी सुश्रूषा करते  डाक्टरों  की  दवाई  नहीं  देना  चाहते  थे  कौर  स्वयं
 उनकी

 भ्र पने  ढंग  पर  चिकित्सा  करते  थे  ।  उनकी  चिकित्सा  का  क्रम  भाप  मिट्टी  होता  था
 ।  यह  उनकी

 दवाइयों
 का  रास्ता था  ।

 गांधीजी  का
 इन

 तत्वों
 में  कितना

 विश्वास
 यह  भी मंत्रिणी जी  को

 पता

 में  उन  atafaat  में  से  नहीं हूँ  जो  यह  कहने  वाले  हें  कि  गांधी  जी.ने  जो
 भी

 बात  कही  वह

 सोलहों  भराने  सही  झ्र  चाहें  ग़लत  हो  या  सही  वह  मान  ही  ली  जाये  |  यदि  हमारी  मंत्रिणी

 जी  ने गांधी जी  के  विचारों  के  सम्बन्ध  में  नाप  तोल  की  हो  अ्रौर वह इस वह  इस  नतीजे  पर  पहुंची हो

 कि  गाँधी  जी
 के  विचार इस  विषय  में  ग्राह्म  नहीं  तब  में  उनके  क्रम  को  समझ  सकता  हूँ  मगर  मे

 रा

 निवेदन
 है

 कि  गांधी  के  विचार  वैज्ञानिक  हें  झर  aes युग  में  भी
 आधुनिक

 विचार  करने

 बहुतेरे  उनके  साथ  हैं  ।

 में  चाहता  हूँ  कि  हमारी  मंत्रिणी  जी  इंग्लैण्ड  में  कुछ  वर्षों  से  जो  एक  fata  सोसाइटी

 समाचारपत्र  साहित्य  कर  पढ़ा  fears  सोसाइटी  को  जो  मुख्य  पत्रिका  निकलती  है  वह  बहुत
 प्रतीक  मूल्य की  नहीं  थोड़ा  उसको  देखें  और जो  बड़ा  साहित्य  प्राकृतिक  चिकित्सा  )

 का हैं  उसको भी  देखें  ।  यह  नैचरोपैथी  महज़  एक  इलाज  का  ही  ढंग  नहीं  प्राकृतिक  चिकित्सा  के

 साथ-साथ  एक  जीवन  के  रहने  का  क्रम  हमारी  मंत्रिणी  जी के  ऊपर  एलोपैथिक  क्रम का  इतना

 गहरा  असर  पड़ा  है  कि  उस  विषयुक्त  श्रसर  को  हटाने
 के

 लिये  उन्हें  थोड़ा  दूसरा  साहित्य
 भी

 पढ़ना
 चाहिये  |

 कुछ  बड़े  बड़े
 एलोपैथिक  डाक्टरों  ने  भी  कहा  है  कि  यह  तीव्र  दवाईयों  का  क्रम  अच्छा  नहीं

 मुझ  को  याद  है  कि  इंग्लैण्ड के  एक  रायल  फिजीशियन ने  कहा  थां  कि  श्री तक  जितनी  दवाइयां

 बनी  जितनी  दवाइयां  भ्रालमारियों में  मौजद  नगर  सब  की  सब  उठा  करके  समद्र  में  फेंक

 दी  जाय॑  तो  मनुष्य  मात्र का  इंसमें  भला ही  wae  समुद्र  की  मछलियों  को  हानि  हो  जायेगी ।

 यह  किसी  नैचरोपैथी  का  कहा  हुसना  वाक्य  नहीं  झ्रापुर्वेद  वालों  का  नहीं  है  बल्कि  यह  एक  बहुत



 १८२६  श्रनदानों की  मांगें  ४  PEYXE

 [  श्री  टंडन

 अनुभवी  एलोपैथिक  डावटर  ने  बुढ़ापे  में  भ्र पने  स्वयं  श्रीनगर  से  यह  बात  कही  है  ।  इस  तरह  की  यह

 प कोर्ड
 ई  एक  अकेली  राय  नहीं  है  बल्कि  अगर  बाप  कहें  तो  में  areal  सैकड़ों  एलोपैथिक  डाक्टरों  के

 वाक्य  दिखला सकता  हूँ  जिन्होंने  अ्रनुभव  के  बाद यह
 कहा  हैं

 झर
 यह  घोषणा

 की  है  कि  हमारा

 जो
 क्रम  दवाई  देने  वह  ठीक  नहीं  है  शरर  इसमें

 बहुत  त्रुटियां
 हैं  |

 में  ने  स्वयं
 भी

 थोड़ी  बहुत
 किताबें पढ़ी  हैं  शर  मैं  ने  उनमें  डाक्टरों  को  अधिक  दवा  देने  के  इस  क्रम  के  विरुद्ध  लिखते  देखा है  ।

 कलकत्ते
 का  जो  ट्रापिकल  इंस्टीच्यूट arm  मेडिसिन  उसके  एक  प्रिंसिपल  द्वारा  लिखी  हुई  डाक्टरी

 को  एक  किताब  मेंने  पढ़ी  जिसमें  उन्होंने  शरीर  के  इन्दर  जो  जर्म्स  (  )  विद्यमान  होते  हैं

 उनके  मारने  के  जो  करें  साधन  चलें  हुए  उनका  विरोध  किया  ह  उन्होंने  लिखा हैं  कि  यह
 wea

 को
 मारने

 का  बड़ा  हीरोइन  (  )  तरीका  है  झर  जिसे  को  इस  तरह  मारने  में  हमें  नुक़सान

 पहुँचने  की  सम्भावना बनी  रहती है  क्योंकि  जब  हम  जिस  को  मारते हैं  तो  कुछ न  कुछ  जहर  तो

 हमारे  शरीर  में  जाता ही  है  शौर  उससे  दूसरे  क़िस्म  के  नुक्सान  भी  हमें  पहुँच  सकते  हें
 ।  जम्स

 मारने  के  लिये  एलोपैथिक  क्रम  में  संख्या  )  प्रयोग  किया  जाता  है  कौर  बहुत  सी
 दवाइयां

 बनती  हैं  जिनमें  संखिया  होती  है  ।  डाक्टर  जानते  हैं  कि  संखिया के  arene  पर  कितनी ही  दवाइयां

 बन  चुकी  हैं  उनको  प्रयोग  में  लाया  जाता  है  ।  लेकिन  में  ने  एक  हार्ट  स्पैशलिस्ट  (  हृदय  की

 लिखी
 हुई  किताब  पढ़ी

 है  जिसमें  लिखा  gard  कि  संखिया  की  दवाई  न  देनी  चाहिये  क्योंकि  उससे
 नुक़्सान  हो  जाने का  डर  है  ।  कौर  उन्होंने  आयोडीन से  बनी  दवाइयों  की  सिफारिश की  है  |  इंग्लंड  के

 एक  बड़े  भारी  हॉट  स्पेशलिस्ट  विशेषज्ञ  )  थे  उन्होंने  पुस्तक  में  ऐसी  राय  दी  थी  ।  परन्तु में

 पुछना  चाहता हूँ  कि  झ्रायोडिन  की  दवाइयों में  क्या  जहर  नहीं  होता
 ?

 में  एक  दफ़ा  बीमार पड़ा  तो

 एक  डाक्टर ने  संखिया  की  प्रसिद्ध  दवाई  कार बोरे सान का  सुझाव  दूसरे  डाक्टर  ने  जो

 उन  हृदय  विद्यालय  के  चेला  थे  जिन  की  मेंने  प्रभी  चर्चा  की  कार बोरे सान  लेने  को  मना  किया  प्रौढ़

 आयोडिन से  बनी  जिसका नाम  रहा  लेने  के  लिये  कहा
 ।

 मगर  में  ने  सोचा  कि  यह

 दोनों विष  हैं  प्लेग  जॉन  बोझ  योर  हाउसेस  वाली  बात  ठीक  है  ।  में  न  यह  दवाई  प्रौढ़  न  वह

 दवाई  लूंगा
 ।

 हृदय  का  मुझ  को  कष्ट  था  |  एक  आइरिश  सिविल  सर्जन  थें  जो  बहुत  भले  पुरुष  उन्होंने

 मुझ  से  कहा  कि  यदि  तुम  सार्वजनिक  भाषण  बन्द  कर  दो  तो  तुम  पांच वर्ष  तक  जीवित  रह  सकतें

 यह  PERE  की
 बात  है

 ।
 इस  प्रकार  को  चेतावनी  उन्होंने  मुझे  दी  ।  राज में

 उन  का  कृतज्ञ  में

 मानता  हूँ  कि  बहुत  से  एलोपैथिक  डाक्टर  बड़ें  सज्जन  होते  उनके  हृदय  में  करुणा  भाव  होता

 परन्तु वे  बेचारे  क्या  उन  को  तो  वही  एक  प्रकार  से  पाला  गया  है  कौर  उस  क्रम  के  वे  गुलाम

 मेरा  निवेदन  हे  कि  हमारी  मंत्रीजी  जी  देश  को  इस  गुलामी  से  बचाव ॥ |  भ्रायवंद के  हमारे  देश  में  कई

 क्रम  उनको देखिये  |

 हमारे  देश  में  प्राकृतिक  क्रम  उसको  कुछ  रास्ता  मूल  गतंव्य  यह  हैं  कि  बीमार  पड़नें

 से  ही  बचाइये  |  एक  पुराने  यूनानी  डाक्टर  ने  कहा  थां  कि  जब  किसी  बीमार  को  देखो तो  समझ  लो  कि

 यह  सच्चा  बात  यह  है  कि  हम  सब  प्राकृतिक  नियमों  को  तोड़ा  करते हैं  ।  जननेंद्रिय  भर

 faza  इन  दो  के  द्वारा  हम  शरीर  का  नाश  करते  फिर  जो  कुछ  हम  बचाते  उनको

 तीब्र  दवाइयों  से  भी  हम  नाश  करते  |  यह  जो  .  बी०  सी ०  जी०  भ्रापने  शरू  किया

 यह  भीं  नाश  का  एक  कारण  हैं  ।  हमारे  भाई  श्री  राजगोपालाचारी  जी  ने  इस  विषय  म  कुछ  लिखा  कौर

 आपने  उन  को  जवाब  दे  दिया  ।  श्राप को  अधिकार  प्राप्त  घौर  बात  मानी  ही  जायेगी ।

 आपका  ठेंगा  सब
 के  सिर  पर

 चलेगा
 ।  परन्तु में  कहता  हूँ  कि

 aed
 जो  दलील  वह  मेंरे  हृदय

 को  लगी  नहीं  ।  उस  दलील  का  मेरे  हृदय पर  कोई  नहीं  हुश्नआरा ।  यह  बी०  Alo  जी०  का

 नशा  एक  अजीब  चीज ह
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 महोदय :  इस  प्रकार  के  विवादास्पद  विषयों  माननीय  सदस्य  सभापति  को

 गीत  करेंगे  .।

 श्री  टंडन  :  हमारी  मंत्रिणी  जी  मेरे  वाक्यों  को  कोई  कड़वाहट  के वाक्य  न  समझें  ।  जो
 में

 निवेदन  कर  रहा  यह  स  कर  रहा  परन्तु में  यह  जानता  हूँ  कि  उन  का  मत  एक  प्रकार

 ह  शर  मेरा  मत  दूसरी  प्रकार  का  हैे  ।  में  मत  ही  इस  सदन  के  सम्मुख  रख  रहा  हूं  ।  यह

 जो  मेरा  मत  कोई  नया  मत  नहीं  यह  पुराना हैं  ।  में  केवल बी  ०  सी ०  जी०  के  ही  विरुद्ध  नहीं हूँ  ।

 में  यह  भी  देखता हूँ  कि  हर  बीमारी  चाहे वह  छोटी हो  या  बड़ी  सुई  लगाने  का
 क्रम

 चल  रहा

 यह  क्रम  गलत  इंस  चीज़  की  में  डाक्टरों  से  भी  कहना  चाहता  हूँ  ।  जब  बीमारी  जाती  तो  उसक

 जर्म्स  को  मारने  के  लिये  जो  कुछ  किया  जाता  यह  गलत  है  ।  इस  सिद्धान्त  को  ही  में  गलत  मानता  हूँ
 ।

 यह  सिद्धान्त जिस  को  पास ट्यूर  ने  में  गलत  मानता  हूँ  जिस  रोग  का  कारण  या
 जिस

 स्वयं  रोग  के  परिणाम  यह  काय  कारण  समझने  का  भद ह  ।  कारण  जम्स  हं  या  कारण

 कहीं  यह  हमें  देखना  है  ।  अजजा  हम  जिसे  के  पीछे  पड़े  तो  हमें  हर  जगह  we  ही

 wey  दिखाई  पड़ते  हैं  ।  वायुमंडल  में  ee  शरीर के  भीतर  जस  हैं  और  हम  समझते  हूं  कि  किसी

 तरह  से  इन  हानिकर  जिसे  को  मारना  ही  हमारा  कत्तव्य  है  ।  मुझे  यह  लगता  न  कि  बाप

 ईश्वरीय  नियम  के  विरुद्ध  हें  ।  इसी  कारण  से  ऐसी-ऐसी  दवाइयों  का  प्रयोग  करते  हं  जो  हमारी

 वायु
 को

 घटाने
 वाली  परिणाम  यह  हुमा  है  कि  मैटीरियल  मेडिकल  में  जो  दवाइयां  लिखी  हुई  हैं

 वह  बहुत  बढ़  गई  हैं  ।  भ्रमर  श्राप  देखें  तो  श्राप को  पता  चलेगा  कि  बीमारियों  की  गिनती  बढ़ती

 ५०  बरस  पहले  जो  पुस्तक  लिखी  गई
 उनको

 श्राप  उठा  कर  देखें  तो  ग्राहको

 जो  नई-नई  बीमारियां  wa  चली  वह  नहीं  मिलेंगी  |  मनष्य की  राय  बढ़ी  नहीं  इन

 बहुत सी  दवाइयों  के  कारण  हमने  उसके  शरीर  को  कमजोर  ही  किया  हे  ।  जो  शक्ति  उसमें  बरदाश्त

 को  होनी  वह  कम  होती  जा  रही  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  मंत्रिणी  जी  दवाइयों  पर  व्यय

 करने  की  भ्र पे क्षा  लोगों  को  स्वास्थ्य  बनाने की  आर  अधिक  ध्यान  दें  |

 जैविक  पहले
 भी

 कहा
 था

 ौर  are भी  कहता हूँ  कि  at  गांव
 की  तरफ  देखिये

 ।
 उनको

 दवाइयां  न  भेजें  ।  उनको  रहने  का  ढंग  बताइए  यह  देखिये  कि  उनकी  गलियां  स्वस्थ हं  उन  के

 खास-पास
 गंदगी  तो  नहीं  है  ।  मेंने  कई  बार  उनक  घरों  के  लिये  अपराध-प्राय  एकड़  भूमि  देने  की  बात

 कही है
 लेकिन

 उस  दिशा में  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  |  amt  कुछ  थोड़ी  ही  जमीन  तो  उनको दें

 ताकि एक  घर  दूसरे  घर के  साथ  मिलने न  इनफेक्शन फैलने  न  स्वस्थ  वाय  ईश्वर  का

 तज  पहुँचे  श्र  ताज़ी  हवा  कौर  रोशनी  उनको  मिले  ।  यह  सब  चीजें  विष  को  मारने  वाली  AK

 स्वास्थ्यकर हूं  करोड़ों  रुपया  इन  किसानों  पर  खर्चें  कीजिये ।  wit  श्राप  करोड़ों  रुपया  इन

 दवाइयों  पर  खर्चें  कर  रहे  हैं  ।  मेरा  सुझाव  हैं  कि  श्राप  इन  दवाइयों  पर  खर्च  न  करें  ।

 एक  पहल  इस  विषय  का  ्र  श्राप  जितना  रुपया  इन  दवाइयों पर  aa  करती हैं

 उसका  बड़ा  हिस्सा  ददा
 के  बाहर  जाता  इस  कारण

 से
 भी  में  इस  का  विरोध  करता  हूँ

 ।  इस

 प्रकार  विलायत  से  दवाइयां  मंगाना  मुझे  उचित  दिखाई  नहीं  पड़ता
 |

 इस  भ्रार्थिक  पहलू को  भी  श्राप
 को

 ध्यान  में  रखना  है  लेकिन  में
 इस

 श्रमिक  पहलू  को
 गौण

 मानता  मुख्य  पहलू  स्वास्थ्य
 काहे  ।

 आपने  हाल  ही  में  एक  बयान  रिक्षा
 वालों

 के
 बारे

 में
 दिया

 था  ।  मेरा  अनुमान  है  कि  शायद

 श्रम  विभाग  का  इस  से  सम्बन्ध  है  ।
 लेकिन  आपने  स्वास्थ्य  की  दुष्टि  से  कहा  था  कि  कुछ  भ्राज्ञायें  गई  है

 राज्य  सरकारों
 को  ।

 में
 श्राप  से  इस  बात  में  सहमत  नहीं  हूँ

 ।
 इतना  कह  सकता  हूँ  कि  करुणा  उनके  प्रति

 मेरी  स्वाभाविक  है
 ।

 मेंने  कुछ  अन्दर

 घस

 कर

 उनके
 जीवन  को  देखा  है  ae  जब  श्रम  विभाग  की
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 बारी  उस  समय  में  कुछ  कहूँगा ।  लेकिन  श्राप से  में  इतना  ही  कहना  चाहता  हूँ  कि  किसी

 की
 रोटी  छीनने  से  पहले  उसको  रोटी  देनें  की  तैयारी  श्राप  को  करनी है  ।  हमारे  देश  में  रोटी  छीनना

 तो
 बहुत  लेकिन  रोटी  सुलभ  करना  मुश्किल  छोटों  की  तो  रोटी  छीनी  जाती  है  लेकिन

 बड़े-बड़े  लोगों
 को  रोटी  पहुँचाई  जाती  है  ।  यह  गरीब  रिक्षा  वाला  तो  लोगों  को  ले  जाता  है  कौर  झपना

 पेट  भरता  सम्भवत
 :

 आपने  यह  इस  लिये  किया  है  कि  वह  मनुष्य  को  खींच  कर ले  जाता  शौर

 श्राप
 की

 दृष्टि  में  उचित  नहीं  है  ।
 अभी  मैंने  एक  अख़बार  में  पढ़ा  था  कि  लखनऊ  में

 एक
 आदमी

 जो
 कि

 में  जाया  करता  उसके  हृदय  में  करुण  राई  प्रो  उसने  रिक्शा  छोड़  हैऔर  इक्के में  बैठ  कर
 गया

 |
 रिक्शा

 वाले  नें  देखा  बह  उसके  पास  कहने  लगा  कि  क्या  मुझ  से  कुछ

 कसूर हो  गया  fears  रिक्शा  में  बैठना  छोड़  दिया है  |  साहब ने  कहा कि  नहीं  भाई यह  बात

 नही ंहे  कौर  श्राप
 लोगों

 का  दिया  gat  कारण  उसने  उसे  बता  दिया ।  इस  पर  उस  रिक्शा  वाले  ने

 कहा कि  पहले  हमें  जहर  दे  कर  मार दो  प्रौढ़  फिर  इक्के  पर  बैठो  ।  जब  श्रम  विभाग  की  डिमांड

 यहां पर  प्रस्तुत  होंगी  उस  समय  में
 उनस

 बात  करूँगा
 |

 में  श्रापने  जो  आज्ञा  स्वास्थ्य
 को

 दृष्टि

 में  रखकर भेजी  बारे  में  ही  कह  रहा  हूँ  ।  जब  यह  कहा  जाता  है  कि  रिक्शा  खींचना

 कर  नहीं है  तो  मुझे  उस  मिल  का  ध्यान  माता  हैं  जहां  पर  रुई  की  धुनाई  होती  है  चारों  तरफ  रुई

 के  भ्रंश  उड़ते  फिरते  हैं  ।  वहां  काम  करना  किसी  हालत  में  स्वास्थ्यप्रद  नहीं  कहा  जा  सकता  यही

 हालत  की  यही  हालत  भंगियों  की  है  ।  वे  लोग  गन्दगी  उठातें  फिरते  थे, ५  तो  कई

 भंगियों
 को  इस  काम  को  छोड़  देने  की  भी  सलाह  दी  थी  ।  परन्तु  में  कहता हूँ  कि  किसी का  रोजगार

 छीनने से  उसकी  रोज़ी  का  कुछ  प्रबन्ध  कीजिये  |  यह  देखना  है  कि  कोई  काम

 कर  हैं  या  नहीं  तो  फिर  झ्रापको  एक  सूची  बनानी  पड़ेगी  ।

 तब  स्वास्थ्य  विभाग  को  बहुत  से  काम  बन्द  करने  होंगे  ।  लेकिन  यह  काम  उतना

 कर  नहीं  है  जितना कि  उसका  तमाशा  किया  गया  इस  विषय पर  में  श्रम  विभाग के  सम्बन्ध  में

 बोलूंगा  |  मंत्रिणी जी  से  तो  मेरा  निवेदन  यही हैं  कि  जो  श्राप  का  विषय  अर्थात  दवाइयों  का  और

 to  सी ०  जी० के  इंजेक्शन  wife  का  उस  पर  aa  नये  दृष्टिकोण  से  विचार  करें  ।

 श्री  कामत  )
 :  राजकुमारी जी  ने  दिल्ली  के  लोगों को  यमुना  में  न  नहाने की  सलाह

 दी  थी  |  अब  श्राप  न  तो  यमुना  में  नहा  सकते  न  वहां का  पानी पी  सकते  मुझे डर  है  कि

 यमुना नदी
 न

 रह  कर  यमनदी बन  गई  क्या  स्वास्थ्य
 मंत्रालय

 ने  इस  सम्बन्ध में  कुछ  किया  है
 |

 पीलिया  जाँच  समिति  द्वारा  जिन  लोगों  को  लापरवाह  पाया  गया  है  उनके  विरुद्ध  सरकार  ने  क्या

 वाही  की  है  ।  इस  मामलेंभ्में सरकार  की  प्रवृत्ति  भ्रत्यन्त  निन्दनीय  रही  है  !  मंत्रिणी जी  यह  कह  सकती

 हैं  कि  वह  व्यक्तिगत  रूप  से  जिम्मेवार  नहीं  हैं  ।  किन्तु  उन  अधिकारियों  की  रक्षा  करनें  का  क्या  आशय

 है  जो  कि  जिम्मेवार  पायें  गये  हैं  ।  जो  लोग  पीलिया
 का  शिकार हुए  हैं  उनके  आदतों

 को
 क्या  मुआवजा

 दिया गया  है  ।  यदि  किसी  sea  की  राजधानी  में  इतने  बड़े  पैमाने पर  ये  पीलिया की  हत्याएं  होतीं

 तो  वहां  के  मंत्री  को  फाँसी  पर  चढ़ाने
 की

 मांग
 की

 जाती  सम्बन्धित  पदाधिकारियों
 को

 दण्ड  मिलता
 ।

 किन्तु  यहां  सैकड़ों  व्यक्तियों
 की

 मृत्यु  हो  गई  प्रौर  फिर
 भी

 सरकार  पर  तक  नहीं  पड़ा
 ।

 जौ  सरकारी  कर्मचारी  पीलिया  से  पीड़ित  थे  और  जिनका  इलाज  अस्पताल में  हुआ  था  उनकी

 पट्टी  का  प्रश्न  था
 |

 उन्हें  वेतन  छुट्टी  नहीं  उस  wet  का  उत्तर  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  टंडन  नें  बी  ०  सी ०  जी०  आन्दोलन  का  जिक्र किया  हैं  ।  बी०  सी०  जी०

 के  प्रति  मे  रा  विरोध  वैसे  नहीं  किन्तु  इसे  ठीक  प्रकार से  संचालित  किया  जाना  चाहिये  ।  टीके  लगाने

 के
 बाद  उसके  परिणामों

 को
 बराबर

 जांच  को
 जाती

 रहनी  चाहिये  ।  लेकिन
 जिस

 tart
 पर

 मूल  अंग्रेजी  में
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 बी०  सी०  जी  ०  का  काम  किया  जा  रहा  है  प्रौढ़  जिस  ढंग  से  किया  जा  रहा  वह  है  कीटाणु  युद्ध की  तरह

 की  चीज  मेरे  पास  भरने  पत्र  मौजूद  हैं  ।  एक  व्यक्ति  से  प्राप्त  पत्र  में  कहा  गया  है  कि  बी०  सी०

 जी०  का  टीका  लगाये  जाने  से  पूर्व  उनकी  पत्नी  बिल्कुल  स्वस्थ्य  किन्तु  अब  उन्हें  क्षय  रोग
 हो

 गया
 ।

 बही  रोग  जिससे बचने  के  लिये  के  लिये  टीका  लगाया
 टीका  लगाने

 से  पैदा  हो  गैया
 ।

 भ्र खाब रों
 में

 कितने  ही  मामलें  इस  प्रकार  के  जाये  हैं  ।  एक  मामला  लखनऊ  का  हैं  ।  डाक्टरी  जांच  के  बाद  मालूम

 प्रा  कि  लड़के  को  क्षय  हो  गया  इस  मामले  में  स्पष्टीकरण  दिया  गया  कि  क्षय  उसे  बी०  सी ०  जी «०
 के

 टीके  के  बाद  नहीं  वरन  उससे  पहले  ही  हुए  संक्रमण  के  कारण  हुआ
 था  ।

 अब
 विचारणीय

 बात
 यह

 है  कि  बी०  सी०  जी०  का  टीका  उसी  को  लगाया  जाता  है  जिसे  क्षय  का  संक्रमण  न  हो  ।  इसलिये यह

 बड़े  श्राइचये  की  बात  है  कि  यह  कहा  जाता हैं  कि  क्षय  पहले  के  सेक्स  के  कारण |

 चिकित्सकों  में  भी  इस  सम्बन्ध  में  मतैक्य  नहीं हैं  ।  भ्र मे रिका  में  इसी  लिये  बी०  सी०  जी०

 को  बड़े  पैमाने पर  saad  नहीं  किया  गया  कि  चिकित्सा  विज्ञों  की  राय  अभी  इसके  पक्ष  में  नहीं है  ।

 जैसा  टंडन  जी  ने  कभी  यहां  लोगों  को  अच्छा  भोजन  ताज़ी  हवा  ag

 मकान  रहने  को  दीजिये  सनौर  फिर  बी०  सी०  जी०  की  झ्रावश्यकता  ही  नहीं  रह  जायेंगी

 हमारी मंत्रिणी जी  में  बहुत  बड़ी  कमी  यह  हैं  कि  वह  राय को  नहीं  बदलना  चाहतीं

 चीज़  को  प्रतिष्ठा  का  प्रदान  बना  लेती  हैं  ।  इंग्लैण्ड प्रयोग  अमेरिका  में  भी  विशेषज्ञों  में  इस

 सम्बन्ध में  मतैक्य  नहीं  है  ।  wafer में  तो  निश्चित  रूप  सें
 इसके  विरुद्ध  धारणा  हैं  ।

 में  स्त्रियों  के  लेडी  हार्डिग  कालेज  कौर  भ्रस्पताल  का
 जिक्र

 भी
 करना

 चाहता  गत  ३४५

 वर्षों से  अधिक  काल से  यह  भ  भारतीय  महिला  डाक्टरों  द्वारा  प्रशासित  होता  रहा  है  ।  लेकिन  अर्सा

 हु  डा०  स्विफ्ट  को  वहां  नियुक्त  कर  दिया  गया  हैं
 ।

 मुझे  बताया  गया  है  कि  वह  भ्र मृत सर  के  एक

 निवृत  प्राप्त  व्यक्ति  हैं  और  स्वास्थ्य  मंत्राणी  जी  के  दूर
 क

 रिश्तेदार  भी  हें  मुझे  यही  सूचना  मिली  है  ।

 उनकी  रहता  से  धिक  प्रा हूं ता  प्राप्त  महिलाओं  डाक्टरों  से  ऊपर  उन्हें  नियुक्त  कर  दिया  गया  हैं  |

 म॑  उनके  विरुद्ध नहीं  किन्त ुमें  इसका  कारण
 जानना  चाहता

 '

 मेरा  विचार  हैं  कि  अब  एक  पृथक  स्वास्थ्य  मंत्रालय की  अ्रावश्यकता  नहीं रह  जाती  ।  इसका

 एक  भाग  दिक्षा  मंत्रालय और  दूसरा  श्रम  मंत्रालय  में  मिलाकर  इसे  समाप्त  कर  देना  चाहिये

 श्री  धुले कर  झांसी--दक्षिण  अध्यक्ष  भ्रायवेद  के  ऊपर  में  हमेशा  बोलता

 रहता हूँ  ।  चूंकि  wa  पंचवर्षीय  योजना  खत्म  हो  रही  इसलिये यह  जरूरी  है  कि  भारतवर्ष  चग म

 स्वराज्य  प्राप्ति  के  ह ध्. प्राय वैद ्  के  सम्बन्ध  में  क्या  देखने  में  वह  में  को  बतला  दें  ।  १९२०

 मे  कांग्रेस ने  अपने  नागपुर  के  अधिवेशन  में  इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रस्ताव  पास  किया  था  अर  में  समझत

 हूँ  कि  स्वराज्य  प्राप्ति
 के  पहचान  हमारी  सरकार  के  लिये यह

 लाजिम
 था  कि  उस  प्रस्ताव  के  अनुसार

 काम  लेकिन  श्रफ़्सीस
 की

 बात  यह  है  कि  सन्
 RER0  में  जो  प्रस्ताव  पास  हुआ  था  उसका

 तक
 कोई  खयाल  हमारी  गवर्नमेंट  ने  काफ़ी  तौर पर  मैं  तो  कहूँगा  कि  सैकड़े  में  एक  फ़ी  सदी

 भी  नहीं  किया  ।  वह  प्रस्ताव  इस  प्रकार  हैं  :

 कांग्रेंस  का  यह  विचार  हैं  कि  भारत  में  ग्रा युवं  दिक  तथा  यूनानी  पद्धतियों  के  बहु  प्रचलन
 अर  सामान्यतः  स्वीकृत  उपयोगिता  को  ध्यान में  रखते  हुए इस  देश  के  लोगों  द्वारा  इन

 पद्धतियों  को  स्कूलों  व  कालिजों  में  पढ़ाने  तथा  अस्पतालों  में  इलाज  के  लिये  अर  अधिक

 लोकप्रिय  बनाने  के  प्रयोजन से  सच्चे  कौर  निश्चित  प्रयत्न  करने  चाहियेਂ

 यह  प्रस्ताव  gERC
 में  नागपुर  में  पास  हुआ  था

 ।
 इस  नागपुर  कांग्रेस  में  में  मौजूद  था  दौर  इसके

 हक  में
 मेंने

 हाथ  उठाया  था
 ।

 राज
 राजकुमारी  ट  कौर  यह  कह  सकती  हैं  कि

 वह  उस  वक्त
 कांग्रेस

 मूल  अंग्रेजी में
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 [  श्री  घुले कर |

 में  नहीं  इसलिये  यह  उन  पर  लागू  नहीं  होता  लेकिन  में  समझता  हूँ  कि  wa  जबकि  वह  कांग्रेस

 की  तरफ  से
 हमारी  मंत्री

 जी  हैं  तो  उनको  कांग्रेस  के  great  का  पालन  भी  करना  चाहिये  |

 ey  PERO  के  बाद  ६-१०  बरस  तक  मैं  जैल  में  ही  रहा  ।  १९३३  में  जब  में  वापिस

 ara तो  मेंने इस  बात  पर  विचार  किया कि  वह  जो  कांग्रेस  का  प्रस्ताव  इस  को  कार्यरूप  देने

 के  सम्बन्ध में  मुझे कुछ  न  कुछ  करना  चाहिये  |  उस  हमारी  सरकार  नहीं  थी  श्र  मेरे

 ऊपर  कोई  जिम्मेवारी नहीं  थी ।  लेकिन  मेंने  यह  समझा  कि  यह  कांग्रेस  का  प्रस्ताव  इसलिये

 मेरा  फर्ज  है  कि  में  कुछ  काम  |  करूँ
 |  बाप

 को  यही  मालूम  हैं  कि  उस  बहुत  ते  लोग  नुक्ताचीनी

 किया  करते  थे  कि  कांग्रेस  वाले  काम  करना  ज्यादा तो  नहीं  हाँ  व्याख्यान  देना  जानते  हैं  ।

 इसलिये में  ने  इस  बात  का  विचार  किया  कि  काम  भी  किया  जाय  और  भाषण  भी  दिये  जायें  ।  इस  लिये

 2033 A AT में  मेंने  झांसी  में  wed  कुछ  मित्रों  के  साथ  मिलकर  एक  झ्रायुर्वे  दिक  यूनिवर्सिटी  )

 कायम की  |  इसको  केवल  एक  इंस्टीट्यूशन का  नाम  न  एक  संस्था  न  कह  यह  कहा  कि  यह

 तो  एक  मूवमेंट  शुरू की  ऋ, "५  सोचा  कि  भारतवासियों  को  जो  नुक्सान  एलोपैथी  से  हो  रहा

 उससे  उन्हें  बचाया  जाए  कौर  उनको  तन्दरुस्त  रखने  की  जो  समस्या  उसको  हाथ  में  लिया  जाये  |

 राजकुमारी  जी  को  में  बतलाना  चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  में  मैं  ने
 जो

 पेपर

 दाखिल  उनमें  उस  आयुर्वेदिक  यूनिवर्सिटी  को  जो  मूल  सिद्धान्त  वे  लिखे  हुए  हैं  कौर  वह  उनको

 निकलवा  कर  देख  सकती  हैं  ।  राजकुमारी  जी  ने  इन  सिद्धान्तों  को  उस  भी  मंजूर  किया  जब  वह

 झांसी  आयुर्वेदिक  यूनिवर्सिटी  का  कनवोकंशन  एड्रेस  भाषण
 देने

 के
 लिये  PeuR FT agi में  वहां  गई

 थीं  अरब  जो  मूल  सिद्धान्त  हैं  में  उनको  भ्र भी  आपको  पढ़कर
 लेकिन  पहले में  डा०  रामा  राव

 को  यह  बतला  देना  चाहता  हूँ  कि  कि  उन्होंने  मेरी  तरफ  इशारा  करके  कहा  कि  चन्द  लोग

 एलोपैथी  या  झायुेद को  पूरी  तरह  नहीं  जानते  हैं
 ता

 में  चाहता  हूँ  कि  श्राप  इसको  सुन  ले  अर  प्यार

 आपको कोई  गलती  मालूम  पड़ती  तो  श्राप  उससे  बारे  में  मुझे  लिख  कर  बता  सकते  हें श्र में

 की  गलतफहमी को  दूर  कर  दूंगा
 |

 तो  यह  जो  ERR  या  Tk  में  लिखा
 गया

 था  यह  wee

 यह  wat  इसे  श्राप  सुनिये
 :

 tfasafrareaa at fata sa oT का  सिद्धांत  उस  समय  यह  निर्धारित किया  गयां  था  :

 ऐसी  संस्था का  होना  आवश्यक  हैं  जहां  प्रसिद्ध  आयुर्वेद  शास्त्री  तथा  भ्रध्येता  मिलें  कौर

 प्राचीन  झायुर्वेदशास्त्र  के  सिद्धान्तों पर  आधारित  आयुर्वेद  प्रणाली  को  विकसित  करें  ।  बेईमान

 चिकित्सा प्रणाली  से  भी  जो  कुछ  लिया जा  सके  बह  लिया  जाए  झ्र ौर  इसमें  समन्वित  किया

 जाये  ।
 यह  इस  विश्वविद्यालय  का  लक्ष्य  होना  चाहिये  पै

 तो  अध्यक्ष  मैँ  यह  कहना  चाहता हूँ  कि  ये  वह  सिद्धान्त  हैं  जों  कि  तकरीबन  २२  साल

 पहले  लोगों  के  सामने  रखे  गये  थे  ौर  fasted  के
 ऊपर

 at  झांसी
 विश्वविद्यालय

 चल  रही

 है  alt  इन  का  पालन  कर  रही  है
 ।

 इस  विश्वविद्यालय  से  तकरीबन  ४,५००  विद्यार्थी  निकल  चुके  हैं

 mca  सारे  हिन्दुस्तान  में
 काम

 कर  रहे  हैं
 ।

 साथ  ही  यह  वह  इंस्टीट्यूशन  a  मैं  चाहता  हूँ  कि

 राजकुमारी  जी  ज़रा  ध्यान से  सुन
 जिस

 के  पोस्ट-ग्रेजुएट  स्काइट  )  भ्रापकी  जामनगर की

 ford  इंस्टीट्यूट  में  मौजूद  हैं  कौर  वे  बहुत  बरच्छा  काम  कर  ह नल प्ह्ह
 |

 यह  वह  इंस्टीट्यूशन  है  जिस  के  पोस्ट

 ग्रेजुएट  स्कालर  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  के  आयुर्वेदिक  कॉलेज  में  प्रोफेसर  सनौर  डिंब  के  तौर
 पर  काम  कर

 रहे  हैं  ।  ad  वह  इंस्टीट्यूशन है  जिसके  पोस्ट-ग्रेजुएट  स्कोर  हैदराबाद  के  ं. व गबनम  कालेज  में  प्रोफेसर

 भ्रंग्रेजी  में
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 की  पदवी पर  काम  कर  रहे  हैं  ।  यह  वह  इंस्टीट्यूशन  है  जिसमें  तालीम  पाये  हुए  लोग  पटना  में

 राठ-नाठ सौ  रूपया  प्रतिमास  तनख्वाह  पा  रहे  हैं  ।  एक  बड़े  अस्पताल  में  जिस  में  तकरीबन Yoo

 बेबस  वहां  पर  यहां से  ट्रेनिंग  )  पाये  हुए  स्टुडेंट्स  )  काम  कर  रहे  हैं
 ।

 मध्यभारत  विन्ध्य  प्रदेश  मद्रास  बंगाल  मतलब  यह  कि  तमाम  जगहों  पर  जहां  कि

 आयुर्वेदिक  इंस्टीट्यूशन्स जहां  पर  कोई  पढ़ाई  होती  सब  पर  झांसी  के  पोस्ट-ग्रेजुएट  स्टुडेंट्स

 काम  कर  रहे  हैं  ।  इसका  कारण  क्या  इसका  कारण  यह  है
 कि  आयुर्वेदिक  यूनिवर्सिटी  ने

 कभी  भी  eo  की  भावना  से  या  संकोच  के  साथ  काम  नहीं  किया  ।  उसके मन  में  कभी  ऐसी  कोई

 भावना  ही  नहीं  |  श्रायु्वेद  के  साथ-साथ  जितनी  भी  ्  साइंसिस  हैं

 वे  वहां  पर  सब  सिखाई  जाती  हैं  ।  मैं  श्राप  को  बतलाना चाहता  हूँ  कि  ग्राम  वहां  पर  सैंकड़ों  विद्यार्थी

 पोस्ट  ग्रेजुएट  स्टडीज़  झरध्ययन  )  के  लिये  wid  रिफ्रेशर  कोर्स  के  लिये  ara  हैं  ।  भेज

 हिन्दुस्तान  में जो  ade के  रजिस्टर्ड  मेडिकल  प्रेक्टीशनर्स  वे  सैंकड़ों  की  तादाद में

 हर  साल  वहां  जमा  होते  प ाप  को  बतलाना चाहता  हूँ  कि  झांसी  एक  प्रकार  से  एक  तीर्थ

 स्थान बन  गया  है  ।  जामनगर  में  जो  काम  किया  गया  वह  सब  मेरी  कोशिश से  est  कौल

 चोपड़ा  की  ग्रध्यक्षता  में  जो  कमिटी  बनाई  गई  उस  कमिटी  के  साथ  मेरा  घनिष्ट  सम्बन्ध  था  ।  मैं

 उस  समय  कर्नेल  चौपड़ा के  साथ  यू  ०  पी०  में  था
 ।  मैंने  उनसे

 साफ  साफ  कहा  कि  झा युवे दिक  विद्या

 जब  तक  छोटे-छोटे स्कूलों  छोटी-छोटी  पाठशालाओं  में  पढ़ाई  जाती  तब  तक  वह ~
 बुलन्दी  तक  नहीं  पहुंच  पायगी  ।  इस  वास्ते  मैंने  उनसे  कहा  कि  दो  चीजें  ड्राप  sade  में

 लायें  |  एक  चीज तो  यह  कि  श्राप  पोस्ट-ग्रेजुएट  के  कोसिस  रखें

 दूसरी  चीज़  यह  कि  ऑआ्रायुर्वेद  पर  रिसर्च  किया  जाये  ।  कर्नल  चोपड़ा  ने  बहुत  बुद्धिमानी  के

 साथ  एक  रिपोर्ट  लिखी  रसोई  की  बात है  कि  गवर्नमेंट  are  इंडिया  ने  aaa  चोपड़ा  की

 रिपोर्ट
 को  जो  कि  एक  मैडिकल  डाक्टर थे  और  एक  बहुत  ही  काबिल  श्रादमी बालायेताक  रख

 दिया ।  इसके  बाद  क्या  ।  गर्वनमेंट  ने  कहा  कि  वह  एक  गव नें मेंट सेंट्रल  इंस्टीट्यूट  खोलेंगी  उस

 एक
 रिसचें  इंस्टीट्यूट  संस्था  )  कायम करने  के  लिये  कोशिश  की  गई  |  उसके  चेयरमैन

 )  डा०  पंडित  बनाए  गए  ।  झांसी  यूनिवर्सिटी के  बारे  में  डा०  पंडित  को  खूब  मालूम था  ।

 मैं
 भी  उनके  मकान  पर  उनके  झ्राफिस में  गया  कौर  झांसी  यूनिवर्सिटी के  बारे  में  एक  स्कीम

 मैं
 ने  उनको दी  ।  उस  स्कीम  में  सारी  बातें  लिखी  हुई  थीं

 ।  लेकिन  राज  हम
 को

 बताया  जाता  है  कि
 जामनगर  में  काम  होने  वाला  है  ।  श्राप  ज़रा  नोट  यह  कहते  हैं  कि  होने  वाला  हो  नहीं

 झांसी  में  वह  चीजें हो  रही  थीं  Veve F,  १९४७  में  गौर  इससे  पहले भी  ।  एक  दम

 डा०  पंडित  ने  सोचा कि  कहीं  ऐसा  न  हो  जाये कि  कि  झांसी  में  ही  रिसर्च  इंस्टीट्यूशन  बनानी  पड़

 इस  लिये  वह  झांसी ही  नहीं  शराब  ।  उन्होंने देखा  कि  वहां पर  सैंकड़ों  बीघा तो  ज़मीन

 बोटेनिकल  गा डन्स  भी  दिखाई  अ्स्पिताल  दिखाई  देगा  ।  इसलिये  इधर  उधर  करके

 और  बन्द  करके  वह  जामनगर  पहुँचे  ।  मैं  राजकुमारी
 जी

 से  कहता हूँ  कि  उनका  दिल  यह  जरूर

 कहता  होगा  कि  जामनगर में  जितना  बड़ा  धोखा  उनके  साथ  किया  गया  हैं  ,  मैं  समझता  उतना  बड़ा

 धोखा  शायद  ही  उन  के  साथ  पहले  कभी  किया  गया  हो
 ।

 राजकुमारी  जी  जब  वहां  गई  तो  उनको  बताया

 गया  कि  यह  चीजें  ara  यहां  मिलेंगी  ।  यहां  सीलेरियम  है  ।  यह  रानी

 चन्  fan  कालिज  की  बिल्डिंग  यह  ३०  लाख  की  यह  यहां पर  अस्पताल  यह  भी  आपको

 समुद्र  भी  मिल  जायेगा  झर  शभ्रौर  कई  चीजें  मिलेंगी
 ।

 लेकिन  हुआ  क्या
 ?

 जब  राजकुमारी जी

 ने  मुझको  गवर्निंग  काउंसिल  पर  मुकुंद  जिसके  लिये  मैं  उनका  बहुत

 शर  जब  मैं  वहां  पहुंचा  तो  रानी  साहिबा नें  कहा  कि  ag  कालेज  की  बिल्डिंग  तो  हमारी

 सौराष्ट्र  गवर्नमेंट  ने  कहा  कि  तो  हमारा  फिर
 खयाल  wa  कि  साहब  श्रब  इंस्टीट्यूट



 १८३२  अनुदानों  की  मांगें  ४  १९४५६

 [  श्री
 घुले कर  |]

 को
 कहां  रखा  जाए

 ।
 एक  गोदाम  दिया  गया  सौराष्ट्र  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  जो  तीस-चालीस  हजार

 का  था  |  हमको  उसकी  मुरम्मत  करानी  पड़ी  ।

 श्र  राज  मैं  इस  बात को  कहता हूँ  कि  जामनगर  इंस्टीट्यूट  के  पास  न  तो  कोई  बिल्डिंग

 न  अस्पताल  के  लिये  बिल्डिंग  न  प्रोफेसर  के  बैठने  के  लिये  जगह  न  स्कोर
 )

 के
 रहने के

 लिये  जगह
 न

 प्रोफेसरों  के  रहने  के  लिये  जगह  मैं  कहना  चाहता  हूँ  कि  वहां  पर  कुछ  भी  नहीं  है  ।

 हर  साल मैं  वहां  जाता  था  चूंकि  मेरा  तो  कहना यह  है  कि  ब्राह्मण के  नाते  तुम  हम  को  श्राद्ध

 में  बुला  चाहे  खाने  को  कुछ
 न  दो  सिफ॑  एक  पैसा  ही  दे  हम  खुदा  हो  जायेंगे  ।  इसलिये  चाहे

 जामनगर  में  भ्रायुवेंद  के  नाम  पर  कितना  ही  रुपया  लें  लें  हमें  परवाह  नहीं है  ।  श्राप  जानते हैं
 कि

 वहां पर  प्रियंवद  के  नाम  पर  १५  लाख  रुपया  दिया  गया  लेकिन  मैं  अप को को
 बतलाना  चाहता

 हूँ  कि  मुझे  वहां  की  हालत  देखकर  aaa होता  हैं  जो  आपके  अफ़सरान  यहां  बैठे  हुए  हैं  पौर  जो

 कि  गवर्निंग  बाडी  में  जाते  हैं
 गौ  जो  लोग  कि  पैसा  मंजूर  करते हैं  वे  यह  बात  जानते

 मैं  उनसे

 पूछता हूँ
 कि

 झगर  यहां  पर  कोई  इंटरनेशनल  )  डाक्टर  दावे  पूछे  आपका  ष्

 इंस्टीट्यूट कहां  किस  कोठरी  में  है
 तो

 उसे  ara  कया  दिखायेंगे  ।  जो  चीज
 कि

 राज  वहां  मौजूद

 है  वह  तो  मैं  कहूँगा कि  एल०  एम०  पी०  अस्पताल  की  एक  खराब  सी  प्रतिकृति  है  ।  वहां  के  डाइरेक्टर

 व  डा०  पंडित  साहब  हाथ  उठाकर  कौर  गंगा  की  कसम  खाकर  कहते  हैं  कि  वे  आयुर्वेद का  काम  करेंगे  |

 लेकिन मैं  देखता  हूँ
 कि

 वे  झायुवेंद  के  लिये  थोड़ा  बहुत  करते  बाकी  सारा  रुपया  विलायत  ा

 देते  मुझे  अफसोस  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  जिस  उम्मीद  के  साथ  में  ने  जामनगर

 के  इंस्टीट्यूट  को  पाला  पोसा है  वह  उम्मीद  पूरी  नहीं  लेकिन  मैं  ने  भ्रामक  प्राफ़िससे

 कारियों  )  के  सामने  भी  कहा  था
 भर  यहां भी  कहता हूँ  ware  श्राप  कल  के  दिन इस  इंस्टीट्यूट

 के  लिये  दस  करोड़  रुपया  भी मांगें तो  मैं  उसके  लिये  हाथ  उठाऊंगा क्योंकि  यह  रुपया  _  झायु्वेद  के

 नाम  से  दिया  पारसाल
 भी

 यही  बात  हुई  ।  हाथ  उठाये  गये  कौर  कहा  गया
 कि

 हम  कसम  खाकर as  ~

 कहते  परमात्मा  की  कसम  खाकर  कहते हैं  कि  हम  भ्रायुर्वेद  के  लिये  काम
 करेंगे  लेकिन  नतीज

 कुछ  नहीं  निकला
 ।  मैं  ने  उस  समय  कहा  था  कि  कसम  खाने  को  क्या  ज़रूरत  है  काम  करोगे  तो  वह

 लायी ही  देगा  ।  मैं  कहता  हूँ  कि  तुम  चाहे  जितना  रुपये  ले  लो  लेकिन  झ्रायुर्वेद का  काम  तो
 करो  ।  लेकिन

 वहां  भी  वहीं  तरकीब  है  कि  तीन  चार  पांच  वैद्यों  को  रख  दिया  गया  है  कौर  उनको  काई
 तीन  हजार

 तनख्वाह दे  दी  जाती  है झौर  बाकी  डाक्टरों  के  लिये  कहीं एक  लाख  की  एक  चीज  ली  जाती

 yo  हजार  की  दूसरी ली  जाती  है  ।  १५  हजार  रूपये  के  माइक्रोस्कोप  लिये  गये  हैं  ।  यह  देख  कर  मैं  ने

 उनसे  कहा  कि  यही  यहां  होने  वाला  है  तो  फिर  लखनऊ  का  डग  रिसर्च  इंस्टीट्यूट  गवेषणा

 जो  गवर्नमेंट  का  है  वह  ही  क्या  बुरा  झाप  कृपा  करके  अपना  विस्तर  कोरिया  बांधकर

 लखनऊ  चले  प्रायः  झर  न  हो  तो  दिल्ली  भरा  जाइये  ।  यह  काम  तो  वहां  पर  भी  हो  जायेगा
 ।  लेकिन

 gar क्या  ?  wa
 की  बार  बड़ी  मुश्किलो ंसे  एक  आयुर्वेदिक  लेबारेटरी

 के
 लिये  २७

 हजार  रुपया  रखा  गया  हे  हमसे कहा  कि  श्राप  खामोश  रहिये  ।  मैं  ने  कहा
 कि

 खामोश  तो  हम  हैं

 ही  लेकिन  हम  पार्लियामेंट में  जाकर  अब की बार की  बार  ज़रूर  कहेंगे  ।  अरब  इसके  मुकाबले  में  झप  देखिये

 कि  झांसी  में  क्या  काम  हो  रहा  है  |  राजकुमारी  जी  वहां  जाकर  सारी  चीजें  देख  हैं  ।  हमारे

 यहां  कच्चे  मकानात  में  काम  होता  था  |  उनको  झोपड़ियां  पसन्द  नहीं  उन्होंने  फरमाया  कि  यह

 टेम्पोरेरी मेजर  मालूम  पड़ता  है  ।  मैंने  भ्र पने  दिल  में  कहा  कि  राजकुमारी  जी  जो

 कुछ  चाहती  हैं  मैं  जैसा ही  करूँगा
 ।
 मैंने  दूसरे  दिन  से  ही  वहां  बड़ी  इमारतें  बनाता  शुरू  कर  दिया

 |

 वहां एक  डेढ़  मील  के
 भ्रमर

 पक्की  इमारतें  बन  रही  हैं  कौर  एक  सौ  श्रादमी  रोजाना
 उस  काम  पर

 दुआ
 ।

 मैं  ने  कहा  कि  कोई  परवाह  नहीं  मैं  स
 काम  के

 लिये  पैसा-पैसा  मांगूंगा  लेकिन  राजकुमारी



 अबू  अनदानों की मांगें की  मांगें  §o38 है ४

 को  खा  दूंगा  कि  कितना  काम  किया गया  wa  मैं  ग्राहकों  बतलाना  चाहता  हूँ
 कि  इस

 ट्ट  को  रिसने के  लिये  १५  हजार  रुपये  दिये  गये  ।  श्राप  देखें  कि  कहां  १५  लाख  कहां  १५  हजार

 शर  उम्मीद है  कि  इससे  अ्रायन्रद का सारा का  सारा  रिसचें  हो  जायेगा  |  दूसरी  साल  जब  बहुत  कहा  गया
 तो

 दस  हजार  रुपया  इस  काम  के  लिये  दिया  गया  शर  इस  साल  फिर  १५  हजार  दिया  गया  ह  ।  मैं

 कहता हूँ  कि  are  ara एक  रुपया  ही  रोज  दें
 तो  भी

 झांसी  एक  कदम  पीछे  नहीं

 रखेंगी  यह  हिन्दुस्तान ३६  करोड़  भ्रांतियों  का  देश है  शर मैं  ने  बीड़ा  उठाया  हैं कि  चाहे  मुझे

 एक-एक  पैसा  भी  मांगना  पड़े तो  मांगना  पर  इस  काम को  चलाऊंगा  ।  लेकिन  मैंने  कभी  झपको

 बाहर  बदनाम  नहीं  किया  ।  मेरे  दोस्तों  को  बड़ा  ताज्जुब  होगा यह  देखकर  कि  में  यह

 क्या  कह  रहा  हूं  ।  जो  आदमी  मुझसे  पूछता  था  में  उससे  कह  देता  था  कि  राजकुमारी  जी  ने  हमको

 बहुत  दिया  है  ।  वे
 लोग  सोचेंगे  कि  ara  मैं  क्यों  कह  रहा  हैं  कि  कुछ  नहीं  दिया  हैं  ।  किसी एक  वंडर

 सेक्रेटरी  ने  उनको  लिखकर  भेज  दिया  कि  झांसी  यूनिवर्सिटी  तो  रिकागनाइज्ड  )  नहीं

 है  प्रौढ़  हम  उनकी  डिग्रियों को  रिका गना इज़  (Tra  नहीं  करते  में  कहता हैं  कि  ware  वे

 नाइट  नहीं  करते  तो  हिन्दुस्तान  तो  उसे  रिकागनाइज़  करता  है
 |  वहां  gat  देशों से  विद्यार्थी  पढ़ने

 हमारे  राज्य के  मुख्य  मंत्री  डा०  सम्पूर्णानन्द जी  ने  गवर्नमेंट  इंडिया  के  पास  इस  सम्बन्ध

 में एक  पत्र  भेजा  जिसमें वह  लिखते हैं

 ध  भ्रायर्बेदिक  विश्वविद्यालय  की  प्रगति को  मैंने  बड़ी  दिलचस्पी के  साथ  देखा  हैं  ।  अथवा

 शास्त्र  पढ़ाने  तथा  उसमें  गवेषणा  करने  की  यह  एक  सुस्थापित  तथा  मान्य  संस्था  ह  गत

 wap  वर्षों
 से

 सफलता  शुल्क  यह  के  दत्त  रो स्नातक  पाठयक्रम में  शिक्षण  प्रदान  कर

 रहा  हैं  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  अपने  सीमित  साधनों  के  wera  इस  विश्वविद्यालय  को

 सहायता  देने  प्रयत्न कर  रही  है  ।  मझे  भ्राता है  कि  भारत  सरकार  भी  उसको  उपयुक्त

 वित्तीय  सहायता  करेगी  जिससे  कि  यह  अधिक  क्षमता पू वक  तथा  झ्र धिक  बड़े  पैमाने  पर

 कांय  कर  TH |

 हमारे  मुख्य  मंत्री  ने  तो  यह  लिख  कर  भेज  दिया  लेकिन  इस  पर  भी  Her  जाता हैं  कि  इस

 मामले को  फिर  स्टेंट  गवर्नमेंट  के  पास  भेज  दिया  जाये
 |

 मैं  कहता हूं
 कि  इससे  ज्यादा  स्टेंट  गवर्नमेंट

 भर  क्या  लिख  कर  दे  देगी  ।  २३  जनवरी  को  आनरेबल  चरण  सिंह  वहां  गये  थे  |  उन्होंने  लिखा  है

 मझे  झाँसी  भ्रायवें  दिक  विश्वविद्यालय में  जाने  का  मिला  ।  यह  एक  प्रगतिशील

 संस्था  हैं  तथा  संसद  सदस्य  श्री  प्यार  करवा  श्रलेकर के अध्यवसाय के  अध्यवसाय  श्र  कल्पना  का  ज्वलन्त

 उदाहरण हैं  ।  देश  में  अपनी  प्रकार  की  यह  एक  हो  संस्था  हैं  तथा  राज्य  वह  संघ  दोनों  सरका

 एवं  जनेता  की  सहायता  की  पात्र  हैं  ।

 डाइरेक्टर  जनरल  आफ  ह्ल्थ  लिखते  ह

 नेपाल  सरकार  ने  प्रार्थना  की  है  कि  श्री  सत्यनारायण  झा  को  जोकि  इस  विश्वविद्यालय  में  एक

 का  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  प्रायुव ठ  का  मास्टर  सांइस  की  डिग्री

 के  दो  वर्ष  के  पाठ्यक्रम  के  लिये  दाखिल  कर  लिया  जाये  ।

 झप  देखें कि  झांसी  यूनीवर्सिटी  कोलम्बो  प्लान  के  et  रिकागनाइज़  की  गई  है  ।  वहां  पर  दूसरे
 एशियाटिक  कंट्री

 देशों  के  विद्यार्थी पढ़ने  कराते  हैं
 ।  लेकिन  उसको  ग्रांट  अनुदान )  मिलती

 हैं  १५  हजार  सामने वह  पढ़ना  चाहता हूं  जो  कि  डा०
 सम्पूर्णानन्द

 जी  ने
 सन्  ४९  में

 लिखा
 था  जिससे  आपको  मालूम  होगा  कि  झांसी  में  राज  से  दस  वर्ष  पहलें  जामनगर  से  कितना

 ज्यादा  काम  होता  था ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 {say
 भ्रनुदानों की  मांगें  ४  १९५६

 [  श्री  घुले कर  J

 श्री  धुलेकर  की  एकनिष्ठ  तपस्या  एवम्  अनवरत  अध्यवसाय

 ead रूप  है  ।  इस  युंग  में  जब  कि  समस्त  प्राचीन  चीजों  को  वैज्ञानिक  श्रांका  जाता

 इस  पुरातन  विज्ञान  का  बेड़ा  उठाए  रखने
 का

 प्रयत्न  कोई  सामान्य  आस्था  नहीं  है  ।  मुझे  प्राशि

 हैं  कि  श्री  धुलेक्नर  कौर  उनके  साथी  यह  दिखलाने  में  सफल  होंगे  कि  आयुर्वेद  समस्त  आधुनिक

 ज्ञान  को  अपने  में
 समन्वित  करते हुए  झपने  विशिष्ट  सिद्धान्तों को  बनायें  रख  सकती  है  |

 विश्वविद्यालय समस्त  सहायता  का  पात्र  है  ।

 meat  महोदय  :  आप  खत्म  कीजिये  |

 श्री  धुले कर :  बस  एक
 मिनट

 में  मैं  खत्म  किये  देता  हूं
 ।

 मैं  बतलाना  चाहता  हूं  कि  इस  देहली
 गज़ट  में  ता०  २६  १९५३  को  जिसमें  कि  झांसी  आयुर्वेदिक  यूनीवर्सिटी गज़ट  हो  चुकी  है

 ग्राफ़िश्यल  गज़ट  में  यह  रेकगनाइज़  हो  चुकी  है  कौर  हमारे  वहां  हर  साल  नैपाल  कौर  दूसरी  जगह

 से  विद्यार्थी  आते हैं  और हम  उनको  आर्थिक  सहायता  देते  यह  सारी  चीज़  होती है  लेकिन  एक

 चीज़  जिसको  कि  हमारी  मंत्राणी  जी  मानने  को
 तैयार

 नहीं  हैदर  जिसके  लिये
 कि

 मैंने  उनसे

 प्राचेतस्  की  यह  सारा  झगड़ा  आपका  मिट  जायगा  नगर  ड्राप  पार्लियामेंट  के  मैम्बर्स  जो

 दूसरे  धक मम् बस  हैं  उनका  यहां  पर  एक  बोर्ड  बना दें  a  जब  तक  कि  are  एक  ऐसा  भ्रायुर्वेदिक  बोर्ड

 नहीं  बनाती  हैं  तब  तक  आपके  ऊपर  यह  बौछारें  यह  सारी  जितनी  बातें  आपको  सुननी  पड़ती  यह  सारी

 चीजें  उपर  रहेंगी  |  यह  डेमोक्रेसी  का  जमाना  प्रजातन्त्र  का  ज़माना  इसमें  कोई भी

 झगर  एक  श्रादमी इस  बात  को  कहें कि  मैं  दुनिया  को  खुश  रखना  चाहता  हूं  तो  वह  बात

 गलत  है
 ।

 यह  पार्लियामेंट  न  हो  तो  मैं  कहता  हं  कि  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू जो  इस

 दुनिया के  सबसे  बड़े  झ्रादमी  उनकी भी  बात  कोई  नहीं  मानेगा  लेकिन  चूंकि  ५००  आदमी  मिल

 कर  एक  बात  का  फैसला  कर  लेते  इसलिये हर  एक  आदमी  उसको  मानता  हैं  |  मैं  श्राप से

 से  नहीं  बल्कि  पिछलें पांच  वर्षों  से  यह  निवेदन  करता  झरा  रहा  हूँ  श्राप  भ्र पने  नीचे एक  डिप्टी  मिनिस्टर

 मुक्करंर  कीजिये  जो  कि  ade  के  महकमे  को  सम्हाले
 |  इस  सिलसिले  में  मेरो  आपसे  प्रार्थना

 है  कि

 झ्रापके  वहां  जो  डाइरेक्टर  जनरल  श्राफ  पब्लिक  हेल्थ  हैं  वह  भी श्रायुवेंद के  पक्ष  में  हैं  सनौर जो  चीफ

 सेक्रेटरी  मेडिकल  डिपार्टमेंट  के  वह  भी  आयुर्वेद  के  पक्ष  में  हैं
 ।

 में  समझता  हूं  कि  जब  तक  उसका  कोई

 महकमा  से  कायम  नहीं  होता  तब  तक  न्नायुवद  की  प्रगति  नहीं हो  सकती ।  at  हम  देखते हैं

 कि  हमारी  १९५२  की  लिखी  हुई  चिट्ठी  का  जवाब सन्  yy  में  दिल्ली  से  झांसी  पहुंचता  है  भर

 नगीन  साल  का  समय  लग  जाता  है  ।  इसलिये  मैं  केहना  चाहता  हूँ  कि  प्लानिंग  कमिशन

 शौर  आपको  मिल  कर  wae  के
 सम्बन्ध

 में  एक  प्लान  बनाना  चाहिये  जिससे
 कि

 ्रायुवेद

 का  काम  ठीक  तौर  पर  चले  यह  जो  भ  ऊपर  बौछारें  पड़ती हैं  यह  तभी  हट  सकती  हैं

 जब  कि  झाप  हम  लोगों  को  उसमें  साथ  लें  कौर  हम  लोग  उसमें  आपकी  मदद  करने के  लियें हर
 a

 हँ  ।

 जैदी  हरदोई--उत्तर-पश्चिम  व  जिला  फरुंखाबाद--पू्वं  वं  जिला

 :  किसी  योजना  या  सुधार  का  तब  तक  स्थायी  प्रभाव  नहीं  हो  सकता  जब  तक  कि  जनता  को

 सुदृढ़
 न

 बनाया  जाये
 ।

 भारी  उद्योग  किसी  रासायनिक  या  किसी  बांध  या  नदी  घाटी  परियोजना

 से  भारतीयों  की  अधिक  स्वस्थ  झ्र  सुदृढ़  पीढ़ी  बनाना  कहीं  afr  महत्वपूर्ण हूँ  ।  मुझे  खेद  है  कि

 इसकी  are  जितना  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  उतना  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  राष्ट्र-निर्माणकारी

 विभागों  में  स्वास्थ्य विभाग  सबसे  afaa  महत्वपूर्ण  हूँ  कौर  TIATH  उसे  प्राथमिकता
 दी

 जानी  चाहिये
 ।

 मूल  wait  में



 ४  PENS  अनुदानों  की  मांगें  १८३५

 मुझे  खेद  हूँ  कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  कौर  स्वास्थ्य  मंत्री  की  कई  मानों  में  सर्वथा  प्रदूषित  आलोचना  की  गयी

 है  ।  अभी  पिछले  दिन  बांटे  गये  संक्षिप्त  प्रतिवेदनों  से  यह  दिखायी  पड़ता  हैं  कि  कई  बहुत  उपयोगी  काम

 किये  जा  रहे  हैं  शौर  जनता  क  स्वास्थ्य  में  बराबर  सुधार  हो  रहा है  ।

 देशी  चिकित्सा  के  प्रचार  से  सम्बद्ध  होने  के  नाते  मेरी  यह  निश्चित  धारणा  हैं  कि  यूनानी

 सनौर  भारतीय  पद्धतियों  की  उपेक्षा  की  जा  रही  है  ।  मेरे  विचार  से  इस  उदासीनता  का  कारण  यह  है

 कि  लोग  किन्हीं  कारणवश  उन्हें  दकियानूसी  विज्ञान  समझते  हैं  कौर  उनमें  किसी  झ्रनुसंधान  या  गवेषणा

 था  सुधारों  का  समावेश  नहीं  देखते
 ।  ऐलोपैथी के  जिसमें  नित्य

 नयी
 गवेषणा  प्रौढ़

 दिन  सुधार  हो  रहे  इनकी  तुलना  नहीं  की  जा  सकती  |  यह  बिलकुल  ठीक  है  शर  में  उसे  भ्र स्वीकार

 नहीं  करता  |

 हमारे देश  की  ८०  या  ८४  प्रतिशत  जनता  भारतीय  चिकित्सा  पद्धति  परं  निर्भर  रहती  है  क्योंकि

 वह  सब  से  अ्रधिक  लोक-प्रिय  विस्तृत  wie  सस्ती  है  ।  एक  सदस्य  ने  कहा  कि  हमें  श्राधुतिकतम

 mit  सब  से  अधिक  वैज्ञानिक  पद्धति  चाहिये  ।  यह  बिल्कुल ठीक  है  किन्तु  सभी  पांच  लाख  गांवों  में  वह

 तुरन्त  नहीं  पहुंच  सकती  प्रौर  लोगों  को  हकीमों  भर  वैद्यों  के  पास  जाना  ही  पड़ेगा  |  फिर  हमारे  पास

 इतना  साधन  प्रौढ़  संगठन  भी  नहीं  है  कि  प्रत्येक  गांव  वालें  तक  हम  उसे  पहुंचा  सकें  ।  ऐसी  दशा  में  हम

 उस  पद्धति  की  क्यों  उपेक्षा  करें  जिस  पर  ८४  प्रतिशत  लोग  निर्भर  रहते  हैं
 ?

 इस  पद्धति में  भी  कुछ

 ऐसे  उपाय  हैं  जो  ऐलोपैथी  के  उपायों  से  अधिक  प्रभावकारी  हें  ।  हमने  देखा  है  कि  प्रभी  हाल  में  दिल्ली  में

 पीलिया  रोग  के  दौरान  में  जिन  लोगों  ने  हकीम  प्रौर  al  से  इलाज  कराया  वे  डाक्टरों  के  इलाज  की

 तुलना  में  बहुत  जल्दी  प्रच्छ्छ  at  गये  ।  मैं  स्वास्थ्य  मंत्रालय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  हकीम  कौर  वैद्य  का

 इलाज  कराने  वालें  कितने  लोगों  की  मौत  हुई  |  मैँ  जानता  हूं  और  पूरे  विश्वास  से  कहता  हूं  कि  भारतीय

 बौर  प्राचीन चीनी  चिकित्सा  पद्धति  में  पीलिया  के  लिये  निश्चित  इलाज  है  जब
 कि  श्रावुनिक  चिकित्सा

 पद्धति  में  कोई  इलाज  नहीं  है  ।  प्रत्येक  पद्धति  में  कुछ  अपने  गुण  होते  हैं  शौर  यही  बात  भारतीय  चिकित्सा

 पद्धति  के  सम्बन्ध में  भी  हे  ।  यदि  वह  झ्राधुनिक  नहीं  प्रगतिशील  नहीं  तो  हम  कयों
 न

 उस  पर

 शक्ति
 प्रौढ़

 धन  खर्चे  करें  और  उसे  आधुनिकतम  बनायें
 ?

 किसी  भी  व्यक्ति  को  केवल  पूर्व  कल्पित

 धारणाओं  से  संचालित  न  होना  चाहिये  अघिकतर  भारतीय  प्रौर  हममें  से  भी  अधिकतर  लोग  भारतीय

 चिकित्सा  पद्धति  में  विश्वास  करतें  हैं  सनौर  यही  उचित  है  कि  उसके  प्रति  पूरा  न्याय  किया  जाये
 |

 कुछ  urns  बताकर  यह  दिखाऊंगा  कि  इस  पद्धति  को  कितना  प्रोत्साहन दिया  जा  रहा है  |

 व्ययक  में  कुल  उपबन्ध  BVA, GV, Fo 8  रुपये के  लिये  है  किन्तु  जामनगर  के  श्रायुवेदिक  केन्द्र  के  लिये

 साढ़े  पांच  लाख  रुपये  कौर  देश  भर  की  न्य  सब  दिक  संस्थाओं  के  लिये  कुल  ६  लाख  रुपये  की

 व्यवस्था  हूँ
 ।

 पिछली  बार  भ्रायुर्वेदिक  संस्थानों  के  लिये  १२  लाख  रुपये  की
 व्यवस्था

 की  गयी  थी
 ।  हमें

 बताया गया  है  कि  इस  वर्ष  यह  रकम  आधी  कर  दी  जायगी  way ६  लाख  रुपये  कर  दी  जायगी

 यदि  इसमें  जामनगर  की  सहायता  की  रकम  भी  शामिल  कर  ली  तब  भी  वह  १२  लाख  रुपये

 कम  होगी  ।

 यूनानी  चिकित्सा  पद्धति  की  स्थिति  ate  भी  खराब  है  ।  PEYN—UE  में  इसके  लिये  ४  लाख

 रुपयें  दिये  गये  थे  इस  वर्ष  कुल  १,४०,०००  रुपये  दिये  गये  हैं
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  यूनानी

 संस्थाओं  के  लिये  इस  वर्ष  जो  कटौती  की  गयी  उसके  लिये  क्या  औचित्य  है  !

 झांसी  संस्था को  केवल  ३५  हजार  या  Yo  हजार  रुपये  का  निदा  दिये  जाने  के  सम्बन्ध  में  मेरे

 मित्र  श्री  धुले कर  शिकायत  कर  रहे  थे  किन्तु  दिल्ली  तिपहिया कालेज  के.लिये  जिसको  राष्ट्रपिता  महात्मा

 गांधी  शौर  स्वर्गीय  देश  भक्त  हकीम  अजमल  खां  ने  स्थापित  किया  केन्द्र  ने  अब  तक  कोई  अनुदान

 नहीं  दिया  है
 ।

 यदि  दिल्ली  राज्य  सरकार
 न

 तो  संस्था  कभी  की  बन्द  हो  गयी  होती  ।  हकीम
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 प्रजनन  खां  के  जीवन  काल  जब  कि  वह  बहुत  भ्रच्छी  तरह  चल  रहा  था  प्रौढ़  उसके  पास  धन  की

 कोई  कमी  नहीं  वहां  एक  गवेषणा  विभाग  जर्मनी  में  प्रशिक्षित  एक  सुप्रसिद्ध  रसायनिक के  भ्रमित

 कार्य कर  रहा  था  |  यहां  पर  वह  ग्रा इच यं  जनक  जो  ऊंचे  रकत  चाप  कौर  पागलपन  के  लिये  सर्वोत्कृष्ट

 प्रोक्ति  समझी  जाती  watt  सपपंगन्धा  (  रुवोल्फिया  शौर  रेसरपिन  भी  निकाली

 गयी थी  ।  मैँ  जर्मनी  भर  शभ्रमेरिका से  प्रकाशित  पत्रों  शौर  सी  ०  ग्राम  बी०  Wo  के  प्रतिवेदन के

 उद्घरण  दें  सकता  हूं  जिनमें  यह  कहा  गया  हैं  कि  सर्पगन्धा  से  श्रल्कलाइडस की  खोज
 दिल्ली  के  तिपहिया  ७५  में  की  गयी  थी  ।  उस  गवेषणा  विभाग  की  यह  स्थिति  है  कि  लाखों

 रुपये  का  सामान  गायब  हो  गया  है  क्योंकि  सुरक्षित  रखने  के  लिये  वह  भारत  सरकार को  सौंप  दिया

 गया  था  |  हमें  उसके  लिये  कोई  अनुदान  नहीं  मिल  सकता  |  वहां  कोई  गवेषणा  कार्य  नहीं  किया

 जा  रहा  हैँ  शौर  ag  विभाग  बन्द  हो  गया  है  |

 मेरे  मित्र  श्री  मोहनलाल  सक्सेना  ने  कल  इस  बात  का  निर्देश  किया  था
 कि

 चीन  में  क्या  हों  रहा

 है  ।  चीन  में  प्राचीन  चिकित्सा  पद्धति  के  सम्बन्ध  में  क्या  हो  रहा  है  वह  हमारे  लिये  पथप्रदंशक  हैं  ।  उस

 क्रांतिकारी  देश  की  जनता  निरन्तर  art  प्राचीन  पद्धति  की  प्रशंसा  करती  रहती  है  ।  सभी  पत्र  पत्रिकाओं

 से  यह  बात  प्रकट  होती  हँ  कि  उस  प्राचीन  पद्धति  को  उन  सभी  का  समर्थन  प्राप्त है  ।  वहां की  एक

 सरकारी  पत्रिका  में  कहा  गया  है  कि  स्वतन्त्रता  प्राप्ति के  बाद  से  अनेक  पूर्वे  गृहीत  सिद्धान्तों  कौर

 mara  का  वैज्ञानिक  रीति  से  परीक्षण  किया  गया  है  ate  उन्हें  प्रत् यधिक  प्रगतिशील राज  की  कल्पनाओं

 के  बिल्कुल  भ्रनुरूप  पाया  गया  |  हमारा  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  मंत्रालय  इस  प्रकार  की  बात  कभी  न  कहेगा |

 वहां  एक  चीनी  चिकित्सा  saree  स्थापित  की  पपी  है
 ।

 माननीय  मंत्री  से  सिफारिश  करता हूं

 कि  वह  उसी  झ्राधार  पर  एक  भारतीय  चिकित्सा  अकादमी  स्थापित  करने  की  वांछनीयता  पर  विचार

 करें  ।  माननीय  मंत्री  के  चीन  से  लौटने  पर  हमें  यह  जान  कर  प्रसन्नता  हुई  कि  चीनी  लोगों  ने  मक्खियों

 का  किस  प्रकार  नाश  किया  किन्तु  खेद  की  बात  है  कि  दिल्ली  की  जनता ने  उस प्रकार  दहर  में

 मक्खियों  at  नष्ट  करने  के  विषय  में  कोई  प्रोत्साहन  न  दिया  ।  मैँ  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि

 चीन  के  अगले  दौरे  में  वे  इस  बात  का  विशेष  रूप  से  भ्रध्ययन  करें  कि  चीनी  लोग  अपनी  प्राचीन  चिकित्सा

 पद्धति  के  सम्बन्ध  में  क्या  कर  रहे  प्रौर  हम  करते  हैं  कि  वहां  से  लौटने  पर  बे  उसी  तरह  प्राचीन

 भारतीय  चिकित्सा  पद्धति  को  car  गौरव  दिलाने  के  लिये  झ्रावश्यक  कार्यवाही  करने  का  free

 करेंगी ।

 पहले  निर्देशित  लेख  में  गया  हैं  कि  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद  से  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  चीनी

 चिकित्सा  विभाग  का  विस्तार  किया  गया  है  ate  पेकिंग  परम्परागत  चिकित्सा  की  गवेषणा  के  लिये

 एक  राष्ट्रीय  अकादमी  स्थापित  की  गयी  है  ।  पेकिंग  श्र  अन्य  नगरों  में  परम्परागत

 चिकित्सा  के  अस्पताल  खोले  गये  हैं  ।  चीन  में  पाइचात्य  चिकित्सा  के  wae  अस्पतालों  में  परम्परागत

 चिकित्सा के  विभाग  खोल  गये  हैं  ।  अनेक  मेडिकल  कालेजों  में  चीनी  चिकित्सा के  शिक्षा  क्रम  शीघ्र  ही

 चालू किये  जायेंगे  झर
 पाइचात्य  चिकित्सा  पद्धति  के  ate  डाक्टर  चीनी  पुस्तकों  का  अध्ययन  कर

 रहे  हैं
 ।

 चीनी  भेषजीय  संस्था  अगले  पांच  वर्षों  में  कई  सौ  चीनी  औषधियों  का  प्रमापीकरण  करने

 की  योजना  बना  रही  हैँ  ।  उसी  तरह  चीन  की  मेडिकल  संस्था  ने  देश  में  अपनी  सभी  शाखाओं  को

 भ्रनुभवी  चीनी  वैद्यों  को  अरपना  सदस्य  बनाने  का  आदेश  दिया  है  |

 चीन
 की

 यह  पंचवर्षीय  योजना  है  श्र  मैं  माननीय  मंत्री  से  उसको  सिफारिश  करता  हुं  ।  मैं

 चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  यह  बतायें  कि  भारतीय  मेडिकल  संस्था  नें  क्या  किसी  एक  भी  aaa

 विशेषज्ञ
 को

 डरपना  सदस्य  बनाया  है  ।  मैं  कहूंगा कि  भारत  में  भी  उसी  प्रकार  की  कार्यवाही  की

 जायें
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 स्वास्थ्य  मंत्रो  (  राजकुमारी  अमृत  कौर )  मैं  इस  area  घंटे  में  स्वास्थ्य  मंत्रालय  क  अनुदानों

 की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  कटौती  प्रस्तावों  भर  कुछ  आलोचनाओं  का  उत्तर  देने  का  प्रयत्न  करूंगी  |

 कई  बातें  कही  गयी  हैं  किन्तु  मुख्य  रूप  में  मुझ पर  यह  दोष  लगाया गया  हैँ  कि  भारत  की  प्राचीन

 चिकित्सा  पद्धतियों  झ्र  विशेषकर  आयुर्वेद  के  प्रति  मेरा  दृष्टिकोण  पक्षपात  कौर  दोषपूर्ण  रहा  है  ।  मैं

 प्रारम्भ  में  ही  यह  बता  देना  चाहती  हूं  कि  किसी  भी  पद्धति  के  प्रति  मेरी  द्वेषपूर्ण  भावना  नहीं  है  ।  मैं

 चाहती  हूं  कि  गरीब  जनता  को  उसी  प्रकार  की  सहायता  दी  जाये  जिस  तरह  की  सहायता  मैं  ७

 देना  चाहूंगी  ।

 मेरा  सदा  ही  यह  मत  रहां  कि  श्रमिक  चिकित्सा  संसार  के  प्रत्येक  देश  से  सदियों  से  प्राप्त  ज्ञान
 का

 कुल  जोड़ है
 |

 सदा  ही  मेरा  यह  प्रयत्न  रहा  है  कि  आयुर्वेद  से  सभी  अच्छी  बातें ली  जायें  शर

 आधुनिक  चिकित्सा  में  उन्हें  सम्मिलित  किया  जाये  ।  यह  कहना  कि  श्रायर्वेद  के  लिये  इन  वर्षों  में  कुछ

 नहीं  किया  गया  बिलकूल  गलत  है  ।  इसमें  मेरा  कोई  दोष॑  नहीं  है  कि  जो  धन  दिया  गया  वह  खच

 नहीं  किया  गया  या  नहीं  किया  जा  सका  ।  जामनगर  संस्था  बनाना  मेरी  ही  कल्पना थी  ।  मेरी यह

 इच्छा
 थी

 कि
 ऐसी  संस्था  बनायी  जायें  जहां  भ्रायुवेंद  के  सभी  पहलूओं  में  वैज्ञानिक  ढंग  पर  गवेषणा

 की
 जाये  att  झायूबेंद  का  विकास  किया  जाये  ।  यदि  श्री  धुलेकर  यह  कहें  कि  उनके  कारण  वह  संस्था ae  स

 बनी  हैं  तो  मैँ  सहर्ष  उन्हें  श्रेय  देने  के  लिये  तैयार  हूं
 ।

 जामनगर  संस्था  के
 प्रशासन

 मंडल  में  १५  सदस्य

 हैं  शरर  सौराष्ट्र  के  स्वास्थ्य  मंत्री  श्री  दुबे  उसके  अध्यक्ष  हैं  जो  oad के  समर्थक  हैं  ।
 विभिन्न

 राज्यों  से  तीन  प्रतिनिधि  हैं  श्रायुवेदिक  वैद्य  डा०  डा०  म्हसकर  शौर  श्री  चलकर  इसके

 ग्र ति रिक्त  राज्य  सभा  के  श्री  श्री  कविराज  प्रताप  डा०  बी०  बी०  शोध  कौर  श्री

 सी०  डी०  पंडित  हैं  ।  मैं  बता  सकती  हं  इन  परामर्श  दीवारों  की  समिति  +  जिसमें  अधिकतर  वैद्य
 ग स  भ

 गवेषणा
 की

 जिस  किसी  योजना  को  भी  अनुमोदन  दिया
 उसके

 रि
 लये  मेरे  मंत्रालय  ने  धन  देने से

 कभी  इन्कार  नहीं  किया है  |

 मेंने  प्रभी  हाल  में  देशी  चिकित्सा  पद्धतियों की  केन्द्रीय  को  दखने के  लिये

 प्रधान  मंत्री  से  कहा  था  ।  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  धुलेकर  ने  जामनगर  संस्था  को  एक  ढकोसला

 है
 शर

 उन्होंने  अपने  राय-व्यस्क  भाषण  में  अपने  खुद
 की

 संस्था  के  प्रति  सहानुभूति  प्राप्त  करने  का

 प्रयत्न  किया  हैं
 ।

 मैँ  पूछती  हूं  कि  क्या  लोक-सभा  के  एक  सदस्य  के  यह  उचित  हैं  कि  वह  लोक-सभा ा  ten?
 म

 एस  शुक्रवार  पर  अपनी  संस्था  की  सहायता  के  लिये  मांग  करें
 ?  फिर  भी  मैँने  उनकी  संस्था  को  सहायता

 दी  और  यदि  वे  कोई  गवेषणा  योजना  मेरे  पास  भेजें  तो  मैं  बचन  देती  हूं  कि  उन्हें  उसके  लिये  भी  धन

 मिलेगा  किन्तु  वैद्यों  की  इस  मंडली  को  इस  पर  अरपना  निर्णय  देना  होता  है  कि  योजनायें  सहायता के

 उपयुक्त  हैं  या  नहीं
 ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  इस  सभा  का  कोई  सदस्य  यह  नहीं  चाहेगा
 कि

 ऐसी  योजनाओं

 के  लिये  भी  सहायता  दी  जाये  जिनकी  सिफारिश  इस  समिति  ने  नहीं  की  है  ।

 जैसा  कि  मेंने  बताया  पर्याप्त  गवेषणा  चल  रही  है  सनौर  में  सभा  का  ध्यान  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ
 WON  की  र

 आकृष्ट  करूंगी  कौर  कहूंगी  कि  वे  देखें  कि  क्या  किया  गया  क्या  किया  जा  रहा  है
 at

 भविष्य  में  क्या  करने  की  योजना  है  शर  कितनी  महत्वपूर्ण  औषधियों  का  अनुसंधान किया  गया

 हैं
 ।  २०  महत्वपूर्ण  झ्रौषधियां  तैयार  की  गयी  हैं  wie  मेरा  सदा  ही  यह  प्रयत्न  रहा  कि  उनका

 कारण
 कर

 दिया  जाये  ।  में  श्री  टंडन  जी  के  इस  मत  से  सहमत  हूं  कि  बहुत  झ्र धिक  शझ्रौषधियों  से  कोई  लाभ
 न

 होगा
 |
 में  चाहती  हूं  कि  at  कुछ  दिन  पूर्व  एक  मेडिकल  कालेज  में  मैंने  जो  भाषण  दिया  था  उसे  वे

 पढ़ें
 ।

 मेंने  उसम  ares  चिकित्सकों  से  यह  कहा  है  कि  चमत्कार  रात्मक  शझ्ौषधियों  के  पीछें  पड़ने  के

 बजाय  वे  सरल  जड़ी  बूटियों  को  अधिक  काम  में  लायें
 ।

 ait  में
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 [  राजकुमारी  अमत  कौर  |

 मेंने  मनुष्य  पर  इन  भ्राइचर्यजनक  औषधियों  के  प्रभावों  की  गवेषणा  करने  के  लिये  एक  निकाय

 की  स्थापना  की  हैं  ।  मेरी  सभी  योजनाओं  प्रथम  पंचवर्षीय ak  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाओं में  पर्ण

 रुपए  निरोध  पर  जोर  रहेगा  ।  मलेरिया  को  जनता  में  फैलने  से  रोकने  के  लिये  भी  हमने  निरोध पर  ही

 जोर  दिया  है
 ।

 कुष्ठ  को  रोकने  के  लिये  जो  कुछ  हमने  किया  है  वह  भी  केवल  रोग  की  रोक-थाम करने

 के  लिये
 न

 होकर  उसमें  निरोध  पर  ही  जोर  दिया  गया  है  ।  ठीक  यही  उपाय  हमने  फीलपाँव  और  ala

 बाल  कल्याण  के  बारे  में  भी  किया  है  ।  यदि  वे  प्रतिवेदन  आंकड़ों  का  अध्ययन  करेंगे  तथा  जो

 कुछ  सूचना  मेंने  सदनों  के  उत्तर  में  दी  हैं  तो  उससे  पता  लग  जायेगा  कि  निरोधक  उपाय  पर  यथासम्भव

 जोर  दिया गया  है
 ।

 दिशा  मृत्यु  संख्या  में  कमी  हुई  है  ।  प्रसूतियों  की  मृत्य  संख्या  भी  कम  हो  गई  जिसके

 परिणामस्वरूप  औसत  जीवन  काल  में  वृद्धि  हुई  है
 ।

 यह  सब  किये गये  निरोधात्मक  उपायों  का  परिणाम

 हू
 ।

 में  भ्रोटंडन  के  निवेदन  का  उत्तर  देना  चाहती  हुं  कि  में  भी  उन्हीं  की  भांति  निरोधात्मक  उपायों

 के  लिये  इच्छा  हूं
 ।  मेंने उन  लोगों  की  सहायता करने  का  भी  बहुधा  प्रयत्न  किया  है  जो  प्राकृतिक  चिकित्सा

 क
 बारे  में  थोड़ा-बहुत जानते  हैं  ।  में  कई  बार  बापू  के  कथन  का  उद्धरण  दे  चुकी  हूं  कि  मनुष्य  प्राकृतिक

 नियमों का  उल्लंघन  करनें  पर  ही  बीमार पड़ता  उसे  प्राकृतिक  नियमों  का  पालन  करना

 चाहिये
 ।
 में  अधिक  दवाइयां  खिलाये  जाने  के  पक्ष  में  नहीं  हूं

 ।
 किन्तु  तथ्य  यह  है  कि  लोग  प्राकृतिक

 नियमों  का  उल्लंघन  करनें  पर  बीमार  पड़ते  हैँ  क्योंकि  उन्हें  गन्दे  स्थानों में  रहना  जो  मनुष्यों

 के  रहने  योग्य  नहीं  होते  प्रौढ़  उन्हें  पर्याप्त  मात्रा  में  श्राद्ध  जल  नहीं  मिलता  ।  इस  कारण  मेंने  सारे  राष्ट्र

 को  बद्ध  जल  सम्भरण  करने  के  लिये  एक  राष्टव्यापी  कार्यक्रम  बनाया  हैं  ।  यदि  agar पीने  के  लिये

 शुद्ध

 रहा  के  egal  व्छा मकाः हे अ्रपेंक्षा  मर  en

 हवा  एवं  धूप  मिलती है  तो  अस्पतालों में  जाकर

 बीमारों  की  संख्या  बढ़ाने  की  अ्रपेक्षा  बहुंत बहुंत  कम  बीमार  पड़ेंगे  ।  जनसंख्या के  साथ  ही  बीमारियों  के  बढ़

 जाने  के  कारण  यदि  वे  अस्पताल की  शरण  लेते  हैंतो  मजे  उपचार  के  लिये  उचित  प्रबन्ध भी  करना

 चाहिये  |  प्रत्येक  चीज  का  प्रबन्ध  समान  रूप  से  होना  चाहिये  ।  मंत्रालय ने  भी  निरोधक  उपाय  पर

 अ्रधिक जोर  दिया  हैं  ।

 मैंने  जब  प्रधान  मंत्री  से  जामनगर  संस्था  देखने  के  लिये  कहा  तो  उन्होंने  लिखा  था

 इस  गवेषणा  संस्था  में  यह  बड़ी  दिलचस्प  जांच  की  जा  रहीं  जिसका  बड़ा  सार्थक  परिणाम

 निकल  सकता  है  ।  झ्ायुवं  दिक  शौर  arise  चिकित्सा  के  बीच  चलने  वाले  कथित  संघर्ष

 का  नेध्ययन  कर  उसे  समाप्त  करना  है  ।  ठीक  तरीका  तो  बेज्ञानिकं  तरीका  है  अर्थात्  प्रयोग

 जांच  कौर  गलती  करके  शुद्ध  नतीजों  पर  पहुंचना ।  हम  चाहे जो  चिकित्सा  पद्धति लें  उसक

 भ्रध्ययन  से  तब  तक  कोई  लाभ  नहीं  हो  सकता  जब  तक  कि  वैज्ञानिक  ढंग  से  उसे  लाग  न  किया

 जायें  |  इस  प्रकार  ी  प्रकार  के  संघर्षात्मक  तरीके  न  होकर  कवल  एक  वफ़ा  निक  तरीके

 के  विभिन्न  पहल  हो  सकते  हें  ।  कोई  भी  चीज  हमें  मान  कर  नहीं  चलना  चाहिये  ।  प्रत्येक

 चीज  की  परीक्षा  करके  कौर  उसके  सिद्ध  हो  जाने  पर  ही  उसे  वैज्ञानिक  चिकित्सा  पुरानी

 अथवा  नई  समझी  जानी  चाहिये  ।
 है

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  आस्ट्रिया  के  एक  डाक्टर  का  उद्धरण  दिया  जिनके  बारे  में  में  बताना

 चाहूंगी  कि  मेरे  ही  कहने  से  वह  वहां  गये  जो  भी  afer  चाव  रखता  वह  इस  संस्था

 को  जाकर  देखे  कि  हम  areas  के  लिये  क्या  कर  रहे  हें  ।  यूनानी  का  पहले  कभी  उल्लेख  ही  नहीं  किया

 गया  |  मझे  हर्ष  है  कि  एक  सदस्य  राज  उसके  बारे  में  बोले  |  होमियॉपथी  प्रौढ़  यदि  की  भांति  यूनानी

 के  लिये  ats  स्थापित  न  कर  सकने  का  कारण  यह  है  कि  इसकी  सहायता  के  लिये  कोई  अपील  नहीं  की

 गई  है  |  केवल  ने  सहायता  मांगी  थी  प्रौढ़  हमने  प्रलीगढ़  को  पर्याप्त  राशि  दी  भी  ।  भ्रच्छे  कार्य

 के  लिये  झावद्यकता  पड़ने  पर  पौर  अधिक  सहायता  दी  जायेंगी
 ।
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 दिल्ली  के  तिपहिया  कालज  के  बारें  में  हम  सभी  जानते  हैं  कि  इसके  संस्थापक  जीवित  होने  पर

 इसका  स्थान  कितना  महत्वपूर्ण  था  ।  उसके  यह  लोगों  के  हाथ  में  गया  ।  बाप  की  मृत्य

 से  कुछ  समय  पूर्व  उन्होंने  इसके  बारें  में  मुझसे
 बातचीत

 की  थी  ।  वह  चाहते  थे
 कि

 हम  इस  कालेज
 को

 ले  लें  ।  उनसे  मेरी  खूब  बात  चीत  हुई  ।  उन्होंने  न्यासियों  को  बुलाया  |  वे  लगभग  एक  इस  प्रकार  का

 संकल्प  पारित  करने  पर  सहमत  हो  गये  कि  इसे  भारत  सरकार  को  दे  दिया  जाये  किन्तु  बाद  में  वे  अपने

 शब्दों  से  फिर  गये  ।  न्यासी  झ्रापस  में  लड़ने  लगे  ।  यह  देखते  हुए  भी  संस्था  का  प्रबन्ध  खराब  लोगों
 क

 हाथों  में  कुछ  भी  नहीं  किया  जा  सका  ।  तत्पश्चात्  मेंने  मुख् याय क्त  से  पूछा  कि  क्या  इस  बार  में  हम

 निधि  की  सहायता  ले  सकते  हें  ।  उस  समय  तक  दिल्ली  राज्य  बन  चका  था  ।  इसका  प्रबन्ध  दिल्ली

 राज्य  ही  कर  सकता  था  ।  दिल्ली  राज्य  ने  अपनी  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  मांगों  में  पूछा  था  कि  क्या  इस  संस्था

 को  कुछ  दी  जा  सकती  हें  ।  मेंने  इसका  विरोध  नहीं  किया  |  वास्तव  में  मेंने  इसे  स्वीकार  कर  लिया  ।

 में  सभा  को  बिना  चाहती  हूं
 कि

 में
 यूनानी  waar  होमियोपैथी की  विरोधी  न  होकर

 केवल  अनाड़ीपन  को  विरोधी  हूं  वह  चाहे चाहे  किसी  में  भी  हो  ।  जब  मुझ से  कहा  जाता  है  कि  मुझे

 होमियोपैथी  को  मान्यता  &  देनी  चाहियें  तो  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  जाता  कि  कुछ  सप्ताह  के  पत्र  व्यवहार

 वाले  पाठ्यक्रम को  किस  प्रकार  मान्यता  दे  द॑  जिसके  द्वारा  औषधियों का  क्या  उचित  प्रभाव  होगा

 बताय  बिना  लोगों  को  दवा  देने  का  अधिकार  दे  दिया  जाता  है
 ?

 भझ्रायर्वेदिक  चिकित्सा  पद्धति  के

 बारे  में  भी  श्रायवंद  के  समर्थकों  को  भी  यही  राय  दी  थी  कि  यह  परिवहन  का  यग  कोई  भी  चीज

 देव  एक-सी  नहीं  रहती  ।  पश्चिमी देशों  में  रानी  चिकित्सा की  बड़ी  तीव्र  गति  से  प्रगति हो  रही

 है  ।  यदि  ara  झा धनिक  चिकित्सा  के  अ्रहंता  प्राप्त  डाक्टर  हो  जाते  हें  तो  दो  वर्ष  aaa  fas  चिकित्सा  के

 स्नातकोत्तर  अध्ययन  में  व्यय  कीजिये  तो  श्राप  आधुनिक  चिकित्सा  में  श्रायवंदिक  पद्धति को  लाकर

 उसमें  और  वृद्धि  कर  सकेंगे  ।  मेरी  इस  सम्मति  पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।

 में  चाहूंगी  कि  सभा  यह  बात  स्मरण  रखे  कि  सम्पूर्ण  देश  में
 जो

 कुछ  हो  रहा  हे  उसका  उत्तर

 दायित्व  स्वास्थ्य  मंत्रालय  पर  नहीं  है  ।  स्वास्थ्य  तो  राज्य  का  विषय  है  ।  मझे  विभिन्न  राज्यों के  स्वास्थ्य

 मंत्रियों  के  अपने  साथियों  से  अत्यधिक  सहयोग  प्राप्त  होता  रहा  है  ।  प्रतिवर्ष  सम्मेलन  में  भराने  पर  मझे

 उनका  सहयोग  प्राप्त  करनें  का  अवसर  मिलता  है  |  क  के  सम्बन्ध  में  दो  समितियों  की  स्थापना  की

 गई  हे
 ।  एक  समिति  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  हैं  कि  झ्रायुर्वेद  के  लिये  स्नातक  पाठ्यक्रम  होना  चाहिये  |

 इतने  से  ही  सन्तुष्ट  न  होकर  दूसरी  समिति  की  बैठक  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिये  हो  रही हे  कि

 आयुर्वेदिक  पद्धति  का  किस  प्रकार  विनियमन  किया  जाये  कौर  इस  बारे  में  क्या  सिफारिशें  की  जानी

 चाहिये ।  में  इसके  प्रतिवेदन की  प्रतीक्षा  कर  रही  हूं

 में  महसूस  करती  हूं  कि  लोग  आलोचना  करते  समय  चीजों  को  भली  प्रकार  समझते  नहीं हैं  ।

 सारे  प्रतिवेदन  को  पढ़कर  प्रौढ़  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  क्या  यह  जानने  का  प्रयत्न  नहीं  करते  ।

 श्री  कामत  का  कहना  है  कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  तोड़  दिया  जाना  चाहियें  ।  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  माता

 कि  ऐसा  करने  से  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  जो  कुछ  किया  हैं  वह  काम  कौन  करेगा  ।  में  सभी  माननीय  सदस्यों

 से  यह  करती  हूं  कि  वे  प्रतिवेदनों  को  पढ़ें  पौर  पहले  यह  देखें  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  कितना

 काम  हे  और  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कितना  ae  किया  जाना  उसके  चाट  इस  सबकी

 भ्रालोचना  करें

 कामत  :
 वह  किया  जा  चुका  श्राप  चिन्ता

 न
 करें

 ।

 श्रमृत  कौर  :  में  माननीय  सदस्य  को  प्रतिवेदन  का  हवाला दूंगी  ।  श्री  कामत
 ने  भ्र साधारण  शब्दों

 में  कहा  हैं  fe  सम्पूर्ण  देश  में  मृत्य
 विनाश का  3 उत्तरदायित्व  मेरे  मंत्रालय  पर

 मूल  अंग्रेजी  में
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 [  राजकुमारी  अमृत  कौर  ]
 ह  |

 रहा  इसे  क्यों  रहने  देना  चाहिये  ?  इस  प्रकार  की  टिप्पणी  पर  में  दुःख  प्रकट  करने  के  सिवा

 और
 कुछ  नहीं  कहना  चाहती

 |
 इस  पर  मुझे  गुस्सा  नहीं  जाता  है

 ।  मुझे  इससे  दुःख  होता  है  े  कि  कोई

 बिलकुल  झूठी  बात  कहे  ।

 जब  राज्यों  से  होमियोपैथी af  में  गवेषणा  सम्बन्धी  योजनायें राती  हैं  तो  उन  पर

 यथोचित  विचार  किया  जाता  हैँ  तथा  उनके  लिये  धन  दिया  जाता  है  ।  यदि  योजना  में  पहलें  कम  उपबन्ध
 था

 इसका  कारण  यह  नहीं  कि  में  कम  उपबन्ध  चाहती  थी  परन्तु ae  कि  आवंटित
 राशि

 व्यय

 नहीं  की  जा  सकी
 थी  ।

 इसमें  मेरा  दोष  नहीं  ।  मुझे  राज्यों  ate  संस्थाओं  के  द्वारा  काम  करना  पड़ता

 में  सभा  को  श्राइवासन  देती  हूं  कि  जब  कोई  ठीक  योजना  जायेगी  तो  उसके  लिये  धन  दिया  जायेगा  |

 भारत  सरकार  ने  होमियोपैथी  के  अवर-स्नातक-प्रशिक्षण  पर  जोर  दिया  है  कौर  कलकत्ते  में  एक  कालेज

 ऊर्च  स्तर  का  बनाया  जा  रहा  है  ।  होमियोपैथी  के  स्नातकोत्तर  स्रध्ययन  की  व्यवस्था  के  लिये  बम्बई

 सरकार  कार्यवाही  कर  रही  है  ।

 श्रायेंद  का  प्रशिक्षण  राज्यों  के  जिम्म ेहे  फिर  भी  मैंने  बहुत  सी  संस्थायें  देखी  हैं  ।  यह  देख  कर
 ब्

 मझे  बड़ा  दुःख  हुजरा
 कि

 बनारस  नौ  अन्य  स्थानों  की  उन  संस्थाओं में

 निकलने वालें  fart  जिन्हें  प्राथमिक  चिकित्सा के  aver  पर  नान  क्लिनिकल  विषय  पढ़ाये  जाते

 वे  झ्ाधुनित  चिकित्सा  करतें  हैं  कौर  उनमें  से  कोई
 भी

 श्रायुवंद  चिकित्सा  नहीं  करता
 ।
 वैद्यों  में  भी

 यह  विवाद  चल  रहा  हे  कि  शुद्ध  args  का  प्रयोग  किया  जाये  या  मिले-जुले  का
 ।

 इस  विषय  में  कुछ

 कहना  कठिन  है  ।  इन  संस्थाओं
 की

 देख  रेख  के  लिये  राज्य  सरकारें  हैं
 ।

 यह  कहा  जाता  हैं  कि  जन  साधारण  आयुर्वेद  चिकित्सा  चाहता  i]  चिकित्सा  नहीं  ।

 बहुत  से  स्वास्थ्य  मंत्रियों  जिनमें  उत्तर  प्रदेश  के  स्वास्थ्य  मंत्री
 भी

 यह  कहा  है  कि  जब  आयुर्वेदीय

 श्रौषघालय  खोले  जाते  हें  तो  लोग  कहते  हैं  कि  हमें  ग्रा धनिक  चिकित्सा  चाहियें ।  यनानी

 कौर  होमियोपैथी की  चिकित्सा  के  बारे  में  इतना  कहने  सुनने  के  बाद  मुझे  आशा  है  कि  में  सभा  को

 विश्वास  सकी  git  कि  में  इनके  विरुद्ध  नहीं हूं  ।  में  इनकी  सहायता  करने  भ्र ौर  धन  देने
 के

 लिये  तैयार  हुं  ।  यहां  प्राप्त  वैद्य  श्र  हकीम  मुझे  श्राइवासन  देते  हूं  कि  धन  का  सदुपयोग
 किया

 जा  सकता

 जहां  तक  जन  साधारण  के  लिये  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधा  की  व्यवस्था  करने  का  प्रदान  में यह

 कहना  चाहती  हूं  कि  इसका  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकारों  पर  है
 ।

 यदि
 माननीय

 सदस्य
 प्रतिवेदन

 पढ़ें  तो  उन्हें  मालम  होगा  कि  बहुत  प्रगति  हुई  हे
 ।

 देश  में  प्रसूति  कौर  शिशु  कल्याण  केन्द्रों  की
 संख्या

 बढ़ती  जा  रही  है  ।  में  राष्ट्रीय  मलेरिया  नियन्त्रण  प्रो  जल  कार्यक्रम  का
 उल्लेख  फिर से  नहीं  करना

 चाहती  ।  गांवों  में  पानी  पहुंचाने  के  लिये  में  अनुदान  दे  रही  हूं
 ।

 यहां  पर
 भी

 काय  राज्यों  के  द्वारा  किया

 जायेगा |  जल  प्रदाय  तथा  भ्र ौर  शिशु  कल्याण  केन्द्रों  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ert  दिये  गये

 अ्रनदानों से  लाभ  जो  राशि  प्रारम्भ  में  काफी  होती  राज्य  सरकारों  का  काम  हें  ।  यदि  विदेशों

 से  सहायता  प्राप्त  होती  है  तो  वह  प्रायः  राज्यों  को  दे  दी  जाती  है  तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  को  सहायता

 पर  जोर  दिया  जाता  ह  |

 गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  के  बारे  में  कुछ  सदस्यों  ने  कहा  भर  वे  उठकर  सभा  सें  बाहर  चले  गये  ।

 यह  विषय  मुख्यतः  ara  ae  सम्भरण
 मंत्रालय

 से
 सम्बन्धित  हैं  ।  परन्तु इसमें  मुझे  बहुत

 चि  है  क्योंकि यदि  स्वास्थ्यप्रद  वातावरण नहीं  हो  तो  लोग  स्वस्थ  नहीं  रह  सकते
 ।

 स्थानीय  स्वायत्त

 शासन  मंत्री  परिषद  ने  मांग  की  थी  कि  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  की  भ्रनुमोदित  योजनायें  को  कार्यान्वित

 करने  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  राज्यों  को  उदार  सहायता  दी  जानी  चाहिये  क्योंकि  गंदी
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 बस्तियों को  हटाने  का  प्रश्न  राष्ट्रीय  महत्व  का  विषय  है  ।  इस  संकल्प  के  भ्रनुसरण  में  aaa

 और  सम्भरण  मंत्रालय  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  २०  करोड़  रुपये  गन्दी  बस्तियों को

 हटाने  और  भंगी  बस्तियों  के  लिये  अ्रलग  कर  रखे  इसमे ंसे  २५  प्रतिदिन  केन्द्र  द्वारा  श्रमिक  सहायता

 के  रूप  २५  प्रतिशत  राज्य  द्वारा  झा थिक  सहायता  के  रूप  में  ate  दोष  ५०  प्रतिशत
 केन्द्र

 से

 ऋण  के  रूप  में  दी  जायेगी
 |

 यह  भ्रमणी  योजना  है  ।  इसमें  लोगों  को  प्लाट  दिये  जायेंगे

 जिन पर  गन्दी  बस्ती  वालें  लोगों  को  कम  घने  बसे  नगरों  में  मकान  बनाने  दिया  जायेगा  ।  जब

 aaa  भ्र ौर  सम् भरण
 मंत्रालय

 की  मांगें  चर्चा  के  लिये  करायेंगी  तो  श्राप  मेरे  सहयोगी  से  इसके  बार
 में

 और  अधिक  पूछ  सकेंगे  शौर मुझे  संदाय  नहीं  कि  इस  बारे  में  वह  ठीक-ठीक  जानकारी  देंगे  क्योंकि

 गन्दी  बस्तियों को  हटाना  मेरे  मंत्रालय का  विषय  नहीं  है  ।

 दिल्ली  के  लिये  ५०  लाख  रुपया  दिया  गया  था ।  वे  मकान  कैसे  बनवाये  इसके  बारे  में

 प्रश्नों  का  उत्तर
 म

 पहले  दे  चुकी  हूं
 ।

 गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  और  उनमें  सुधार  करने  के  में
 जो  दिल्ली  में  विशेष  रूप  से  होती  उस  जनसंख्या  का  क्या  जो  विभाजन  के  पश्चात

 बढ़  गई  है  कौर  जहां  लोगों  ने  भ्रनधिकृत  रूप  से  कब्जा  कर  लिया  है  झ्रथवा  खुले  मैदानों  श्र  बगीचों

 के  लिये  छोड़े  गये  क्षेत्र  में अनधिकृत मकान  लिया  है  ।  इन्हें  कहां  हटाया  जाये  ?  मैं  माननीय  मंत्री

 सें  सहेमत  हूं  कि  हम  गरीबों  को  भ्रमरों  से  प्लग  नहीं  कर  सकते  ।  हम  क्यों  करें  ?  वास्तव  में  तो  हमें

 सारे  नगर  को  फिर  से  बनाने  कौर  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  के  बारे  में  सोचना  चाहिये  उन  लोगों  के

 बारे  में  सोचना  चाहिये
 जो

 शारीरिक  श्रम  के  लिये  उस  क्षेत्र  में  रहने  वाले  लोगों  के  पास  जाते  दु:ख

 की  बात  तो  यह  है  कि  बार-बार  मकान  कौर  बस्तियां बसाई  गई  हैं  ।  बस्तियां बसाने  वाले  लोगों  ने

 गरीबों का  शोषण  किया  है  att  बस्तियां  बसाई  हैं  ।  मुझे  दुःख  है  कि  इस  विषय  में  कुछ
 मंत्रालय  भी

 भ्र परा धी  हैं
 ।

 कौर  उन्होंने  नाली  इत्यादि  की  व्यवस्था  नहीं  की  है
 ।

 अब  मैं  पीलिया  रोग  की  दुःखद  घटना  की  बात  कहती  हुं  जिसके  बारे  में  हमने  बहुत
 चर्चा

 की  थी

 और  जिसके  बारे  में  मैं  इससे  रिक कुछ  नहीं  चाहती  कि  मैंने  सभा  में  प्रतिज्ञा  की  थी  कि  मैं  स्वयं

 इस  मामले  की  देख  भाल  करूंगी
 |

 उसके  परचा  मैं  सभा  को  बता  सकती  हूं
 कि

 मैं  भर  मेरे  साथी

 प्रति  दिन  इसी  बात  पर  विचार  करते  रहते  हैं  कि  हम  इसके  लिये  क्या  कुछ  कर  सकते
 प्रो

 जांच

 समिति  के  प्रतिदिन  की  सिफारिशों  जहां  कहीं  शीघ्र  कार्रवाई  की  झ्राववयकता  कार्रवाई  की  गई

 हैं
 ।

 इसके  अतिरिक्त  एक  दूसरी  विशेषज्ञ  समिति  को  इस  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  करके  एक

 सप्ताह के  अन्दर  मेरे  पास  अपनी  सिफारिशें  प्रस्तुत  करने  के
 लिये

 कहा  गया  इन  लोगों ने  भी

 दिन  रात  काम  प्रयोग  किये  atte  दूसरे  अनुसन्धान  किये  तथा  एक  बहुत  ही  अच्छा  प्रतिवेदन  पेश

 किया  जिसमें
 बताया

 गया  है  कि  हम  तुरन्त  क्या  काम  कर  सकते  हैं  कौर  लप  काल  में  तथा  दी

 काल  कार्यक्रम  के  क्या  कुछ  कर  सकते  इस  बात  का  विशेष  ध्यान  रखा  गया  है
 कि

 जो  काम  झ्र भी  किया  गया  है  वह  भी  इसमें  ठीक  ढंग  से  समा  जायेगा  ।  मुझे  बड़ी  आका  हैं
 कि

 अगली

 मानसून  में  यदि  बाढ़ें  भी  or  तो  हम  इस  प्रकार  के  दूषित  जल  से  दिल्ली  की  रक्षा  कर  सकेंगे

 पहलें  जिस  समय  का  विचार  किया  गया  था  उससे  काफी  कम  समय  के  अन्दर  हम  नालियों गन्दे

 नालों  को  नदी  में  गिरने  से  रोक  सकेंगे  |  हम  यह  वरन  का  प्रयत्न  करेंगे  ।

 किसी  सदस्य  ने  ठीक  कहा  हैं  कि  नदियों  में  गन्दे  नालों  का  विशेषकर  पवित्र  नदियों

 भर उन  नदियों  जहां  लोग  स्नान  करते  ऐसा  faa  जिस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  इस

 प्रदन की जांच
 की

 जांच
 की  गई  है

 ।
 गवेषणा  की  जा  रही  है  भ्र ौर  राज्यों  को  सचेत  किया  गया  है  कि  वह  यथा  सम्भव

 जितना  कर  स  फलत  करें  ।
 wr  व  ा
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 [  राजकुमारी  भ्रमित  कौर ]

 विरोधी  पक्ष  के  डा०  रामा  राव  ने  कुछ  set  उपस्थित  किये  श्र  मैं  उन्हें  सिनकोना  के  बारे

 में  कुछ  बताना  चाहती  हूं
 ।

 मैं  पहले  भी  उन्हें  बता  चुकी  ate  मैं  फिर  से  बताना  चाहती  हूं
 कि

 हमारे

 पास  जो  स्टाक  है  उसे  सस्ते  दामों पर  बेचने  के  प्रश्न  पर  निश्चित  रूप  से  विचार  चाहे  इससे

 सरकार  को  कुछ  हानि  भी  हो  ।

 जहां  तक  संइ्लेषणात्मक  मलेरिया  विरोधी  दवाइयां  के  तैयार  करने  का  सम्बन्ध  उनकी

 तैयारी
 फार्मास्युटिकल  की  तैयारी

 की
 बड़ी  योजना  के  साथ  होगी  किन्तु  हम  इसे  भूल  नहीं  गये  हैं

 ।

 हम  उसके  बारे  में  भी  जागरूक  हैं  ।  किन्तु  जैसा  श्री  टण्डन  ने  कहा  कि  यदि  हम  रिक्शा  वालों  को  उनके

 काम  सें  हटा  तो  हम  उन्हें  बेकार  कर  इसी  के  मैं  श्राप  के  सामने यह  तथ्य  रखना

 चाहती हं  कि  यदि  हम  oct  सिनकोना  के  बागान  को  बन्द  कर  देंगे  तो  सैकड़ों  हजारों  लोग  बेकार

 हो  श्र  मैं  ऐसा  करना  नहीं  चाहती  ।  रिक्शावाला  के  बारे  में  जब  मैंने  राज्यों को  लिखा

 यह  उनका  विषय  तो  मैंने  उनको  बताया  कि  यह  स्वस्थ्य  के  लिये  अच्छी  चीज  नहीं

 क्योंकि  मुझें  मालूम  है  कि  इस  काम  से  फेफड़ों  कौर  दिल  को  बड़ी  हानि  पहुंचती  है
 ।

 किन्तु  मैंने  उनको  यह

 भी  बताया  इन  लोगों
 को

 दूसरा  काम  अवश्य  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 मैं  श्री  टण्डन
 को

 विश्वास

 दिलाना  चाहती  हूं
 कि

 मुझे  यह  बात  ध्यान  में  हैं  कि  किसी  भी  व्यक्ति
 को

 दूसरा  वैकल्पिक  रोजगार  दिये

 बिना  इससे  नहीं  हटाया  जाना  चाहिये
 ।

 चीन  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  कि  वह  अ्रपनी  पुरानी  चिकित्सा  के  लिये  क्या  कुछ
 कर

 रहा  मैं  कभी  हाल  ही  में  चीन  गई  थी  कौर  मैंने  उन  सब-श्रस्पतालों  को  कौर  ब् पस्थाझ  देखा

 जो  परम्परागत डाक्टरों  द्वारा  चलाये  जाते थे  ।  मैंने  वहां  पुराने  डाक्टरों  प्रौढ़  आधुनिक  डाक्टरों  के

 बीच  सहकारिता  देखी  ।  चींन  ने  प्रा धुनिक  चिकित्सा  प्रणाली को  अरपना  लिया  ह  wa  चीन  में
 अधिक

 पुराने  ढंग  के  डाक्टर  नहीं  बन  रहे  हैं
 ।

 वहां  भी  डाक्टरों  की  बहुत  कमी  है
 ।
 मैं  डा०  रामा  राव  के  कथन

 से  सहमत  मैं  पहले  ही  राज्य  मंत्रियों को  यह  सुझाव  दे  चुकी  हूं
 कि

 उन्हें  ऐसे  लोगों  को
 नौकर

 रखना  चाहिये  जो  गांवों  में  रहते  हैं  जो  गांवों  में  जाने  को  तैयार  हैं  कौर  उन्हें  स्वच्छता  तथा  सफाई

 सम्बन्धी  प्रशिक्षण  दिया  जाना  चाहिये  ।  चीन  यही  तो  कर  रहा  ह  ।  वह  सब  चीजों का  उपयोग  कर

 रहा  किन्तु  वहां  किसी  पुराने  डाक्टर  को  संक्रामक  बीमारी  का  इलाज  करने  की  अनुमति  नहीं  है
 ।

 उन्हें

 केवल  पांच
 बीमारियों  का  इलाज  करने  की  अनुमति  थी  meaty  पुराना  पुराना  जोड़ों  की

 पुराना  जोड़ों  का  झ्रामाशय  कौर प्रा  सम्बन्धी  पुराना रोग  तथा  अत्यधिक  आवेश में  क  की

 पुरानी  बीमारी  ।  इसके  अतिरिक्त  उन्हें  ale  किसी  बीमारी  का  इलाज  नहीं  करने  दिया  जाता ।
 वे

 अपनी  पूरानी  चिकित्सा  सम्बन्धी  गवेषणा  भी
 कर  रहे  जैसी हम  यहां  करते  जब  वे  यहां

 जाये

 थे  तो  उन्हें  हमारे  द्वारा  किये  जाने  वाले  काम  में  बड़ी  दिलचस्पी  हुई  थी  |

 मैं  व्यक्तिगत  रूप  से  चीन  की  प्रणाली  का  पालन  करना  चाहती  किन्तु  तब  मुझे  ग्रायुर्वेद
 के

 प्रति  असहिष्णु  कहा  जायेगा  ।  यहां  प्र  बहुत  से  वैद्य  तैयार  किये  ज़ा  रहे  उन्हें  ह. ल श्रायवंद की की

 शिक्षा  दी  जाती  किन्तु  वे  प्राथमिक  चिकित्सा  का  प्रयोग  कर  रहे  हैं  ।

 मैं  और  भी  कई  बातों  पर  प्रकाशा  डालना  चाहती  किन्तु  अब  समय  नहीं  रहा  |

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  कैंसर  के  टाटा  हस्पताल  के  प्रश्न  पर  डा०  रामा  राव  सन्तुष्ट  मलेरिया

 के
 हम  कार्ये  कर  रहे  बहुत  कुछ  कर  चके  हैं

 ।
 मलेरिया  रोग  के  कारण

 लोगों
 काਂ  जितना

 समय  नष्ट  होता  वह  कम  हो  रहा  है
 |

 मैं  नहीं  समझती  कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय
 ने

 जो  बहुत

 सी  योजनायें  प्रारम्भ  की  उनके  प्रति  किसी  को  कोई  रोष  है  ।



 ४  १९४६  अदालतों की  १८४३

 मैं  यह  भी  कहना  चाहती  हुं  कि  मेरे  मंत्रालय  का  काम  प्रतिवेदन  ate  हमारे  द्वारा  किये  जाने

 वालें  काम  के  आधार  पर  झांका  जाना  चाहिये  ।  मेरे  द्वार  सदा  खले  रहते  हूं  ।  जो  भी  चाहे  AT

 सकता  है  शर  प्यार  साव  दें  सकता  हैं  और  मैं  उन  सब  नवीन  सलावों  को  सनने  उन  पर

 चार  करनें  के  लिये  तेयार  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  सब  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखे  गये  ake  स्वीकृत  हुए

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  है

 कार्य-सूची  के  चौथे  स्तंभ  में  दिखाई  गई  राशियों  से  अनधिकृत  राष्ट्रपति  को

 निम्नलिखित मांग  शीर्षों  के  सम्बन्ध  जो  दूसरे  स्तम्भ  में  दिखाई  गई  उन  भारों के  पूरा

 करने  के  लिये  दी  जिनका  भगतान  ३१  ree AU)  को  समाप्त  होने  वाले  बष म

 कियां  जायेगा  |  मांग  संख्या  9, C5, CE, Yo  झर  १३०  |

 वस्ता  प्वीकृ  हुए
 मांगें  सभा  द्वारा  स्वीकृत  हुईं

 ई
 व  नीच

 दी  जाती  हैँ  संपादक
 |

 दोषी

 में
 )

 OY  स्वास्थ्य  €,  ६७,०००

 Yo  चिकित्सा  सेवायें  ३,६९६,  45,000

 WE  लोक  स्वास्थ्य  ८,  ६,०००

 Xo  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  विविध  व्यय

 '
 ८9  Yo.000

 ३०  स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  पंजी  व्यय  19,€  &E,av  9oo

 शिया  महोदय  :  अब  सभा  श्रावास  कौर  सम्भरण  मंत्रालय  की  मांग  संख्या

 १०  P,LOV, LOB, Lov, Loy, WwI  १४५  पर  विचार  करेगी  जो  माननीय  सदस्य  अपने

 कटौती  प्रस्ताव  रखना  चाहते  वे  पटल  पर  दे  उनके  नियमित  होनें  कौर  उनके  प्रस्तावक  के
 उपस्थित

 होने  पर  उन्हें  च्  समझा  जायेंगा  |  प्रत्येक  सदस्य  को  प्राय  १५  मिनट  कौर  झ्रावदयकतानसार  वर्गों

 के  नेताओं  को  २०  मिनट  मिलेंगे  ।

 निम्नलिखित  मांगें  ह  की  गई
 ो  ee

 मांग  दीपक

 सख्या  )

 १०  ala  are  सम् भरण  मंत्रालय  पर २,४  oo0o°0

 १०  २,११,५६,०००

 १०  रे  अन्य  sata  निर्माणकार्य  29,84, f0,000

 Ro’
 लेखन  सामग्री  तथा  मुद्रण  ५.६ ३,० ४,०००

 Roy  श्रावास  शर  सम्भरण  मंत्रालय के  अधीन

 विविध  विभाग  तथा  व्यय  %0,00,000

 नई  दिल्ली पंजी  व्यय  29,  50,000

 र  भवनों पर  पूंजी  व्यय  ह  €,२८,९  EY,o00

 Cy
 प्राय  यूं

 जी  व  यय mara  और  सम् भरण
 मंत्रालय  का

 292%, 22,000

 मूल
 अंग्रेजी

 में



 Inv!  अनुदानों  की  मांगें  विचार  ४  REXG

 श्री  राधा  रमण  oyay  जो  डिमान्ड  हाउसिंग  कौर  सप्लाई

 क
 सम्बन्ध  में  अभी

 सभा
 के  सामने  झाई  हैं  उनके  बारे  में  मैं  ग्रसने  कुछ  विचार  रखना  चाहता  हूं  |  मुझे

 सबसे  पहले  यह  कहने  में  खदी  होती  है  कि  हमारी  केन्द्रीय  सरकार  की  जो  भी  मिनिस्टियां  हैं  उनमें

 से
 भ्र  सम्भरण  मंत्रालय  ऐसा  जिसके  मुताल्लिक़  हमारे  सदन  में  कम  से  कम

 ग्रा लोच ना सुनने  में  आती  है  |

 mere  महोदय :  इन  मांगों  के  लिये  ४  घण्टे  आवंटित  किये  गये  यदि  सभा  राज  साध

 घण्टा  देर  तक
 बैठने

 को
 तैयार  हैं  तो  प्राय

 इन
 मांगों  सम्बन्धी  चर्चा  समाप्त

 हो
 सकती

 है  ।  माननीय

 मंत्री  कितना  समय

 शौर  सम्भरण  मंत्री  स्वर्ण  :  यदि  मुझ  से  यह  स्रात  की  जाती

 है  कि  में  सब  प्रश्नों  के  उत्तर  तो  vo-¥y fare mT | मिनट  लगेंगे  |

 उत्पादन  मंत्री  कठ  सी ०  उत्पादन  मंत्रालय  की मांगों के  लिये  छः  घण्टे  झ्रावं  टीम

 किये  गय ेहें  ।  ६  तारीख को  में  यहां  नहीं  रहूंगा  कल  को  वाद-विवाद का  मेरा  उत्तर  पूरा
 किया

 जाना  चाहिये  ।  इसको  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  वाद-विवाद  का  समय  नियत  किया  जाये  |

 सभा  जाज़  अधि  घण्टा  देर  तक  न  बैठ  कर  कल  घण्टा  देर  तक महो दय
 प्रौढ़  उत्पादन  मंत्रालय  सम्बन्धी  मांगों  पर  चर्चा  परी  की  जायेगी  ।

 थ्रो  रमण  में  यह  कह  रहा  था  कि  सदन  में  जहां  केन्द्रीय  मंत्रालयों  के  सम्बन्ध  में  बहुत

 डालो  बतायें  होतो  ।  वक्त  हाउसिंग  एण्ड  सप्लाई  आवास  अर  सम् भरण )
 का  एक  एसा

 महकमा  जिसके  सम्बन्ध  में  बहुत  ही  कम  नुक्ताचीनी  सुनने  में  जाती है  ।  इसका  कारण  यह है
 कि

 हमार  इस  महकमे के मंत्रो के  मंत्रो  बड़ी  दक्षता  बड़ी  मेहनत  से  गरीर  बड़ी  कविता  के  साथ  अपना  काय

 करत हू  ।

 सर्वप्रथम  में  मंत्री  महोदय  को  उस  रिपोर्ट  के  लिये  धन्यवाद  देता  हूं  जो  उन्होंने  इस  सदन  के  सामन

 रखी  है  जिससे  यह  पता  चलता  हे  कि  इस  मंत्रालय  नें  पिछले  साल  क्या  क्या  काम  किये  |

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 इस  मंत्रालय  ने  बहुत  से  काम  ऐसे  किये  जिनके  बारे  में  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  वे  बहुत  अच्छे

 काम  थे  ग्रोवर  जिनको  जानकर  हमें  संतोष  |  उन  कामों  को  करने  में  जिस  दक्षता  का  परिचय

 मंत्री  महोदय  ने  दिया  उसके  लिये  में  उन्हें  बधाई  देता  हूं  ।  एक  काम  जो  इस  मंत्रालय  ने
 अझर

 जिसक  बारे
 म

 काफी  बहस-मुबाहसा  स  हाउस  में  हो  चुका  वह  यह  है  कि  इसने  फैसला  किया  हैं  कि
 इस  देश  की  बनी  हुई  चीजें  ही  ae  विशेष  रूप  से  खादी  प्रतीक  से  अधिक  मात्रा में

 खरीदी  जाये

 इस  रिपोर्ट  से  यह  भी  जाहिर  होता  है  कि  इस  दिशा  में  उनके  कदम  बराबर  आगे  बढ़ते  जा  रहे  हैं  शौर

 वह  बराबर इस  बात  का  प्रयत्न  करते  जा  रहे  हैं  कि  अधिक  से  अधिक  मात्रा  में  इन  चीजों  को  खरीदा  जाये
 ।

 मेरी यह  इच्छा  हे  प्रौढ़  में  समझता  हूं  कि  इस  सदन  की  भी  बड़ी  इच्छा  है  कि  केवल  ऐसा  की  माल  खरीदने

 का  प्रयत्न  किया  जाये  जोकि  छोटे-छोटे  कारीगरों  द्वारा  बनाया  गया  हो  ताकि  लोगों  को  अपनी  झ्राजीविका

 उपरांत  का  अधिक  से  अधिक  अवसर  प्राप्त  हो  विशेष  तौर से  खादी  एक  ऐसी  वस्त  हे  जिसको  अ्रधिक

 से  ofr  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिये  कौर  माननीय  मंत्री  जी  को  मालम  ही  हैं  कि  कई  सालों  से  इस

 सदन  की  यह  पुकार  चलती  रही  हूं  सदन  की  इस  इच्छा  को  पूरा  करके  माननीय  मंत्री  जी  ने  एक

 सत
 बड़ा  काम  लिसा  सर

 पत

 चात  का  नी  सदय  होता
 है

 शि  मापते
 कदम  इस  दिशा  में  att

 met  में



 ४  Reys  भ्रनदानों  की  दी  govy

 बढ़ते  ही  जायेंगे  ।  में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  मंत्रालय  के  जरिये  एक  बहुत  बड़ी  रकम  सामान

 खरीदने  के  लिये  खर्च  होती  हैं  क्योंकि  यह  मंत्रालय  गवर्नमेंट  की  जितनी  भी  मिनिस्टरी  (  मंत्रालय )

 हैं  उन  सबके  लिपे  सामान  खरादता  |  इच लि प्रे  यदि  ara  हिन्दुस्तान  की  बनी  हुई  ही  चीजें  खरीदेंगे

 तो  लोगों  को  रोजगार  के  अधिक  अवसर  उपलब्ध  होंगे  प्रौर  उनका  आ्राधिक  स्तर  भी  ऊंचा  ऐसा

 करके  ग्रुप  छोटे-छोटे  सरल  उद्योग  धंधों  को  बढ़ावा  दें  जो  कि  परम  आवश्यक हे  ।  इस  वास्ते में

 फिर  प्रार्थना  करता  हूं  कि  विदेशी  वस्तुभ्नों  का  प्रयोग  न  करके  यह  मंत्रालय  देश  में  बनी  हुई  at

 विशेषकर  जिसके  साथ  हम  सबको  प्रेम  जिसके  द्वारा  गांवों  के  छोटे-छोटे  बुनकरों  को  रोजगार

 मिलता  &  की  भ्रोर  विशेष  ध्यान  दे  भ्र ौर  यथाशक्ति  उसे  ही  प्रयोग में  लाये  ।

 इस  मंत्रालय  में  जिस  डिपार्टमेंट  की  सबसे  ज्यादा  आलोचना  की  जाती  हैं  वह  सी  ०  पी ०  डब्ल्यू

 डी०  का  महकमा  है  |  यह  किसी  से  भी  छिपा  नहीं  है  कि  इस  डिपार्टमेंट  में  काफी  गड़बड़  है  ।  जितने

 काम  इस  डिपार्टमेंट में  होते  इंजीनियर से  लेकर  नीचे  तक  जितने  भी  काम  करते  उन  सबकी  कच्छ

 रकम  बंधी  होती  हैं
 ।  कांटेक्ट र्स  )  से  यह  रकम  ली  जाती  हें  प्रौढ़  सबमें  तकसीम  की  जाती है

 इसे  हर  कोई  मानता  हे  प्रो  खत्म  करने  की  हम  कोशिश  तो  श्रव्य  करते  हैं  लेकिन  इस  भोर  हमें  प्रभी

 तक
 सफलता  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  । विजिलेंस  (  निगरानी  )  भी  होती  इन्स्पक्शन्स  भी  होते

 फिर
 भी

 यह  व्यापार  उसी  ढंग  से  चलता  हैं  जिस  तरह  से  कोई  धंधा  खुलेआम  किया  जाता  हैं  ।  इसका

 खत्म  किया  जाना  जरूरी  हे  क्योंकि दिन  प्रति  दिन  ee

 eee बुरा  पड़ता  है  झर  वे  हमारे  बारे  में  उल्टा  सीधा  सोचने  लग  जाते  हैं  ।

 संगठन  मंत्री  :  मुम्किन  आपको  पुरानी  बातों  का  ख्याल  हो  ।

 छी  राधा  रमण  :  त्यागी जी  को  शायद  यह  मालम  नहीं  है  कि  पुरानी  बात  ही  अज  नई  बन

 हमारे  सामने  आरा  रही  है  ।

 थी  कामत  ड्राप  तो  महावीर  चक्रधारी  हों  गयें  ।

 श्री  राधा रमण  :  इसके  अलावा  में  यह  करना  चाहता  हूं  कि  जब  हेल्थ  मिनिस्टरी की

 डिमांड्स  मंत्रालय  को  यहां रखी  गई  Fa  aaa  उग  TC  ag  के  में  न्

 मेम्बरों  ने  दिल्ली  की  हालत  के  बारे  में  कुछ  चर्चा
 की  थी  ।

 पूज्य  टंडन
 जी  ने

 तथां  हमारी  बहन  सुभद्रा

 जी  ने  बहुत  सी  बातें  इस  सम्बन्ध  में  कही  थीं  कौर  उनका  जवाब  भी  राजकुमारी  जी  ने  दिया  था  उन्होंने

 कहा  कि  सरकार  बहुत  कुछ  कर  रही  है  बहुत  कुछ  कर
 भी

 चुकी  है
 ।

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 सही  बात  यह  हैं  कि  हालत  जैसी  पहले  उससे  कुछ  बिगड़ी  हुई  ही  नजर  जाती  सुधरी  हुई  नही ं।

 हाउसिंग कौर  हैल्थ  मिनिस्टरी  का  जहां  तक  कि  मकान  बनवाने  कौर  गरीबों  को  प्रच्छे  मकान  प्राप्त

 कराने  का  ताल्लुक  एक  दूसरे  से  गहरा  सम्बन्ध  हैं  ।  श्राप  देखें  तो  आपको  मालूम  होगा  कि  दिल्ली  में

 बहुत  देर  से  एक  पुकार  थी  पौ  वह  पुकार  यह  थी  कि  एक  तरफ  तो  नई  दिल्ली  हैं  प्रो  दूसरी तरफ

 पुरानी  दिल्ली  ate  इन  दोनों  को  स्वर्ग  प्रौढ़  नरक  से  मुसीबत
 दी

 जाती  है  |  इस  भेदभाव को

 दूर  करना  बहुत  जरूरी  हैं  ।  नई  दिल्ली  की  सड़कों  पर  चलने  वाला  इन्सान  इस  बात  का  पता  नहीं  लगा

 सकता
 कि

 पुरानी
 दिल्ली  के  रहने  वाले  लोगों  की  क्या  हालत

 कैसी  गली-सड़ी  गलियों में  वे  लोग

 रहे  किस  तरह  से  वहां  गंद  बहता  हैं  भर  कितनी  गंदी  बस्तियां  वहां  पर  बहुत  कुछ  कहने  सुनने

 के  बाद  कि  दिल्ली  को  एक  मास्टर  प्लान  की  जरूरत  यहां  के  लियें  एक  डिवेलपमेंट  भ्राथोरिटी बनी

 हैं  ।
 इस  प्रायोरिटी  को  बने  थोड़ा-सा  प्रस  ही  sar  है

 ।
 उसने  पहला  काम  तो  यह  किया  है  कि  जितने

 भी

 मकान  अभी  तक  बन  रहे  थे  या  आध  बने  उन  सबका  बनाना  बन्द  करवा  दिया  है  ।  जो  एक्टिविटी

 कारवाई  मकान  बनाने  के  बारे  में
 चल

 रही
 थी

 वह  खत्म  हो  गई
 है  ।

 में  मान्यता  हूं  कि  उसकी  मंशा  यह  नहीं

 है
 कि  लोगों  को

 तकलीफ  दी  जाये  बल्कि  उसका  मंशा  यही  है  कि
 मकान

 बनाते  कुछ  चीजें  ध्यान
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 राधा  रमण  |

 में  रखी  जायें  और  वे  चीजें  यह  हैं  कि  मकान  हवादार  कितनी  जगह  एक  मकान  में  खुली  होनी

 इत्यादि  इत्यादि
 |

 यह  सब  बातें  सही  हैं  लेकिन  में  यह  भ्रमण  करना  चाहता हं  कि  क्या  इन  सब  बातों  से

 गरीब  जनता  की  हालत  सुधरी  है
 ।

 वहू  जो  एक  हैवानी  जिन्दगी  बसर  कर  रहें  हैं  उसमें  कोई  श्रीराम

 व
 फैज  पहुंच  रहा  सरकार  ३६५  दिन  में  कम  से  कम  ३६१४  आदमियों की  तकलीफ  भी  दूर  कर  दें

 तो  कुछ  लोगों  को  मिल  सकता  है  ।  लेकिन  र्म  व  साल  यह  कहतें  हुये  चले  रहे  हैं  कि

 देहली  में  एक  मास्टर  प्लान  की  ज़रूरत  है  एक  सिंगल  graft  की  जरूरत

 कोग्नाडिनेंटिड  एलर्ट  प्रयत्त  )  की  जरूरत  है  लेकिन  ऐसा  कहनें  से  उन  गरीबों को  जो  इन

 बस्तियों  में  रहते  हैं  कोई  भ्राराम  नहीं  मिल  सकता  ।  इसलिये यह  ख्वाहिश  होती  है  कि  सरकार  को

 जगाया  जाये  झर  कहा  जाये  कि  इस  तरह  से  काम  नहीं  बनेगा  कौर  इन  चीजों  को  जल्द
 से  जल्द  करने

 की  जरूरत है  ।  में  समझता हूं  कि
 जितनी  जल्दी  सरकार  इस  तरफ  तवज्जह  दे  सके  उतना ही

 अपने पढ़ा होगा पढ़ा  होगा  सुना  भी  होगा  कि  चन्द  दिन  गये  हमारी  दरख़्वास्त  पर  हमारे  महबूब  प्राइम

 मिनिस्टर  उन  गलियों  में  प्रौढ़  उन  care  बस्तियों  )  में  गये  जहां  कि  गरीब  लोग  रहते  हैं

 भ्र  उन  लोगों  से  मिले  |  इसका  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  के  दिल  पर  र  वह  भी  श्राप  लोगों  को

 अच्छी  तरह  से  मालूम  हैं  |  में  तो  चाहता  हूं  कि  हमारे  सेंटर  के  मिनिस्टर  भी  कम  से  कम  महीने  में  एक

 बार  इनके  पास  जाकर  देखा  करें  कि  इन  गली  मैचों  में  लोग  किस  तरह  से  रहत  हैं  प्रो  उनकी  क्या

 हालत  किस  तरह  बे  जिन्दगी  बसर  करते  हैं  किस  तरह  हमने  उनको  हैवानों  की  तरह

 छोटे-छोटे  मकानों  में  रखा  हैं  जहां  हवा  का  तो  सवाल  ही  क्या  हैं  रोशनी  भी  मुश्किल  से  पहुंचती  है  ।  अब

 प्यार  उनको  हटाने  की  बात  की  जायेगी  तो  एक  तरफ  जहां  उनको  खौफ  होगा  वहां  दूसरी  तरफ  उनको

 आशा भी  बंधेगी  ।  लेकिन  अगर  सरकार  उनके  खौफ  को  दूर  करती  जाये  को  पूरा  करती

 जाये  तो  में  समझूंगा कि  उसने  भ्र पने  फर्जे  को  tara  दिया  हैं  कौर  उसे  यह  कहने  का  मौका  मिल  सकेगा

 कि  वह  जो  बड़ी-बड़ी  बातें  करती  हैं  कि  देश  में  समाजवादी  व्यवस्था  लानी  हे  प्रौढ़  यहां  से  गुरबत को  दूर

 करना है  |  इनसानों  को  तकलीफ  से  नजात  दिलानी  हैं  इत्यादि  प्रौढ़  उस  कदम  तरफ  उसका

 कदम  भी  उठता  दीखनें  लगे  ।  लेकिन  मुझे  अ्रफसोस  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  जिस  रफ्तार  से  हम  चल

 रहे  हैं  वह  हमारी  मंजिल  पर  पहुंचने  के  लिये  बहुत  धीमी  है
 ।

 नगर  ह्म  पुरानी  दिल्ली  कौर  नई

 दिल्ली के  चारों  तरफ  देखें  तो  मालूम  होगा  कि  जिन  इन्सानों  की  जिन्दगी  का  हम  यहां  बैठकर  बारा

 न्यारा  करते  हैं  उनकी  जिन्दगी  बड़े  खतरे  में  है
 ।

 यह  जो  सैकड़ों  की  तादाद  में  छोटी-छोटी  टाउनदिप्स

 )  बन  गई  हैं  इनमें  लोगों  को  रहने  के  लिये  ssw  हवादार  कौर  सस्ते  मकानात  नहीं  मिलते  कौर

 वें  टी०  बी०  के  शिकार  हो  रहे  हैं  प्रो  पास  जो  टी०  बी०  का  इलाज  करने  के  साधन  हैं  वे  बहुत

 सीमित  हैं  जिसकी  वजह  से  उन  गरीब  भाइयों  को  जो  बीमारी  कं  शिकार  होते  हैं  प्रस्तावों  में  दाखिला

 तक  नहीं  मिलता  ।  तो  में  मिनिस्टर  ates  से  बिनती  करूंगा  कि  दिल्ली के इस के  इस  हाउसिंग के  प्रॉबलम

 को  जल्द  से  जल्द  हल  करने  की  कोशिश  करें  ।  हमारी  सबसे  पहली  बेसिक  नीड  शभ्राववयकता

 खाने  की  दूसरी  कपड़े  की  है  तीसरी  भ्रच्छें  मकानों  में  रहने  की  हैं  |  हमने  खाने  के  सवाल  को  हल

 कर  लिया  कपड़े  के  सवाल  को  भी  किसी  कदर  हल  कर  लिया  हैं  ।  अरब  सबसे  बड़ी  हमारी

 जरूरत
 यह  है  कि  बड़े-बड़े शहरों  में  पौर  खास  कर  जैसी  जगह  में  रहने  की  समस्या  हल  की

 जाये  ।  यहां  से  राधा  मील  भी  जायें  तो  आपको  ऐसी-ऐसी  बस्तियां  मिलेंगे जो  कि  इन्सान  के

 रहने  के  काबिल  नहीं  परसों  या  तरसों  जब  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  हार्डिग  ब्रिज  गये  थे  तो

 उन्होंने  वहां  पर  मजदूरों  की  एक  बहुत  बड़ी  बस्ती  को  देखा  था  ।
 ये

 वे  लोग  हैँ  जिन
 की

 मेहनत  से  हम

 बड़े-बड़े  मकान  बनाते  हैं  शर  हम  उनमें  रह  कर  की  जिन्दगी  बसर  करते  हैं  ।  मेरा  सिर  शम  से
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 झक चठे  गया  जब  मन
 कि  इनकी  बस्ती  में  पानी  का  काफी  इन्तिज़ाम  नहीं  उनके  ऊपर  छत  नहीं

 उनके  पास  रहने
 की  मुनासिब जगह  मैं  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करूंगा

 कि
 are

 दिल्ली

 के  अन्दर  इस  बात  की  बहुत  जरूरत  है  कि  sou  मिनिस्ट्री  और  हाउसिंग  मिनिस्ट्री  में  पू  रा  कोऑर्डिनेशन

 हो  इस  मामले  पर  वह  सबसे  ज्यादा  तवज्जह  दें  कोई  ऐसी  कदम  ्  कि  अगर

 मास्टर  प्लान  के  बनने  में  देर  लगे  तो  भी  कोई  ऐसा  फौरी  तरीका  अ्रपनाया  जाये  कि  ऐसे  मकान  जिनमें

 arent  एक  दिन  भी  नहीं  रह  THAT  HT  इस  कदर  बेहतर  किया  जाये  कि  वहां  रहने  वालों  को  कुछ

 तो  an  मिल  सके  ।  इस  सिलसिले  में  मैं  यह  कह  देना  चाहता  हुं  कि  हम  इससे  सन्तुष्ट  नहीं  हो  सकते

 कि  इन  गन्दी  बस्तियों  में  जो  लोग  रहते  हैं  उनको  उठाकर  बहुत  दूर  रख  दें  जिससे  उनकी  जो  तकलीफ

 है  वह  भी  बढ़  जाये  भ्र  वे  अ्रपनी  रोजी  से  वंचित  हो  जायें  शौर  जो  उनके  मकानों  की  जमीन  है  उस

 पर  बड़े  आदमियों  के  मकान  बनाये  जायें  या  उनको  बड़ी  कीमत  पर  बेच  दें  पहलें  यह

 फैसला  किया  था  we  यह  यकीन  दिलाया  था
 :  वि  गन्दी  बस्तियों में  रहने  वालें  लोगों  की  बहुत

 कम  इधर-उधर  भेजना  चाहिये  उनको  इन  गन्दी  बस्तियों  के  वर्तमान  स्थान  पर  ही  या  इनके

 संदीप ही  फिर  से  बनाने  का  प्रयत्न  किया  जाना  a  उनको वहां  से  उखाड़  नहीं  दिया  जाना

 चाहिये  ।”  इस  भ्रद्योरेंस  को  पूरा  करना  चाहिये  और  इस  काम  के  लिये  आपको
 a

 काफी  रकम  रखनी  चाहिये  |  ५,  ae  योजना में  इसके  लिये  २०  करोड़  रुपया  रखा  है  मैं

 उम्मोद  करता  हूं  कि  इस  रुपये  से  श्राप  हालात  को  किसी  कदर  दुरुस्त कर  सकेंगे  |  अरब  जबकि  हमारे

 प्राइम  मिनिस्टर साहब  भी  इस  तरफ  तवज्जह  दे  रहे  हैं  तो  में  समझता  हूं  कि  झाप  भी  दौर  हैल्थ

 मिनिस्टर भी  इस  तरफ  तवज्जह  देंगे  शौर  दिल्ली  के  इम्प्रूवमेंट  के  लिये  कोई  ऐसी  रकम  रखेंगे

 ताकि  लोगों  की  उम्मीद  पूरी  की  जा  सके  और  वह  यह  देखे  कि  सिलसिला  शुरू  हो  गया  है  झर  यह  ऐसी

 जगह  जाकर  खत्म  होगा  कि  लोगों  की  तकलीफ  जाती  रहेंगी  ।  में  चाहता हूं  कि  इस  तरफ  बहुत

 जल्द  कदम  उठाया  जाये  ।

 ५  एक  लो  इनकम  वालों के  लिये  मकान  बनाने  की  स्कीम  निकाली  थी

 इसके  लिये  ard  स्टेट्स  को  रुपया  एलोकेट  किया
 था  ।  दिल्ली  सरकार  ने  भी  उस  रुपये  से  बहुत  लोगों

 को  मदद पहुंचाई  ।  लेकिन  रिपोर्ट  से  मुझे  मालूम  होता  है  कि  जो  रुपया  प्रापर  एलोकेट  किया  था  उसमें

 से  ara  से  भी  कम  स्टेट्स  ने  उसे  इस्तैमाल  किया  हैं  ।  इसकी  क्या  वजह  हैं  यह  हमको  जानना  चाहिये
 कि

 रुपया  होते  हुये  भी  इसको  कयों  इस्तेमाल  नहीं  किया  जा  सका
 |

 आपने  मिडिल  क्लास  के  लोगों  के  लिये  भी  २५  हजार  रुपया  तक  कर्ज  देकर  मकान  बनाने  की

 carey  बनायी  थी  ।  क्या  इंश्योरेंस  के  नेशनलाइजड  होने  से  वह  खत्म  कर  दी  गयी  या  खाते  में  पड़  गयी  ।

 मैं  चाहता हूं  कि  जो  आपकी  स्कीम  थी  कि  इंश्योरेंस  कम्पनीज  से  रुपया  लेकर  इस  स्कीम  को  चलाया
 जायेगा  ,  उस  स्कीम  को  कार्पोरेशन  से  रुपया  लेकर  चलायें  या  किसी  ae  तरह  से  चलायें  |

 इसकी  भी  काफी  जरूरत  इसलिये  इसका  भी  कोई  न  कोई  तरीका  अख्तियार  करना  इस

 स्कोर  से  मिडिल  क्लास  के  लोगों  को  भी  उम्मीद  बंध  गई  थी  उसे  भी  पूरा  किया  जाये  ।

 इसके  मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  कि  पूरानी  कौर  नई  दिल्ली

 में  जो  असमानता देखने  में  arte  उसे  शीघ्र  दूर  किया  जाये  कौर  ऐसे  कदम  उठाये  जायें  जिस  से  इस

 मसले  का  फौरी  हल  निकले  ताकि  इन  गन्दी  बस्तियों  में  रहने  वालों  को  कुछ  शान्ति  a सन्तोष मिल
 सके  |

 इन  शब्दों  के  साथ  जो  काम  इस  मंत्रालय  ने  किया  हैं  उसके  लिये  उसको  बधाई देता  gar  मैं
 सिफारिश  करता  हूं  कि  जो  डिमांड्स  सदन  के  सामने  रखी  गई  हैँ  उनको  मंजूर  किया  जाये  |



 १८४८  श्रनदानों की  मांगें  ४  प्रश्न  RaXR

 शनी  नम्बियार (  मथुरा t)  औद्योगिक  कर्मकरों  के  लिये  प्रवास  योजना  का  जो  लक्ष्य  निर्धारित

 किया  गया  वह  अ्रच्छी  तरह  परा  नहीं  ठसा  है
 ।

 सरकार  गैर-सरकारी  मालिकों को  इन  लोगों
 के  लिये

 मकान  बनाने  के  लिये  प्रोत्साहित  करने  का  प्रयत्न  नहीं  करती  भ्रौर  न  ही  उनसे  इसके  लिये  जोर  देकर

 कुछ  कहती  है  ।  पश्चिम  बंगाल  राज्य  में  मालिक  मजदूरों  के  लिये  मकान  नहीं  बनाते  ।  कुल्टी  में

 इस्पात  श्रमिकों
 की

 दशा  बहुत  खराब  है  ।  सरकार  मालिकों  पर  मकान  बनवाने  लिये  दबाव  नहीं

 डालती ।  वें  बहुत
 घन

 कमाते  हैं  परन्तु  श्रमिकों  की  तनिक  चिनता नहीं  करते

 कम  राय  वाले  लोगों  के  लिये  गृह-निर्माण  की  योजना  की  भी  शोचनीय  दशा  हूं  ।  मद्रास  राज्य  के

 लिये  ८१  लाख  रुपये  दिये  गये  थे  उसमें  से  केवल  29°98  लाख  रुपयों  का  उपयोग  किया  गया  हे  |  ग्न्य

 राज्यों  में  भी  यही  ददा  है  ।  इस  क  लिये  उचित  कार्यवाई  की  जानी  चाहिये  |

 गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  के  बारें  में  एक  अधिनियम  बनाया  गया  है  ।  इसका  लाभ  उठाकर

 दिल्ली  सुधार  प्रयास  नें  बहुत  से  स्थानों  के  गरीब  लोगों को  दूर-दुर  स्थानों पर  भेज  दिया  हूं  तथा  ब

 बड़े  भवन  बनवाकर  किराये  से  लाभ  उठा  रहे  हैं  ।  इसे  प्रोत्साहन  नहीं  देना  चाहिये  ।  इन  बस्तियों  में  से

 निकाले  गये  लोगों  के  लिये  सरकारी  सहायता  द्वारा  उसी  क्षेत्र  में  सस्ते  मकान  बनवाये  जाने  चाहिये ं|

 गन्दी  बस्तियों का  प्रथ  वह  नहीं  हे  कि  गरीब  लोगों  को  धनवान  लोगों  वालें  स्थानों  से  हटा  दिया  जाये  |

 उन्हें  भी  नगर  में  रहने  का  अधिकार  हैं  ।  पण्डित  नेहरू  को  गन्दी  बस्तियां  देखकर  बड़ा  दुःख  FAT  था  |

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  art  से  इन  बस्तियों  की  ददा  भी  खराब  हो  गई  है  ।  सरकार  को  चाहिये

 कि  वह  इन  बस्तियों  में  रहने  वालें  लोगों  की  भलाई  क  लिये  कार्य  करे  |

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  काम  करने  वालें  औद्योगिक  श्रमिकों  के  बारे  में  भी  कुछ

 वहां  के  १३,०००  व्यक्तियों में  से  केवल  २,५००  को  स्थायी २,५१६  को  प्रघस्थार  बनाया  गया

 शेष  wal  भी  स्थायी  नहीं  बनाये  गये  हैं  ।  यह  युक्तियुक्त नहीं  कि  १०-१५  साल  की  नौकरी  वाले

 लोगों को  स्थायी या  प्र स्थायी  रखा  जायें  ।  इन  व्यक्तियों को  यथाशीघ्र स्थायी  बना  दिया  जाना

 क्योंकि  मंत्रालय  के  कार्यालय  बढ़  रहे  हैं  पौर  उनको  इनकी  आवश्यकता  होगी
 |

 गत  वर्ष  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  इन  लोगों  की  शिकायतें  दूर  की  जायेंगो  भ्र  उन्हें  चिकित्सा

 सम्बन्धी  सुविधायें
 दी

 जायेंगी
 ।

 प्रभी  केवल  दिल्ली
 में  ही  यह  सुविधा

 दी
 गई  हैं  कुछ  झ्रौषधालय  खोलें

 गये  हैं  रोक  उन  में  भी  रहता  प्राप्त  कम्पाउंडर  नहीं  है  ।  मंत्री  महोदय  ने  झपने  वचनों  को  पूरा  नहीं  किया

 हवाई  गड्डों  पर  काम  करने  वाले  लोगों  को  भी  मकान  नहीं  दिये  गये  हैं  उन्हें  अंशदायी  स्वास्थ्य

 योजना  में  भी  सम्मिलित  होने  नहीं  दिया  और न  ही  उन्हें  प्रतीक  समय  तक  काम  करने  का  भत्ता

 दिया  जाता  है  |  कर्मचारियों  को  तंग  किया  जाता  हैं  प्रौढ़  दण्डित किया  जाता  हैं  ।  एक  भारतीय  फुटबाल

 खिलाड़ी इसी  लिये  नौकरी  से  निकाल दिया  गया  है  कि  उसने  हंगरी  में  एक  स्वागत  समारोह  में  भाग

 लिया था  |  कर्मचारी  की  नौकरी  की  कालावधि  पर  ध्यान  दिये  बिना  ही  केवल  पुलिस  की  रिपोर्ट  पर  लोगों

 को  नौकरी  से  निकाल  दिया  जाता  है  ।

 कर्मचारियों की  wa  बड़ी  शिकायतें  हैं  ।  राष्ट्रपति  भवन  के  उद्यान  में  लगभग  २५०  व्यक्ति

 काम  करते  हैं  ।  वें  Y— Zo  साल  से  काम  करने  के  बावजूद  भी  स्थायी  नहीं  बनाये  गये  हैँ  ।  उन्हें  छुटटी

 या  निवास  स्थान  देने  के  बारे  में  भी  कोई  नियम  नहीं  है  ।  यदि  उन्हें  निवास  स्थान  दिया  जाता  है  तो

 उनके  साथ  जानवरों  जैसा  बर्ताव  किया  जाता  हैं  ।  इन  लोगों  की  भर्ती  काम  दिलाई  दफ्तरों  द्वारा  न

 करके  सुपरिनटैंडैंट
 की

 इच्छानुसार
 की

 जाती  हैं  ।  इन  २५०  व्यक्तियों  को  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग

 के
 भ्रन्तर्गत  बागवानी  विभाग  में  लिया  जाना  चाहिये  तथा  उनके  साथ  ग्रीवा  बर्ताव  करना  चाहिये  ।

 pare  अंग्रेजी
 में



 ४  १९५६  अ्रनुदान ेों  की  मांगें  eave

 कलकत्ता  के  लेखन  सामग्री  ठेका  कर्मचारियों  की  are  से  मुझे  प्रतिवेदन मिला  है  ।  इन्हें दो  रुपया

 प्रतिदिन  के  दैनिक  वेतन  पर  रखा  जाता  है  ।  विभाग  ने  उन्हें  पने  अधीन  नहीं  लिया  है  ।  इस  प्रकार  वे

 १५-२०  वर्षों  से  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  २०  मार्च  को  इन  कर्मचारियों ने  अच्छे  अच्छी  शर्तें

 इतवार
 की

 छुट्टी  के  लिये  हड़ताल
 की  थी  ।

 इन्हें  इतवार  तक
 की

 छुट्टी  नहीं  मिलती
 ।

 माननीय  मंत्री

 जी  से  निवेदन  है  कि  बे  इनकी  जांच  करें  आर  इन्हें  विभाग  के  अन्तर्गत  लेकर  इस  बात  को  देखें  कि  इन्हें

 न्यूनतम  सुविधायें  एवं  वेतन  दिया  जाता  हैं
 ।

 wa मैं  एस्टेट  अाफिस की  चर्चा  करूंगा  ।  वहां  दो  सेक्शन  हैं  ।  एक  हैं  किराया  सैक् दान  तथा  दूसरा

 इलाटमेंट  सैक्शन  |  रपट  में  कर्मचारियों  की  कमी  है  तथा  किराये  की  बहुत  सी  रकम

 बाकी  पड़ी  हैं  ।  इलाटमेंट  सैक्शन  में  कर्मचारियों  की  संख्या  है  ।  वहां  पर  बिना  किसी  परीक्षा

 one  के  कमंचारियों  की  पदोन्नति  कर  दी  जाती  हैं  जब  कि  किराया  सेक्शन  में  बिना  परीक्षा  पास  किये

 पदोन्नति  नहीं  होती  ।  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  माननीय  मंत्री  जी  इसकी  जांच  करें  ।

 गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  के  लिये  एक  सिद्धान्त  भ्र पना या  जाय  ।  क्योंकि यह  समस्या  केवल

 दिल्ली  की  ही  नहीं  हैं  अपितु  सारे  भारत  की  है  ।  इसक  लिये  अधिक  मकानों का  बंटवारा  किया

 जाये  |  इस  समस्या  का  हल  करते  समय  दक्षिण  का  भी  ध्यान  रखा  जाये  ।  राज्य  सरकारें  भी  इस

 मामले  में  सरकार  को  सहयोग  देंगी  |

 श्री  कार  एन०  सिंह  गाजीपुर पूर्वे  व  जिला  बलिया  दक्षिण  :  में  आप  के  द्वारा

 माननीय  मंत्री  वर्क्स  हाउसिंग  सप्लाई  से  प्रतिरोध  करना  चाहता  हूं  कि  कम  से  कम  कुछ

 छोटी  बातों
 भी

 वे  ध्यान  दिया  करें  ।  मैं  इस  के  सम्बन्ध  में  पिछल  सालों  में  भी  कहे  चुका  लेकिन

 ७  उनको  छोटी  चीजें  समझ  कर  टाल  दिया  |

 कभी-कभी  मेरे  पहले  एक  वक्ता  बोल  गये  जो  कि  ट्रेजरी  बेचैन  की  तरफ  ही  बैठते  में  उनका

 नाम  नहीं  लेना  उन्होंने  कहा  कि  एक  यही  ऐसा  विभाग  है  जिस  में  कोई  शिकायत  नहीं  सुनाई

 देती
 ।  में  तो  यह  कहूंगी कि  यही  एक  विभाग  चाहे वह  सेन्ट्रल  पी०  डब्ल्यू०  डी०

 हो  या  राज्यों का
 पी०

 डब्ल्यू०  डी०  जो  कि  देश  में  भ्रष्टाचार  का  स्थान  है  ।  मैं  यह  तो  नहीं  कहना  चाहता कि  वह

 are  द्वारा  जाता  लेकिन  मैं  यह  जरूर  कहूंगा  कि  जो  आपकी  मशीनरी  है  उसमें  यह  दोष

 उसके  द्वारा  यह  भ्रष्टाचार  किया  जाता  है  ।  साथ  ही  में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  चूंकि  श्राप  उस

 तरफ  बैठे  हुये  हैं  इसलिये  शायद  आपके  कानों  तक  पूरी  बातें  नहीं  जाती  हैं  |  कल  भी  मैंने  एक  मंत्री  महोदय

 से  कहा
 था

 कि  इधर  के  स्थानों  पर  बेठ  जायें  या
 सदस्यों

 की  जगह  पर  बेठ  जायें  तो  आपको

 बहुत  सी  बातें  सुनाई  देंगी  |  बहुत  से  सदस्य  इन  बातों  को  जानते  हैं  लेकिन  कहते  नहीं  हैं  ।  उनको  बहुत
 सी  बातों  का  खौफ  भी  रहता  इसलिये  क्यों  कहने  कयों  इन  बातों  में  पड़ने  जायें  ?  फिर  इन

 सब  बातों  के  कहने  से  कुछ  लाभ  भी  नहीं  होता  है  क्योंकि  उनको  मालूम  है  कि  लाख  दो  लाख  रुपयों  के

 गबन  की  बातों  को  इस  जगह  पर  सुना  नहीं  उसको  टाल  दिया  जाता  है  i  ऐसी  बहुत-सी  बातें

 लेकिन  मैं  कुछ  छोटी  बातों  के  सम्बन्ध  में  ही  कहना  चाहता  हूं  ।  मेम्बरों  के  जो  फ्लैट्स  कौर  बंगले  हैं  या

 आपके  भी  जो  फ्लैट्स  या  बंगलें  उनमें  वायरस  लगाये  जाते  हैं  बिजली  के  ।  वहां  पर  पहले  के  तारों  को

 निकालने की  बात  होती  पर  ऐसा  होता  नहीं  है  ।  मामूली  तौर  से  काट  पीट  कर  पिछलें  तारों  को  ही

 जोड़  दिया  जाता  पुरानें  तार  ही  रह  जाते  भ्र  उनको  निकाला भी  तो  उनको  स्प्रिट  से

 धो  कर  जिस  से  कि  वह  साफ  हो  भ्र  चीजों  में  लगा  दिया  जाता  हैं  या  वहां  पर  फिर  इस्तेमाल

 कर  लिया जाता  है  ।  नये  जो  तार  होते  हैं  वे  बाजारों  में  बिकते  इस  तरह  की  बातें  अक्सर  देखने

 मेंकती  हैं
 ।

 मैं  इन  सब  चीजों  को  सामने  रख  रहा  हूं
 ।

 हो  सकता  है  कि  श्राप  कहें  कि  यह  मामूली

 चीजें  हैं  पौर  इन  पर  कम  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  यह  तो  सिफ  एक  लाख  या  दो  लाख  की बात है



 १८5०  भ्रनदानों की  मांगें  '४  LEYS
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 लेकिन
 मैं

 झाप  से  कहना  चाहता  हूँ  कि  छोटी-छोटी  चीजें  ही  बाद  में  बड़ी  बन  जाती हैं  ।  एक-एक  बूंद

 करके  तालाब  भर  जाता  है  |  छोटी-छोटी  चोरियों  से-श्ररबों  कौर  करोड़ों  रुपया  गबन  हो  जाता  है  ।  इंस

 ्  मेरी  प्रार्थना  हैं  कि  इस  तरफ  अवश्य  ध्यान  दिया  जाना  चाहिय े|

 अब  दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  wad  थोड़ी  झ्रामदनी  वालें  लोगों  के  लिये

 के  तौर  पर  मकान  बनाने  के  लिये  रूपया  देने  की  व्यवस्था  की  है  |  यह  एक  अच्छी  योजना  मैं इस  बात

 को  मानता  हुं  ।  लेकिन  आपने  यह  किया  है  कि  यह  योजना  बड़े-बड़े  शहरों  प्रौढ़  नगरों  में  ही  लागू  होगी  ।

 मेरी  प्रार्थना  हैं  कि  यह  जो  योजना  है  यह  छोटे-छोटे  गांव  में  भी  जानी  चाहिये  ।  उन  किसानों को  जो

 देहातों  में  काम  करते  हैं  सनौर  उन  मजदूरों  को  जो  खेती  करते  इस  योजना  से  लाभ  उठाने  का  मौका

 दिया  जाना  चाहिये
 |

 उनको
 भी  घर

 की  आवश्यकता  होती
 है  ।  aaa  कारखानें  में  जो  मजदूर  काम

 करते  उनको  तो  इस  योजना  के  अन्तर्गत  लाने  का  फैसला  किया  है  जिसका  मैं  स्वागत  करता  लेकिन

 जो  खेतों  में  काम  करते  उनको  इस  लाभ  से  क्यों  वंचित  किया  जा  रहा  यह  मेरी समझ  में  नहीं

 भ्राता  |  कया  श्राप  चाहते  हैं  कि  एक  किसान  जो  कि  एक  छप्पर  में  रहता  है  भ्र ौर  जिसके  पास  मकान नहीं

 बारिश  के  दिनों  में  भीगता  रहें  उसके  पास  पक्का  मकान  न  हो  आपको  मालम  होना  चाहिये  कि  जिस

 शानदार  बिल्डिंग  के  अन्दर  बेठे  हुए  इसके  बनाने  पर  जितना  पैसा  भी  खर्चे  कराया  वह  सारा

 झपने  उसी  किसान  और  मजदूर  से  प्राप्त  किया  हे  ।  ये  मज़ार  आपके  लिये  गल्ला  पैदा  करता  हूं

 जिससे  श्राप  भ्र पना  पेंट  भरते  हैं  झ्र  जीते  =  |  लेकिन  इन  सब  चीजों  के  बावजूद  आपकी  उसकी  तरफ

 कोई  ध्यान नहीं  हूं  ।  प्रापर  हमारे  पास  एक  पैम्फलेट  भेजा  हैं  जिस  में  ast  जो  कुछ  पिछलें साल  में

 किया  हैं  उसकी  समरी  दी  हुई  है  |  इसमें  प्रापने  कहा  हं  कि  कुछ  स्कीमें  हैं  जिनको  पूरा  करने

 के  लिये  ore पास  पैसा  नहीं  है  ।  इससे  पढ़कर  मुझे  बहुत कष्ट  ।  जिनके  परिश्रम से  as

 पास  पैसा  भ्राता है जिनसे जिनसे  श्राप  पैसा  असल  करते  जब  कोई  स्कीम  उनकी  भलाई  के  लिये  बनाते

 हैं  तो  उसको  इस  बिना  पर  श्राप  टाल  देते  हैं  कि  पास  पैसा  नहीं  है  ।  प्रौढ़  चीजों  के  बारे  में  जिनके

 बारे  में  यह  कहा  जाता  है  कि  पैसा  नहीं  मैं  उनका  नाम  नहीं  लेना  चाहता  |  जब  एजुकेशन  का  सवाल

 कराता  हैं  तो  भी  यह  कह  कर  कि  पैसा  नहीं  उसको  टाल  दिया  जाता  है  ।  इसी  तरह  से  जब  किसानों

 के  मजदूरों  के  लिये  कुछ  करने  का  सुझाव  दिया  जाता  हूं  तो  यही  कहा  जाता हैं  कि  यह  पासिबल

 |  )  नहीं  यह  सम्भव  नहीं  है  ।  झापने  यह  कहा  हैं  कि  श्राप  एक-ग्राम  आदर्श  बस्ती  बना  देंगे
 ।

 मैं

 हूं  कि  ary  एक  काम  जरूर  करें  वह  यह  कि  हर
 गांव

 में  आप  या
 आपकी  राज्य  सरकारें

 १०-२०  मकानों  में  सुधार  करती  जायें  |  हमारे  यहां  Yo  पी०  गवर्नमेंट  ने  गांव  सुधार  की  एक

 योजना  बनाई  हैं  झर  कुछ  तेयार  किये  हैं  ।  लेकिन मुझे  मालूम  है  कि  उनके पास  इस  योजना  को

 लाग  करने  के  लिये  पैसा  नहीं  हैं  ।  एकदो  तो  उन्होंने बना  लिये  हैं
 लेकिन  पैसा  उनके  पास  नहीं  है

 |
 केवल ~  | क

 नकदी  बनाने  से  ही  काम  नहीं  चल  सकता  |  किसी  योजना  को  कार्यरूप  देने के  लिये  की  जरूरत

 होती
 हूं  |

 नगरों  श्र  शहरों  में  मकान  बनाते  जा  रहे  इससे  मुझे  कोई  विरोध  नहीं  हैं  ।  इसके  बारे

 में  मेरे  मन  में  कोई  वर्ष  की  भावना  नहीं  हैं  ।  में  मानता  हूं  कि  यह  भी  बहुत  wars  चीज  है  ।  लेकिन

 झ्रावश्यकता इस  बात  की  है  कि  किसानों  के  में  काम  करने  वाले  मजदूरों के  लिये

 जोकि  सदियों  से  टूटी-फटी  झोंपड़ियों  में  रहते  कराये  उनके  लिये  भी  मकान  बनायें  जायें  ।  मझे  प्रसन्नता

 है  कि  अभी  एक  दो  दिन  हुए  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  यहां  की  गन्दी  बस्तियों  को  देखा  था  ।  उन्होंने

 ऐसी  बस्तियों  को  जला  देनें  की  सलाह  दी  थी  ।  यह  बड़ी  अच्छी  बात  है  लेकिन  मैं  प्रधान  मंत्री  जी  से  कहना

 चाहता  हूं  कि  केवल  दिल्ली  ही  नहीं  ह  जहां  पर  कि  गन्दी  बस्तियां  हे  बल्कि  बाकी  देश  में  भी  गन्दी
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 बस्तियां हैं  ।  इस  दिल्ली  को  मुगल  बादशाहों  ने  स्वर्ग  बनाने
 की

 कोशिश  अंग्रेज़ों  ने
 भी

 इसे  स्वर्ग  बनाने

 की  कोशिका  की  शौर  राज  हमारी  सरकार  भी  दिल्ली  को  ही  स्वर्ग  बनाने  की  कोशिश  कर  रही  है

 इसी  की  are  सब  से  अधिक  ध्यान  दे  रही  है  ।  दिल्ली  की  तरफ  तो  आपका  ध्यान  जाता  हैँ  लेकिन
 उन

 लोगों  के  खून  और  पसीने  की  तरफ  आपका  ध्यान  नहीं  जाता  है  जिनकी  वेजह से  दिल्ली  बनी  हैं
 ।

 मुझे

 अफ़सोस  है  कि  कांग्रेस  पार्टी  ने  सोशलिस्ट  पैटर्न  साफ  स्टेंट  का  नारा  लगाया  है  जब  यह  इस  पर

 area  नहीं  कर  रही  हैं  ।  क्या  सोशलिस्ट  एक  का  यह  मतलब  है  कि  केवल  दिल्ली  की  ही  हमारा

 ध्यान  जायें  और  बाकी  देश  की  पोर  न  जायें  ?  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  नहीं  है  कि  दिल्ली  जो  है  उसे

 गिरा  दिया  जाय  या  दिल्ली  की  शान  को  बनाये  न  रखा  जाये  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  दिल्ली
 की

 दान  बनी

 रहे  ।  लेकिन  इसकी  शान  भी  तभी  बनी  रह  सकती  हैं  जब  कि  हम  भ्र पने  देश  के  करोड़ों  किसानों  को

 हालत  को  उनको  रहने  के  लिये  भ्रच्छे  मकान  दें  ।  ऐसा  करने  से  ही  दिल्ली  का  बेड़ा  पार  हो  सकता

 है
 ।

 इस  वास्ते  मैं  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  किसानों  को  मकान  बनाने  के  लिये  देने
 की

 योजना  को  चालू  किया  जाये  amt  चाहते  हैं  कि  दिल्ली  को  बरच्छा  बनाया  जाये  ताकि
 जौ

 दूसरे  देशों  के  लोग  यहां  भराते  हैं  वे  देखकर  सन्तुष्ट  होकर  वापस  जायें
 ।

 लेकिन  मैं  कहना  चाहता हूं  कि

 प्रभु  कोई  ऐसा  विदेशी  भा  गया  जो  कि  देश  के  दूसरे  गांवों  को  देखने  चला  गया
 तो

 उनको  देखने  के  बाद

 वह  यही  कहेगा  कि  यहां  पर  दिखावटी  बातें  ही  होती  हैं  ।  इस  वास्ते  मैं  चाहता  हुं  कि  गांवों  की  are भी

 समुचित ध्यान  दिया  जाये

 अब  ५ प्रापक  जो  मकान  बात  उनके  बारे  में  मैं  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  झपके  जो  मकान  बनें

 वे  ऐसे  नहीं  होने  जो  कि  कागजी  हों  या  उनमें  नव का दशी  की  हुई  हो
 ।

 ऐसे  मकान  बनने  चाहियें

 जोकि  कुछ  टिकाऊ  कुछ  देर  तक  रह  सकें  ।  मैंने  देखा  मैंने  आपको  लिखा  भी  है
 कि

 are  जो  मकान  बनतें  हैं  उनमें  बालू  के  सिवा  शर  कुछ  नहीं  लगाया  जाता  है
 ।

 कुछ  क्वॉटर  बनाये

 गये  हैं  जिनका  कि  मैं  नाम  नहीं  लेना  चाहता  जिनकी कि  बालकनी  झुक  गई  है  ।  मैं  चाहता  हूं  जो  चीज

 बनाई  जाये  शभ्रच्छी  बनाई  जाये  प्रति  मसाले  का  इस्तेमाल  किया  जाये  |  इसके  सम्बन्ध में  मैं  यह

 कहूंगा
 कि

 जब  मैं  नाथे  एवेन्यू  में  gy  में  रहा  करता  था  उस  कट  मेरी  बगल  में  कुछ  फ्लेट्स  बनाये जा

 रहे  थे
 ।

 मैं  जब  भी  बाहर  निकलता  था  तो  यही  देखता था  कि  सिमेंट  की  जगह  बालू  का  ही  firs

 इस्तेमाल  हो  रहा  है  ।  कुछ  दीवारें  बनाई  गई  थीं  जिनको  कि  मैंने  ही  ढहा  दिया  था  ae  उनमें  से  बालू

 कौर  मिट्टी  निकाल  कर  मैंने  स्वर्गीय  स्पीकर  साहब  के  पास  भेजी  थी  यह  देखने  के  लिये  कि  किस  तरह

 का  सामान  इस्तेमाल  किया  जा  रहा  है  श्र  जो  परसेंटेंज  शौर  सिमेंट  का  तय  किया  जाता  उतना

 सिमेंट  नहीं  डाला  जाता  है  ।  सैंकड़ों  की  तादाद  में  सिमेंट  की  बोरियां  बाजारों  में  जा  कर  बेची  जाती  है  ।  इस

 सब  चीज  का  के  ऊपर  दोष  लगाया  जाता  है  ।  मेरा  उनके  प्रति  कोई  ढेर-भाव  नहीं  है  ।  लेकिन मैं

 यह  कहूंगा  कि  जरा  प्यार  बड़े-बड़े भरपूर  इंजीनियर्स को  देखिये  ।

 ५ ५
 उनको  तनख्वाहें  ४,०००  रुपये  से  अधिक  नहीं  लेकिन  राज  करोड़ों  के  ठेकेदार  वही

 ~~  ५ ५  ि»  OS.

 उन्हीं  से  ठेके  होते  हैं  मैं  नाम  तो  नहीं  लेना  चाहता  लेकिन  बहुत  से  ठेकेदार  ऐसे  हें  जो  कि  श्राप  के  यहां

 चीफ  इंजीनियर  रह  चुके  हैं  ।  तो  कया  मैं  श्राप  से  यह  निवेदन  करूं  कि  श्राप  भी  अपने  विभाग  के  इन  कर्म

 जिनके  द्वारा  देश  का  काम  होता  है  कौर  जो  देश  का  निर्माण  करते  उनकी  पहले
 की

 कौर
 की

 हालत  को  देखिये  ।  श्राप  देखिये  कि  जब  वह  भराये  थे  तो  उनकी  हालत  क्या  थी  भ्र  प्राण  वह
 किस  हालत  में

 यहां  पर  कुछ  नियम  कौर  कानून  ऐसे  बन  चुके  हैं  कि  यदि  किसी  कर्मचारी

 के  ऊपर  शक  व शुब्हा हो  तो  उसको  पहले  की  स्थिति  का  पता  लगाया  जायें  ।  are  वह  कैसी  स्थिति

 में  कुल  ४,०००  रुपये  तनख्वाह  पाते  हुए  भी  वह  करोड़ों  के  मालिक  राखी  किस  आमदनी

 से
 ।

 ड्राप  उसकी  तन्ख्वाह  का  हिसाब  लगा  कर  देखिये  ?  झगर  उसने  कोई गड़बड़ी नहीं  की  तो  उसके  पास
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 कसे  इतना  पैसा  AT
 कसे  वह  इतना  मालदार  हो  गया

 |  इस
 तरफ  भी  श्राप  को  ध्यान  देना  चाहिये  |

 केवल  यही
 न

 दें  कि  हमारे  यहां  मकान  बन  रहे  |  मकानों  की  संख्या  कागजों  में  झरा  रही

 लेकिन  श्राप  इस  पर  भी  ध्यान  दें  कि  आखिर  वह  मकान  बन  कैसे  रहे  हैं  ।  मैं  श्राप  से  बार  बार  कहता

 हूं  कि  यह  देखा  जाय  कि
 जो

 मकान  बन  रहे  हैं  वह  किस  प्रकार  के  मजबूत  हैं  या  कमजोर  सिर्फ

 पूछ  कर  ही  श्राप  उसको  प्रसिद्ध  न  समझ  लें  ।

 मेरा  समय  खत्म  हो  मैं  te  भी  बातें  कहना  चाहता  लेकिन  मैं  हाउस  का  अघिक  समय

 नहीं  लेना  चाहता  ।  मैं  यह  अवश्य  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  विभाग  के  लिये  केवल  चार  घण्टे  रखें  गये
 जब

 कि  इसके  लिये  कम  से  कम  सात  या  घण्टे  चाहिये  थे  क्योंकि  ag  यह  विभाग  है  जो  कि  देश  का

 निर्माण करने  वाला  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  तो  गजर  हाउस  के  सामने  इसको  रखा  गया  उसने

 मंजूरी
 भी  दे  मेम्बर  साहब  को  शिकायत  नहीं  होनी  चाहिये  |

 श्री  ato  एन०  सिंह  :  मैँ  उपाध्यक्ष  महोदय  से  कहता  हूं  कि  art  के  लिये  इस  पर  विचार

 किया  जाय  ।

 फन्नी  रणजीत सिह  (  )  दिल्ली  की
 जन  प्रिया  प्रति  ay  बढ़  रही  हैं  |  शहर  में  बहुत

 भीड़  भाड़  हो  गई  हैं  ।  अतः  यह  है  कि  इस  भीड़  को  रोकने  के  लिये  सरकार  को  प्रभावकारी

 कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।  दो  उपायों  से  सरकार  इस  कार्य  को  कर  सकती  हैं  ।  पहला  उपाय  तो  यह  है

 कि  सरकार  सस्ते  दामों  पर  तथा  सस्ते  मलय  से  कमी  एवं  मकान  बनाने  का  सामान  दें  जिस  से  लोग

 भ्र पता  मकान  बना  |  दूसरे  कम  महत्वपूर्ण  सरकारी  कार्यालयों  को  उन  स्थानों  को  भेज  दे  जहां  कि

 स्थान  उपलब्ध  हो  |  Aa  काल  में  जिन  मकानों  को  सरकार  ने  भ्रपनें  उपयोग  के  लिये  लिया  था  वे  कभी  तक

 सरकार के  पास  हैं  ।  उनकी  मरम्मत  पर  भी  सरकार  को  व्यय  करना  पड़ता  है  ।  उनकी

 मरम्मत  उचित  ढंग  से  नहीं  की  जाती  उनकी  स्थिति  बिगड़  रही  है  जिस  से  मालिकों  को

 काफी  हानि  पहुंच  रही  यह  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  सरकारी  कर्मचारियों
 के  लिये  मकान

 मालिक  क्यों  हानि  उठाये  ।  सरकार  को  उन  मकानों  को  छोड़ने  के  में  निश्चित

 करनी  चाहिये  |

 किराया  नियन्त्रण  भ्रधितियम  लड़ाई  के  दौरान  में  लाग  हमा  ।  इसके  कारण  मकान  मालिक

 maa  या  निकटतम  रिश्तेदार  के  उपयोग  के  लिये  अपने  मकानों  को  खाली  नहीं  करा  सके  ।

 इसका  परिणाम  यह  हुसना  कि  किरायेदारों  को  लाभ  ।  उदाहरण  के  लिये  कनाट  प्लेस  की  एक  दुकान

 को  ही  लीजिये  |  लड़ाई  से  पूर्व  किसी  ने  ४०,०००  की  लागत  से  एक  दुकान  बनवाई  |  उस  समय  आवश्यकता

 कम  होनें  के  कारण  उसका  किराया  केवल  १५० )  प्रतिमास  था  इसी  बीच  लड़ाई  छिड़  गई  ate  किराया

 नियन्त्रण  अधिनियम  लागू  हो  जानें  से  उसका  किराया  तय  हो  गया  ।  इस  प्रकार  दुकानमालीक  को  तो

 कोई  लाभ  नहीं  gat  जब  कि  किरायेदारों  को  काफी  लाभ  हुमा
 ।

 इन  दुकानों  के  किरायेदार जो  व्यापार

 करते  हैं  उस  पर  कोई  नियन्त्रण  नहीं  हैं  ।  सभी  प्रकार  के  नियन्त्रण  लड़ाई  के  बच्चा  अब  समाप्त  हो  गये

 मेरा  निवेदन  यह  हैं  कि  इन  दुकानों  के  किराये  सम्बन्धी
 नियन्त्रण

 को  भी
 wa  समाप्त  कर  देना

 चाहियें  |  यदि  सरकार  समझती  है  कि  अ्रधिनियम  के  निरसन  के  लिये  यह  उचित  समय  नहीं  है  तो  कम  से

 कम  कौन  मालिक  को  अपने  तथा  निकंटतम  रिश्तेदार  के  उपयोग  के  लिये  एक  मकान  खाली

 कराने  का  तो  अधिकार  मिलना  चाहिये
 ।

 भ्रमर  इतना  भी  नहीं  किया  जा  सकता  तो  मैं  समझता हूं  कि

 यह  न्याय  की  अवहेलना  होगी  ।  क्योंकि  दुकान  मालिक  इस  प्रकार  कठिनाई  में  पड़  जायगा  सरकार लिट्ट

 मिल  अंग्रेजी  में
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 को  चाहिये  कि  इस  मामले  की  जांच  करे  भ्र ौर  उपयुक्त  कार्यवाही  करे  ।  वास्तव  में  देखा  जाय  तो  उनकी

 aa  बहुत  ही  कम  है
 ।

 यदि  आंकड़ों  के  आधार  पर  देखा  जाय  तो  मैं  कहूंगा  कि  कुछ  पुराने
 मामलों  में

 प्राय  १/४  प्रतिशत  से  भी  कम  हैं  ।  निस्संदेह  यह  ठीक  है  कि  नये  मकान  अच्छी  राय  दे  रहे  ह  अत

 माननीय  मंत्री  से  निवेदन  हैं  कि  सरकार  इस  मामले  की  जांच  करे  मालिकों  को  मांग  पर  उनके  पक्ष

 में  ग्राम  ठीक  प्रकार  से  विचार  करें  ।

 ato  रणवीर  सिंह  (  रोहतक  एक  ग्रा ज़ाद  का  देशवासी  जहां  यह  चाहता  है  कि  उसे

 खाना  मिलें  ax  पहनने  के  लिये  कपड़ा  मिले  वहां  वह  यह  भी  चाहता  है  कि  उसे  रहने  के  लिये  मकान

 मिलें  ।  so  को  मालम  है  कि  हमारे  देश  ने  कौर  हमारी  कांग्रेस  सरकार  ने  यह  फैसला  किया  स ध  कि

 हम  इस  देना  में  समाजवादी  ढंग  का  समाज  कायम  करेंगे  ।  ३१  5.0  को  हमने  ह»  पहली  पंच साला

 योजना  पूरी  की  हैं  ।  मैं  समझता  हं  कि  हर  हिन्दुस्तानी  को  यह  सोचने  की  कोशिश  करनी  चाहिये कि

 हमारा  देश  किधर  जा  रहा  प्राया  हमने  जो  उद्देश्य  झपने  सामने  रखा  है  उसे  प्राप्त  करने
 क

 रास्ते

 पर  हम  जा  रहे  हैं  या  किसी  दूसरे  रास्ते  पर  जा  रहे  हूँ  ।  प्रभी  मैं  सेकंड  फाइव  इअर  प्लान  को  पढ़  रहा

 था  ।  पहली  पंचसाला  योजना के  दौरान  स्कूल  १४,६  ०,०००  मकान  बनन  का  अन्दाजा  हूं

 से  ७,४०,०००  मकान  ऐसे  हैँ  जिन  के  बनने  में  सरकार  ने  किसी  न  किसी  ढंग  से  मदद  दी  चाहे  वे  मकान

 इस  देश  में  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  बनाये  गये  चाहे  कम  प्रार्थना  वालों  के  लिये  बनाये  गये

 हों  जो  कि  कभी  अरपना  मकान  बनाने  का  सपना  भी  नहीं  देखते  चाहें  मज़ारों  के  लिये  बनायें  गये  हों  ।

 ी
 पंचवर्षीय  योजना  में  हमारी  सरकार  ने  इतना  काम  किया  हैं  इसके  लिये  वह  मुबारकवाद

 की

 हकदार  ह्  यह  इस  बात  का  सबूत  है  कि  हमारी  सरकार  ने  जो  समाजवादी ढंग  का

 का  ऐलान  किया  हूं  वह  उसकी  तरफ  बढ़  रही  है  ।

 अभी  थोड़ी  देर  पहले  हमारे  साथी  नम्बियार  साहब  ने  मजदूरों  के  बारे  में  कुछ  कहा  |  उनकी

 तरफ  हमारे  माननीय  मंत्री  जी  ध्यान  देंगे  ।  लेकिन  मैं  को  सन्
 ४७  की  हालत  के  बारे  में  बतलाना

 चाहता  हूं  जब
 कि  जो

 लोग  काम  करते  थे  उनको  यह  मालूम  नहीं  था  उनकी  नौकरी  पकी  होगी

 या  नहीं  गौर  यह  भी  देखें  कि  उनको  छुट्टी
 की

 क्या  सहूलियतें  मिलती  थीं
 |

 उस  हालत  का
 की

 हालत  से  मुकाबला  करें  गौर  फिर  eave  लगायें  कि  कितना  हक  व्य ८] रमा है  i  चाहें  लोगों  के  दिल  को

 पूरी  तसल्ली  न  हुई  हो  लेकिन  हमारे  मिनिस्टर  साहब  ने  तकरीबन
 ८०

 फीसदी  मसलों  को  हल  कर

 दिया  है
 ।

 उस  वक्त  हमारे  देश  में  क्या  हालात  श्रे  ।  उनको  ध्यान  में  रखकर  श्राप  अन्दाज़ा  लगाइये  कि

 कसी  तसल्ली  करने  वाली  तेजी  सें  मसले  को  हल  करने
 की

 कोशिश
 की

 गयी  है  ।

 आपको  भी  मालम  है  प्रौढ़  मझे  भी  मालम  है  कि  हमारे  देश  में  मकानों  की  बड़ी  समस्या  हैं  ।  इतना

 बड़ा  काम  होते  हुये  भी  arg  किसी  बड़े  दाहर  में  निकल  या  दिल्ली में  ही  जाइये  तो  को

 मालूम  होगा  कि  इस  प्राब्लम (  )  को  किस  तेज़ी  से  हल  किया  जा  रहा  है  ।  अगर  कोई  प्राप्ति
 जो  सात  साल  पहले  दिल्ली  झाया  are  दिल्ली  arg  तो  शायद  उसको  रास्ता  ही  न  मिले

 राज  भी  यह  हालत  है  कि  हम  लोग  जो  कि  सात  झ्राठ  साल  से  इस  हाउस  के  मेम्बर  हमें  प्राय  भी

 यहां  रास्ता  बस  या  टैक्सी  के  जरिये  तलाश  पड़ता  हैं  ।  मगर  आप  किसी  तरफ  कुछ

 महीनों  बाद  जायें  तो  को  बहुत  सें  नय-नये  मकान  नजर  हो  सकता  है  उनमें  बहुत  से  सरकारी

 हों  और  कुछ  प्राइवेट  आदमियों के  भी  हों  ।  बहरहाल  यह  इस  बात  का  सबूत  है  कि  देवा
 के  अन्दर

 मकानों  के  मसले  को  हल  करने  की  कितनी  कोशिश  की  जा  रही  है  ।  इतना  होते  हुये  भी  यह  बात  सही

 है  कि  जितने  मकानों  की  आवश्यकता  हैं  उतने  मकान  प्रभी  नहीं  बन  पायें  हैं  और  उनका  इतनी  जल्दी

 शायद  बनना  भी  मुश्किल  था  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इसकी  यह  वजह  नहीं  है  कि  सरकार  इस  सवाल  को

 जी  जान से  हल  नहीं  करना  चाहती  बल्कि  इसको  वजह  यह  है  कि  हमारे  देश  में  सीमेंट की  पैदावार
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 [  ato  रणवीर  सिंह  |

 लिमिटेड  हैं  ।  इस  देश  के  अन्दर  बड़े-बड़े  बांध  बन  रहे  हैं  प्रौढ़  भी  कई  बड़े  बड़  काम  हो  रहे  हैं
 जो  कि

 देश  की  तरक्की  के  लिये  जरूरी  हैं  ।  हमारे  यहां  सीमेंट  की  कौर  लोहे  की  पैदावार  लातादाद  नहीं

 है
 |

 शर  ag  तादाद
 भी

 इतनी  है  कि  जितनी  राज  हमारे  देश  को  जरूरत  है  उसको  पूरा  नहीं  कर

 सकती  |  अगर  रुपये  की  मांग  को  एक  तरफ  रख  दिया  जाय  ai  रुपये  के  खरच  का  ध्यान  किसी  चीज  की

 तरक्की में  न  हो  तो  भी  कम  से  कम  जो  मकान  बनाने  का  सामान  उसकी  जो  सप्लाई है  वह  एक  ऐसा

 लिमि टिंग  फैक्टर  हैं  जिसका  कि  कोई  इलाज  नहीं  कर  सकता I

 मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  देहातों
 की  सदस्यों की  दिलाना  चाहता  हूं  ।  मैं

 जानता  हूं
 कि

 मंत्री  महोदय  मेरी  तरह  से  देहाती  मेरी  तरह  से  वह  भी  देहात  में  पैदा  गये  हैं  ae  राज
 भी

 उनका  दिल  देहात  में  है
 ।

 यह  जो  लो  इनकम  हाउसिंग
 स्कीम

 के  तहत  कर्जे
 देनें

 की  काम  शुरू

 पर  इस  स्कीम  के  मातहत  स्टेटों  को  २१  करोड़  रुपये  खर्च  करने  का  भझ्रख्तियार  दिया  गया  था

 कि  वे  ऐस  लोगों  को  जिन  की  कि  झ्रामदनी  कम  उनको  इस  में  से  रुपया  मकान  बनाने  के  लिये  कर्ज  दें  ।

 यह  कर्जा सिफ॑  उन्हीं  भ्रांतियों  को  दिया  जाना  है  जो  कि  वाकई  में  इसके  मुस्तहब  हैं  इस  कर्जे  देने

 में  जो  हम  इस  देश  में  समाजवादी  ढंग  की  समाज  बनाना  चाहते  हैं  उसका  पूरा-पूरा aaa  मिलता  है  भर

 वह  इस  कि  were  किसी  श्रादमी के  पास  मकान  तो  उसको  कर्जा नहीं  दिया जा  सकता  है

 लेकिन  मगर  उसके  पास  कोई  मकान  महीं  है  पौर  न  ही  उसके  पास  कोई  ऐसी  जमानत है  जो  कर्जा  लेते

 समय  वह  पेदा  कर  उसको  इस  स्कीम  में  कर्जा  मिल  सकता  दूसरे  मानों  में  वह  गिर
 जिसके  कि  पास  न  कोई  मकान  है  झर  न  कोई  बहुत  बड़ा  जरिया  वह  इससे  फायदा उठा  सकता

 है  कौर  यह  इस  बात  को  साफ  जाहिर  करता  है  कि  किस  तरह  से  हम  देश  को  भ्र ौर  समाज  को  चलाना

 चाहते हैं  |

 मुझे  यह  कहत  हुये  बड़ी  खुशी  होती  है  कि  हमारा  पंजाब  प्रान्त  इस  लो  इनकम  हाउसिंग  स्कीम  का

 फायदा  उठाने  वालों  में  सब  से  रहा  है  ।  यह  इस  लिये  नहीं  है  कि  हमारे  मंत्री  महोदय  पंजाब  के  रहने

 वाल  हैं  बल्कि  इस  लिये  हैं  कि  वहां  की  सरकार  ने  जरा  हिम्मत  की  वहां  क  लोगों  ने  भी  हौसला

 दिखलाया  कर्जा  लेने  से  घबड़ाये  नहीं  ae  इसी  वास्ते  पंजाब  में  कौर  प्रान्तों  की  बनिस्बत  ज्यादा

 कजे  दिया  गया  ।  पंजाब  में  जो  बाढ़  लोगों  के  मकान  गिरे  उसकी  वजह  से  भी  वहां  लोगों

 ने  काफी  कर्ज  लिया  |  देहली  के  भ्रमर  भी  कर्जे  दिया  गया  है  ।  लेकिन  कई  रियासतें  तो  ऐसी  भी  हैं  जहां

 कि  लोगों  ने  इस  स्कीम  का  कोई  फायदा  ही  नहीं  उठाया  कोई  कर्ज़े  नहीं  लिया  ।  कई  जगह  के  लोगों

 को  तो  कर्ज  लेना  दूर  रहा  उनको  यह  भी  पता  नहीं  है  कि  उन्हें  करें  के  लिये  दरख्वास्त  देने  का  हक  भी  है

 या  नहीं  |  जहां  तक  मेरे  जिले  का  ताल्लुक  हैं  जिसका  कि  मैं  यहां  पर  प्रतिनिधित्व  करता  उसकी  हालत

 कुछ  अलग  वहां  के  गरीब  हरिजनों  ने  काफी  तादाद  में  कर्जा  लिया
 |

 कोई  चार  हजार के  करीब

 एक  हरिजन  भाई  कर्ज  लेकर  गया  प्लोर  जब  वह  गांव  में  पहुंचा  तो  उसने  कुछ  भर  गरीबों  को  इकट्ठा

 किया  कौर  उनसे  कहने  लगा  कि  भाई  तुम  यह  कहते  हो  कि  राज्य  नहीं  बदला  गरीब  के  लिये  राज्य

 नहीं  प्राया  जरा  प्नौः  देखो  कि  गरीब  के  लिये  सरकार  की  से  FAT  सहायता  दी  जा  रही  है  ?
 ~  ब्य

 उसने  कहा  कि  डक  जमाना  था  जब  कि  हमारे  जैसे  थ्रादमी  को  कोई  १००  रुपये  कजे  भी  नहीं  था
 ~  x  बद

 लेकिन  राज  सरकार  की  तरफ  से  हमें  हजारों  रुपये  का  कर्ज  मिल  रहा  है  कौर  प्यार  हम  देखते  हैं  जितना

 रुपया  हमें  मिल  रहा  है  उतना  रुपया  हमारे  कुनबे  में  किसी  ने
 न

 देखा
 न

 हमारे  पास  बाप  ने

 देखा  होगा  न  दादा  ने  देखा  होगा  ।  यह  कांग्रेस  राज्य  की  नियामत  है  जिस  से  कि  गरीब  झ्रादमियों

 क
 लिये  सरकार

 की
 भर  से  यह  श्रमिक  सहायता  की  व्यवस्था

 की
 गई  है  कौर  वह  इस  रुपये

 को
 झपने

 तरक्की  के  कामों  मकान  इत्यादि  बनाने  के  लिये  aa  कर  सकते  हैं  ।
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 उपाध्यक्ष  ,  स

 कर्जा  देने  की  स्कीम

 के

 सम्बन्ध  में  एक  बात  कहे  बगैर  नहीं

 रह  सकता
 कि

 जहां  मजदूरों
 को  जो  कर्ज  देने  की  व्यवस्था  की  गई

 है
 उसके  लिये  हम  सरकार  के  शुक्रगुजार  हैं

 वहां
 हम

 उनका  ध्यान  दिलायेंगें  कि  देहातों  में  भी  प्लम्स हैं  ौर  उन  गरीब  हरिजनों  के  मकान हैं  |  ae

 मकान  क  १४५,  ay  प्राप्ति  रहते  इतने  भ्रादमी  रहते  हैं  जितनी  कि  उसके  इन्दर  चारपाइयां

 भी  नहीं  बना  सकतीं  प्र  उन  वध  को  भी  श्राप  को  सुधारना  है  कौर  उनको  इन्सान  के  रहने के  काबिल

 बनाना  है  |  उन  की  हालत  श्राप  सिंह  कर्जा  देकर  ही  नहीं  सुधार  सकते  हैं  ।  उनकी  हालत  को  शरीर
 nS न्च्भ्ग्

 सुधारना  चाहते  हैं  तो  जिस  तरह  से  शहरों  में  सलाम  की  सफाई  के  लिये  ग्रांट  देतें हैं  उसी  तरह  देहातों

 को  गन्दी  बस्तियों  की  भी  सफाई  के  लिये  भ्रमर  ज्यादा  ग्रांट  सम्भव  न  हो  तो  कम  से  कम  x4  फीसदी

 ग्रांट  दें  इतना  ही  नहीं  बल्कि  मैँ  समझता  हुं  कि  हमारे  देश  की  समाज  पर  इस  बात  की  एक  बड़ी  जिम्मेदारी

 mae  होती  हैं  कि  ऐसे  हजारों  लाखों  लोगों  को  जिन  को  से  नहीं  सैकड़ों  वर्षों  से  दबाते  चले  भराये

 जिनकी
 कि

 श्रमिक  अवस्था  बहुत  शोचनीय  है  जिन  को  न  तो  जमीन  दी  गई  श्र  न  ही  कोई  करो

 बार  दिया  ऐसे  असहाय  प्रौढ़  नीचे  गिरे  हुये  लोगों  को  ऊपर  उठाये  हम  चाहत  हैं  कि  वे
 भी  इन्सानों  के  रहने  लायक  मकानों  में  रह  सकें  कौर  अपनी  जिन्दगी  इन्सानों  की  तरह  बिता  सकें  तो

 यह  यकीन  रखिये  कि  वह  कर्जे  के  रुपये  से  मकान  नहीं  बना  उन्हें  सरकार  को  ग्रांट  देनी  होगी  ।

 कौर  जरगर  कोई  कर्ज  लेगा
 भी

 तो  मैं  समझता  हूं  कि  उसको  पूरी  तौर  पर  वह  शायद  न  कर  सकेगा

 या  करनें  की  उसनें  कोशिश  भी  की  तो  उसको बहुत  ज्यादा  तकलीफ  sated  करनी  होगी

 ate  जिसका  कि  नतीजा  यह  होगा  उसके  बच्चों  को  तालीम  नहीं  मिल  सकेगी  ।  इसलिये  मेंरा  सुझाव

 हैं  कि  इस  लो  इनकम  हाउसिंग  स्कीम  के  तहत  जो  गरीब  हरिजनों  को  दिया  जाता  उसके  अन्दर

 ग्रान्ट  की  कोई  परसेंटेज  भी  रखनी  २५  फीसदी  नहीं  रख  सकतें  तो  १०

 १५  फीसदी की  ग्रांट  दें  ।

 इसक  ः  जहां  तक  करप्शन  का  सवाल  है  मैं  समझता  हूं  कि  हर  वह  भाई  जिस
 का  कि  थोड़ा

 बहुत  भी  वास्ता  सेंट्रल  पी  ०  फ्  ना  डी०  और  दूसरे  पी
 ०

 डब्ल्यू
 ०  डीज०  के  मुहकमों  से  पड़ता  है

 ag  जानता  होगा  कि  किस  तरह  से  वहां  पर  खुले  श्राम  रिश्वत  चलती  थी  ।  उन  amv " ' Tera  में  रिश्वत

 परसेंटेज  के  हिसाब  से  ली  जाती  थी  aire  मैं  समझता  हूं  कि  हो  सकता  हैं  कि  शायद  राज
 भी

 कहीं  पर  कोई

 इस  तरह  की  रिश्वत  की  परसेंटेज कायम  यह  में  मान  सकता  हूं  कि  हमारे  प्रयत्नों  के  फलस्वरूप

 कप्तान  में  कुछ  कमी  गई  हो  शर  वह  किसी  हद  तक  कम  हो  गया  हो  लेकिन  में  समझता  हूं  कि  कोई

 भी  जिम्मेदार  व्यक्ति  aren  विश्वास  के  साथ  यह  नहीं  कह  सकता  कि  राज  उन  महकमों  में

 बिलकुल  नहीं  है  ।  यह  मैं  मान  सकता  हूं  कि  are  रिश्वत  उतने  खुले  रूप  में  विद्यमान
 न

 हो
 कि

 २४५  फीसदी

 बड़े  इंजीनियर  के  पास  जायेगी  कौर  इतना  परसेंटेज  छोटे  के  पास  जायेंगी  लेकिन  यह  ata  कोई  दावे

 से  नहीं  कह  सकता  कि  करप्शन  भ्र  रिश्वत  एकदम  इन  विभागों  में  से  तृप्त  हो  गया  हैं  ।  में यह  भी

 प्रार्थना  करना  चाहता  हुं  कि  बाप  झगर  मुकदमे  को  दुरुस्त  करना  चाहते  हैं  उसको  बिलकुल

 पाक  करना  चाहते  हैं  तो  जहां  अब  हर  एक  सरकारी  कर्मचारी  के  लिये  यह  जरूरी  होता  हैं  कि  जो  कोई

 जायदाद  वगैरह  वह  खरीदें  उसको  दर्ज  करवाना  होता  वहां  साथ  ही
 में

 इसका
 भी

 इन्तजाम  कर

 दें  कि  इस  महकमे के  कर्मचारियों के  रिश्तेदार  बड़े-बड़े  इंजीनियर्स  ak  ओवरसियर  वगैरह

 उन  के  रिश्तेदारों  तक  की  भी  सम्पत्ति  आदि  की  जांच  पड़ताल  कौर  लिखा  पढ़ी  होनी  चाहिये  कि  पिछलें

 सात  साल  के  भ्रमर  उन्होंने  कितनी  जायदादें  wat  बढ़ाई  हैं  ।  कितने  बेक  बैलेन्स  उन्होंने  बढ़ायें

 प्यार  यह  चीज  शरू  की  तो  जिन  लोगों  ने  सीमेंट  की  जगह  बालू  रेता  मिलाया  जिसका

 जिक्र  मेरे  भाई  ने  यहां  पर  वह  ऐसा  करते  हुये  डरेंगे  ।  साथ  ही  वह  यह  भी  सोचेंगे  कि  प्राचीन  किस

 चीज  के  लियें  हम  बाल  श्र  रेता  किस  फायदे  के  लिये  मिलायें  जब  कि  मालम  हो  जाने  पर  सारा
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 [  चौ०  रणवीर  सिंह  ]

 रुपया  कांफिस्केट  हो  जायेगा  ,  उन  को  सजा  भी  मिलेगी  कौर  साथ  ही  वह  नौकरी  भी  खायेंगे ?  अगर

 ऐसा  डर  उन  में  प्रा  जायेगा  तो  वह  क्यों  रिश्वत  लेंगे  ।  तो  जहां  तक  इस  बात  का  सम्बन्ध  मैं  माननीय

 मंत्री  से  पुरजोर  कपिल  करता  हूं  कि  इस  चीज  की  काफी
 से

 ज्यादा  पड़ताल  होनी  चाहिये  ताकि
 कम

 से
 कम  उन  लोगों  के  डर  हर  एक  कर्मचारी  को  भी  पता  होना  चाहिये  कि  हर  साल  इसकी  पड़ताल
 भी  की  जायेगी  कि  कितना  उस  का  रुपया  या  कितनी  जायदाद  उसके  नाम  या  उसके  के  नामे

 में  गई  है  ।

 Tat  एन०  एस०  लिंगम  (  वास्तव  में  यह  बधाई  की  बात  हैं  कि  गत  वर्षों  में

 मंत्रालय  ने  बहुत  अच्छा  कार्य  किया  है  ।  साथ  ही  मैं  देखता  हूं  कि  मंत्रालय  को  कुछ  कठिनाइयों  के  साथ

 कार्ये  करना  पड़  रहा  हैं  ।  मंत्रालय  ने  प्रौद्योगिक  मकान  तथा  कम  लागत  श्वाले  मकान  बनाने

 के  लियें  काफी  धन  नियत  किया  है  |
 किन्तु  केन्द्र  ने  जो  सुविधायें  दी  हैं  उन  से  राज्य  ने  लाभ

 नहीं  उठाया  हूँ  ।  झपने  कार्यक्रम  को  ठीक  समय  में  समाप्त  करने  के  लिये  उनके  पास  सामान  नहीं है  ।

 निश्चित  कार्यक्रम  के  अनुसार  कार्य  समाप्त  करने  के  लिये  लोहा  प्रौढ़  इस्पात  की  कमी  हैं  ।  मालूम  हुआ a

 है  कि  सरकार
 ४

 लाख  टन  सीमेंट  का  कर रही है  ।

 साथ  ही  हमें  ग्रह  भी  देखना  है  इसको  सुपुर्द  frat  गे  कार्यों  Perea  में  थो
 अनुभव

 प्राप्त  हुआ  है  उसके  आधार  पर  इसने  ऐसा  कार्य  किया  है  कि  इसके  कार्य  में  कोई  रुकावट  नहीं  पड़ी

 गौर  इसकी  कोई  वस्तु  बेकार  नहीं  गई  न  हानि  हुई  है  ।

 हम  देखते  हैं  कि  दूसरें  अन्य  मंत्रालय  ठीक  उसी  समय  पर  ही  इस  मंत्रालय  को  निर्माण कार्य  देते

 हैं  प्रौढ़  कभी-कभी  काम  समाप्त  करने  के  लिये  अवधि  भी  निश्चित  कर  देते  इस  से  मंत्रालय  पर

 निर्माण  कार्य  का  काफी  बोझ  पड़  जाता  है  ।  कार्य  प्रभारी  इंजीनियर  यह  झाइवासन  नहीं  दे  सकते

 कि  चीज  अच्छी  बनेगी  ।  इस  लियें  यह  आवश्यक  है  कि  निर्माणकार्य  का  कार्यक्रम  उचित  रूप  सें  बनाया

 जाय
 ।
 अर्थात  किसी  अमुक  वर्ष  में  किये  जाने  वाले  कार्य  पहले  ही  से  एक  या  दो  वर्ष  पहले  तय  कर  लिये

 जायें  ?  यह  ठीक  है  कि  कुछ  मामले  अ्ापात़्कालीन  झ्रथवा  शझ्राकस्मिक  होंगें  किन्तु  उनकी  संख्या

 बहुत  थोड़ी  होगी
 |

 वास्तव  में  बात
 तो

 यह  होनी  चाहिये  कि  इस  मंत्रालय  को  aa  तक  निर्माण  कार्य

 प्रारम्भ  ही  करना  चाहिये  जब  तक  कि  सम्बन्धित  मंत्रालय  से  मदों  की  जांच  एवं  उनकी  स्वीकृति  काफी

 पहले  ही  नहीं  मिल  जाती  ।

 दिल्ली  बड़ी  गति  से  बढ़  रही  है
 ।

 तक  कि  केन्द्रीय  सरकार के  अधीन  कार्यालय  भी  बढ़

 रहे  हैं  ।  ऐसे  कार्यालयों  अथवा  विभागों  का  निर्माण  जिस  का  इस  विभाग  से  प्रत्यक्ष रूप  से  कोई

 सम्बन्ध
 नहीं

 इस  मंत्रालय  ढारा  करना
 अनावश्यक

 हैं
 ।

 कुछ  कार्यालयों को  दिल्ली  से  हटाने
 की

 अफवाह  भी  कई  वर्षों  से
 चल

 रही  है  ।
 पहाड़ी  स्थानों

 जैसे  शिमला  शादी  में  स्थान  भी  मिलते  हैं  ।  दक्षिण  में  भी  स्थान  मिलते  हैं  ।  दिल्ली  की  जन  संख्या  बढ़ने

 के  साथ-साथ  इसका  महत्व  भी  ग्रोवर  बढ़  गया  है  ।  किन्तु  इतनी  चर्चा  के  बावजूद  भी  शहरी  तक  कुछ  नहीं

 gat है
 ।

 चूंकि  जिन  विभागों के  जाने
 की

 बात
 थी

 उनके  पदाधिकारी  कार्यालयों
 को

 यहां  से  हटाने  के  पक्ष

 में  नहीं  ह  वे  कार्यालय  अरब  नहीं  जायेंगे |  यह  भी  बड़ी  ही  विचित्र  सी
 बात  et

 मल  ait  में



 ४  PERG  अ्रनदानों की  मांगें  may

 मये  ढांचे  जो  बहुत  ही  क्रियान्वित  राजधानियों  की  संख्या में  भी  कमी  होनें  वाली

 इसलिये  बहुत  से  स्थानों  पर  वे  कार्यालय  नहीं  रहेंगे जो  अब  वहां  राजप्रमुख भी  हट  रहे  हैं

 उनके  महल  भी  खाली  हो  जायेंगे  |  एकता  बनाये  रखने  को  दृष्टि  से  भी  यह  आवश्यक  ह  कि  उन

 क्यों  को  छोड़  कर  जिन  की  दिल्ली  में  वास्तव  में  ग्रा वश्य कता  हैं  शेष  सभी  कार्यालयों  को  सारे  देश  म॑

 फैला  देना  चाहिये  ।

 इसके  लिये  इस  मंत्रालय को  तो  मैं  दोषी  नहीं  ठहराऊंगा  क्योंकि  यह  मंत्रालय  इस  मामले  में  प्रति

 निर्णय  नहीं  करता  ।  मैं  राशा  करता  हूं  कि  उन  कार्यालयों  को  छोड़कर जिन  की  दिल्ली  में

 बहुत  ही  श्रावइ्यकता  है  शेष  प्रत्य  सभी  कार्यालयों  को  इधर  उधर  भेजा  जायगा
 |

 सैनिक  दृष्टि  से
 भी  यह

 बहुत  ही  आवश्यक  है  |  कुछ  जेसे  भाखड़ा  परियोजना  नियन्त्रण  नमक  aaa  का

 कला
 कौर  दस्तकारी  का  राष्ट्रीय  झ्रजायबघर  कार्यालय  wile

 की
 यहां  बिल्कुल  ग्रा वश्य कता

 नहीं है  ।

 यदि  झ्रावश्यकता  तो  यह  तय  करने  के  लिये  कि  कौन-कौन  कार्यालय  दिल्ली  में  रहें  ग्रोवर

 कौन  कार्यालय  न  एक  समिति  को  नियुक्ति  करना  चाहिये  ।  इस  समिति  नये  ढांचे  के  अनसार

 बहुत  शोध्य  बनने  वाले  राज्यों  में  स्थान  ढंढने  का  भो  कार्य  देना  चाहिये  |

 दिल्ली  दफ्तरों  के  लिये  a  लोगों  के  रहने  के  लिये  जगह  ढंढने  की  जो  कठिनाई  मंत्रालय

 प्र  सरकार  को  प्रत्  हो  रही  हैं  इस  से  वह  कम  हो  जायेगी  |  इसका  एक  कारण  यह  बताया  जाता  रहा

 ह  कि  दिल्ली
 के  बाहर  नगरों  में  तौर  कस्बों  में  दफ्तरों  के  लिये  जगह  तो  प्राप्य  हैं  परन्तु  वहां  पर  लोगों  के

 रहने  के  लिये  मकान  नहीं  परन्तु  वास्तव  में  कारण  यह  हैं  कि  जो  लोग  दिलं  में  रहने  के  श्रादी  हो  गये

 हूँ  या  जो  लोग  दिलो  में  रहते  हैं  वे  दिल्ली  से  बाहर  नहीं  जाना  चाहते  उन्होंने  कभी  दिल्ली  से  बाहर

 रहने  के  लिये  मकान  तलाश हो  नहीं  किया  वहां  पर  निर्वाह  व्यय भी  कम  हूँ  ।  इसलिये  बहुत  से  विभागों

 को  दिल्ली  से  बाहर  ले  जाना  चाहिये  ।  सरकार को  इस wea का  विलम्ब  निबटारा  कर  देना

 चाहिये  ate  कुछ  कार्यालयों  को  दिल्लो  से  बाहर  मेज  देना  चाहिये  ।

 में  कम  लागत  के  मकानों  को  चर्चा  करना  चाहता  हुं  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  पिछले  वर्ष  राज्यों  को

 RVs  करोड़  रुपया  ऋण  के  रूप  में  दिया  गया  था  इस  राशि  मे ंसे  राज्यों ने  केवल

 ७'८
 करोड़  रुपये  खर्चे  किये  हैं  ।  यह  बात  स्पष्ट  नहीं  है  कि  उन  के  मार्ग में  ऐसी  क्या  बाधायें  पौर

 कठिनाइयां
 थीं

 जिन  के  कारण  वे  मकानों  के  निर्माण  के  कार्यक्रम  को  पूरा  नहीं  कर  सके  हैं  ।

 कारखानों  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  के  लिये  मकान  बनाने  की  दिशा  में  सन्तोषजनक  प्रगति

 हुई  हैं
 ।  93€ 000

 मकान  बनाने  को  योजना  थो  जिन  में  से  ३५,०००  से  प्रतीक  मकान  बनाये  जा  चुके

 हँ
 शौर  शेष  बनाये  जा  रहे  हैं

 ।
 परन्तु  केन्द्र  को  यह  देखना  चाहिये

 कि
 कम  लागत  के  मकान  क्यों  तैयार

 नहीं  हो  सके  राज्य  सरकारें  समस्त  राशि  को  क्यों  खर्च  नहीं  कर  सकी  हैं  ?
 क्या  इसका  कारण  वित्तीय

 या  टैक्नीकल  सहायता  या  सामान  wife  अभाव  था  ।

 देहातों  में  मकानों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  ४५  करोड  रुपये  की

 व्यवस्था  हैं
 ।

 परतु  देश  में  मांगों  की  संख्या  को  देखते  हुये  यह  राशि  बहुत  ही  कम  हैं  ।  मेरे  विचार  में

 मंत्रालय  लिये  उत्तरदायी  नहीं  हैं  बल्कि  योजना  बनाने  वालों  ने  इस  बात  के  महत्व  को  अच्छी

 तरह  नहीं  समझा  है  ।

 कुछ  ही  दिन  हुये  जब  हम  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  अनुदानों  की  मांगों  पर  विचार  कर  रहे  थे  तब

 माननीय  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  कहा  था  कि  उचित  मकान  व्यवस्था  के  बिना  ae  उचित  वातावरण के  बिना

 इस  देश  में  जन  स्वास्थ्य  की  बात  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  इसलिये  लोगों का  जीवन  स्तर  ऊंचा



 १८५८  अनुदानों  की  मांगें  १९५६

 [  श्री
 एन०

 एम०  लिंगम  ]

 उठाने  के  लियें  हमें  मकान  के  प्रश्न  को  सबसे  अधिक  प्राथमिकता  देनी  होगी  |  परन्तु  हमने  अपने

 अनुभव  से  देखा  कि  राज्य  सरकारो ंनें  कम  लागत  के  मकानों  कौर  कारखानों  में  काम  करने  वाले

 मजदूरों
 के  लियें  मकानों के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  किया  है  ।  इसी प्रकार हम  कल्पना  कर  सकतें हैं  कि

 राज्य  सरकारें  देहातीं  में  मकानों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  न  वे  ५  करोड़ रुपये  से  इस  समस्या

 का  समाधान नहीं  कर  पायेंगी  ।

 जब  तक  गांवों  में  ः  मकाम  बना  कर  गांवों का  फिर  से  प्रायोजन नहीं  करेंगे  तब  तक

 हम  इस  योजना  को  नहीं  बढ़ा  सकेंगे  और  लोगों  के  जीवन  स्तर  को  ऊंचा  नहीं  उठा  सकेंगे  ।  लोगों

 के  दृष्टिकोण में
 परिवर्तन  भी  नहीं  कर  सकेंगे  ।  इस  कार्यक्रम  के  बिना  हमारी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 भी  असफल  होगी
 ।

 हम  जिन्हें  गांव  के  नाम  से  पुकारते  हैं  वहां  गन्दगी
 ही

 गन्दगी
 है

 मकान  एक  दूसरे

 से  सटे  हुये  हैं
 ।

 मुझे  आशा  हैं
 कि

 मंत्रालय
 इस

 ger  पर  गम्भीरता  से  विचार  करेगा  कौर  योजना
 आयोग

 तथा  सरकार  से  इस  विषय  पर  बातचीत  करेंगा  |

 मंत्रालय  द्वारा  किस  प्रकार  का  कार्य  किया  जा  रहा  है  मैं  उसकी  चर्चा  करना  चाहता
 हूं  ।  यह

 एक  ऐसा  मंत्रालय  हूँ  जहां  पर  सत्ता  तथा  संसाधनों  का  अनुचित  लाभ  उठाया  जा  सकता  हैं
 |  इंजीनियरों

 के
 सुपूर्द

 भ्रत्याधिक  राशियां  होतो  हैं  कौर  जब  तक  यह  ध्यान  नहीं  रखा  जाता  कि  धन  का  उचित

 उपयोग  किया  टेण्डर  ठोक  ढंग  से  ग्रा मं त्रित  किये  दरों  की  भली  भांति  जांच  पड़ताल  की

 दरों  की  अ्रतसची  बहुत  सोच  विचार  तथा  देश  को  परिस्थितियों  को  देखते  हुसे  निर्धारित  की

 जाये
 तब

 तक  कागजों  पर  भले  ही  अच्छी  रिपोर्ट  कार्यरूप में  कुछ  प्रगति न  हो  सकेगी  |

 मंत्रालय  को  सफलता  इस  बात  पर  निर्भर  है  कि  वह  ऐसे  मकान  तैयार  करे  जो  सस्ते  अर

 देश  को  स्थितियों  तथा  श्रावश्यकताग्रों  के  अनिल  हों  ।  उसको  सफलता  इस्पात  या  ईंटों  wie

 चुनें  को  बड़ो-बड़ी  इमारतों  पर  निर्भर  नहीं  करती  है  ।  मंत्रालय  को  यह  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि

 निर्माण  का  कार्य  देश  के  प्रत्येक  कोने में  विकि कल  सरकार  का  कम  रुपया  हो  कौर  करदाता  पर  न्यूनतम

 बोझ  पड़े  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यों ने  संभरण  मंत्री  के  ei

 विभिन्न मांगों  के  सम्बन्ध  में  जो  कटौती  प्रस्ताव दिये  हैं  उनमें  से  चुने  हुये  कटौती  प्रस्ताव  निम्नलिखित

 ह  का

 माग  सख्या  कटोती  प्रस्तावों  की  संख्या

 १०  हे  ७२से १  १०४

 १४६ से  १६१

 मांग  कटौती  प्रस्तावक  कटौती  कटौती  राशि

 {oR  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  काम के  लिये  स्थायी रूप  से  रखे  गये  १००  रुपय

 )  जिन  कर्मचारियों  नें  दो  वर्ष की

 सेवा  पूरी  कर  ली  है  उन  सभी

 चोरियों  को  अर्ध-स्थायी घोषित  न

 कर  सकना  |

 श्रीमती  रेणु दे  स्थायी  कर्मशालाओं  के  दक्ष पूर्ण  १००  रुपये

 रण  के  लिये  अपेक्षित  स्थायी  पदों

 को  व्यवस्था न  कर  सकना

 मं प्रे जी



 ४  १६५६  ८५

 कटौती  कटौती  की  रानी
 att

 कटौती  प्रस्तावक

 १०३  बम्बई  उड्डयन  विद्युत  डिवीजन  (  बॉम्बे  १००  रुपये

 एविएशन  इलैक्ट्रिकल

 के  काम  के  लिये  स्थायी  रूप  से  रखे

 गये  उन  कर्मचारियों  जिन्होंने

 जुलाई  १९४६  को  दो  वर्ष  की  सेवा

 पुरी  कर  ली  अर्घ-स्थायी  घोषित

 न  कर  सकना ।

 20%  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  काम के  लिये  स्थायी रूप  से  रखे  गये  १००  रुपये

 कर्मचारियों  चलो  बाहर  के  स्थानों  पर

 सरकांरी  कर्तव्य  के  लिये  भेजते

 भत्ते  देना  ।

 १०३  काम  के  लिये  स्थायी  रूप  से  रखे  गये  १००  रुपये

 कर्मचारियों को  एक  स्थान  से  दूसरे

 स्थान  पर  स्थानान्तरित

 समय  यात्रा  और  दैनिक  भत्ते  और

 योगकाल  देना  |

 १०३  बैलगाड़ी  वाले  को  चारे  के  भत्ते  में  की  १००  रुपये

 गई  कटौती  वापस  न  लेना  ।

 १०  हे  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  सुन्दरी  में  काम  के  लिये  स्थायी  रूप  से  १००  रुपये

 रखें  गये  कर्मचारियों को

 त्मक  भत्ता  देना  ।

 FoR  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  मणिपुर  कौर  त्रिपुरा  में  काम  १००  रुपये

 के  लियें  स्थायी  रूप  से  रखे  गये

 चारियों
 को  प्रतीकात्मक

 भत्ता  देना  ।

 Roz  श्रीमती  रेणਂ  चक्रवर्ती  काम  के  fed  स्थायी  रूप  से  रखे  गये  १००  रुपये

 अ्रभिकरण भत्ता  देना  |

 कर्मचारियों  को  उत्तर-पूर्वा  सीमांत

 FoR  stadt  रेण  चक्रवर्ती  शिमला  में  काम  के  लिये  स्थायी  १००  रुपये

 रूप  से  रखे  गये  कर्मचारियों को

 उसी  हिसाब से  पहाड़  भत्ता  देना

 जिस  हिसाब  से  वह  जन्य  केन्द्रीय

 सरकारी  कर्मचारियों को  दिया

 जाता है  ।

 १०३  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  में  काम  के  लिये  स्थायी  १००  रुपये

 रूप  से  रखे  गये  कर्मचारियों  को

 १९५१  से  १९५३  तक  के  लिये

 प्रतीकात्मक  भत्ते  बकाया

 राशि  देना  |  |  ह



 १८६०  वक  नों  की  मांगें  ४  REE

 मांग  संख्या  कटौती  प्रस्तावक  कटौती  आघार  कटौती  की
 राशि

 १०  ३े  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  .  बिजली  काम
 के  लिये  स्थायी  रूप  से  १००  रुपये

 रखें  गये  बिल्डिंग  डिवीजन  के

 चोरियों को  मकान  किराया  भत्ता

 न  देना  जब  कि  यह  भत्ता

 कल  डिवीजन क  प्रधान  काम  कें

 लिये  स्थायी रूप  से  रखे  गये

 चोरियों को  दिया  जाता  है

 Ro}  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  धार-उदयपुर  सड़क  पर  काम  के  लिये  १००  रुपये

 स्थायी  कूप  से  रखे  गये  कर्मचारियों

 को  प्रतीकात्मक भत्ता  देना

 {oR  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  काम  के  लिये  स्थायी  रूप  सें  रखें गये  १००  रुपये

 कर्मचारियों  को  उनके  वेतन  क्रमों

 के  MATT  मकान  न  दें  सकना  |

 १०
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  मुनेश्वर  में  काम  के  लिये  स्थायी  रूप  १००  रुपये

 से  रखे  गये  कर्मचारियों को  बिना

 किराया  लिये  मकान  न  देना  ।

 १०  दे  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  चौकीदारों के  काम  के  घंटों  को  न  १००  रुपयें

 घटाना  ॥

 १० े  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  काम  के  लियें  स्थायी  रूप  से  रखे  गये  १००  रुपये

 अ्रत्यघिक  प्रवीण

 तथा  लिपिक-कर्मचारियों  के  रूप  में

 वर्गीकृत न  कर  सकना

 काम  के  लिये  स्थायी  रूप  से  रखे  गये  १००  रुपये १०  े

 कर्मचारियों को  wee  समय  तक

 काम  करने  के  लिये  उनके  वेतन  तथा

 महंगाई  भत्ते से  दुगुना  वेतन न  देना  |

 RoR  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  तन्तु पुरुष  इत्यादिं  १००  रुपये

 के  लिये  स्थायी  रूप  से  रखे

 गये  कर्मचारी  )  को  उपकरण  न दे

 THAT  |

 FoR  काम  के  लिये  स्थायी  रूप  से  रखें  गये  १००  रुपये श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती

 लिपिकों  के  लिये  उन्हें  उनकी  पिछली
 सेवा का  लाभ  देकर  पदोन्नति

 के  मार्ग  खोलने की  झा वद यकता |

 १०३  कामगार  भविष्य  निधि  में  १००  रुपये

 चन्दा  वालों  को  निक्षेपक

 पुस्तकों  देने  की

 भ्रावश्यकता



 १९५६  अनुदानों  की  मांगें  Iq

 मांग  संख्या  प्रस्तावक  कटौती  प्राकार  कटौती  की  राशि

 RoR  श्रीमती  रेणु
 र  |  नई  दिल्ली के  उत्तरी  इलैक्ट्रिकल  १००  रुपये

 जन के  कर्मचारियों की  REXo  के

 बाद  से  वेतन  वृद्धि  न  करना  ।

 {oR  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  काम के  लिये  स्थायी रूप  से  रखे  गये  १००  रुपये

 स्थायी  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में

 के  वहीं  नियम  लागू
 न

 करना  जो  केंन्द्रीय  सरकार  के  अनन्य

 स्थायी  रियों  पर  लागू  होते  हैं  ।

 १० ३े  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  ललितपुर और  जयपुर  के  Rog  रुपये

 हवाई  प्रेडो  पर  काम  के  लिये  स्थायी

 रूप  से  रखे  गये  जिन  कर्मचारियों

 को  कमंशालीग्रों  के  साथ  ही  केन्द्रीय

 लोकनिर्माण  विभाग  में  स्थानान्तरित

 किया  गया  था  उन्होंने  राज्य  लोक

 निर्माण  विभाग के  अधीन  जो  सेवा

 की  थी  उस  की  gata  के  गिने  जाने

 की  आवश्यकता ।

 |  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  काम  के  लिये  स्थायी  रूप  से  रखें  गये  १००  रुपये

 कर्मचारियों के  सम्बन्ध  में  प्रेमदायक

 चिकित्सा  योजना के  लागू

 किये  जानें  की  अ्रावश्यकता ।

 काम  के  लिये  स्थायी  रूप  से  रखें  गये 203.0
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 १००  रुपये

 कर्मचारियों  द्वारा  किये  गये

 त्सा  सम्बन्धी  व्यय  का  परिशोध  न

 कर  सकना  |

 JoR  श्रीमती रेणु  चकर्वर्ति  काम  क  लिये  स्थायी  रूप  से  रखे  गये  १००  रुपये

 कर्मचारियों को  सभी  घोषित

 छुट्टियां  देने

 की  श्रावइ्यकता |

 १०३  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  काम  के  लिये  स्थायी  रूप  से  रखें  गये  १००  रुपये

 कर्मचारियों  को  श्राघे  वेतन  पर  छुट्टी

 न  दे  सकना
 ।

 १० रे  काम  के  लिये  स्थायी  रूप  से  रखे  गये श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  १००  पये

 क्षय  aaa  प्लूरिसी  सें  पीड़ित

 कर्मचारियों  को  are  वेतन  पर  पट्टी

 नटे  सकना  |
 a ee



 १८६२  अनदानों  की  मां  ©  REXR

 मांग  संख्या  कटौती  प्रस्तावक  कटोती  श्राघार  कटौती  की  राशि

 Ro}  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  तिरुचिरापल्ली के  काम  के  लिये  स्थायी  १००  रुपय

 रूप  से  रखें गयें  कर्मचारियों को

 न  दे  सकना  ।

 {oR  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  काम  के  लिये  स्थायी  रूप  से  रखें  गयें  १००  पय

 कर्मचारियों  को  साधारण

 स्थानों  पर  स्थानान्तरित किया

 जाता  है  तब  उन्हें  यात्रा

 दैनिक  भत्ते  और  योगदान  न  दिया

 जाना  |

 श्ण्रे  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  उद्यान  विद्या  केन्द्र  में  काम  के  लिये  १००  रुपये

 स्थायी  रूप  से  रखें  गये  कर्मचारियों

 की  बेत ना वलि  में  न

 करना  |

 FoR  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  कारखानों में  काम  के  लिये  स्थायी  १००  रुपयें

 रूप  से  रखे  गये  कर्मचारियों को  काम

 करत  समय  पहनन  वाल  वस्त्र  न  द

 सकना |

 १०  े  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  को  काम  करते  समय  पहनने  १००  रुपये

 वालें  वस्त्रादि न  दें  सकना  ।

 १०३  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  सहायक  १००  रुपय

 मीटर

 पढ़न  बाल  रीडर्स

 डीजल  इंजिन के

 कार  )  तथा

 डी  केटरपिलर  के  चालकों

 के  वेतन  क्रमों  का  पुनरीक्षण न
 सकना  |

 १०३  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  धनबाद  में  काम  क  लियें  स्थायी  रूप  से  १००  रुपय

 रखे  गये  कर्मचारियों के  मकान

 में  बिजली  की  व्यवस्था करने  की

 अनावश्यकता  |

 {oR  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  दिल्ली  में  काम  के  लिये  स्थायी  रूप  से  १००  रुपये

 रखें  गये  कर्मचारियों के  मकानों  में

 बिजली  की  व्यवस्था करने  की

 ग्रावइ्यकता  ।

 FoR  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  दिल्ली  में  चतुर्थ  श्रेणी  कें  तमंचा  रियो  १००  रुपये

 के  मकानों  '  में  बिजली की  व्यवस्था

 करन  |



 ४  १९५६  अनुदानों  की  मांगों  I5GF े

 मांग  कटौती  प्रस्तावक
 ल्ल्ल्ससेट

 कटौती  आधार  को  राशि

 १०३  श्रीमती  रेण  क्वीन्स वे  तथा  विनय  नगर  में  काम  १००  रुपये

 के  लिये  स्थायी  रूप  से  रखे  गये

 कर्मचारियों  के  मकानों के  क्षेत्र  में

 सड़क  पर  रोशनी  की  व्यवस्था

 करनें की  प्रावइयकता

 दिल्ली  में  भवनों  तथा  बिरादरियों का १०३  १००  रुपये

 किराया  वेतन  के  ae  प्रतिशत  के

 स्थान  पर  पांच  प्रतिशत  के  हिसाब

 से  लेने  की  झा वस् यकता |

 १०  ३े
 कामगार  अंशदायी  भविष्य  निधि  १००  रुपये

 नियमों  को  प्रौद्योगिक  विवाद

 नियम  के  संशोधनों के  भ्रनुसार

 बनानें  के  लिये  उनमें  संशोधन  करने

 की  झ्रावइ्यकता

 203%  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  काम  के  लिये  स्थायी  रूप  से  रखें  गये  १००  रुपये

 कर्मचारियों  के  वेतन  की

 अ्रनियमताझ्ों की  जांच  करने  के

 लिये एक  at  नियुक्ति

 की  आवश्यकता

 १० दे  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  काम के  लिये  स्थायी रूप  से  रखे  गये  १००  रुपये

 कर्मचारियों  को  उनकी  पिछली  सेवा

 का  पूरा  लाभ  देकर  नियमित

 पना  में  परिवहन  करने  की

 रास्ता  |

 FoR  मद्रास  हवाई  थ  पर  काम  के  लिये  १००  रुपये

 स्थायी  रूप  से  रखें  गये  कमंचारियों

 को  रोगी-वाहन  गाड़ी

 के  उपयोग  की  ्य  न

 FoR  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  सानता  कज  हवाई  के  कर्मचारियों  १००  रुपये
 को  बस्ती  काम  के  लिये  स्थायी

 रूप  से  रखे  गये  कर्मचारियों को

 सरकारी  झ्रौषघालय से  मुफ्त

 चार  कराने  की  अनुमति  न  देना

 FoR  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  नालियां  साफ  करने  वालों  १००  रुपये

 और  चौकीदारों  को जो  नदियां

 दी  जानी  हैं  उनके  ब्यौरे  का  न

 दिया  जाना  ।



 oq  झनुद्वानों की मांगें की  मांगें  ४  १९५६

 सांग  संख्या  कटोती  प्रस्तावक  कटौती  कटौती  को  ata

 RoR  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  दिल्ली से  बाहर  के  काम  के  लिये  स्थायी  १००  रुपये

 रूप  से  रखें  गयें  कर्मचारियों  को

 किसी  प्रकार  की  चिकित्सा सम्बन्धी

 सुविधायें न  प्रदान  करना

 कामगार  मिस्त्रियों को  कामगार १० रे
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  १००  रुपये

 क्षेत्रों  क  रूप  में  नामोहिष्ट करने

 की  श्रावइ्यकता ।

 श्ण्दे  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  के  १००  रुपये
 धनाढ़्यों  में  कर्मचारियों  को  कीमती

 औषधियों का  न  दिया  जाना  ॥

 श्ण्दे  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  सेकण्ड  दिल्ली  उड्डयन  १००  रुपये

 केन्द्रीय

 उद्यान  पदने

 मद्रास  बम्बई

 कलकत्ता  पृ नट रत  संख्या  १,  कलकत्ता

 र... सन्ट्व ही  संख्या  २  तथा  माधोपुर

 सकता  में  काम  क  लिये  स्थायी

 रूप  से  रखें  गये  कर्मचारियों की

 वरिष्ठता सम्बन्धी  सूचियों  को  पूरा

 न  करना  उनका  पुनरीक्षण न

 करना |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ये  सभी  कटौती  प्रस्ताव  लोक-सभा  के  समक्ष  हैं  ।

 श्री  बाल्मीकी  बुलन्दशहर-रक्षित-प्नुसुचित  जातिया ं)  में  मंत्री  महोदय  को  उनकी

 कार्य  सजगता  प्रौढ़  जागरूकता  के  लिये  धन्यवाद  देता  हूं
 ।

 अभी  जब  स्वास्थ्य  मंत्रालय  की  डिमांड  पर  वाद-विवाद  चल  रहा  था  तो  सदन  में  गंदी  बस्तियों

 का  जिक्र  किया  गया  |  जहां  तक  मेरा  प्रश्न  में  तो  गंदी  बस्तियों  में  अब  भी  रहता  हुं  प्रौर  वहां  की  जो

 हालतें  वह  मैं  आपके  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।

 यह  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  हमारे  हाउसिंग  एन्ड  सप्लाई  (  ware  झर  सम्भरण  )

 के  मिनिस्टर  साहब  ने  भी  अपनी  स्पोर्ट  में  इस  बात  का  जिक्र  किया  है  कौर यह  उनका  उत्तरदायित्व है

 कि  वह  इन  गंदी  बस्तियों  को  टूर  करें  और  ee  सुन्दर  घरों  का  निर्माण  करें  ।  सरकार नें  इस  काय  के

 वास्ते  सेकेंड  फाइव  इयर  प्लान  पंचवर्षीय  में  जो  २०  करोड़  रुपया  उसके

 लिये  मैँ  सरकार  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।  जहां  तक  गंदी  बस्तियों  का  प्रशन  वहू  एक  बड़ा  जटिल  प्रश्न  है  प्रौढ़

 हमारे  देश  के  सामाजिक  जीवन  पर  उसका  एक  गहरा  प्रभाव  पड़ता  है  ।  प्रभी  पहली  तारीख  को  दिल्ली  की

 गंदी  बस्तियों  का  हमारे  जनप्रिय  ait  सर्वप्रिय  नेता  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  जो  कि  हितायਂ

 कौर  सुखायਂ  की  योजना  में  लगे  हुये  जो  कि  सारे  देश  को  ऊंचा  ले  जाने  के  लिये  प्रयत्नशील

 उन्होंने  इन
 बस्तियों

 का
 दौरा

 किया  att  वहां  के  स्लम  डॉलर  बस्तियों  में  रहने  वाले
 से

 qua  wait  में
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 मिले  itt  उनकी  दर्दनाक  हालत  को  देखा  जिनके  पास  न  खाने  को  रोटी  न॑  पहनने  को  कपड़ा  है
 भर

 जो कि  इन  काल  कोठरियों में  रह  कर  नारकीय  जीवन  बिता  रहे  हैं
 ।

 रहनी  षष्टे  शाक  पति  वे  गह  ।

 af  स  च  वारिधर  खोदते  iਂ

 महाभारत  में  कहा  गया  है  कि  सुखी  कौन  है
 ?  पांचवें  र  छठे  दिन  जिसको  खाने  को  साग  मिले  और

 जो  निजी  उस  पर  कर्जा  न  हो  प्रौढ़  भ्रपने  घर  कौर  धरती  पर  रहता  वह  पुरुष सुखी  है  ।  किन्तु

 इनके  जीवन  में  यह  सुख  कहां  |  जब  हम  समाजवादी  ढांचे  पर  ग्राम  देश  को  ढालने  जा  रहे  सोशलिसऋ

 पैटन  श्रॉफ  सोसाइटी  की  बात  करते  तो  इस  तरह  के  आदमियों  की  जो  समस्या है  वह  बड़ी
 जटिल

 समस्या  है  कौर  हमारी  सरकार  का  ध्यान  उनके  सुधार  की  प्रो  तत्काल  जाना  चाहिये
 ।
 मैंने  देवा

 की

 विभिन्न  नगरों  की  बस्तियों  को  कौर  उनमें  रहने  वालों  स्लम  ड्बैलर्स  की  हालत  को  इन  पिछले  तीन  चार

 वर्षों  में  स्वयं  देखा  है  और  मैंने  देखा  है  कि  हैदराबाद  बं

 सन्टर  श्रीरंगपुरम्  मद्रास

 भ्र मुत सर  तथा  दक्षिणी  झर  उत्तरी  भारत  की  गंदी  बस्तियों  में  किस  तरह  हमारे

 यह  प्रभाग  नर-नारी  अपना  जीवन  व्यतीत  कर  रहे  हैं  ।  वह  दिन  हम  भंगियों व  स्लम  etd

 के  लियें  सौभाग्य  का  दिन  था  जिस  दिन  महात्मा  गांधी  हमारे  बीच  में  जाये  प्रौढ़  भंगी  बस्ती  में  ही
 निवास

 करने  लगे  कौर  उनके  दख  कष्टों  को  उनके  साथ  में  रह  कर  समझने  की  कोशिश  की  और  उनकी

 दुर  करनें  का  महान्  भरत  धारण  किया  |  पूज्य  बापू  ने  हमारे  सम्बन्ध  में  जो  २४५  द  सन्  ४६  को  कहां

 वह  में  उन्हीं  के  शब्दों  में  न्नापर्क  सामने  रखना  चाहता  हूं

 मैं  भंगियों  की  बस्ती  के  निकट  ही  रहता  परन्तु  मेरा  स्थान  बहुत  साफ  सुथरा  कौर  हवादार

 ।  वहां में  पर्यन्त  रह  सकता  परन्तु  भंगियों  के  जो  मकान  बने  हुये  हें  वे  बहुत  गन्दे  हैं
 उनकी

 कोठरियां  प्रेरित  हैं  हवा  कराने  के  लिये  उनमें  रोशनदान  तक  नहीं  हैं  ।  उनके  मकान  में  दाखिल
 होतें

 ही  मेरा  दम  सा  घुटने  लगता  है  ।  हमारे  लिये  यह  शर्म  की  बात  है  कि  हमारे  भाई  ऐसी  हालत  में
 रह  |

 ~  ५१
 क मैं  चाहता  हूं  कि  arg  सब  लोग  उनके  मकानों  को  देखें

 यह  जो  प्रेम  गेट  पर  विशाल  भवन  खड़े  हुये  उनके  पीछे  स्लम  ऐरिया  था  जहां
 कि

 q | एक  चंद्रा  जिसमें  कि  स्लम  एरिया  के  दो  बच्चे  बारिश  में  डूब  कर  मर  गये

 aq  जी  ने  जब  ag  दर्दनाक  घटना  सुनी  तो  उसके  लिये  oot  शक्तिशाली

 उठायी ।  उस  गंदी  बस्ती  को  साफ  करने  के  लिये  जहां  कि  पाखाने  का  ढेर  लगा  रहता  था  कौर  जहां

 यों  कौर  गलाजत  का  ढेर  रहता  था  उसकी  सफाई  करने  के  लिये  गांधी  जी  के  साथ-साथ  श्री

 पूज्य  ठक्कर  बापा  वियोगी  हरि  ने  भी  झ्रावाज  उठायी  तो  सरकार  का  ध्यान  उधर  गया
 श्र  यह  सुनने में  प्राया  कि  सरकार  शीघ्र  ही  उस  गंदे  इलाके  को  साफ  करके  वहां  के  बसने  वालों

 को  भ्रच्छे गौर  साफ  सुथरे  मकान  ग्या  करेगी  लेकिन  हमने  देखा  कि  उस  स्लम  एरिया  को  तो  साफ

 कर
 दिया  गया  att  वहां पर  विशाल  भवन  कौर  गगनचुंबी  अट्टालिकायें  खड़ी  हो  गईं  लेकिन  जो

 बेचारे  स्लम  थे  वह  कहीं  के  नहीं  रहे  हमने  देखा  कि  प्लम्स  दूर  नहीं  होते  बल्कि  सरक

 जात हूं
 ।  ठक्कर बापा  ने  तो  उनको हज़रत  होम्स  के  कहा  है  ।  हमारे  देखने  में  यह  भ्राता  है

 कि
 वह  नष्ट  नहीं  होते  बल्कि  कुछ  सरक  जाते  हैं  ।  यह  बड़े  ay  भर  सन्तोष  का  विषय  है  कि  भारत  सेवक

 समाज  इन  गंदी  बस्तियों  की  कौर  समाज  तथा  सरकार  का  ध्यान  दिला  रहा  है  कौर

 हमें  आशा  करनी  चाहिये
 कि

 उनमें  कुछ  सुधार  हो  सकेगा
 |

 लेकिन  यहां  पर  मैँ  एक  चेतावनी  जरूर  देना
 कि  कल  समाज  का  कार्य  एक  फैशन  का  काय  हो  गया  है  शर  मैं  उसके  सम्बन्ध  में

 कहना चाहूंगा कि  यह  प्लम्स  के  दूर  करने  का  कार्य  एक  फैशन  समझ  कर  काम  करने  से  पूरा  होने  वाला
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 [  श्री  बाल्मीकी  |

 नही ंहै  कौर  उसके  हमें  वहां  के  निवासियों  के  बीच में  जाकर  रहने  तौर  उनकी  सदस्यों

 को  ea
 करने

 प्रौढ़
 उसको  दूर  करने  का  प्रयत्न  करना  होगा  ।  मेरे  हाथ  में  जापान  के  एक  बहुत

 महापुरुष जापान  के  गांधी  कागावा  जो  कि  जापान  के  गांधी  समझे  जाते  हैं  शौर  जिनके  कि  सम्बन्ध  में

 विलियम  एक्टिंग  ने  लिखा  है  जिसका  कि  हिन्दी  रूपान्तर  श्री  बनारसी  दास  चतुर्वेदी  जी  ने  जो  राज्य

 सभा के  सदस्य  किया  उस  पुस्तक में  से  एक  जरा-सी घटना  पढ़कर  सुनाना  चाहता  हूं  जिसमें

 उन्होंने  अपनी  सुहागरात बड़ी  अच्छी  जगह  पर  न  मना  करके  एक  स्लम  में  मनाने  की  बात  की  है  ।

 वह  घटना  इस  प्रकार  उसमें  ब्यान  की  गई  है  :

 कौवे  का  एक  गिरजाघर  खूब  सजा  रथ  है  ।  पादरी  डाक्टर  मेयर  कौर  उनकी  धर्मपत्नी

 श्रीमती  बड़ी  खुशी  में  इधर  से  उधर  घूम  रहे  हैं  ।  ares  उनके  एक  जापानी  शिष्य  तौर  मित्र

 का  विवाह है  |  गिरजे  में  सुन्दर  से  सुन्दर  पुष्प  ewes  किये गये  हैं  ।  फूल  बेचने वाली  लड़कियां  रंग  बिरंगे

 कपड़े  पहने  हुये  एक  पंक्ति  में  खड़ी  हैं
 ।

 वह  दूल्हा
 पौर

 दुलहिन
 भी  त्र  पहुंचे  ।  वैवाहिक  झषा

 की  क्रिया  समाप्त  हुई  ।  बाजे  बजने  लगे  ।  चारों  कौर  हर्ष  का  साम्राज्य  है  ।  दूल्हे  के  चेहरे  से  प्रकट  होता

 है  कि  वह  दृढ़प्रतिज्ञ पुरुष  ax  दुलहिन  के  मुख  पर  विनम्रता  तथा  प्राज्ञाकारिता  झलक  रही

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  को  यह  यकीन  है  कि  जो  कुछ  वे  पढ़  रहे  वह  लिखा

 भी  जा  रहा  है  ?

 श्री  बाल्मीकी :  दो  रिक्शा  कुली इस  दम्पति को  घर  पहुंचाने  के  लिये  बुलाये गये  ।

 दूल्हे ने  रिक्शा  वालों  से  कहा  ले  चलो  शिकावा  बस्ती  को  13.0

 fret  वालों  के  भ्राइचयें  की  सीमा  न  रही  ।  उन्होंने  एक  बार  सुरक्षित  दूल्हे  को  देखा  प्रौढ़  फिर

 दुलहिन  प्रौढ़  तब  सोचने  लगे  कहां  ये  भले  भ्रामक
 अर

 कहां  शिकावा
 की

 गन्दी  जहां  सफाई

 करने  वाले  निर्धन  प्रौढ़  झा  खेलने  वाले  रहते  हैं  ।  मामला

 जरूर  कुछ  गड़बड़  है
 ।  feet  वालों  ने  एक  दूसरे  की  are  देखा  कौर  साफ  मना  कर  दिया

 ।
 पर  यह

 दम्पति  शिकावा को  ही  गये  ।  दूल्हे  का  नाम  था  कागावा  शौर  दुलहिन  का  |  बसन्ती देवी ।  श्रीमती

 बसन्ती देवी  ने  arene  पति  की  कोठरी  देखी  |  उसका  विस्तार  था  ६  फीट  ६  फीट  चौड़ाई झर

 उनकी  ससुराल  में  कितने  व्यक्ति  थे
 ?  ७०

 वर्ष  का  एक  बूढ़ा  और  RORY  की
 एक  ११  वर्ष

 का  एक  अपराधी  एक  अनाथ  माता  भर  उसके  चार  बच्चे  पौर  एक  भिखारिन  ।  वहां  तो  खड़े

 होने को  भी  जगह  नहीं  थी  ।  कहने  की  श्रावव्यकता  नहीं  कि  यह  सारा  कुटुम्ब

 वसुधैव  के  सिद्धांत  के  अनुयायी  कागावा  का  परिवार  था
 ।

 किसी  नई  बहू  के  सामने  ऐसी

 जटिल  समस्या  शायद  ही  कभी  उपस्थित  हुई  हो  ।''

 इस  तरह  से  हमने  देखा  कि  इसमें  साफ  तौर  से  लिखा  है  कि  उन्होंने  ry  वर्ष  वहां  के  इस  तरह  जीवन

 से  लड़  कर  वहां  के  वातावरण  को  बदला ।  पन्द्रह  साल  बैठ  कर  उनके  बीच  में  तपस्या  की  शौर  काम

 किया  तब  कहीं  जाकर  वहू  ६  HE  लम्बी  MIT  ६  फुट  चौड़ी  गंदी  झौंपड़ी  जिसमें  कि  ११  प्राणी ey
 रुपये

 माहवार की  नौकरी में  अपनी  जिन्दगी  बसर  करते  हटी  प्रौढ़  उसके  साथ-साथ  वह  स्तर  हटे
 ।

 इसलिये  मेरा  कहना  है  कि  जिस  तरह  गांधी  जी  ने  भंगियों  के  बीच  में  रह  कर  कार्य  किया  और  उनके  साथ

 में  जाकर  रहे  उसी  प्रकार  राज  जरूरत  है  कि  जैसे  कि  जापान  के  कागावा  जाकर  उनके  बीच  में  रहे

 उसी  प्रकार  हमारे  नेतागण  उनमें  जाकर  रहें  और  फिर  उनकी  AHA हल  करने  प्रयत्न

 करें  ।

 यह  जो  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  गंदी  बस्तियों  का
 दौरा

 किया  प्रौढ़  वहां
 की  दर्दनाक हालत

 को

 देख  कर  जो  उनकों  जलानें  की  बात  उसके  लिये हर्ष  भी  है  कौर  रंज  भी  है  ।  हर्ष  तो  इस  बात का

 है  कि
 चलो  हमारे

 उभारों न  All  भाइयों  को  इन  गंदी  = Tai  ead Aas  स  छु  टकारा तो  मिल  जायगा  लेकिन
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 फिर  रंज  होता  है  कि  star  कि  पहलें  भी  देखने  में  कराया  है  इनके  मौजूदा  घरों के  जल  जान

 या  नष्ट  कर  दिये  जाने  के  इनके  रहने  का  कया  प्रबन्ध  होगा  प्रौर  उनके  सामने  ग्रीन  परिवार
 को

 लेकर सिर  छिपाने  की  विकराल  समस्या उठ  खड़ी  होगी  |  में  समझता  हूं  कि  बालकल  दिल्ली क
 करीब

 तीन  लाख  कौर  देश  के  कई  लाख  श्रादमियों  के  लिये  रहने  का  प्रबन्ध  इस  मंत्रालय  को  करना है

 और  यह  गह  निर्माण  का  जो  कार्य  है  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ore  करता  हूं
 कि  हमारी

 सरकार का  ध्यान  उन  अभागे  लोगों को  गह  समस्या  की  जायगा  ।  यह  भी  देखने  में  प्राया  हूं
 कि

 गंदी  बस्तियों की  सफाई  करते  समय  वहां  पर  बड़े-बड़े  भवन  तो  बना  दिये  जाते हैं  लेकिन  जिनक

 कि  घरों  are  झोंपड़ियों  को  नष्ट  किया  जाता  है  उनके  रहने  के  वास्ते  कोई  प्रबन्ध  नहीं  किया  जाता  |  हम

 देखत ेहैं  कि  टाउन  प्लानिंग  के  नाम  पर  मास्टर  प्लान  क  नाम  पर  बहुत-सी  बात

 जाती हैं  प्रौढ़  किस  तरह  बड़े-बड़े  शहरों  को  खूबसूरत  बनाने  के  लिये  इन  ५  लोगों  को  दाहर  से  बाहर

 एक  कोने  पर  जाकर  फेंक  दिया  जाता  है  प्रौढ़  प्राकार  यह  अभागे लोग  कलकत्ते  के  सुबरबन  एरिया

 नगरीय  में  बम्बई  के  सुबर बन  एरिया  अर  के  सुबर बन  एरिया  में  दिखाई  पड़ा  |

 आपको  मालूम  हो  जायेगा  कि  किस  तरह  से  टाउन  cfr हो  रही  है  प्रौढ़  किस  तरह  के  मकान

 तो  जब  तक  .  इसकी  पुरी  व्यवस्था  नहीं  करते  तब  तक  आपका  काम  नहीं  चल  सकता

 है  ।  एक-एक  ्  जानता  है  कि  भोजन  की  समस्या को  हल  प्राप्त  वस्त्र  की  समस्या  को

 हल  लेकिन  जब  तक  श्राप  रहने  की  समस्या  का  हल  नहीं  ढूढ  लेते  तब  तक  आपकी यह

 ही  रह  जायेंगी  ।  भ्रापने  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना के  लिये  जो  मकान  बनाने का  ere  )

 दिया  उसमें  पचास  फीसदी  कामयाबी  हासिल  की  लेकिन  उस  कामयाबी के  साथ

 साथ  एक-एक  प्राप्ति  को  रहने  के  लिये घर  खास  तौर  से  उन  भ्रांतियों  को  जिनके  पास  कोई

 प्रा मदनी  का  जरिया  नहीं  है  उनको  मकान  देने  का  उत्तरदायित्व सरकार  के  ऊपर है

 यह  जरूर  है  कि  हम  शहरों  की  तरफ  आजकल  ज्यादा  ध्यान  दे  रहे  लेकिन  जहां  तक  दिल्ली

 का  ताल्लुक  जैसा  श्री  राधा  रमण  जी  ने  नई  दिल्ली और  पुरानी  दिल्ली  की  गतिविधि  तथा

 मनोवृत्ति
 में  कुछ  अन्तर  नजर  भ्राता  भले  ही  लाल  किले  में  लिखा  हो

 कि
 यदि  कहीं  स्वर्ग  है  तो  वह  यह

 यहीं  लेकिन  वह  स्वर्ग  राज तो  नई  दिल्लो  में  नजर  area  है  ।
 यहां  बड़ी-बड़ी

 कायें बन  रही  लेकिन
 जो

 उनके  बनाने  वाले  लोग  हैं  उनकी  हालत  को  उनके  रहने  के  लिये  कोई

 जगह  नहीं  है  ।
 एक  तरफ  से  स्लम  सरकता  उस  पर  बड़ी-बड़ी  बिल्डिंगें  बनती  लेकिन उनको  बनाने

 बालें  जो  मजदूर  हैं  उनके  लिये  कोई  प्रबन्ध  नहीं  है  ।  उनके  लिये  मकानों  का  प्रबन्ध
 करने

 को

 जरूरत है  ।

 जब  हम  ग्रामों  की  तरफ  जाते  हैं  तो  वहां  की  हालत  भी  अजीब  दिखाई  पड़ती है  ।  हमारे  स्वराज्य

 की  इकाई  ग्राम  ग्रामों  को  हमें  स्वर्ग  बनाना  है  ।  अब भी  ग्रामों  में  साफ  हवा  प्रौढ़  साफ  पानी  मिलता
 >

 साफ  आबोहवा  लेकिन  फिर  भी  हमारे  ग्रामों  जो  रूप  है  उसके  बारे  में  एक  जर्मन  यात्री  ने

 कहा  कि  भारत  के  जो  ग्राम  हैं  वह वह  मिट्टी  के  ढेर  से  प्रतीत  होते  हैं  ।  इसलिये  ग्रामों  को  अच्छा  बनाने  के

 ग्रामों
 की

 सुरत
 बदलने  के  लिये  पाठक  कदम  उठाना  है  ।

 वैसे  तो  सारा  उत्तरदायित्व  स्टेट्स  के  ऊपर

 छोड़  देते  परन्तु  इसके  लिये  पने  भी
 पांच  करोड़  का  रखा  है  |  वह  कम  ज्यादा  है

 इसके  बारे  में  में  कुछ
 नहीं  कहना

 लेकिन  फिर  भी
 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कम्यूनिटी

 प्रोजेक्ट्स  परियोजनाओं  )
 ate  नैशनल  बीस  एक्सटेंशन  ब्लॉक्स  सेवा  विस्तार

 के
 भ्रमर

 ग्रामों  की  स्थिति  के  भ्रनुसार
 नमूने  के  मकान

 बन
 रहे  हैं  उनके  अन्दर  श्राप  ०५ गहरा

 की  तरह  से  सीमेन्ट  शर  लोहे  के  प्रयोग  न  करें  ।
 अब  तक

 ५७  जो  मकानों के  नमूनो ंके  सम्बन्ध में

 जो  प्रयोग  किये  हैं  वे  बड़ी-बड़ी  बिल्डिंग्स के  लिये  ही  किये  हैं  लेकिन  श्रब  इनका  प्रयोग  छप्पर  कौर  मिट्टी

 के  मकानों  फे  लिये  भी  करें  ।
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 [  शी  बालमीकी  |

 यह  देश  गरीबों का  देश  यह
 कोई  बड़े-बड़े

 महलों  में  रहने  वालों  का  देश  नहीं  है  ।  यहां  का

 हाथ  में  बगल  में  चारों  दिशा  जागीरी में  ।

 आखिर  यह  तन  खाक  कहा  फिर  मगरूरी में  ।

 कहत  कबीर  सुनो  भई  साहब  मिले  सब्री  में  ।

 का
 मानने

 वाला  वह  तो  सबुरी ata  सैटिस्फैक्शन  को  मानने  वाला

 है  ।  हमें  बहुत  बड़े  मकानों
 की

 जरूरत  वहीं की  वहीं  का  शौर  वहीं  की  लकड़ी

 से  काम  चल  सकता  है  लेकिन  तो  हम  यूरोप  के  पर  चल  र  हा  पर  कम  हैं  धरती

 ज्यादा  जबकि  यहां  के  भ्रामक  गरीब  हैं  उनके  पास  काम  भी  कम  हम  किस  दृष्टि से

 तरह के
 प्रयोग  प्रयोगशालाओं में  कर  रहे हैं  ।  मेंने  देखा  नहीं  लेकिन  सुना  है  कि  सीमेन्ट  में  ब  =

 प्रयोग  किये  कांक्रीट में  प्रयोग  किये  मशीनों  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं  ।  में  कहता  हुं  वि
 mt  देहातों

 को  aaa  बनाने
 के

 लिये
 भी  नये

 प्रयोग  कीजिये
 ।
 देहातों

 के  जीवन  को  ear

 बनाने के  लिये  माननीय टंडन  जी  ने  एक  बार  नहीं  शभ्रनेक  बार  al  की  योजना  के  बारे

 में  कहा है  ।  गह  योजना  ऐसी  है  कि  art  एकड़  जमीन  में  खले  घर  बनायें  जायें जो  कि  एक

 दूसरे से  अलग  रहें  प्रौढ़  हर  एक  के  साथ  छोटी सी  वाटिका हो  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  देश  के

 अन्दर  इस  योजना  को  कामयाब  करने  के  लिये  यह  मंत्रालय  उसको  अपने  हाथ  में  लेगा  शौर  इस  काम  को

 पुरा  करने  की  कोशिश  करेगा  ग्रामीण  लोग  भी  गांवों  में  बरच्छा  जीवन  गुजार  सकें  |

 गरब  में  जल्दी  में  कुछ  बातों  के  विषय  में  कहना  चाहता  हूं  ।  ग्रसित  खादी  बारे में  कहा

 है  कि  सब  जगह  खादी  की  प्रगति  होनी  चाहिये  |

 सरकारी  कार्यालयों  में  खादी  का  प्रयोग और  बढ़ना  चाहिये  |  में  माननीय  मंत्री  जी  से  एक

 चीज  बयान  करना  चाहता  अलीगढ़ के  य  पी०  के  सम्बन्ध में  ।  माननी य  मंत्री  जी  को  मालम

 है  कि  वहां पर  य०  पी०  मेहतर  हड़ताल  के  सम्बन्ध  में  एक  स्वीपर  एल०  डी
 ०  सी  ०

 को  निकाला गया  |

 हड़ताल  खत्म  हो  गई  जिसके  जेरसाये  ag  निकाला  गया.था  |  में  चाहत हुं  कि  इस  पर  गौर  करे ं।

 मेंने  आपको  चिट्ठी  लेकिन  कोई  उत्तर नहीं  मिला  ।  म॑  जानता हूं  कि  उस  बे  चारे  seat  का

 कोई  दोष  नहीं  न  वह  उस  हड़ताल  में  शामिल  था  ।  उस  के  मामले को  देखने  की  जरूरत है  ।

 इसके  बाद  सबसे  जरूरी  चीज यह  है  कि  श्राप  ग्राफ

 के  क्लास  फोर  स्वीट्स  श्रेणी  के  को  ले  स्वीपसे  को  लें  लीजिये  या  राष्ट्र

 पति  श्रवन  के  स्वी पर् से  को  ले  arse भी  वह  सब  पक्की  नौकरी  में  नहीं  कोई  पक्की  में  है

 आधी  पक्की  में  हैं  पौर  कितने ही  मिस्टर रोल  के  ऊपर  हूं  ।  उनको  सहूलियतें

 मिलनी  चाहियें  वह  नहीं  मिलती  मैं  म्यूनिसिपैलिटी  की  बात  नहीं  करता  जो  गवर्नमेंट  als  इंडिया

 के स्वीपसें हैं हैं  उनके  बारे  में  कह  रहा  हूं  ।  उनको  सुन्दर  वर्दी  मिलनी
 साबुन

 मिलना  उनको  तेल  मिलना  चाहिये  ।  श्र  तो  जो  पालियामेंट हाउस  के  प्रकार  क्लास

 फोर  सर्वन््ट्स भ्र स्वीपसं हैं भ्र  स्वीप सं  हैं  उनकी  ae  देखिये  ।  में  समझता हूं  कि
 ८०  फीसदी  लोग  ऐसे  हूं  जिनके

 पास  क्वार्टर्स नहीं  हैं  ।  उनके  रहने  का  कोई  ठीक  प्रबन्ध  नहीं  इसके  ऊपर  में  मंत्री  महोदय  का  ध्यान

 दिलाना  चाहता  हूं  ।

 साथ  ही  साथ  जो  सी  ०  पी ०  डब्ल्यू०  डी०  उसके  स्टाफ  के  लिये  में  कहने  को  तैयार  हं  कि  उसमें

 बहुत  भ्रष्टाचार है  ।  इसकी  झोर  भी  आपको  ध्यान  देना  चाहिये  ।  झ्रापको  चाहिये  कि  जो  वहां  के

 झोवरसियर  कौर  दूसरे  हैँ  उनकी  पर्सनल
 आमदनियों  की  जांच  करायें  ॥

 नाग
 सी०  पी०  डब्ल्यू०  डी०  में  सबसे  अधिक

 2 भ्रष्टाचार है  |  सी०  पी०  न्य उ
 यू

 ०  ड डी०  में  से  सी०  काट
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 दीजिये  तो  पी०  डब्ल्यू  डी०  बच  जाता  पी०  को  काट  दीजिये  तो  डब्ल्यू०
 डी०

 बच  जाता है

 डी०  रिप्रेजेंटिंग  ate  डिपार्टमेंट्स  का  ae  सब  डिपार्टमेंटों से  लिया
 |

 जगह
 भ्रष्टा

 तार  इसको  दूर  करने  की  झ्रावस्यकता है  ।  इस  मंत्रालय का  नाम  बन दाम  उसको  नेकनाम  बनना

 aia

 इसकी  शोर  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  बिशेष  रुप  से  दिलाना  चाहता  हूँ

 |

 art
 सी  ०

 पी०  डब्ल्यू०  डी०  का  नाम  बहुत  ज्यादा  बदनाम  है  इस  बात  के  लिये  कि  वहां वहां  बहुत
 से

 स्वीप सं  का  रिट्रेंचमेंट  होता  है  ag  रुकना  चाहिये  पर  उसको  छोड़ते  हुये  में  एक  चीज
 के  ऊपर

 खास  तौर  पर  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जो  मेहतर  या  दूसरे  हरिजन  एल०  डी०  सी  ०
 या  दूसरे

 नौकर  हैं  उनके  रहने  के  लिये  मकानों  का  प्रबन्ध  नहीं
 भी

 उनके  विरुद्ध  छुआछूत  का  बर्ताव  किया

 नाता  है  कौर  जाति-पांत के  कारण  उनको  कोई  उपयुक्त  स्थान रहने  के  लियें  नहीं  मिलता  है
 ।  ara

 पास  राम  लांल  स्वीपर  की  एक  एप्लीकेशन  पहुंची  होगी
 किसे  तरह  से  उसको

 तंग  किया  जाता  है  ।  मकान  मालिक  छुआछूत  के  कारण  उसे  परेशान करता  है  ।  इस  तरह  की  बातें
 राज

 राजधानी  में  हो  रही  हूँ  ।  एस्टेट  आफिस  को  इन  मेहतर  या  दूसरे  सरकारी  के
 लिये  रहने

 के  मकानों  का  ठीक-ठीक  प्रबन्ध  करना  में  इसकी  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं
 ।

 इन  दादों के  साथ  एक  बार  फिर  में  आपको  धन्यवाद  देता हूं  कि  ड्राप  ने  मेहतरों की  गन्दी

 बस्तियों को  दूर  करने  का  दड़ा  अपनें  सामने  रखा  है  ।
 इसमें

 इस  बात  की  जरूरत  है  सरकार
 इस

 की  जिम्मेदारी  स्वयं  अपने ऊपर  ले  ।  इस  तरह  से  काम  नहीं  चलेगा  कि  ग्रल्लेज  तुम  पत्तेदार  पल्ल

 तम  तिल्लेदार ।  प्रतीकों  इस  पर  स्वयं  ध्यान  देना  होगा  २०  करोड़  रुपया  इस  द्य

 के  लियें  दे  रहे  इस  देश  की  म्यू निसि  पेटियां  कितनी  निकम्मी  उन्होंने  इनके  लिये  कोई  काम

 नहीं  किया है  |  मैं  स्टेट  गवर्नर  पेंट्स  का  ध्यान  दिलाता  हूं  कि  वे  गन्दी  बस्तियों  कौर  गन्दी  मेहतर  बस्तियों

 को  दूर  करने में  रुचि  दिखायें  ।  केवल  म्यूनिसिपैलिटी  पर
 भरोसा

 करना  उचित  नहीं है  ।

 डा०  सत्यवादी  :  उपाध्यक्ष  दो  बातों

 के  मताल्लिक मुझे  करना  है  |  पहली पंचवर्षीय प्लान  )  में  स्वीप से  के  मामले  में  लापरवाही

 बरती गई  थी  ।  यह  अ्रच्छी बात  है  कि  जो  नया  मस्वदा  हमारे  सामने  झरा  रहा  है  उसमें  गन्दी  बस्तियों

 को  ठीक  कौर  उनको  तरक्की  देने  के  साथ  स्पीयर्स  के  मकानात को  भी  शामिल  किया  गया

 इसके बारे  में  मुझे  fan  इतना  ही  कहना  है  कि  जो  सफाई  पेशा  मज़ार  F  उनके

 मकानात  के  सवाल  को  खास  ढंग  से  हल  करने  की  अ्रावश्यकता  पहली  बात  तो  यह  है  कि

 जो  २०  करोड़  रुपया  स्लम  एरियाज  को  साफ  करने  के  लिये  श्राप  रख  रहे  हें  उसमें

 मकानात के  सवाल  को  हल  करने  के  लिये  स्पीयर्स  के  मकानात  का  परसन्टज

 ष्  कर  दिया  जाय  कि  इतना  रुपया  मकानात  बनाने  के  सर्फ  होगा  कौर  बाकी  को

 स्लम  एरियाज  को  साफ  करने के  गन्दी  बस्तियों  को  साफ  करनें  के  जिसका  काम  अब

 हो  रहा  है  ।  मिसाल  के  तौर  भ्र भी  मेरे  भाई  बता  रहे  थे  कि  जब  अजमेरी  गेट  के  इलाके  को  साफ

 किया  गया  प्रौढ़  इसी  तरह  से  जो  पुरानें  इलाके  साफ  हुये  थें  तो  वहां से  लोगों  को  उठा  कर

 ताल  कटोरा  बाग के  पीछें  दिया  वह  लोग  वहां  झोंपड़ियां  बना  कर  बेठ  गयें  ।  लेकिन  पिछले

 मेंने  उनको  नोटिस  वगैरह  दिये  जा  रहे  हैं  ।  तो  आपने  एक  इलाके  को  साफ  तो  कर

 उसकी  हालत  तो  अच्छी  बना  लेकिन  गरीब  वहां  बैठ  हुये  थे  उन्हें  वहां से  हटा  कर

 ठीक  से  बिठाने  की  जो  बात  वह  नजर  eave  कर  दी  गई  ।  श्र  are  फिर  उनके  सामने

 वहीं  सवाल  पेश  हो  गया  ।  इसलिये  जो  गन्दी  बस्तियों  को  ठीक  करने  की  बात  झ्रापने  रक्खी है  उसमें

 साफ.तौर  पर  यह  बात  होनी  चाहिये  कि  २०  करोड़  सुनाये में  से  कुछ  परसेंटेज मकरंद  कर  दिया  साथ

 कि  इससे उन  लोगों  के  लिये  मकानात  बनाये  जायेंगे  ।



 25 yo  ४  १९५६

 [  डा०  सत्यवादी  |

 अरब
 जो

 स्पीयर्स  के  मकानों  का  मामला  है  उसको  तौर  पर  सवाई  हुकूमतों  के  ज़रिये  लोकल

 झाथारिटीज़
 प्राधिकारी  )  के  सुपुर्द  कर  दिया  जाता  हैं  म्यनिसिंपैलिटियां  शर  डिस्ट्रिक्ट

 बोर्ड  स्पीयर्स के  लिये  कुछ  क्वाटर  बनाते  लेकिन  उससे  स्वीप सं  के  मकानों  का  सवाल  हल  नहीं  होता  |

 वह  सिर्फ  इस  कदर  हल  होता है
 कि  जो  लोग  म्यूनिसिपैलिटियों  में  मुलाजिम  हैँ  उनको  उनकी  मुलाजिमत

 के
 दौरान

 में
 किराया  देने

 पर
 मकान

 मिल  सकता  इन  लोगों  की  तनख़्वाहें  बहुत कम  होती

 इनको  प्रावीडेंट  फंड  या  पेंशन  की  शकल  में  कुछ  नहीं  मिलता  भर  जब  ये  लोग  नौकरी पूरी  कर  लेते

 हूँ  अरबों  काम  करने  के  काबिल  नहीं  रहते तो  इनको  उन  मकानों में  से  निकाल  दिया  जाता  है

 जिनमें कि  वे  बीस  साल  से  रहते  रहे  थे  ।  इस  तरह  से स्वीपसं  के  मकानों  का  मसला  हल  नहीं  हो

 सकता  कि  कमेटियां
 उनके  लिये  मुलाजिमत  के  दौरान  में  मकानों  का  इन्तिज़ाम  कर  दें

 शर
 नौकरी

 खत्म  होने  पर  उनको  उनसे  निकाल  दिया  जाये  |  उस  न  उनके  पैसा  होता है  पौर  न  जगह

 होती  है  ।  इसलिये  यह  मसला  तभी  हो  सकता हैं  जबकि  गवर्नमेंट  खुद  इसको  हल  करने  की  कोशिका

 करे  ।  उनके  लिये
 मकानात

 बना  कर  हायर  परचेज  सिस्टम् पर उनको दिये पर  उनको  दिये  जायें  ।  यह  मसला

 स्विस  को  थोड़ा  बहुत  रुपया  मकान  बनाने  के  लिये  देने  से  हल  नहीं हो
 सकता  क्योंकि

 वे
 तौर पर  मकान  नहीं  बना  सकेंगे ।  लो  इनकम  आमदनी  )  सर्प  की  मकानों की  स्कीम  से

 स्वीपसें

 को  कोई  फायदा  नहीं  |  इसकी  इब्तदायी  यह  थी  कि  कजे  मांगने  वाले  के  पास  अपनी  जमीन

 हो  ।  जब  उससे  पास  जगह  होगी  तभी  उसे  कर्जा  मिल  सकेगा  |  जहां  तक  मुझे  मालूम  हे  शायद  लाखों

 में एक  स्वीपर  भी  ऐसा  नहीं  होगा  जिसके  पास  अपनी  जगह  हो  ।  इसलिये  यह  शर्ते  ही  उनके  रास्ते  में

 घायल  बन  गई  ।  इसलिये  जब  श्राप  स्वीपर  के  मकानों  के  मसले  को  हल  करने  चलते  हैं  तो  यह  बात

 भी  ध्यान  में  रखें  कि  उनके  लियें  जमीन  का इंतिज़ाम  भी  अ्रापको करना  है  ।  उनको  मकान  बनाकर

 दीजिये  सनौर  श्राप  बनाकर  नहीं  देते  हैं  तो  उनको  जमीन  दीजिये  प्रौढ़  उनको  रुपया  दीजिये  |

 अभी  एक  भाई  फरमा  रहें  थे  कि  जैसे  आपने  लो  इनकम  वालों  को  कर्जा  देने  की  स्कीम  रखी

 थी  उसी  तरह  से  स्पीयर्स  के  मकानों  की  समस्या  को  हल  करने की  कोशिश  करें  ।  लेकिन मैँ  कहता  हूं  कि

 इन  स्विस  के  साथ  नाप  सैकड़ों  हजारों  वर्षों  से  बेइन्साफी  करते  प्रकार  हैं  ।  श्री  कर्जा  देकर  इनके  लिये

 मकान  बनवाना  ठीक  नहीं  हैं  ।  कुछ  रुपया इनको  ग्रांट के के  रूप में  दीजिये  प्रौढ़  कुछ  कर्ज  के  रूप  में

 दीजिये  ।  इसी  तरह  यह  सवाल  हल  होगा  |

 तो  गन्दी  बस्तियों  के  सिलसिले  में  मैं  यह  ae  कर  रहा  था  कि  जिन  लोगों  को  वहां  से  हटाया

 जाये  उनको  मुस्तकिल  तरीके  से  दूसरी  जगह  बिठा  दिया  जाये  ।  ऐसा न  हो  कि  राज
 उनको  एक

 जगह से  उठाया  कल  दूसरी  जगह से  उठाया  जाये  ।  आपने  जो  लो  इनकम  वालों
 के

 लिये

 रुपया  रखा  उससे  भी  सूबाई  हुकूमतों  ने  फायदा  नहीं  उठाया  ।  न  मालूम  कौन-सी
 दिक्कत  उनके

 सामने  पेश  झा  गई  कि  रुपया  लेकर भी  वे  उसको  इस्तैमाल नहीं  कर  सके

 मैंने  दिल्ली  में  भी  भर  दुसरी  जगह  भी  जहां  नई  बस्तियां  बनायी  जाती हैं  यह  देखा

 है  कि  स्पीयर्स  और  हरिजनों  की  बस्तियां  बिल्कुल  श्रलाहिदा बनाई  जाती  हैं  ।  इससे
 जो

 समाज  हम

 बनाना  चाहते  हूँ  जिसमें  ऊंच  कौर  नीच  का  भेद  न  हो  उस  तरफ  हम  आगे  नहीं बढ़  सकते |  उनको

 श्रलाहिदा  बसाया  जाना ठीक  नहीं  ।  जहां  तक  मकान  बनाने  का  सवाल  हैं  सब  लोगों  के  लिये  मिले-जुले

 मकान  बनाने  चाहियें  ताकि  वे  एक  दूसरें  के  करीब  सकें  शर  स्वीपर  भ्र ौर  हरिजन  लोग  दूसरे  लोगों  से

 रहन-सहन  का  अन्दाज़  रखें  झ्र  अपने  रहन-सहन  में  तबदीली  करें  ।  जो  कुछ  छूटना-छूत  दूर  करने

 में  सबसे  बड़ी  रुकावट  है  वह  यही  है  कि  ऊंची  जाति  वाले  गन्दी  बस्तियों  में  नहीं  जाते  कौर  इसलिये

 उन  बस्तियों  के  हालात  में  कोई  फर्क
 नहीं  पड़ता

 ।  उनके
 भी  साफ  सुथरे  मकान  होंगे  श्र



 REXS  श्रनदानों  की  मांगें  25198.0

 उनकी  भी  eel  बस्तियां  होंगी तो  सब  लोग  उनके  पास  जायेंगे  भर जो  मिली-जली  सोसाइटी

 )  हम  बनाना चाहते  हैं  वह  बन  सकेगी

 एक
 बात

 की
 तरफ

 पैरों
 प्रापकी  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं

 ।  श्राम तौर  पर
 जो  मैंने  स्विस

 के  मकानात को  देखा  हे  तो  यह  पाया हैं  कि  शहरों  में  पब्लिक  ढी  )  के  पास  मिलाकर

 उनकें  मकान  बनाये  जाते  हैं  ।  यह  चीज़  यकीनन  शर मं नाक  है  ।  हमें  इस  तरीके  को  बदलना  चाहिये  ।

 बाप  नेकनीयती से  उनको  उठाना  चाहते हैं  तो  यह  तरीका  बदलना  चाहिये  ।  उनके  मकानात  ऐसी

 जगह  हों  कि  इस  गन्दे  माहौल से  अलग  रह  कर  वेबपेज  आपको  उठा  सकें  |

 श्री  फिरोज़  गांधी  पश्चिम  व  जिला  पूर्व )
 दिल्ली  में  हरिजन

 बस्ती  का  नाम  भंगी  कालोनी  हें  ।

 डा०  सत्यवादी  नाम  चाहे  कुछ  भी  रख  लीजिये  |  यहां  कुछ  कालोनी  क  ये  नाम हैं  जसे

 सेवा  विनय  नगर  शादी  |  पर  इसमें  में  इस  वक्त  नहीं  जाना  चाहता  ।

 में  यह  we  कर  रहा  था  कि  म्यनिसिपेलिटियां जो  मकान  बनाती  हें  वे  उन्हीं  स्पीयर्स  के

 बनाती  हे  जो  कि  उनकी  मुलाजिमत में  होते  लेकिन जो  स्वीपर  प्राइवेट  घरो ंमें  काम  करते  हूं

 वे  उनसे  महरूम  रह  जाते  इसलिये  आप  म्युनिसिपैलिटीज़  के  जरिये  इस  मसले
 को

 हल
 नहीं  कर

 सकेंगे  जो  लोग  म्युनिसिपैलिटीज़  में  मुलाजिम  हैँ  उनके  मुकाबले  में  उनका  परसेंटेज  बहुत  ज्यादा हैं

 जो  कि  प्राइवेट  घरो ंमें  काम  करते  हैं  ।  इसलिये  भ्रमर  श्राप  इस  सवाल  को  म्यूनिसिपैलिटीज़ के  जरिये

 हल  करेंगे  तो  इसका  बहुत  थोड़ा  हिस्सा  हल  हो  aaa  कौर  प्राइवेट  स्वीप से  को  उससे  कोई  फायदा

 नहीं  होंगा  |

 सरी  बात  मझे  चौथी  श्रेणी  के  मलाजिमान  के  बारे  में  कहनी  दिल्ली में  जो  उनके  लिये  बस्तियां

 ती  हैं  उनमें  बिजली  पानी  उनके  बच्चों के  खेलने  की  भ्र ौर  दूसरी  सहूलियतें  नही ंहैं  जो  कि

 दूसरी  बस्तियों  में  लोगों  को  हासिल  हैं  ।  इसलिये  में  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  चौथी  श्रेणी  वालों की

 बस्तियां  हूं  उनको  भी  उसी  मेयार  पर  लाया  जाये  कौर  वहां  बिजली  पानी  पब्लिक  ले टीन्स

 की  उतनी  ही  सहूलियतें दी  जायें  जैसी  कि  दूसरी  बस्तियों में  दी  गई  ae यह  जो  अलग-झ्र

 श्रेणी  वालों के  लिये  अलग-ग्रहण  मकान  बनाने  की  स्कीम  हूं  इसको  कतई  तौर पर  खत्म  कर  दिया

 जाये  ।  भ्रमर  ऐसा  किया  जायेगा  तो  छोटी  श्रेणी  वालों  के  हालात  में  तबदीली होगी  ।  यह  बात
 मैं

 सोसाइटी  के  उस  तबके  F  लिये  कह  रहा  था  जो  कि  सोसाइटी  में  सबसे  नीचे हैं  ।

 अरब  एक  बात  मैं  दूसरी  एक् स्ट्रीम  के  मुताल्लिक  भी  कहना  चाहता  हूं  ।  यह  बात  उस  तबके  के  सब

 लोगो ंके  दिल की  बात है  लेकिन  वे  उसको  तकल्लुफ  की  वजह  से  अपने  से  कहना  नहीं  चाहते

 यह  तबका  पार्लियामेंट  क मम्बस  कोह  |  उनके  मकानों  की  तरफ  मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाना

 चाहता हूं  ।  मेरा  कहना है  कि  जो  किराया  इन  मकानों  का  एम०  पीज़ ०  सदस्य  )  से  लिया  जाता

 है  उसका  उन  पर
 बड़ा  भारी

 बोझ
 पड़ता  हूं

 ।
 जहां  तक  गुजर  करने  का

 सवाल  है  समझता हूँ
 कि

 एक  मेम्बर  इससे  कम  जगह  में  भी  गुजर  कर  सकता है  |  लेकिन जो  वोटरों  (  )  की  फ़ौज है  उसके

 लिये  उसको  ज्यादा  अकोमोडेशन  )  की  ज़रूरत  होती  ह  उसको  उनकी  दूसरी  ज़रूरियात  भी

 पूरी  करनी  पड़ती  इसका  उसके  ऊपर  काफी  बोझ  पड़ता  इसलिये  में  कहना  चाहता हूं  कि

 इस  चीज़  पर भी  मिनिस्टर  साहब  गौर  करें  शौर  इस  शिकायत  को  हल  करने  की  कोशिश करें  ।

 अखिर  में  मैँ  मिनिस्टर  साहब  को  जो  काम  उन्होंने  किया है  उसके  लिये  मुबारकबाद  देता

 हूं  और  चूंकि  मिनिस्टर  साहब  मेर  सूब से  areas  रखत ेहैं  इसलिये  उनको जो  श्रेय  मिला हैं  उसके

 लिये  मुझे  भी  wer



 2592.0  भ्रनुदानों की  मांगें  बु  ,  ४  ZEUS

 श्री  सोहन  लाल  सकसेना
 लखनऊ

 व
 ज़िला  बाराबंकी  )  :  में  सभा  का  तथा  मंत्री  महोदय

 का
 ध्यान  कुछ

 एक क झ्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  बातों  की  भ्रांत
 झाक षित  करना  चाहता हूँ  |  उनमें से  सर्व  प्रथम

 आवास  नीति
 का

 प्रदान  है  ।
 उसकी

 कौर  मैंने  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  पहलें भी  प्रा कर्षित  किया

 परन्तु  उसे  अभी  तक  निश्चित  नहीं  किया  गया  है  ।
 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  द्वारा  नियुक्त  प्रदेशीयਂ  श्रीवास

 फ़िद्दन
 श्रान  ट्रापिकल

 ने  भी
 भारत  का  दौरा  करने  के  उपरान्त  यही  सिफारिश  की

 थी कि  हमें  अबास  सम्बन्धी

 tea
 नीति

 निर्धारित
 करनी  चाहिय े|

 एक  बार  मंत्री  महोदय  ने  भी  इस  बात  का  उल्लेख  किया था  ।  | atfaz  हमें  एक  निश्चित

 नीति  निर्धारित  करनी  ही  हैं  कि  ये  मकान  किस-किस  को  देने  ौर  किस-किस  झ्राधार पर  देंने  हैं
 इस  समय  हमारे  पास

 इस प्रकार  का  कोई  भी  आधार  नहीं  जिसके पास  धन  है  वही  मकान  बना

 लेने का  अघिकारी  हमारी  भूमि  वितरण  नीति  भी  एक  पूंजीवादी  नीति  पूंजीपति  भूमि  खरीद

 कर  शेरनियों  मकान  बनवा  लेते  हैं  ATX  उनसे  किराये  के  रूप  में  खूब  लाभ  उठाते  हैं  ।

 तो  में  कहना
 यह  चाहता  हूं

 कि  गृह-निर्माण  की  आधारभूत  वस्तु  है  इसलिये  हमें  भूमि
 वितरण

 के
 सम्बन्ध

 में  एक  निश्चित  नीति  अपनानी  nit  वह  नीति  एक  समाजवादी नीति

 होनी  चाहिये  ।  मैं  पंजीवादी  नीति  में  विश्वास  नहीं  रखता ।  इंग्लैण्ड  जैसे  देश में  भी  कमी  नीलाम

 ढारा  नहीं  aa  जाती अपितु  वहां पर  भूमि  उस  व्यक्ति  को  दी  जाती  है  जिसे  उसकी  श्रांवस्यकता

 कौर बह
 भी  पट्टे पर  दी  जाती  जिसके पास  एक  भी  ava  मकान  है  उसे  एक  इंच  भी  भूमि  नहीं

 दी  जाती ।  परन्तु  भारत  में  बया  स्थिति  है  ?  यहां पर  लगभग  एक  करोड़  मकानों  की  आवश्यकता

 हू  परन्तु  उनक  सम्बन्ध  म  अभी  तक  कोई  नीति  ही  निश्चित  नहीं  हुई  है  ।  मकानों  की  भारी

 कमी को  पुरा  करने  क  बारे में  हमारी कोई  व्यापक  नीति  नहीं  है  ।  यहां पर  तो  यह  हाल हैं  कि  एक  प्यार

 तो  ऐसे  लोग हैं  जिनके  पास  पहले  ही  कई  मकान  हैं  कौर  इसके  प्रभावी  वें  नये  प्लाट  लेकर  ग्रोवर

 मकान  बनाया
 जा रहे  हैं प्र ौर  दूसरी  wae  कुछ  ऐसे  लोग  हैँ  जिनके  पास  एक  प्लाट भी  नहीं है  ।

 इसलिये  मेरी  प्राथना हैं  कि  सरकार  इस  सम्बन्ध  में एक  निश्चित  नीति  निर्धारित  करें

 दूसरी  बात  यह  हूं  कि  सरकार ने  पहले  ऑद्योगिक  कर्मचारियों  के  लिये  एक  राज  सहायता

 प्राप्त  गृह-निर्माण  योजना  बनायी  परन्तु  बाद  में  उसे  इस  कारण से  समाप्त  कर  दिया  गया  था

 कि  सरकार  क  पास  इतना  धन  नहीं  फिर  एक  नाप  ATA  योजना  लाग  की  गई  जिसके

 अनुसार  ६,०००  रुपयें  से  कम  के  व्यक्तियों  को  ८,००० रुपये  तक  ऋण  दिया  गया  ।  इसके

 श्र  यह  भी  पूछना बारे में  में  यह  कहना  चाहता  हू ंकि  ६,०००  रुपये
 की  राय

 सीमा
 बहुत  ऊंची  है

 चाहता हूं  कि
 सरकार

 के  पास  यदि
 प्रथम  योजना

 के
 लिये

 धन  नहीं था  तो  दूसरी  के
 लिये  कहां

 से  झा  गया ?  अतः  हमें  अच्छी  प्रकार से  सोच  विचार  करके  कोई  नीति  निर्धारित  करनी  चाहि

 मैं  चाहता  हू ंकि  ग्राहकों  ऐसी  नीति  बनाइये  जिससे  भारत  में  रहने  वाले
 प्रत्येक  परिवार  को

 एक-एक  प्लाट  मिल  सके  ।

 स्वरों  सिह  :  अल्प  भराय  वर्ग  की  प्राय  सीमा  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  का  क्या

 सुझाव  हैं
 ?  वहू

 कह
 रहे थे  कि  ६,०००  रुपये  की  सीमा  बहुत  ऊंची हैं  |

 इसक  लिये
 श्री  सोहन  लाल  सकसेना

 :  में  सरकार से  पहले  यह  पुछना  चाहता  हूं  कि  ag

 कितना  धन  सगा  सकती है  ।  यदि  सरकार  इस  पर  काफी  रुपया  लगा  सकती  है
 तब

 तो  ठीक

 अप  इस  वर्ग  में  आने  वाले
 सभी

 लोगों  को  रख  लीजिये
 ।

 तो  में  कह  यह  रहा  था
 कि

 प्रत्येक  परिवार

 के  पास  एक-एक  प्लाट
 अवय

 होना  चाहिये
 ।

 शव  एएल  एएकएएएएल्ए  एचए  ककाणणणाएवय

 wast  में
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 इसी  प्रकार  से  भंगियों  के  लिये  भी  एक  आवास  योजना  होनी  चाहिये  तांकि  नौकरी  से  प्लग

 होनें  के  बाद  भी
 वे  सुखपूर्वक  मकान

 में  रह  सकें  ।  हमें  इस  बात  किशोर  विशेष
 ध्यान

 देना  चाहिये  |  परन्तु  जहां  तक  अल्प-श्रिया  श्रीवास  योजना का  सम्बन्ध  ६,०००  रुपया  वालें

 व्यक्तियों  को  में  अ्रल्प-ग्राय  वर्ग में  नहीं  मानता  हूं  ।  मेरा  तो  केवल  यही  कथन है  कि  हमें ऐसी  नीति

 अपनानी  चाहिये  जिससे  प्रत्येक  परिवार  को  कम  से  कम दो  कमरों  वाला  एक  मकान  मिल  सक े।

 इसके  अ्रतिरिक्त  मध्य-प्राय वर्ग के
 वर्ग  के

 व्यक्तियों
 के  लिये भी  एक  योजना  हैं  जिसक  अनुसार

 ६,०००  रुपये  से
 अ्रधिक

 राय  वाले  व्यक्तियों  को  २०,०००  रुपये  तक  सहायता  दी  जायेगी
 ।  में  पूछना

 चाहता  हूं  कि  क्या  यह  एक  समाजवादी  ढंग  के  एक  समाज  का  रूप  हैं
 ?

 श्रापने  ग्लानि  इस  नीति  पर

 अच्छी  प्रकार  से  विचार  नहीं  किया  है  ।

 व्यक्तिगत  रूप  से  में  यही  चाहता  हुं  कि  हम  एक  ऐसी  नीति  अपनायें  जिससे  प्रत्येक  परिवार

 को  एक  मकान  मिल  सके  ।  पांच  वर्षों  के  अ्रन्दर-भ्रत्दर  प्रत्येक  परिवार  को  एक-एक  प्लाट  प्रदान  कर

 दिया  जाये  ।  और  फिर  उन्हें  दो-दो  कमरे  बनवाने के  लिये  offs  सहायता  दी  यदि वे  उससे

 भर  अधिक  कमरे  बनवाना  चाहें  तो  भ्र पने  खर्चे  पर  बनवायें ।  प्लाट  तो  सभी  को  मिल  जाने

 परन्तु  किसी
 को

 भी  १८,००० या  २०,०००  रुपया  नहीं  दिया  जाना  इससे  छोटे  वर्ग  के  लोगों

 को  बड़ा  घाटा  इसलिये  हमें  इस  बारे  में  एक  निश्चित  नीति  निर्धारित  करनी  तौर

 इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  सम्बन्धी  सभी  विधियों  तथा  उप-विधियों  का  सुचारु

 रूप से  भ्रनुसरण  किया  जाये  ।  नगरपालिका  ware  सम्बन्धी  योजनायें  पास  करने  में  बहुत देर  लगा

 देती  इसलिये  सरकार  उन्हें  सचेत  कर  दे  कि  वह  किसी  भी  राज्य  को  तब  तक  रूपया  नहीं  देंगी

 जब  तक  कि  वह  राज्य  झ्रावास  सम्बन्धी  योजनाओं  को  निश्चित  रूप  से  निर्धारित  न  कर ले  ।

 ग्राम्य  योजना  के  सम्बन्ध  में  मेरा  यही  कथन  है  कि  भारत  का  रूप तब  तक  नहीं  बदल

 सकता  जब  तक  कि  AM  लाख  ग्रामों  का  रूप  नहीं  बदलता  ।  मेंने  पहले  भी  इसक  बारे  में  कई  वार  कहा  है

 परन्तु  उसकी
 we

 कोई  ध्यान  नहीं  दिया गया  है  |  इसके  लिये  एक  भ्रायोग  भी  नियुक्त  किया  गया
 था

 जिसने इस  पर  अच्छी  प्रकार से  विचार  करने  के  बाद  कुछ  सिफ़ारिशें की  परन्तु  दुःख  हैं  कि
 उन

 पर  कोई  विचार  नहीं  किया  गया  हैं  ।  मैं  पूछता  हूं  कि  यदि  उनकी  सिफारिशों  की  कौर  ध्यान ही

 नहीं  देना  है  तो  आयोग  भ्रमणा  पैनल  नियुक्त  करने  का  लाभ ही  क्या  है
 ?

 इस  पेनल  में  प्रविष्ट  होने से  पूवे  मेंने  मंत्री  महोदय  से  यह  श्राइबासन  मांगा  था  कि  नीति

 बनाने  वालें  तथा  वित्तीय  सहायता  करने  वालें  व्यक्ति  हमारी  बैठक  में  उपस्थित  हों  ताकि  वे  हमारे

 सुन  हमें वह  भ्राइवासन  दिया  गया  था  कौर यह  भी  कहा  गया  था  कि  हमारी  सिफ़ारिशों  पर

 विचार  किया  |  परन्तु  दुःख  है  कि  हमारी  सिफ़ारिशों की  are  कोई  ध्यान  नहीं  दिया गया  हैं  ।

 ae  यह  दिया  गया  है  कि  ग्रामों  में  कोई  गन्दी  बस्तियां  नहीं हैं  पौर  इसीलिये  ग्रामों  की

 maa  समस्या  इतनी  गम्भीर  नही ंहैं  जितनी कि  दायरों  की  हूँ  ।  में  तो  यह  समझता  हुं  कि  श्रीवास

 योजना  बनाने  वाले  व्यक्ति  कभी  गांवों  में  गये  ही  नहीं  इसीलिये  वे  उनकी  उपेक्षा  कर  रहे  हूं  ।

 वहां  की  दशा  शोचनीय  कौर  फिर  यह  तके  दिया  गया  हैं  कि  इस  समस्या  का  राज्य  सरकारों

 से  सम्बन्ध है  ।  में  पूछता हूं  कि  यदि  इसका  श्रापसे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  तो  फिर  श्रापने  इस  कार्य

 के  लिये  पांच  करोड़  रुपये  क्यों  निर्धारित  किये हैं  ?  इतनी  राशि  इस  समस्या  को  हल  करने की

 दृष्टि से  पर्याप्त  भी  नहीं हैं  ।
 ब्रिटिश

 काल  में  प्रत्येक  जिला-नगर
 में  एक  सिविल  लाइन  एरिया

 बसाया  गया  था  जिसमें  बहुत से  नागरिक  बस  गये  तो
 मेरा  सुझाव  यह  है

 कि  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  भी प्रत्येक  गांव के  लिये  एक  सुन्दर  योजना बनायी  जाये  भर  उसे  सुचारु  रूप  से  कार्यान्वित
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 |  श्री  मोहन  लाल  सक्सेना |

 किया  जाये
 ।

 मकान
 बनाने

 के  लिये  कुछ  ahs  सहायता  श्राप  भी  दें  शौर कुछ  खर्चे  वें  स्वयं  करें

 श्राप  झपनी
 सहायतां  गृह-निर्माण  के  सामान के  रूप  में  दें  ।  परन्तु  मूल  चीज  तो  मकान के  लिये  प्लाट

 है  ।
 दिल्ली  के  बारें  में  मुझे  ज्ञात हैं  ।  जब  मंत्रालय  लोगों  को  सामान  सम्भारित  न  कर  सका  उस  समय

 भी  यहां  के  शरणार्थी  wat  प्रयत्नों  से  कहीं  से  सामान  खरीद  कर  लाये  उन्होंने  प्रेरक  मकान  तैयार

 कर  लिये |  सरकार  इस  बात  की  प्रो  ध्यान  दे  कि  गांवों  में  प्रत्येक  परिवार  अ्रपनें  मकान  के  लिये

 उपयुक्त ५  कमी  प्राप्त  कर  सके  ॥

 भूमि  सम्बन्धी  ऐसी  बहुत
 सी

 विधियां  हें  जिनके  seis  मकान  बनाने के  लिये  भूमि
 प्राप्त

 की
 जा  सकती हें  ।  सम्भव  है  कि  मंत्री  महोदय यह  कहें कि  पंजाब  में  भूमि  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  परन्तु  प्रापक

 इस  काम के  लिये  किसी न  किसी  प्रकार से  भूमि  प्राप्त  तो  करनी  ही  होगी  ।  प्रार्थना  है

 कि  इसके  लिये  किसीं  न  किसी  प्रकार  से  भूमि  प्राप्त  कीजिये  और  आवास  सम्बन्धी एक  सुन्दर-सी  योजना

 बनाया  |

 न्नागममी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रवास के  लिये  १२०  करोड़  रुपयें  निर्धारित fea  गये  हं  जिनमें

 से  कंवल  ५  करोड़  रुपया  ही  ग्राम्य  mara  लिये  आवंटित  किया गया  हैं  ।  जहां तक

 प्राय  वर्ग  का  सम्बन्ध  हैं  मेरा  सुझाव  यह  हैं  कि  ६,०००  रुपयें  सेंधिल  ग्राय बाल  लोगों  को  कोई

 भी  धन  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  उन्हें  केवल  प्लाट  दिये  जाये ं।

 मेंने  वित्तीय  निगम  प्रारम्भ  करने के  सम्बन्ध  में  एक  योजना  का  सुझाव  दिया
 था

 जिसका  मंत्रियों  के  सम्मेलन
 ने

 समर्थन
 भी

 किया  परन्तु कुछ  पता  नहीं
 कि

 क्या

 बना है  ?  हम  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  प्रारम्भ  करने  वाले  हैं  परन्तु  आवास  कार्यक्रम
 को

 चलाने

 वाला  कोई  शहरीकरण  ही  at तक  स्थापित नहीं  किया  गया  है  ।  यदि  मंत्रालय  चाहता है  कि  श्रीवास

 समस्या शी  घ्नातिशीघ्र  हल  हो  तो  उसके  लिये  उसे  इस  बात  किशोर  ध्यान  देना  ही  होगा ।  में

 चाहता हूँ  कि  ग्रामों  में  प्रवास  समस्या  की  ate  पुरा  ध्यान  दिया  भर  करता हूं  कि

 ऐसा  किया  जायेगा |

 to  राबिया  (  मेंसर---रक्षित--श्रनसुचित  जातिया ं)  म  इस  मंत्रालय  क  अनुदानों  का

 मांग  का  समर्थन  करता  हूं  ।  मैं  मंत्रालय  को  बधाई  देता  हूं  कि  वह  पिछले  चार  वर्षों  से  अपना  काय

 अत्यन्त  सुन्दर  प्रकार  से  चला  |  फिर भी  में  उसका  ध्यान  कुछ  एक  महत्वपूर्ण  बातों

 की  झोर  आकर्षित  करना  चाहता  जिनकी  शोर  कभी  तक  कोई  ध्यान  नहीं  दिया गया  हैं  |

 हम  एक  समाजवादी  ढंग  का  समाज  स्थापित  करना  चाहते  कौर  उसके  लिये
 खाद्य

 तथा  वस्त्र  के  बाद  का  ही  प्रमुख  स्थान  कराता  है  |  जैसा  कि  स्वास्थ्य  मंत्री ने  कहा  हम

 देश  में  भ्रच्छे  नागरिक  तभी
 बना  सकतें  हूँ  जबकि  उन्हें  एक  सुन्दर  वातावरण

 में  रखा
 जायें

 ।
 इस

 मंत्रालय  ने  इस  कार्य  के  २१  करोड़  रुपया  aries  किया है  कौर  उसमें  से
 ७  करोड़  रुपये

 खर्चे  भी  किये जा  चुक  और  यह  भी  सत्य हैं  कि  हज़ारों  छोटे-छोटे मकान  बनवाये  जा  चुर्क  परन

 इस  कायें से  भ्र भी  तक  कोई  विशेष  लाभ  नहीं  हुमा हू  |  इसकी  प्रो  कोई
 विशेष

 ध्यान  दिया  हो

 दीं  जा  रहा हैं  |  राज्य के  लिये  १  करोड़  रुपये  निर्धारित किये  गये  परन्तु

 सरकार ने  कमल  १०  लाख  रुपये  ही  दिये  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  जबकि  राज्य  में  आवास की

 इतनी  अधिक  आवश्यकता इस  धन  को  इस  काम  के  लिये  क्यों  नहीं  लगाया जा  रहा  ह  |  मुझे  हद

 हैकि  मंत्री  महोदय  इसका  उत्तर  देंगे  ।  इसी  प्रकार  से  मंसूर  में  प्रौद्योगिक  कर्मचारियों  के  लिये

 छोटे  मकान  बन  तो
 गये  हैं  परन्तु  वे  ग्राम  तक  उन्हें  दिये  ही  नहीं  गये  हैं

 ।
 में  पूछना  चाहता  हूं

 कि

 मूल  अंग्रेजी  में



 ४  १६५६  अनुदानों  को  मांगें  Q59¥

 हाए उन  खाली  पड़े  ७  मकानों  का  क्या  लाभ  यदि वें  उत  कर्मचारियों  को  शभ्रावंटित  नहीं  किये

 जाते  उन्हें  आवंटित न  करने  का  यहीं  कारण  बताया  जाता  हैं  कि  उस  भूमि  के  पट्टे  की  शर्तें  बड़ी  कठोर

 gar  किराया  बहुत  महंगा  है  ।  मुझे  आशा  है  कि  मंत्रालय  उन  क्मचारिये ों  के  हित  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  इसे
 स्पष्ट  करने

 का
 प्रयत्न  करेंगा

 एकदम  महत्वपूर्ण  बात  भी  है  सनौर  वह  यह  कि  कई  पदाधिकारियों  कौर  गैर-कर्मचारी  व्यक्तियों

 कोटि  यें  मकान  दे  दिये  गय ेहं  जबकि  ये  मकान  औद्योगिक  कर्मचारियों  के  लिये  बनाये  गये  हैं
 ।

 मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  वें  पदाधिकारियों  ak  teat  व्यक्तियों  को  क्यों  दे  दिये  गये  हैं  ?

 इस  प्रकार  की  नीति  को  पूर्णरूपेण  त्याग  देना  चाहियें
 ।

 अ्रल्प-प्राय  के  वर्ग  के  आवास  के  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  अनुभव  है  कि  वित्तीय  सहायता  कवल

 उन्हीं  लोगों  को  दी  जाती  हैं  जो  कि  मकान  बनवा  सकतें  परन्तु  वास्तव  में  जिन  निर्धन  लोगों

 को  मकानों  की  आवश्यकता  हैं  उन्हें  कोई  सहायता  नहीं दी  जाता ।  तो मेरी  प्रार्थना  यह  है  कि

 जब  हम  एक  समाजवादी  ढंग  के  समाज की  स्थापना  करना  चाहतें  हैं  तो  हमें  बेघर  निर्धन  व्यक्तियों

 की  समस्या  की  विशेष  ध्यान  देना  चाहिय े|

 जैसा  श्री  सकसेना  ने  कहा  है  ग्रामों में  कृषि  मज़दूरों  की  स्थिति  भ्रत्यन्त  शोचनीय  उनकी

 दशा  शहर के  किसी  गंदे  क्षेत्र  से
 भी  बुरी  है  मंत्री  महोदय ने  श्री  सक्सेना से  पूछा  था  कि

 यदि

 ६,०००  रुपये  की  वाले  व्यक्तियों  को  सहायता न  दी  जाये  तो  उनके  लिये  क्या  किया  तो  उसके

 सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  शीघ्र  ही  एक  समिति  नियुक्त की  जाये जो  इस  बात  का  निर्णय

 करे  कि  किन-किन  लोगों  को  यह  सहायता  दी  प्रौढ़  श्रीवास  सम्बन्धी  एक  निश्चित  नीति  कैसी

 बनाई  जाये  |  इसी  सम्बन्ध  में  मेरी  एक  शिकायत  भी  हैं  पर  वह  यह  कि  मंत्रियों  को  तो  मुफ्त  बंगले

 दिये  जाते  हैं  परन्तु  संसद्  सदस्यों  से  किरायों  लिया  जाता  कौर  जिन  दिनों  सभा  का  सत्र  नहीं

 होता  उन  दिनों  का  भी  किराया  ले  लिया  जाता  है  ।  में  चाहता हूं  कि  इस  समस्या  की  झोर  पुरा  ध्यान

 दिया जाये  ।  में  जानता हुं  कि  कई  एक  सदस्य  अमर  इस  कथन  के  पक्ष  में  नहीं  हैँ  |  बात  यह  है  कि

 वे  तो
 कई  प्रकार की  समितियों  के  सदस्य  औरते  कई  प्रकार के  भत्ते  प्राप्त कर  ग़लत  परन्तु

 a  सदस्य
 जो  इन  समितियों  में  नहीं  वे  मेरे  इस  कथन  का  पूरा  समर्थन  करते हैं  ।

 चाक  हमें  प्रत्येक  महीने  का  किराया  देना  पड़ता  हैँ  चाहे  हम  उनमें  ठहरें  या  न  ठहरें  ।  मुझे  किराया

 इन स  नहीं  हैं  किन्तु  यह  काम  एक  सिद्धान्त  के  रूप  में  किया  जाना  चाहिये  ताकि  अनुचित

 किराया  न  लिया  जाय  |

 प्रतिवेदन में  कहा  गया  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  गन्दी  बस्तियों को  हटाने  के  प्रदीप पर

 विचार  किया  जायगा  |  राज्य  सरकारें  घाटे के  बजट  की स्थिति  में  इस  समस्या को  हल  नहीं  कर  सकेंगी

 केन्द्र  की  से  उन्हें  बात-बात  में  निदेश  दिये  जाते  हैं  ।  उदाहरण  के  लिये  राज्यों को  दस  वर्ष  की  भ्र वधि

 में  निःशुल्क भ्र  अ्रनिवा  प्राथमिक  दिक्षा
 की  योजना  लागू  कर

 देनी
 चाहिये  किन्तु  राज्यों के  पास

 इसके  लिये  पर्याप्त
 धन

 नहीं  है
 ।  इससे  तो

 यही अच्छा है  कि  श्रावास
 की  समस्या

 को
 केन्द्रीय  विषय

 भाना  जाये
 ।  देश के

 जितने  मतदाता  हैं  उनके  का
 प्रबन्ध

 होना  चाहियें
 |

 जैसा  कि  श्री  सकसेना  ने  बड़े-बड़े  पूंजीपति  तो  श्रीवास  निगम से  ऋण  लेकर  हजारों

 मकान  खड़े  कर  सकते  किन्तु  एक  साधारण  व्यक्ति  के  लिये  यह  शआ्रासान  नहीं  हमें

 साधारण  के  हित  का  स्वेप्रथम  ध्यान  रखना  चाहिये  |

 अरब  मैं  अनुसूचित जातियों  कौर  अनुसूचित  afar  जातियों  के  विषय  में  कुछ  कहता  हुं
 ।  केन्द्र

 तथा  राज्य  सरकारों  के  विभिन्न  मंत्रालयों  में
 उनके  लिये  कोई  सहानुभूति  नही ंहै

 ।  तो  उन्हें  ऋण



 59%  अ्रनंदानों  की  मांगें  ४  सवाल  १९५६

 [  श्री  एन०  राज्य |

 दिया  जाता  हैं  कौर  न  नौकरी  ।  यह  एक  गेंद  का  विषय  है  कि  उनके  प्रति  लोगों  का  ऐसा  बर्ताव  है  i

 aaa  योजनाओं  के  लिये  २१  करोड़  रुपये की  जो  रकम  सुनिश्चित  की  गई  है  उसमे ंसे  कम  से  कम

 पांच-छः  करोड़  रुपये
 उन

 लोगों
 के  के  लिये  दिये  जाने  चाहियें  ।  श्राज  देश  के  गांव-गांव  में

 भ्रस्पृद्यता  विद्यमान  है  |  हरिजनों  को  रहने  के  लिये  मकान  ate  जमीनें  नहीं दी  जाती हैं  ।  मैं

 ag  निवेदन  करता  हुं  कि
 सरकार

 को  एक  निश्चित  नीति का  aaa  करते  हुए  शभ्रनुसूचित  जातियों

 भर  भ्र नस चित  आदिम  जातियों  के  के  लिये  रकम  निश्चित  करनी  चाहियें  जिससे  देश  के

 ये  नागरिक भी  सभ्य  कौर  सुचारु  रूप से  रह  सकें  ।

 सरंदार  इकबाल  सिह  :  जब  हम  इस  रिपोर्ट  को  देखते  हैं  तो  हम  पाते  हैं

 कि  पिछलें साल  से  हर  मद  में  बेहतरी  हुई है  saw  लिये  मिनिस्टर  साहब  बधाई के  पात्र  हैं  ।

 साथ-साथ
 म॑  कुछ  सेशन्स

 )  भी  देना  चाहता  हूं  ताकि  जानें  वालें  सालों में  यह  जो  हाउसिंग

 का  प्रॉबलम  है  यह  भ्रच्छे  ढंग  से  साल्व  हो  सक े।

 सबसे  पहले  में  यह  कहना  चाहता हूं  कि  इस  देश  में  एक  नेपाल  हाउसिंग  प्लान

 आवास  होनी  चाहिये  ।  जो  भी  बढ़े हुए  देश हैं  उन्होंने  यह  सोचा है  feat  at  वाले

 पांच या  दस  साल  में हम  कितने  मकान  इनमें से  कितने  शहरों में  कितने  देहातों में  होंगे

 कितने  सबसीडाइज्ड  प्राप्त  )  होंगे  ।  हमारे देश  में  यह  नहीं  सोचा  गया है  कि

 अगले  १५  या  २०  सालों  में  हमको  कितने  मकानों की  जरूरत  होगी  ।  हमने  सड़कों के  लिए  नागपुर

 प्लान  बनायी  थी  ।  गोकि  उसके  मुताबिक  हम  सड़कें  नहीं  सके  लेकिन  हमारे  सामने  एक

 टारगेट  तो  था  जिससे  मालूम  हो  सकता  था  कि  हमारे  देश  को  कितनी  तरक्की  करनी  है

 तौर  किस  तरह  से  उसक  लिए  हमको  झपने  fata  संसाधन  )  को  मोबिलाइज
 करना

 चाहिये ।  इस  तरह से  मैं  चाहता हूं  कि  देश के  लियें एक  नेशनल  हाउसिंग  प्लान  बनायी  जाये ।  यह  प्लान

 देश-की  अगली  ce  सालों  की  घरों  की  जरूरत  का  अन्दाजा  लगा  कर  बनायी  जाये  झर  इसमें  यह

 भी  तय  किया  जाये  कि सेंट्रल  गवर्नमेंट  कितने  घर  सूबों  की  सरकारें  कितने  बनायेंगी

 म्युनिसिपैलिटीज़  कितने  बनायेंगी ।  जब  तक  हम  इस  तरह  का  कोई  प्लान  नहीं  बनाते  तब  तक  हमारी

 ठीक  तरह  से  इस  तरफ  तरवकी नहीं  हो  सकेगी  ।  इससे  मालम  होता  रहेगा  कि  हमको  कितना  काम

 करना  है  कितना  हम  कर  चके  हैं  कौर  कितना  अर करना  बाकी  हूँ  ।  एक  स्कीम  हमारे  सामने  होगी  तो

 यह  भी  अन्दाज़ा लगा  सकेंगें  कि  हमारे  रिसोर्सेज  कितने  हम  कितने  मकान बना  सकते  हैं  ग्रोवर

 कितने  प्राइवेट  तौर  पर  बनायें  जा  सकते  हम  को  यह  मालूम  होना  चाहिये  कि  हर  एक  सूबे  में  कितने

 घर  शहरों  में  कितने  देहात  में  बनाने  हैं  ।  तभी  यह  मसला  हल  हो  ।  इसलिये  मैं  कहना  चाहता

 हूं  कि  सबसे  पहले  यह  मिनिस्ट्री  प्लानिंग  कमीशन
 से

 मिल  कर  कौर
 जो

 लोग  प्राइवेट

 मकान  बनाते हैं  उनसे  मिलकर  एक  प्लान  बनाये कि  प्रबल  R4  साल में  हम  को  इस  देश  में  कितने  घर

 बनाने  चाहियें  ।  चाहे हम  उस  स्कीम  को  पुरा न  कर  सकें  पर  हमारे  सामने  एक  स्कीम  तो  होनी  चाहिये

 ताकि हम  उसके  पद-गिरें चल  सकें  ।  इस  प्लान  के  fag  यह  जरूरी  है  कि  श्रलाहिदा-प्रलाहिंदा

 तरह  के  घरों  का  एक  कम्प्रीहेंसिव  सव  होना  चाहिये  |  इसके  साथ  यह  भी  तय  किया  जाना  चाहिये

 कि  सेंट्रल  गवर्नमेंट  कितना दे  सकती हूं  था  नहीं दे  सकती  ताकि  हम  को  मालम  हो  सके कि  किस

 तरह से  हमको  अपने  रिसो संज को  मोबिलाइज करना  चाहिये  ।  राज  बहुत  कुछ  हो  सकता  है  अगर

 उसको  ठीक  ढंग  से  टैक्सी  किया  जाय  |

 दूसरी  बात  जो  चाहता  हूं  कौर  जिसका  कि  मेरे  दूसरे  बहुत  से  भाइयों  नें  जिक्र  किया है

 कौर वह  ated  विलेज  गांवों  )  की
 बात

 हैं  ।  पंजाब  में
 पिछले

 साल  हमारे  बहुत  से  गांव  के



 ४  PENS  प्रावधानों  कीं  मांगें  TCI)

 गांव  बाढ़
 के

 कारण  तबाह
 कौर

 बर्बाद  हो  गये
 पौ

 पंजाब  के  गांवों  में
 इस

 बात
 की

 बहुत

 जरूरत  है  कि  घरों  की  मरम्मत  की  जाय  भ्र नये  मकानात  बनाये  जायें  एक  अच्छे  भ्रौर  सुधरे

 हुए  माइल  पर  बनाये  जायें  ।  मैं  मानता हूं  कि  यह  काम  स्टेट
 गवर्नमेंट

 का  यह  सेंटर  का

 मामला  नहीं  है  लेकिन  कहना है  कि  सेंटर का  भी  इसमें  कछ  फर्ज  है  भ्रौर यह  मामला  इतना

 अहम  है  कि  सेंटर  को  इसमें  काफ़ी  हद  तक  श्रपना  पार्ट  अदा  करना  वहां  की

 सरकार  के
 पास

 इस  काम को  बखूबी  भ्रंजाम  देने  के
 लिये  इतनी  बड़ी  झरार्गेनाइज़ेशन  नहीं

 है पर  ज़रूरत  इस  बात की  है  कि सेंट्रल  गवर्नमेंट  को  इस  काम में  उनकी  हर  तरह  से  इमदाद

 करनी  चाहिये  कौर  जब  तक  हर  किस्म  की  इमदाद उनको  सेंटर  से  नहीं  मिलेंगी तब  तक  यह  अहम

 मसला  हल  नहीं  हो  सकेगा  औरो  उनके  भ्र ौर  इसके  साथ  मसले  हैं  वह  भी  हल  न  हो  सकेंगे

 स्टेट  की  इतनी  ताकत  नहीं हैं  कि  वह  इन  मसलों  को  हल  कर  सके  |  साल  गवर्नमेंट

 को  वहां  पर  ऐसी  जगहों पर  गावों  को  बनाने  के  काम में  इमदाद  देनी  जिससे  कि  श्रायन्दा

 बाढ़  आने  पर  बे  गांव  तबाह  कौर  बर्बाद न  हो  सकें  |  सेंट्रल  गवर्नमेंट  को  इस  तरह के  माडेल  विलेज

 बनाने के  लिये  सूबे  की  गवर्नमेंट  को  इमदाद  प्रौढ़  दूसरी  किस्म  की  टेंकनिकल  सलाह

 देनी  चाहिये ।  यह  जो  मॉडल  विलेजेंज़  बनाने  के  लिये  दूसरी  पंचसाला  स्कीम  में  ५  करोड़  की  रक़म  रक्खी

 गई  मैं  समझता  हूं  कि  इसके  लिये  नाकाफ़ी है  कौर  यह  काम  कामयाबी के  साथ  पूरा

 नहीं  हो  पायेगा  तौर  उसमें  और  afr  रुपये  की  मंजूरी  सेंट्रल  गवर्नमेंट  को  देती  चाहिए  |

 अप  ऐसे  aa  विलेजेज़  बनानेਂ  के  लिये  एक  प्लान  बनाकर  उनको  दे  ०.  हैं  कौर  मैं

 समझता  हूं  कि  wie  श्राप  इस  तरह  से  इमदाद  करेंगे  तो  यह  काम  ठीक  तरह  पर  पूरा  हो

 सकेगा  |  यह  जो  घरों  का  मसला  हैं  यह  दाहरों के  घरों  के  मसले  की  तरह ही  बहुत  पेचीदा  है प्र ौर

 गांवों  के  घरों  की  हालत  भी  उतनी  ही  खराब  है  हमें  झपको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  गांवों  के

 घरों की  हालत  शहरों  के  घरों  की  बनिस्बत  ज्यादा  खराब  जरूरत  इस  चीज़  की  हैं  कि

 वहा ंके  घरों  के  मसलें  इस  प्लम्स की  सफ़ाई  के  मसले  को  जिस  तेजी  के  साथ  wry  टैक्सी  करने

 जा  रहें  उसी  तरह  उसी  तेजी  के  साथ  इस  मसले  को  भी  भ्रपने  हाथ  में  लें  और  शहरों में

 गन्दी  बस्तियों  को  सफ़ाई  के  साथ-साथ  गांवों  के  घरों  को  भी  ठीक  करने  कौर  अच्छे  मकान  बनाने

 का  काम  को  अपनें  हाथ में  लेना  चाहिये  |  घरों की  समस्या  के  गांवों  के  लोगों  की  शौर

 भी  कई
 तकलीफें

 हैं  जसे
 गांवों  में  ईंटें  नहीं  लकड़ी  महीं  मिलती  ate

 सीमेंट
 नहीं  मिलता

 क्योंकि  जब  स्टेट  गर्वनमेंट के  पास  इन  चीज़ों के  लिये  एप्रोच  करते  हैं  तो  कहा  जाता  हैं  कि  हमारा  कोटा

 मुकर्रर  इससे  ज्यादा  हम  नहीं  दे  सकते  मैं  चाहता  हूं  कि  सेंट्रल  गवर्नमेंट  को  इस  सिलसिले

 में  कुछ  ऐसा  इन्तजाम  करना  चाहिये  भर  रूल्स  में  कुछ  ऐसी  तबदीली कर  देनी  चाहियें  जिससे  गांवों

 के  लोगों  को  यह  जरूरी  सामान  काफ़ी  तादाद में  मिल  सकें  ।  राज कल  देहातों  में  ईटें  नहीं  मिलती

 उनको
 नया

 कोयला  नहीं  मिलता
 हैं

 ।
 सेंट्रल  गवर्नमेंट  को  इस  देखना  चाहिये  भ्र ौर  गांवों के  लोगों

 को  इन  चीजों  को  काफी  तादाद  में  दिलाने  का  इन्तजाम  करना  चाहिये  कौर  जब  होगा  तभी  वहां

 पर  काफी  तादाद में  अच्छे  म्यार  साफ-सुथरे मकानात  बन  सकते  प्रौढ़  जैसा  कि  हम  मॉडल  विलेज

 बनाना  चाहते  बन  सकते  |  इसके  अपको  रूरल  हाउसिंग  के  काम को  बढ़ाने के  लिये

 लोगों  को  रुपये  की  इमदाद  करने की  कोई  एक  ध  स्कीम  बनानी  चाहिये  |

 a  मैं  कुछ  लो  इनकम  हाउसिंग  रूप  की  बाबत  कहना  चाहता  हूं  ।  आपने  पहली  पंचसाला  योजना

 में  इस  काम  के  लिये  २१  करोड़  रुपये  रक्खें  थे  लेकिन  हम  देखते  हैं कि  उसमें  से  सिफ  पौने  a  करोड़

 रुपया  ही  खर्चे  हो  पाया  ।  आखिर  इसकी  क्या  वजह है  ?  पिछलें साल  शिमला  में  एक  कान्फ्रेंस  )

 की  गई  ae  जिसकी  सदारत  हमारे  सेंट्रल  हीक. गवतमट  के  मिनिस्टर  साहब ने  की  कौर  वहां पर  इस
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 [  सरदार  इकबाल  सिह  |

 मामले  पर  सोच  विचार किया  गया  ait यह  सुझाया गया  कि  स्टेट्स  में  जो  कॉर्पोरेशन हैं  उनको

 घर  बनाने  के  काम  में  रुपये  की  इमदाद दी  कोआपरेटिव  सोसाइटीज़  को  भी  इस  काम के  लिये

 सरकार की  तरफ  से  माली  इमदाद  दी  जानी  चाहिये  ताकि  गांवों  में  जहां  कि  ५  हजार  से  १०  हज़ार

 को  आबादी  है  वहां  पर  मकान  बनवायें  श्र  मैँ  समझता  हूं  कि  मकान  बनाने  वास्ते  प्यार

 श्राप  इन  कार्पोरेशनों  को  कर्जा  देंगे  तो  आपका  कर्जा  भी  ज्यादा  सेफ

 होगा  झर  इस  लोन  का  इस्तेमाल भी  वाजिबी  तौर  पर  हो  सकेगा  |  मैं  समझता हं  कि
 n

 गांवों  की  इन  पंचायतों  को झाप  लोन  इस  पर  तामीर  करने  के  मसलें को  कामयाबी

 सोध हल  कर  सकेंगें  ।  इस  काम  में  खास  तौर  पर  म्युनिसपंल्टियों प्रौढ़  ग्राम  पंचायतों का  सहयोग  लिया

 जाय  ।  मैं  समझता हूं
 कि

 सेंट्रल  गवर्नमेंट
 को  इस  बारे  में  जांच  करके

 देख  लेना  चाहिये कि  जिस
 जगह

 पर  जितने  इसने  जाने हैं  पौर  उनके  लिये  जो  मैटीरियल  ज़रूरी  होता  वह  मुहैया

 किया  जाय  कौर  में  समझता  हूं  कि  नगर  ऐसा  किया  जायगा  तो  यह  हाउसिंग  का  मसला  ठीक  तरह

 से  हल  हो  |

 गर बम  कुछ  सेंट्रल पी  डाल  So  की  बाबत  कहना  चाहता  हूं  ।  यह  एक  बहुत  बड़ा  भ्रागनाइजदान

 amit इसके  जरिये  देश  में  बड़े  प्रदेश  मकानात  ौर  सड़कें  वगैरह  बनाई  गई  ष्  इसक

 बारे में  मेरी  सलाह है  कि  इसमें  तीन-चार  विंग्स  होने  चाहियें  ।  एक  तो  प्लानिंग  विंग

 होना  दूसरा  डिज़ाइनिंग  विंग  होना  aren  अ्राकिटेक्टर  (arate  शिल्प  )  का  विग

 श्र  एक  कंस्ट्रक्शन  )  का  विग  हो  कौर  इनके  जरिये  यह  काम  करवाया  जाय तो  मैं

 समझता  हू ंकि  बहत  weet  तरह से  यह  काम  पुरा  हो  aa  ।  डिजाइनिंग  क  बारे में  जो  विंग

 है  वह  सलाह  दे  कौर  कंस्ट्रक्शन  विंग  उसके  मुताबिक  उसको  बनाये  ौर  इंस्पैक्शन  )

 विंग  देखे  कि  ठीक  से  काम  हुमा है या नहीं या  नहीं  झर यह  भी  देखें  कि  इनके  बनाने
 में  जरूरत  से  ज्यादा

 लागत  तो  नहीं  लगी  है  ौर  यह  भी  देखे  कि  क्या  इससे  कम  क़ीमत  में  इस  तरह के  मकान  नहीं

 नाय  सकत  हूं  |}

 दा-एक  चीज़ों  के  बारे  में  एक-ग्राम  बात  कौर  कहना  चाहता  हुं  ।  सप्लाई  अर  डिस्पोज

 शौर  की  बाबत
 में  यह  कहना  चाहता हूं  कि  में

 यह  मानता
 हूं  कि  बहुत  सारी

 सिफारिशें  जो  स्टोर  पीचेज  कमेटी  क्रय  ने  की  उनको  मंजूर  कर  लिया  गया  है

 लेकिन मैं  समझता  हूं  कि  सप्लाई  डिपार्टमेंट
 में  जहां  पर  कि  करोड़ों  रुपये  का  सामान  sq

 देना
 से

 शौर  इसके  बाहर  से  ख़रीदना  है  तो  उसके  लिये  भ्रापकों  प्लानिंग  कर  के  म्यूजियम  बनाना  चाहिये

 जैसा  कि  रेलवे  नें  बनाया है  ताकि  हर  जगह  लोगों  को  पता  लग  सके  कि  इन  चीजों  की  जरूरत  है

 उगल  पांच  सात
 सालों  में

 शर
 ए

 तौर
 पर

 भी
 वह  चीजें

 अरपन
 देश  में  हों

 ।
 उन  के  teres का  भी

 पता  म्यूजियम में  लग
 सकेगा  ।  इसलिये  में  समझता  हूँ  कि  सप्लाइंज  महकमे  के  जरिये  जो  चीजें

 खरीदी  जाती  हैं  उनके  लिये  एक  म्यूजियम  बनाना  चाहियें ।

 पेट्रोलियम  डिपार्टमेंट  है  उस  के  बारे  में  में  एक  ही  बात  कहना  चाहता  हूँ  कि  —  वजह

 क्या  हैं  कि  एक  मिनिस्ट्री  पेट्रोलियम  निकालने  का  काम  करती  दूसरी  मिनिस्ट्री  उस  को  तकसीम

 रने  का  काम  करती  तीसरी  मिनिस्ट्री  उस  को  इकट्ठा  करने  कौर  क्रोमतें  मकरंद  करने  का  काम

 करती है  भ्रौर  चौथी  मिनिस्ट्री  में  जितनी  पेट्रोलियम  कम्पनी  ak  रिफाइनरी  हैं  वह  ard  है ं।

 तो  समझता  हूँ  कि  इस के  मुताल्लिक जो  भी  काम हो  वह  एक  मिनिस्ट्री  के  जरिये  होना  चाहियें  ।

 इससे  उसकी  कीमत  भी  कम  हो  जायेगी  प्रौढ़  देश  को  ज्यादा  से  ज्यादा  लाभ  हो  सकेगा ।  पेट्रोलियम
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 मे ंजो  सब से  जरूरी  चीज  होती  है  वह  डीजल  area  है  जो  कि  देहाती  तौर पर  इस्तेमाल  होता ह  |

 समझता हूँ  कि  are  हम  यत्न  करें  शर  हमें  रूस  जैसे  देशों  से  तेल  मिल  सकें
 तो

 इस

 पेट्रोल  को  कोमल  कम  हो  aaa  हमरा  यत्न  यही  होना  चाहिये  कि  जहां  से  हमें  कम  से  कम

 कोमल  में  तेल  मिलें  वहां  से  हम  लें  ।  डोजल  प्राप्त  को  कोमल  हम  को  सबर  से  पहलें  कम  करनी  चाहिये
 |

 पेट्रोल  पर भ्र गर  एक  या  दो  अराना  बढ़  भो  जाय  तो  कोई  हर्ज  नहीं  है  कयोंकि  वह  तो  सिफ॑  लग्जरी  को

 चीजों  में  काम  ग्रा ताह  |  डीजल  ग्राइनर  को  कीमत  कम  होनी  चाहिये  शर  श्रद्धा  है  कि  इस  ढंग  स

 काम  किया  जायेगा  कि  वह  मुमकिन  हो  सकेगा  क्योंकि  डीजल  श्रायेल  तो  देश  की  ग्राम  चीजों

 में  इस्तेमाल  होता  हैं  ।

 ya  टेक  चन्द  HA  बोलने  का  अवसर  देनें  के  लिये  में  उपाध्यक्ष  महोदय

 का  भ्रामरी हं  ।

 जहां  तक  मंत्रालय  के  कार्यों  की  प्रगति  का  प्रदान  वह  संतोषजनक है  कौर  माननीय  मंत्री  इस

 के  लिये  बधाई के  पात्र  हैं  फिर  भी  कुछ  बातों  पर  प्रकाश  डालना मैं  प्रावइ्यक  समझता हुँ  ।  इस  मंत्रालय

 को  व्यय  करने  के  लिये  करोड़ों  रुपये  दिये  जाते  उन  सबका  सदुपयोग  होना  आवश्यक  हैं

 शर  जो  भी  निर्माण  कार्य हो  रहे  हों  उन  का  यदाकदा  निरीक्षण क्रिया  जाना  चाहिये  ।  इन  सब बातों

 क  लिये  इंजीनियरों  को  विशेष  हिदायतें  होनी  चाहियें  |

 जनता  की  श्राम  शिकायत  हैं  और  एसा  देखने में  प्राता  .  हैं  कि  नये  बने  हुए

 पुल जल  के  एक  प्रवाह  में  ही  बह  जाते  हें  ।  सम्बन्धित  कर्मचारियों  का  यह  गतंव्य  हो  जाता

 किवे  निर्माण  कार्य  की  भली  भांति  देखभाल  करें  ताकि  जो  भी  वस्तु  बने  वह  ठोस  alt  मजबूत
 बनें

 ।  मुझे  वास्तुकला  के  बार में  भी  यह  कहते  हुए  दुःख  होता  है  कि  श्राजकल  पाश्चात्य  वास्तुकला की

 थोथी  नकल  करने से  हमारी  इमारतें  सूद  नहीं  बन  पा  रही  हैं  ।  हमें  अपनी  प्राचीन  वास्तुकला  को

 नहीं  चलना  चाहिये  |  जब  रूस  का  सांस्कृतिक  मण्डल  चण्डीगढ़  श्राया  तो  मैंने  उसके  सदस्यों  से

 पुछा कि  भारतीय  वास्तुकला के  बारे  में  की  क्या  राय  हैं
 ?

 वें  कहने  लगे कि  भारत  को प्राचीन

 कला  तो  अत्यन्त  गोरखपुर हैं  किन्तु  artsy  कला  को  देखकर  कुछ  दुःख  होता है  ।  यह  हैं  विदेशियों

 को  सम्मति |

 मैं  चाहता हूँ  कि  इमारतें  प्रत्येक  सुविधा  को  ध्यान  में  रख  कर  बनाई  जायें  |  उदाहरण के

 उच्चतम  न्यायालय  की
 जो  नई  इमारत  बन  रहो  है  उसे  देख  कर  मुझे  बड़ी  खुशी  हुई  ।  किन्तु

 इमारतों  के  साथ-साथ  सरकार  को  जन  साधारण  की  झ्रावस्यकताओं  की  छोटी  इमारतों  के  भी

 सुन्दर  डिज़ाइन  तैयार  कराने  चाहियें  ।  सरकार
 के  पास  ऐसी  हजारों  इमारतें  हैं  जो  किसी  काम

 नहीं  जाती हैं  ऐसो  इमारतें  जो  किसी काम  में  न  तैयार  नहीं  कराई  जानी  चाहिये

 इस  मंत्रालय  द्वारा  पेट्रोल  निकालने  का  काम  भी  किया  जाता  है  ।  हमारे  देश  में  अभी  अन्य  देशों

 से  बहुत  परिमाण  में  पेट्रोल  झरा  रहा  है  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  देश  में  जो  भी  पेट्रोल  क्षेत्र  हैं  वहां

 भली  भांति  सर्वेक्षण  किया  जाय  ताकि  यह  उद्योग  प्रगति  कर  सकें  शौर  हम  पेट्रोल  में  खत्म-निभा

 हो  सके ं।

 इसे  प्रकार  लेखन  सामग्री  छपाई  के  विषय में  भी  मुझे  कुछ  कहना  ह
 कहां

 तो  यह

 जाता हैं  कि  देश के  प्रत्येक  नागरिक  को  देश को  विधियों  से  परिचित  होना  चाहिये  किन्तु
 सरकार

 विधि
 की  पुस्तकों  को  महंगे  दामों पर  बेच  रही  है  जो  संधा  अवांछनीय  है  ।  उन  से  अध  दामों पर

 गैर-सरकारी  प्रकाशन  संसथायें  अपनी  पुस्तकें  बेचती  हैं  ।
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 राज्यों  में  निर्माण  कार्य  के  लिये  काफी ऋण  देती  हैं  किन्तु मेँ  यह  भ्रवक्य  निवेदन  करूँगा  कि

 जब  कभी  मंत्रालय  द्वारा  राज्यों  को  ऋण  दिया  जाय  तब  इंस  बात  का  भी पूरा  ध्यान  रखा  जाय  कि

 उस  ऋण  का  भली  भांति  उपयोग  हो  ।  जनता  से  कर  के  रूप में  जितना  रुपया  लिया  जाता  है  उसकी

 एक-एक  पाई  का  सदुपयोग सरकार  का  धर्म है  |

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :
 अनुदानों  की  मांगों

 पर
 चर्चा

 के
 समय  माननीय  सदस्यो ंने  जो  विचार

 व्यक्त  किये  हैं  उन  से  मुझे  बहुत  लाभ  हुसना है  ।  सदस्यों  ने  मंत्रालय  के  कार्यों  का  year  भ्रध्ययन  किया

 जो  भी  सुझाव  दिये  गये  हैं  उन  पर
 मंत्रालय  द्वारा भली  भांति  विचार  किया  जायगा  ौर  उसके

 उपरान्त  उन से  झ्र धिक तम  लाभ  उठानें  का  प्रयत्न  किया  जायगा
 ।

 सदस्यों  ने  अपने  अनुभव  के

 आधार  पर  जो  बातें  कही हैं  उन  पर  भी  ध्यान  दिया  जायगा  |

 ग्राम  की  चर्चा  में  कुछ  सदस्यों  द्वारा की  गई  आपत्तियों  के  उत्तर में  मुझे  कुछ  शब्द  कहने हैं  ।

 इस  के  साथ  मैं  सभा के  सम्मुख  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  होने  वाले  विकास  की  रूपरेखा

 बताने  का  भी  प्रयास  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  समय  हो  गया  है  ।  अतः  माननीय  मंत्री
 अपना  भाषण  कल  जारी  रखेंगे

 इसके  च्  लोक-सभा  ५  १६५६  के
 साढ़े

 दस  बजे  तक  के  लिये  स्थगित

 हुई
 ।

 ननका

 मूल  अंग्रेजी  में



 दैनिक  संक्षेपता

 [  ४  ZENE | |

 पृष्ठ

 सभा-पटल  पर  रखा  गया  पत्र  £529

 न्रावणकोर-कौचीन  विनियोग  )  ReUe aT की  एक

 प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  गई  |

 याचिकाओं  का  उपस्थापन
 5%

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  ने  राज्य  पुनर्गठन
 के  प्रतिवेदन

 क

 के  बारे  में  दो

 जिन  पर  ५४९  श्र  ३६०६  याचकों  के  हस्ताक्षर

 उपस्थापित  कीं  ।

 अनुदानों
 को  मांगें  @=%9-—co0

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  सम्बन्धी  bs]  की  मांगों  पर  न  चर्चा  जारी  tel

 शर  मांगों  की  पूर्ण  राशि  स्वीकृत  हुई  ।

 सम् भरण  मंत्रालय  सम्बन्धी  पन दानों नन्नो
 की  मांगों  पर  चर्चा  प्रारम्भ  हुई ।

 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 ५  PEYR  के  लिये

 आवास  प्रौढ़  सम् भरण  मंत्रालय  तथा  उत्पादन  मंत्रालय  सम्बन्धी

 अ्रनुदानों की मांगों पर की  मांगों  पर
 चर्चा  |
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